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INTRODUCTION

Voici un cours sur le culte de l’Eglise luthérienne.  Il va vous présenter les nombreux aspects du
culte, la liturgie, la prédication, les prières, les chants et même les offrandes.  Il sera question du
culte du dimanche sans Sainte Cène, du culte avec Sainte Cène, de l’administration du Baptême,
de la confirmation, de la bénédiction nuptiale ou mariage religieux, des funérailles et du culte
commémoratif.

C’est un ensemble de cent leçons en deux volumes.  Ce premier volume contient les cinquante
premières leçons qu’il vous faudra dix semaines pour étudier.  Il vous présente la liturgie du
culte luthérien et vous parlera aussi en détail de la prédication.

Dans le deuxième volume, nous réviserons tout d’abord ce que nous avons appris dans le
premier.  Ensuite, nous vous parlerons des chants et du déroulement extérieur du culte.  Enfin,
nous aborderons l’administration des sacrements que sont le Baptême et la Sainte Cène, et
l’administration de ce qu’on appelle les casuels, c’est-à-dire la confirmation, la bénédiction
nuptiale, les funérailles et les cultes commémoratifs.

Nous vous souhaitons bon courage et demandons à Dieu de bénir abondamment ces cours pour
qu’ils vous aident à devenir de bons dirigeants de l’Eglise.  N’oubliez pas de le lui demander
dans la prière.  Il a promis en effet de vous exaucer.

Une explication à propos de l’image sur la page de couverture  : vous savez que dans la liturgie
du culte, il est beaucoup question de la sainte Trinité, de Dieu le Père, le Fils et le Saint-Esprit.
C’est le cas de l’invocation, de l’absolution, du Credo, du Baptême, de la bénédiction, etc.
L’image qui figure sur votre livre représente le mystère de la Trinité  :  le Père, assis, tient dans
la main une boule qui représente le globe terrestre.  Il gouverne le monde entier et nous présente
son Fils cloué sur la croix.  Jésus le Sauveur est le cadeau que Dieu veut faire à tout homme.  Le
Saint-Esprit apparaît sous la forme d’une colombe.  Ainsi, notre salut est l’oeuvre commune des
trois personnes de la Trinité, de notre Dieu bien-aimé.

Sur ce, je vous salue bien fraternellement au nom de Jésus notre Seigneur et le Chef de son
Eglise.

W.  Kreiss
Châtenay-Malabry

1996
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Première semaine

INTRODUCTION

SUJETS DIVERS

Premier jour

DIEU DONNE RENDEZ-VOUS À SES ENFANTS

1. Pendant vingt semaines, nous allons parler du culte tel qu’il est célébré
dans l’Eglise Luthérienne.  Nous allons vous expliquer tout au long de
ces semaines ce qu’est un culte, pourquoi les chrétiens se réunissent pour
célébrer des cultes et ce qu’ils y font.  Nous verrons ainsi quelles sont les
différentes parties du culte.  Vous comprendrez alors combien le culte est
quelque chose de beau et de riche.  Dieu prend plaisir aux cultes que
célèbrent les chrétiens et il les bénit chaque fois qu’ils se réunissent pour
l’adorer.

Quand vous aurez appris ce cycle de leçons, vous saurez donc ce qu’est un culte et
comment il se déroule.  Vous saurez aussi expliquer cela aux fidèles, leur faire apprécier les
cultes et leur donner l’envie d’y participer régulièrement.  Vous serez ainsi de bons
dirigeants de l’Eglise.

Nous allons tout d’abord, pendant cette première semaine, faire une introduction au culte et
étudier des sujets divers.

* Qu’allons-nous étudier pendant cette première semaine ?

_________________________________________________________________________

_________________________________________________________________________

2. Pendant cette première semaine, nous allons étudier des sujets divers concernant le culte.
Les chrétiens vont au culte le dimanche.  Ils y vont aussi certains jours de fête.  Il y a des
jours, en effet, qui sont pour eux des jours de fête où ils se rassemblent pour fêter des
événements importants dont parle la Bible, comme par exemple la naissance de Jésus-
Christ ou son ascension,  c’est-à-dire sa montée au ciel.  Nous allons vous montrer
aujourd’hui comment le culte met les chrétiens, chaque fois qu’ils le célèbrent, en présence
de leur Dieu.
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Le culte, en effet, est un  rendez-vous que Dieu donne à ses enfants.  Nous allons vous
expliquer trois choses:

a. Dieu demande aux chrétiens de venir au culte pour l’adorer.

b. Les chrétiens vont au culte parce qu’ils sont le peuple de l’alliance et que Dieu veut
les bénir.

c. C’est pourquoi les chrétiens vont au culte avec joie.

3. Le culte est un rendez-vous avec Dieu.  Dieu en effet demande aux chrétiens de venir au
culte pour l’adorer.  C’est ce que nous dit le 3° Commandement  :  “Souviens-toi du jour du
repos pour le sanctifier.”    Dieu avait ordonné au peuple d’Israël de sanctifier le jour du
repos.  Il devait travailler six jours, mais se reposer le septième jour, appelé le jour du
sabbat, et le sanctifier en le consacrant à Dieu.

* Que devait faire le peuple d’Israël, le jour du sabbat?

_________________________________________________________________________

4. Le peuple d’Israël devait se reposer le jour du sabbat et le sanctifier en le consacrant à Dieu.
“Sanctifier” le jour du repos signifiait que pour le peuple d’Israël le 7° jour ne devait pas
être un jour comme les autres, mais un jour saint, c’est-à-dire un jour à part, appartenant à
Dieu.

* Ouvrez votre Bible à Exode 20:11 et recopiez la fin de ce verset:

“C’est pourquoi moi,” _______________________________________________________

_________________________________________________________________________

_________________________________________________________________________

5. Consacrer à Dieu le jour du repos, c’était en faire un jour saint, différent des autres.  Ce
jour-là, les Israélites allaient dans le temple pour adorer Dieu, prier, chanter et lui apporter
des sacrifices.  Nous lisons dans Nombres 28:9.10  :  “Le jour du sabbat, on offrira deux
agneaux d’un an, sans défaut, en même temps qu’une offrande de six kilos de farine pétrie
avec de l’huile et qu’une offrande de vin.”  Dans l’Ancien Testament, Dieu était très sévère
avec ceux qui faisaient un travail ce jour-là, au lieu d’aller l’adorer.  Ils étaient punis de
mort.
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* Lisez Exode 35:2.  Comment punissait-on ceux qui ne respectaient pas le sabbat en le
consacrant à Dieu?

_________________________________________________________________________

6. Ceux qui ne respectaient pas le sabbat étaient punis de mort.  La Loi du sabbat n’existe plus
depuis que Jésus-Christ est venu sur la terre et qu’il a accompli ce que les prophètes avaient
prédit, depuis qu’il a sauvé les hommes en mourant et en ressuscitant pour eux.  Mais Dieu
continue de donner rendez-vous aux hommes.  Il est le Seigneur et il veut être adoré.  Alors,
pour l’adorer, les  tout premiers chrétiens, à l’époque des apôtres, ont décidé de se réunir
tous les jours.  Dès qu’ils trouvaient un moment, généralement le soir, à l’heure de la prière,
les chrétiens qui vivaient à Jérusalem allaient dans le temple.

Mais au bout de peu de temps, les Juifs chassèrent les chrétiens du temple.  Ils décidèrent
alors de se réunir dans les maisons, et plus tard dans des églises ou des chapelles.  Comme
ils ne pouvaient plus le faire tous les jours, ils choisirent le dimanche.  Ils choisirent ce jour
parce que c’est ce jour-là, un dimanche, que Jésus-Christ est ressuscité des morts.

* Pourquoi les chrétiens ont-ils choisi le dimanche pour célébrer leur culte?

_________________________________________________________________________

7. Les chrétiens ont choisi le dimanche pour célébrer leur culte parce que le dimanche est le
jour où Jésus-Christ est ressuscité des morts.  On ne sait pas quel jour de la semaine Jésus
est né, mais on sait quand il est ressuscité.  De plus, la résurrection du Christ est sans doute
l’événement le plus important dont parle l’Evangile.  C’est en ressuscitant des morts, en
effet, que Jésus a vaincu le péché, la mort et l’enfer et qu’il nous a ouvert la porte du
ciel.Nous avons dit que le culte est un rendez-vous avec Dieu.  Dieu demande aux chrétiens
de venir l’adorer.

* Qu’est-ce que Dieu demande aux chrétiens?

_________________________________________________________________________

8. Il leur demande de venir l’adorer.  C’était la première partie de cette leçon.  Voici la
deuxième  :  Les chrétiens vont au culte parce qu’ils sont le peuple de l’alliance et que Dieu
veut les bénir.

* Qu’est-ce que vous faites si le chef du village vous demande de venir le voir?

_________________________________________________________________________

_________________________________________________________________________
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9. Nous pensons que vous allez le voir à l’heure qu’il vous a indiquée.  Pourquoi ? Parce qu’il
est le chef du village.  Il a le droit de convoquer les habitants du village s’il a quelque chose
à leur dire.  Et comme on lui doit du respect, on y va et on se débrouille pour être chez lui à
l’heure.  C’est encore plus important quand on a affaire à un chef de collectivité, un préfet,
un commissaire ou un juge.  Supposez maintenant que le chef du pays tout entier, président
de la république, vous donne rendez-vous et vous convoque à son bureau tel jour à telle
heure.

* Vous n’oseriez certainement pas refuser de vous rendre à ce rendez-vous et ne prendriez
pas le risque de venir en retard.  Expliquez pourquoi:

_________________________________________________________________________

_________________________________________________________________________

10. Vous iriez à ce rendez-vous et vous y seriez à l’heure, parce que c’est le chef de l’Etat qui
vous convoque.  Vous savez qu’il en a le droit et que vous devez lui obéir.  Vous auriez
peur d’être punis si vous n’y alliez pas.  Mais les chrétiens n’ont pas peur d’aller au culte.
Bien au contraire.  Dieu demande aux chrétiens de venir l’adorer.  Comme il est Dieu et le
Seigneur des chrétiens, ceux-ci viennent.  Mais ils ne viennent pas par peur.  Un chef n’est
qu’un chef.

Dieu, lui, est plus qu’un chef.  Il est un Père céleste qui aime ses enfants, un Berger qui
aime son troupeau.  C’est pourquoi il a conclu une alliance avec les chrétiens, et c’est au
nom de cette alliance qu’il les bénit quand ils se réunissent pour célébrer leurs cultes.  Le
peuple d’Israël était dans le temps le peuple de l’alliance.  Depuis que Jésus-Christ a
racheté les hommes en mourant pour eux sur la croix et en ressuscitant des morts,
l’Evangile est prêché dans le monde entier.  C’est pourquoi, Dieu conclut une alliance avec
tous ceux qui acceptent son Evangile avec foi et qui reçoivent le baptême.  C’est au nom de
cette alliance qu’il leur pardonne leurs péchés, les bénit et les sauve.

* Qui sont les chrétiens?
_________________________________________________________________________

11. Les chrétiens sont le peuple de l’alliance.  C’est pour cela que Dieu les bénit quand ils
viennent au culte.  En effet, il entend leurs cantiques, écoute leurs prières et y répond avec
amour.  Il prononce aussi sur eux le pardon des péchés.  Avant qu’ils ne rentrent chez eux,
il les bénit par la bouche du pasteur.

Mais aussi et surtout, il leur fait prêcher l’Evangile de la grâce, la bonne nouvelle du pardon
et du salut par la foi en Jésus-Christ.  Dieu se révèle à eux, leur dit qui il est, combien il les
aime et comment il veut les conduire dans la vie éternelle grâce à Jésus-Christ.  Il leur dit
aussi ce qu’il attend d’eux et comment ils peuvent le servir en observant ses
commandements.  David dit :  “Ta parole est une lampe devant mes pas, une lumière qui
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éclaire ma route” (Psaume 119:105).  Voilà pourquoi la Parole de Dieu est un trésor pour le
chrétien.

* A quoi David compare-t-il la Parole de Dieu?

_________________________________________________________________________

_________________________________________________________________________

12. David compare la Parole de Dieu à une lumière sur notre route.  Voilà pourquoi elle est
pour nous un trésor.  Elle éclaire le chemin sur lequel nous marchons.  Dieu nous bénit de
bien des façons quand nous allons au culte.  Il nous bénit en particulier par sa Parole.  Dans
le culte, on célèbre aussi la Sainte Cène qui est un sacrement dans lequel Jésus donne aux
croyants son corps et son sang pour le pardon de leurs péchés.  C’est encore un moyen par
lequel Dieu bénit ses enfants.

La première raison pourquoi les chrétiens vont au culte, c’est parce que Dieu le leur
demande.  La deuxième, c’est parce qu’ils sont le peuple de l’alliance et que Dieu veut les
bénir.

* Recopiez Luc 11:28:

_________________________________________________________________________

13. Il est aussi écrit dans la Bible :  “Ne cessons pas d’assister à nos assemblées.  Ne soyons pas
comme certains qui ont pris l’habitude de ne plus y venir.  Au contraire, encourageons-nous
les uns les autres, et cela d’autant plus que vous voyez approcher le jour du Seigneur”
(Hébreux 10:25).

Nous avons vu que les chrétiens vont au culte parce que Dieu le leur demande.  Nous avons
vu aussi qu’ils vont aussi au culte parce que Dieu a conclu une alliance avec eux et qu’il les
bénit quand ils viennent dans sa maison.  Voilà pourquoi ils vont au culte avec joie.  C’est
la troisième partie de cette leçon.  Quand le chef du village, un commissaire, un juge ou le
président de la république nous convoque et nous donne un rendez-vous pour tel jour à telle
heure, notre première réaction est la peur.  Qu’est-ce qu’il y a ?  Que s’est-il passé ?
Qu’est-ce que j’ai fait ?  Que me reproche-t-on ?  Qu’est-ce qui va m’arriver ?

Ce sont des questions que les chrétiens ne se posent pas quand Dieu leur demande de venir 
au culte.  ils savent en effet qu’il va les bénir.  C’est pourquoi ils viennent avec joie.

* Pourquoi les chrétiens vont-ils au culte avec joie?

_________________________________________________________________________
  

_________________________________________________________________________
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14. Les chrétiens vont au culte avec joie parce que le Seigneur les bénit.

* Qu’est-ce que David déclare dans Psaume 65:5?

_________________________________________________________________________

_________________________________________________________________________

15. David déclare qu’en raison de toutes les bonnes choses qu’il y a dans la maison de Dieu, il
est heureux d’y aller.

* Quelles sont les raisons pour lesquelles un chrétien doit aller a un culte ?  Répondez à
cette question en mettant une croix devant les bonnes réponses:

Un chrétien doit aller au culte

a. parce que Dieu le lui demande;
b. parce que le pasteur l’exige;
c. parce le chef du village a dit qu’il faut aller au culte;
d. parce que Dieu a promis de le bénir;
e. avec joie;
f. avec peur.

16. Un chrétien doit aller au culte parce que Dieu le lui demande et parce qu’il a promis de le
bénir.  Il doit donc y aller avec joie.  Si nous allons au culte parce que des hommes nous
l’ordonnent, nous le faisons pour obéir aux hommes et non à Dieu.  Dans ce cas, nous
n’adorons pas vraiment le Seigneur et il ne prend pas plaisir à nos prières et nos cantiques.
Et si nous allons au culte avec peur, nous montrons que nous n’avons pas confiance en Dieu
et que nous ne croyons pas aux promesses de son Evangile.  En agissant ainsi, nous
l’offensons au lieu de le glorifier.

Les chrétiens ont beaucoup de respect pour Dieu, ils le craignent parce qu’il est très
puissant, mais ils n’ont pas peur de lui, car ils le connaissent.  Ils savent que Dieu les aime
et veut les sauver.  Voilà pourquoi ils vont au culte avec joie.

* Vous connaissez certainement des chrétiens qui ne vont pas au culte ou qui n’y vont que
rarement.  Vous connaissez peut-être aussi des chrétiens qui y vont par simple habitude et
sans  joie.  A quoi est-ce dû selon vous?

_________________________________________________________________________

_________________________________________________________________________
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17. Nous en parlerons quand nous nous réunirons la prochaine fois.  Cela est certainement dû
au fait qu’ils ne comprennent que Dieu les bénit pendant le culte.

* Pourquoi Dieu demande-t-il aux chrétiens de venir au culte?

_________________________________________________________________________

* Qu’est-ce que Dieu fait aux chrétiens quand ils assistent au culte?

_________________________________________________________________________

* Comment les chrétiens vont-il au culte?

_________________________________________________________________________

18. Dieu demande aux chrétiens de venir au culte pour l’adorer.  Quand ils assistent au culte, il
les bénit parce qu’ils sont le peuple de l’alliance.  C’est pourquoi ils viennent avec joie.

C’étaient les trois parties de cette leçon.  Nous demandons à Dieu de faire de vous des
chrétiens modèles qui assistent régulièrement aux cultes de leur paroisse, qui aiment ces
cultes  et les apprécient à cause des bénédictions que le Seigneur y distribue à ses enfants.

> > >
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Première semaine

INTRODUCTION

SUJETS DIVERS

Deuxième jour

L’ANNÉE LITURGIQUE

1. Nous avons appris hier que Dieu donne rendez-vous aux chrétiens dans le culte.

Pourquoi le Seigneur demande-t-il aux chrétiens de venir au culte?

_________________________________________________________________________

Qu’est-ce qu’il fait aux chrétiens quand ils assistent au culte?

_________________________________________________________________________

Comment les chrétiens vont-il au culte?

_________________________________________________________________________

2. Le Seigneur demande aux chrétiens de venir au culte parce qu’il veut qu’ils l’adorent.
Quand ils assistent au culte, il les bénit parce qu’ils sont le peuple de l’alliance.  C’est
pourquoi les chrétiens vont au culte avec joie.

Dans la leçon d’aujourd’hui, il sera question de l’année liturgique.  Cette leçon répondra à
deux questions:

a. Qu’est-ce que l’année liturgique?
b. Pourquoi y a-t-il des choses qui changent dans le culte et d’autres qui ne changent pas?

3. Le but de cette leçon est de rappeler que les chrétiens célèbrent de grandes fêtes et
commémorent des événements qui leur rappellent le plan que Dieu a mis en place et
accompli pour les sauver.

_________________________________________________________________________
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* Citez un jour de fête nationale dans votre pays où les gens ne travaillent pas:

_________________________________________________________________________

* Citez maintenant au moins trois fêtes chrétiennes où les chrétiens célèbrent quelque
chose que Dieu a fait pour leur salut:

_________________________________________________________________________

4. Noël, Pâques, l’Ascension, la Pentecôte et la Trinité sont des jours de fêtes chrétiennes.  Il
existe ce qu’on appelle l’année civile qui commence chaque année le 1° janvier et se
termine le 31 décembre.  Elle est centrée autour du soleil.  Il faut en effet une année à la
terre pour tourner autour du soleil.  C’est le calendrier de l’année civile qui réglemente la
vie dans les pays.  Mais il existe aussi ce qu’on appelle l’année liturgique qui réglemente
les fêtes et les cultes des chrétiens.  Elle est centrée autour de Jésus-Christ qui est le soleil
des chrétiens, la vraie lumière du monde qui éclaire les hommes et leur montre le chemin de
la vie éternelle.

* Qui est Jésus-Christ?

_________________________________________________________________________

* Jésus est le soleil des chrétiens.  Ouvrez votre Bible à Apocalypse 1:16 et dites à quoi  
ressemble le visage de Jésus:

_________________________________________________________________________

5. Le visage de Jésus ressemble à un soleil.  L’année liturgique est divisée en deux parties :  la
première est appelée le temps du Seigneur.  C’est un temps de fêtes qui rappellent ce que le
Seigneur a fait et ce qu’il fait encore pour sauver les hommes.  La deuxième partie est un
temps sans fêtes où les cultes ont lieu seulement le dimanche.  Pendant cette deuxième
moitié de l’année, il est question de la croissance et de la vie de l’Eglise et de chaque
chrétien.  C’est pourquoi on l’appelle le temps de l’Eglise.

* Les deux parties de l’année liturgique s’appellent

a. le temps du ___________________________

b. le temps de ___________________________

6. C’est le temps du Seigneur et le temps de l’Eglise.  La première partie de l’année liturgique
qu’on appelle le temps du Seigneur se compose de trois périodes qu’on appelle des cycles :
le cycle de Noël, le cycle de Pâques et le cycle de la Pentecôte.  La deuxième partie de
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l’année liturgique, appelée le temps de l’Eglise, s’appelle souvent aussi le temps de la
Trinité.  C’est pour cela qu’on parle du 1°, du 2°, du 3°, du 4°, du 5° dimanche après la
Trinité, etc., ou bien encore du 1°, du 2°, du 3°, du 4°, du 5° dimanche après la Pentecôte,
etc.

* Quels sont les trois cycles de la première partie de l’année liturgique?

_________________________________________________________________________

7. Ce sont le cycle de Noël, le cycle de Pâques et le cycle de la Pentecôte.  Certaines fêtes ont
lieu chaque année à la même date.  C’est ainsi que Noël est fêté chaque année le 25
décembre, et l’Epiphanie le 6 janvier.  D’autres fêtes, au contraire, comme Pâques,
l’Ascension ou la Pentecôte, ont lieu à des dates différentes.  On les appelle pour cela des
fêtes mobiles.  Tout cela parce que la plupart des chrétiens ont décidé, il y a très longtemps
de cela, de fêter Pâques le 1° dimanche qui suit la pleine lune de l’équinoxe du printemps,
c’est-à-dire le 1° dimanche qui suit la pleine lune après le 21 mars.  L’ascension de Jésus-
Christ a eu lieu quarante jours, et la Pentecôte cinquante jours après sa résurrection.  Voilà
pourquoi l’Ascension et la Pentecôte bougent ensemble avec Pâques.

* Indiquez une fête fixe et deux fêtes mobiles de l’année liturgique:

_________________________________________________________________________

8. Noël, par exemple, est une fête fixe, tandis que Pâques et la Pentecôte sont deux fêtes
mobiles de l’année liturgique.  Nous avons dit qu’il y a dans l’année trois cycles de fêtes
chrétiennes.  Nous allons maintenant vous les présenter rapidement.

Nous avons vu que le 1° temps de l’année liturgique, appelé le temps du Seigneur, est fait
de trois cycles.  Le premier cycle  du temps du Seigneur est le cycle de Noël.  Il comprend
le temps de l’Avent, les fêtes de Noël et le temps de l’Epiphanie.  “Avent” veut dire
“venue.”  C’est le temps qui comprend les quatre semaines précédant Noël où l’Eglise
chrétienne se prépare à accueillir son Sauveur Jésus-Christ.  C’est un temps de repentance
comme le disait Jean-Baptiste, car c’est seulement dans la repentance qu’on peut se
préparer à accueillir Jésus.

* Qu’est-ce que le temps de l’Avent?

_________________________________________________________________________

9. Le temps de l’Avent est un temps de repentance.  Il est suivi, au bout de quatre semaines,
des fêtes de Noël où l’Eglise chrétienne célèbre la naissance de Jésus-Christ.  La fête
principale a lieu le jour de Noël, le 25 décembre.  Cependant, dans beaucoup de pays et
d’Eglises, Noël est fêté du 24 au 26 décembre.  L’Eglise chrétienne est dans la joie.  Elle se
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réjouit de ce que Jésus-Christ est  venu dans le monde et devenu notre frère, comme
l’avaient annoncé les prophètes.

Cependant le cycle de Noël comprend encore les dimanches qui suivent Noël ainsi que le
temps de l’Epiphanie.  “Epiphanie” veut dire “manifestation.”  C’est la manifestation de
Jésus-Christ aux païens en souvenir du voyage qu’ont fait les rois mages pour aller l’adorer.

* Que veut dire “Epiphanie”?

_________________________________________________________________________

10. “Epiphanie” veut dire “manifestation.”  Cette fête devrait être célébrée normalement le 6
janvier.  Mais comme le 6 janvier n’est généralement pas un jour férié et que la plupart des
gens sont obligés de travailler ce jour-là, la fête est généralement célébrée le dimanche qui
suit le 6 janvier.  Pendant tout le temps de l’Epiphanie qui dure plusieurs semaines, la
prédication chrétienne montre comment Jésus-Christ s’est révélé au monde comme le Fils
de Dieu devenu homme pour sauver ses frères.

* Rappelez quels sont les différents temps du cycle de Noël ?

_________________________________________________________________________

11. Les différents temps du cycle de Noël sont l’Avent, Noël proprement dit et l’Epiphanie.
Après le cycle de Noël viennent plusieurs dimanches appelés Septuagésime (le mot veut
dire 70 jours avant Pâques), Sexagésime (le mot veut dire 60 jours avant Pâques) et
Quinquagésime (le mot signifie 50 jours avant Pâques).  Puis vient le deuxième cycle appelé
le cycle de Pâques.  Pendant ce cycle, l’Eglise chrétienne commémore l’oeuvre de
rédemption que Jésus a accomplie par ses souffrances, sa mort et sa résurrection glorieuse.

* Que fait l’Eglise chrétienne pendant le cycle de Pâques?

_________________________________________________________________________

_________________________________________________________________________
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12. Pendant le cycle de Pâques, l’Eglise chrétienne commémore l’oeuvre de rédemption
accomplie par Jésus-Christ.  Mais le cycle de Pâques est précédé d’un temps de préparation
qui s’appelle le Carême.  Ce mot veut dire “quarante,” car le Carême commence quarante
jours avant Pâques.

On appelle ce temps encore le temps de la Passion.  Il commence un mercredi appelé le
Mercredi des Cendres.  Pourquoi des cendres ? Parce que lorsque les croyants juifs
voulaient exprimer la repentance ou la tristesse, ils s’habillaient d’un sac et se couvraient de
cendres.  Le Carême, en effet, est un temps de repentance où les croyants se souviennent
que c’est à cause de leurs péchés et de leurs injustices que Jésus-Christ a dû souffrir et
mourir sur la croix.

* Pourquoi le Carême est-il un temps de la repentance ?

_________________________________________________________________________

13. Le Carême est un temps de la repentance parce que, pendant le Carême, les chrétiens se
souviennent que Jésus a souffert et qu’il est mort à cause de leurs péchés.  Il se termine par
ce qu’on appelle la Semaine Sainte avec le Dimanche des Rameaux où Jésus est entré dans
Jérusalem assis sur une âne et acclamé par la foule, et le Vendredi Saint, jour de la
crucifixion.

Deux jours plus tard, la tristesse et la repentance font place à la joie, car les chrétiens fêtent
Pâques, jour de la résurrection de Jésus-Christ et de sa victoire sur la mort et l’enfer.  Dans
beaucoup de pays, le lundi de Pâques est aussi un jour férié, ce qui donne aux chrétiens la
possibilité de célébrer un deuxième culte.

* Comment s’appelle le jour où Jésus est mort et celui où il est ressuscité?

_________________________________________________________________________

14. Le jour où Jésus est mort s’appelle le Vendredi Saint, et celui où il est ressuscité s’appelle
Pâques.  C’était le cycle de Pâques, le deuxième cycle de la première moitié de l’année
liturgique qu’on appelle le temps du Seigneur.

Le troisième cycle est le cycle de la Pentecôte.  On y fête tout d’abord l’ascension de Jésus-
Christ qui a eu lieu un jeudi, quarante jours après Pâques.  Dix jours après l’Ascension, on
fête la Pentecôte.  Ce jour-là, le Saint-Esprit a été répandu sur les disciples qui ont parlé en
différentes langues et ont reçu du Saint-Esprit la force de devenir les apôtres de Jésus-Christ
et d’aller annoncer son Evangile dans le monde entier.

* Pourquoi le Saint-Esprit est-il descendu sur les disciples, le jour de la Pentecôte?

_________________________________________________________________________

_________________________________________________________________________
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15. Le Saint-Esprit est descendu sur les disciples le jour de la Pentecôte pour leur donner la
force d’annoncer l’Evangile dans le monde entier.  Rappelons que la première moitié de
l’année liturgique appelée le temps du Seigneur est composée du cycle de Noël, du cycle de
Pâques et du cycle de la Pentecôte.  La deuxième partie de l’année liturgique s’appelle le
temps de l’Eglise.

* Comment s’appelle la deuxième partie de l’année liturgique?

_________________________________________________________________________

16. La deuxième partie de l’année liturgique s’appelle le temps de l’Eglise.  Le temps de
l’Eglise commence avec la fête de la Trinité, le dimanche qui suit la Pentecôte.  L’Eglise se
souvient que la rédemption et le salut sont l’oeuvre du Dieu trinitaire.  Chacune des trois
personnes de la Trinité, le Père, le Fils et le Saint-Esprit, participe à sa façon au salut du
monde.  Le Père, parce qu’il a demandé à son Fils de mourir pour les hommes et l’a envoyé
pour cela dans le monde.  Le Fils, parce qu’il est devenu homme et qu’il est mort et
ressuscité pour chacun de nous.  Le Saint-Esprit, parce qu’il nous fait prêcher l’Evangile et
qu’il nous convertit et nous garde dans la foi.

* Qui a accompli l’oeuvre de la rédemption?

_________________________________________________________________________

17. C’est la sainte Trinité, Père, Fils et Saint-Esprit, qui a accompli l’oeuvre de la rédemption.
Les chrétiens fêtent la Trinité parce que les trois personnes de la Trinité sont l’auteur de
leur salut.  Ils veulent s’en souvenir et l’en remercier.  Après la Trinité, viennent ce qu’on
appelle les “dimanches après la Trinité.”  Il peut y en avoir, selon les années, jusqu’à vingt-
six.  Leur nombre dépend chaque année de la date de Pâques.

Les chrétiens luthériens ont aussi pour habitude de célébrer la Fête de la Réforme, en
souvenir de l’oeuvre accomplie par Martin Luther qui a rendu à l’Eglise la vérité de
l’Evangile.  Cette fête a lieu le dimanche le plus proche du 31 octobre, car c’est le 31
octobre 1517 que Luther a affiché publiquement ses thèses contre les indulgences.
Ajoutons encore la Fête des récoltes et d’actions de grâces où les chrétiens remercient Dieu
pour les récoltes et tous les bienfaits qu’il leur accorde dans sa bonté.  Il existe encore
quelques autres fêtes que nous ne mentionnerons pas dans cette leçon, mais dont vous
pourrez parler avec vos instructeurs la prochaine fois que vous vous réunirez.

* Rappelez comment s’appelle la deuxième partie de l’année liturgique?

_________________________________________________________________________
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* Pourquoi le chrétiens luthériens fêtent-ils la Réforme?

_________________________________________________________________________

_________________________________________________________________________

18. La deuxième partie de l’année liturgique s’appelle le temps de l’Eglise.  C’est une période
qui ne compte pour ainsi dire pas de fêtes et où la prédication chrétienne rappelle comment
Dieu veille sur son Eglise pour la faire grandir et persévérer dans la foi.  Les chrétiens
luthériens fêtent la Réforme en souvenir de l’oeuvre accomplie par Martin Luther.

Un mot maintenant à propos des couleurs liturgiques.  C’est une coutume qui n’existe peut-
être pas dans votre Eglise, mais la plupart des Eglises luthériennes l’observent.  Selon cette
coutume, l’autel, la chaire et le lutrin où on lit la Bible sont recouverts de draperies de
différentes couleurs selon les dimanches.  Ces couleurs sont les suivantes :  le vert quand il
s’agit d’un dimanche ordinaire, le violet pour les temps de repentance (Avent et Carême), le
blanc pour toutes les fêtes du Christ (Noël, Epiphanie, Pâques, Ascension) et le rouge pour
les autres fêtes chrétiennes (Pentecôte, Fête de la Réforme, Fête des récoltes et d’actions de
grâces).  C’est une façon de rappeler par les couleurs la place de chaque dimanche dans
l’année liturgique.

19. Nous vous avons présenté dans cette première partie de cette leçon l’année liturgique avec
ses deux grands temps, le temps du Seigneur et le temps de l’Eglise.  Cette partie était
exceptionnellement longue parce qu’il y avait beaucoup de choses à dire.  Nous terminerons
par la deuxième partie qui sera beaucoup plus courte.

Vous avez certainement remarqué que de dimanche en dimanche, il y a des choses qui ne
changent pas dans le culte.  Dans chaque culte, en effet, il y a l’invocation du Père, du Fils
et du Saint-Esprit, la confession des péchés, l’absolution, la récitation de la confession de
foi ou encore la prédication.  Ce sont les parties immuables du culte, celles qui ne changent
pas.  On appelle cela l’ordinaire de la liturgie.

* Comment appelle-t-on les parties du culte qui ne changent pas?

_________________________________________________________________________

20. On appelle les parties qui ne changent pas l’ordinaire de la liturgie.  Et puis, il y a les
parties qui changent selon le dimanche, par exemple l’introït, la prière du jour, les lectures
bibliques et le graduel.  Chaque fête chrétienne et chaque dimanche ont des éléments qui
leur sont propres et qui rappellent ce qu’on est en train de fêter ou de commémorer.  On
appelle cela le propre de chaque fête et de chaque dimanche.



16

* Comment appelle-t-on les éléments du culte qui sont particuliers à chaque fête et chaque
dimanche?

_________________________________________________________________________

21. On appelle ces éléments le propre de chaque fête ou chaque dimanche.  Deux questions
pour rappeler ce que vous avez appris:

* Comment s’appellent les deux temps de l’année liturgique?

_________________________________________________________________________

* Comment s’appellent les trois cycles du temps du Seigneur?

_________________________________________________________________________

22. Rappelons les deux choses que vous avez apprises aujourd’hui:

Nous vous avons montré que l’année liturgique est faite de deux parties :  le temps du
Seigneur qui va de l’Avent à la Pentecôte, et le temps de l’Eglise qui commence avec la fête
de la Trinité et va jusqu’au dernier dimanche après la Trinité.  Les trois cycles qui
composent ce temps du Seigneur sont les cycles de Noël, de Pâques et de la Pentecôte.
Nous vous avons montré que dans le culte, certaines ne changent jamais, et que d’autres
changent selon la place du dimanche dans l’année liturgique.  C’étaient les deux parties de
cette leçon.

Tout ce que vous avez appris aujourd’hui montre la grande richesse du culte luthérien.  Les
leçons qui suivent vous donneront l’occasion de vous en rendre encore davantage compte et
vous permettront, comme nous l’espérons, d’apprécier toute la beauté du culte.

> > >
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Première semaine

INTRODUCTION

SUJETS DIVERS

Troisième jour

LA LITURGIE EST UNE CHOSE QUE DIEU N’A
NI ORDONNÉE NI INTERDITE

1. Nous avons parlé dans la leçon précédente de l’année liturgique.  Rappelez le contenu de
cette leçon en répondant aux questions suivantes.

Quelles sont les deux grandes parties de l’année liturgique?

_________________________________________________________________________

Est-ce qu’il y a-t-il dans le culte des choses qui ne changent pas et d’autres qui changent?

_________________________________________________________________________

_________________________________________________________________________

2. Les deux grandes parties de l’année liturgique sont le temps du Seigneur qui
va de l’Avent à la Pentecôte et qui comprend les cycles de Noël, de Pâques et
de la Pentecôte et le temps de l’Eglise qui commence avec la fête de la Trinité
et qui va jusqu’au dernier dimanche après la Trinité.  Oui, il y a dans le culte
des choses qui ne changent pas et d’autres qui changent.  Celles-ci changent
en raison de la place du dimanche dans l’année liturgique.

Aujourd’hui, nous allons vous montrer qu’il y a dans le culte

a. des choses que Dieu a ordonnées aux chrétiens,
b. des choses qu’il n’a ni ordonnées ni interdites.

Cette leçon nous donnera l’occasion de vous montrer que la liturgie elle-même, telle qu’elle
est pratiquée dans l’Eglise luthérienne, n’est ni ordonnée ni interdite.
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* A votre avis, Dieu vous a-t-il ordonné de l’adorer et d’écouter sa Parole?

_________________________________________________________________________

3. Oui, Dieu vous a ordonné de l’adorer et d’écouter sa Parole.  Le jour où le diable tenta
Jésus et lui demanda de se mettre à genoux devant lui et de l’adorer, Jésus lui répondit :
“Va-t’en, Satan  ! Car l’Ecriture déclare :  Adore le Seigneur, ton Dieu, et sers-le, lui seul!”
(Matthieu 4:10).

Dieu nous dit dans le 1° Commandement :  “Tu n’auras pas d’autre dieu devant ma face.”
Et vous connaissez certainement le résumé de la première table de la Loi qui dit que nous
devons aimer l’Eternel notre Dieu de tout notre coeur, de toute notre âme et de toutes nos
forces.

* Rappelez le 1° Commandement:

_________________________________________________________________________

4. Le 1° Commandement dit :  “Tu n’auras pas d’autre dieu devant ma face.”

* Ouvrez votre Bible et lisez Psaume 135:1-3.  Qu’est-ce que Dieu nous demande dans ce
texte?

_________________________________________________________________________

_________________________________________________________________________

5. Dieu nous demande de le glorifier et de l’adorer.  C’est quelque chose qu’il nous a ordonné
de faire.  Il nous a aussi ordonné d’écouter sa Parole quand il dit :  “Heureux ceux qui
écoutent la Parole de Dieu et lui obéissent!” (Luc 11:28).  Jésus a dit aussi à ses disciples :
“Si vous obéissez fidèlement à mon enseignement, vous êtes vraiment mes disciples.  Ainsi
vous connaîtrez la vérité et la vérité vous rendra libres” (Jean 8:31).  Vous savez très bien
que pour obéir fidèlement à l’enseignement de Jésus, il faut l’écouter pour bien le connaître.

* Recopiez ici Luc 10:16:

_________________________________________________________________________

_________________________________________________________________________

Cette parole signifie que celui qui écoute un apôtre de Jésus écoute Jésus lui-même, car
l’apôtre parle au nom de Jésus.  C’est vrai aussi d’un missionnaire ou d’un pasteur.  Nous
devons écouter ces hommes, car ils nous annoncent la Parole de Dieu et Dieu veut que nous
écoutions sa Parole.
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* Qui parle en réalité quand un pasteur prêche la Parole de Dieu?

_________________________________________________________________________

6. Quand un pasteur prêche la Parole de dieu, c’est Dieu lui-même qui parle en réalité.  C’est
pourquoi nous devons l’écouter.  L’apôtre Paul écrit :  “Que la parole du Christ, avec toute
sa richesse, habite en vous.  Instruisez-vous et avertissez-vous les uns les autres avec une
pleine sagesse” (Colossiens 3:16).  Immédiatement après, l’apôtre Paul ajoute :  “Chantez à
Dieu, de tout votre coeur et avec reconnaissance, des psaumes, des hymnes et des cantiques
inspirés par l’Esprit” (Colossiens 3:16).  Dieu veut que nous chantions des cantiques pour
lui dire notre foi et notre amour.

Vous savez très bien aussi que Dieu nous demande de prier.  “Priez en tout temps,” disait
Jésus à ses disciples (Luc 21:36).  “Priez sans cesse,” écrit l’apôtre Paul (1 Thessaloniciens
5:17).

* Ouvrez votre Bible à 1 Corinthiens 11 :  24 et terminez de copier cette phrase de Jésus
concernant la Sainte Cène:

“Faites ceci _________________________________________________.”

7. Jésus demande aux chrétiens de célébrer la Sainte Cène en souvenir de lui.  Il y a donc des
choses que Dieu demande aux chrétiens de faire :  il leur demande de l’adorer, d’écouter sa
Parole, de prier, de chanter des cantiques et de célébrer la Sainte Cène.  La Bible dit des
premiers chrétiens :  “Ils s’appliquaient fidèlement à écouter l’enseignement que donnaient
les apôtres, à vivre dans la communion fraternelle, à prendre part aux repas communs et à
participer aux prières” (Actes 2:42).  En cela, les chrétiens de cette époque étaient un
modèle pour les chrétiens de tous les temps et de tous les pays.

Il y a des choses que Dieu nous demande de faire.  C’est pour cela que nous célébrons des
cultes.  En effet, adorer Dieu, écouter sa Parole, prier, chanter, aller à la Sainte Cène sont
des choses qu’on fait dans le culte.  C’est vrai que nous faisons certaines de ces choses à la
maison, mais nous les faisons aussi tout spécialement dans le culte.  Et quand nous nous
réunissons pour célébrer des cultes, nous ne faisons pas ces choses tout seuls, mais avec
ceux qui, comme nous, croient en Dieu et en son Fils Jésus-Christ.

* Avec qui adorez-vous Dieu quand vous allez au culte?
_________________________________________________________________________

8. Quand vous allez au culte, vous adorez Dieu avec vos frères et soeurs dans la foi.  Nous
faisons dans le culte des choses que Dieu nous a ordonné de faire.  Mais il y a aussi dans le
culte des choses que Dieu n’a ni ordonnées ni interdites.  Dieu veut que nous l’adorions,
mais il n’a pas dit si nous devons le faire à genoux ou debout.  Nous chantons des
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cantiques, mais Dieu n’a pas dit comment devaient être ces cantiques et combien nous
devions en chanter.  Il ne parle pas non plus des instruments de musique que nous devons
utiliser pour cela.

Est-ce que Dieu nous dit quel texte de la Bible doit être lu dans le culte dimanche prochain
? Est-ce qu’il nous dit combien de textes il faut lire chaque dimanche ? Est-ce que la Bible
dit au pasteur sur quel texte il doit prêcher chaque dimanche ? La réponse à toutes ces
questions est non.  La Bible ne nous dit pas non plus si le sermon doit être au début, au
milieu ou à la fin du culte.  Elle ne dit pas davantage avec quels mots il faut confesser ses
péchés à Dieu ni avec quels mots le pasteur doit prononcer l’absolution.

Normalement dans l’Eglise luthérienne, le pasteur porte une robe pastorale pendant le culte.

* Connaissez-vous un texte de la Bible qui dit qu’il doit en porter une ? _______________

* Connaissez-vous un texte de la Bible qui dit de quelle couleur doit être cette robe ? ____

9. Non, vous ne connaissez certainement pas de textes comme cela parce qu’ils n’existent pas.
Qu’est-ce que cela veut dire ? Cela veut dire tout simplement qu’il y a dans le culte
beaucoup de choses que Dieu n’a ni ordonnées ni interdites.  C’est vrai de la liturgie
luthérienne et de toutes les liturgies qui sont utilisées dans toutes les Eglises du monde.

* Rappelez trois choses que Dieu n’a pas prescrites:

_________________________________________________________________________

_________________________________________________________________________

10. Dieu n’a pas prescrit combien il fallait lire de textes de la Bible chaque dimanche, sur quels
textes le pasteur devait prêcher, combien il fallait chanter de cantiques et quels instruments
de musique il fallait utiliser.  Ce sont des choses qui ne sont ni ordonnées ni interdites.

* Dites maintenant si vous aimez la liturgie de votre Eglise et expliquez pourquoi:

_________________________________________________________________________

_________________________________________________________________________

11. Vous discuterez de votre réponse quand vous vous réunirez la prochaine fois.  Nous
pensons que vous aimez la liturgie de votre Eglise parce que vous la trouvez belle.  Et
pourquoi est-elle belle ? Parce qu’elle permet de bien adorer Dieu.  Elle permet de le louer
et de le bénir, de lui confesser ses péchés et d’entendre le pardon qu’il prononce sur nous.
Elle permet aussi de confesser la foi chrétienne, d’entendre un sermon, de chanter,
d’exprimer beaucoup de sentiments comme l’humilité et la repentance, la confiance et la
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paix, la joie et le bonheur.  Elle permet de prier pour soi-même et pour les autres, pour la
pluie et les récoltes, pour ceux qui souffrent, les malades et les mourants, pour la paix dans
le monde et pour beaucoup d’autres choses encore.

* Qu’est-ce que la liturgie nous permet d’exprimer?

_________________________________________________________________________

12. La liturgie nous permet d’exprimer beaucoup de sentiments.  Elle nous permet donc
d’adorer Dieu de bien des façons.

Mais il y a une chose que nous ne devons jamais oublier.  Nous ne devons jamais oublier
que la liturgie elle-même, c’est-à-dire la façon dont se déroule le culte n’est ni ordonnée ni
interdite par Dieu.  Il n’est pas nécessaire que le pasteur prêche dans une robe pour que son
sermon soit la Parole de Dieu.  Et s’il prêche dans une robe, il n’est pas nécessaire que
celle-ci soit noire ou blanche.  Il n’est pas nécessaire de s’asseoir pour la prière ou de se
lever pour les cantiques, pour que notre adoration plaise à Dieu.  Les bougies et les
draperies aux différentes couleurs dans une église sont une belle chose, mais il n’est pas
nécessaire qu’il y ait des bougies et des draperies sur l’autel pour que Dieu prenne plaisir à
notre culte.  C’est là quelque chose de très important.

* Combien de fois par an votre paroisse célèbre-t-elle la Sainte-Cène?

_________________________________________________________________________

* Y a-t-il dans l’Eglise luthérienne de votre pays des paroisses qui célèbrent la Sainte Cène

plus souvent ou moins souvent que la vôtre ? ________________

13. Nous en parlerons lors de la prochaine réunion de partage.  La Bible demande aux chrétiens
de célébrer la Sainte Cène, et de la célébrer régulièrement, mais elle ne dit pas combien de
fois par an.  Il y a des chrétiens qui pensent qu’un culte n’est pas un vrai culte si on ne
célèbre pas chaque dimanche la Sainte Cène.  C’est aller trop loin que de dire cela.  Le
Seigneur veut que nous célébrions souvent la Sainte Cène, mais il n’a pas dit combien de
fois.  Il ne nous a pas non plus dit si nous devons joindre les mains, nous mettre à genoux
ou baisser la tête pour prier.  L’essentiel est de prier avec humilité, respect et foi.  Il n’a pas
dit non plus qu’il doit y avoir dans une église des vitraux, des cloches et un orgue, pour
qu’on puisse y célébrer de bons cultes.

* Qu’est-ce qui est l’essentiel?
_________________________________________________________________________
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* L’essentiel est d’adorer Dieu avec humilité, respect et foi.  Pensez-vous donc qu’on
doive avoir dans toutes les Eglises luthériennes du monde la même liturgie ?

_________________________________________________________________________

14. Certains chrétiens le pensent, mais nous ne le pensons pas.  Ce serait même dommage.  En
Europe ou en Amérique, les gens ont une autre façon d’exprimer leurs sentiments qu’en
Afrique.  Beaucoup de gens en Europe et en Amérique n’aimeraient pas qu’on danse ou
qu’on batte des mains à l’église, tandis que les Africains seraient malheureux s’ils ne
pouvaient pas le faire.  Les musiques aussi ne sont pas les mêmes.  Chaque peuple a sa
culture et ses habitudes, et toutes les coutumes sont bonnes et peuvent être utilisées dans
l’Eglise du moment qu’elles expriment le respect, la soumission et l’adoration qui sont dus
à Dieu.

Celui qui a écrit ces leçons a été très surpris lorsqu’il a assisté pour la première fois à un
culte dans une Eglise luthérienne en Afrique.  C’était très différent des cultes dont il avait
l’habitude dans son pays.  Mais c’était beau, parce que ce culte exprimait la ferveur, la
confiance en Dieu et l’amour de sa Parole.  C’est pourquoi, l’auteur de ces leçons respecte
tout cela et a appris à l’aimer.  Dieu aussi aime toute adoration sincère de son saint nom.
C’est la seule chose qui compte.

* Quelle est la seule chose qui compte aux yeux de Dieu?

_________________________________________________________________________

15. La seule chose qui compte aux yeux de Dieu est qu’on l’adore d’un coeur sincère.  Nous
avons vu dans la première partie de cette leçon que beaucoup de choses qui se font dans nos
cultes sont ordonnées par Dieu.  D’autres, au contraire, ne sont ni ordonnées ni interdites
par lui.  C’est tout ce qui concerne la liturgie et la façon dont se déroulent nos cultes.  On
appelle une chose qui n’est ni ordonnée ni interdite par Dieu un “adiaphoron.”  Au pluriel,
on dit des “adiaphora.”  Ce mot veut tout simplement dire “qui n’est ni ordonné ni interdit
par Dieu.”

C’est pour cela que l’Eglise chrétienne est libre de célébrer ses cultes comme elle le désire,
pourvu qu’elle écoute la vraie Parole de Dieu, qu’elle administre correctement les
sacrements et qu’elle rende au Seigneur le culte qui lui est dû.  C’est tout ce que Dieu lui
demande.

* Comment appelle-t-on une chose que Dieu n’a ni ordonnée ni interdite?

_________________________________________________________________________
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16. On appelle une chose que Dieu n’a ni ordonnée ni interdite un “adiaphoron.”  Beaucoup de
choses dans la liturgie de l’Eglise luthérienne sont des adiaphora.  Cependant cette liturgie
est belle et riche.  D’autre part, elle remonte dans ses parties essentielles au commencement
de l’Eglise chrétienne.  Grâce à elle, si on excepte certaines choses qui ont été ajoutées par
la suite, les chrétiens d’aujourd’hui adorent Dieu de la même façon que les premiers
chrétiens.  Ainsi, la liturgie est comme une corde ou une chaîne qui relie l’Eglise
d’aujourd’hui à l’Eglise au temps de la Réforme, et même à l’Eglise des débuts.  Elle
exprime l’unité de l’Eglise chrétienne qui est le peuple de Dieu qui adore le Seigneur en
esprit et en vérité.

* Qu’est-ce que la liturgie exprime?

_________________________________________________________________________

17. La liturgie exprime l’unité de l’Eglise chrétienne.  C’est pourquoi, bien que la liturgie et la
façon d’adorer Dieu ne soient ni ordonnées ni interdites, il est bon que dans toutes les
Eglises luthériennes du monde on adore Dieu à peu près de la même façon, tout en
respectant la culture de chaque pays.  Cela donne à tous les chrétiens luthériens du monde,
bien qu’ils appartiennent à des cultures et qu’ils parlent des langues différentes, le
sentiment de faire partie de la même Eglise, d’adorer le même Dieu et de confesser la
même foi.

18. * Vous avez appris deux choses sur la liturgie dans cette leçon:

a. Il y a dans le culte des choses que Dieu a ________________.

b. Il y a dans le culte des choses que Dieu n’a ni ____________ ni                        .

> > >
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Première semaine

INTRODUCTION

SUJETS DIVERS

Quatrième jour

LES DEUX GRANDES COMPOSANTES DU CULTE

1. Quelles sont les deux choses que vous avez apprises hier au sujet de la liturgie?

Vous avez appris qu’il y a dans le culte

a. des choses que Dieu a ________________________.

b. des choses que Dieu n’a ni ___________________ ni_____________________.

2. Il y a dans le culte des choses que Dieu a ordonnées et des choses qu’il n’a ni ordonnées ni
interdites.  On appelle les choses que Dieu n’a ni ordonnées ni interdites des “adiaphora.”
Aujourd’hui, nous verrons quelles sont les deux grands composantes du culte.

Il y a dans chaque culte deux composantes:

a. ce que Dieu fait pour les chrétiens,
b. ce que les chrétiens font pour Dieu.

3. Nous allons d’abord expliquer ce que Dieu fait dans le culte pour les
chrétiens.  Cela présuppose que Dieu est là quand les chrétiens se réunissent
pour célébrer un culte.  En effet, quand vous allez au culte vous rencontrez
Dieu ou bien, ce qui est la même chose, Jésus.  C’est Jésus lui-même qui
nous le dit dans ce verset :  “Là où deux ou trois s’assemblent en mon nom,
je suis au milieu d’eux” (Matthieu 18:20).

Bien sûr, on ne peut pas le voir, mais il est là de façon invisible :  il parle et il agit.  La
première composante du culte concerne tout ce que Dieu dit aux chrétiens et ce qu’il fait
pour eux dans le culte.  Chaque fois, en effet, que le pasteur se tourne vers la paroisse et lui
adresse la parole, il le fait au nom de Dieu.  C’est Dieu qui parle et agit par lui.
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* Que fait le pasteur quand il se tourne vers la paroisse pour lui parler?

_________________________________________________________________________

4. Il lui parle au nom de Dieu.  Prenez par exemple la bénédiction :   “Que le Seigneur bous
bénisse et vous garde  ! Que le Seigneur fasse luire sa face sur vous et qu’il vous accorde sa
grâce  ! Que le Seigneur tourne son visage vers vous et qu’il vous donne sa paix!”

* Quand le pasteur prononce ces paroles en faisant le signe de la croix, à qui parle-t-il ? A
Dieu ou à la paroisse ? Mettez une croix devant la bonne réponse :  Quand le pasteur
prononce la bénédiction, il parle

a. à Dieu,
b. à la paroisse.

5. Quand le pasteur prononce la bénédiction, il parle à la paroisse.  Il la bénit au nom de Dieu.
On peut dire aussi que Dieu bénit la paroisse par la bouche du pasteur.  C’est la raison pour
laquelle le pasteur se tourne vers la paroisse :  il parle et la bénit au nom de Dieu.

C’est vrai aussi du sermon.  Il n’est pas pour Dieu, mais pour la paroisse.  Dieu en effet n’a
pas besoin qu’on lui fasse des sermons, qu’on lui enseigne des choses à son sujet pour qu’il
se repente et qu’il croie.  Les chrétiens, par contre, ont besoin d’entendre la Parole de Dieu
pour grandir dans la foi, apprendre à vivre chrétiennement et rester fidèles à Dieu.  C’est
pourquoi, quand le pasteur prêche, il regarde la paroisse.

Mais que faut-il dire ? Faut-il dire que c’est le pasteur qui prêche la Parole de Dieu à la
paroisse ou que c’est Dieu qui annonce sa Parole à la paroisse ?

* Donnez votre réponse à cette question:

_________________________________________________________________________

6. Il faut dire les deux, parce que les deux sont vrais :  c’est le pasteur qui prêche la Parole de
Dieu aux chrétiens et c’est Dieu qui annonce sa Parole aux chrétiens.  Nous vous
demandons maintenant de bien réfléchir et de répondre à la question suivante:

* Comment peut-on dire que lorsque le pasteur prêche l’Evangile, c’est Dieu qui annonce
l’Evangile aux chrétiens?

_________________________________________________________________________
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7. On peut dire cela parce que le pasteur est l’envoyé de Dieu et que l’Evangile qu’il prêche
est la Parole de Dieu.  A condition, bien sûr, qu’il le prêche correctement.  Souvenez-vous
que Jésus a dit à ses disciples :  “Allez dans le monde entier et annoncez la Bonne Nouvelle
à tous les hommes” (Marc 16:15).  Il ne leur demande pas de prêcher n’importe quoi, mais
son Evangile.  Il a dit aussi aux disciples :  “Celui qui vous écoute m’écoute” (Luc 10:16).

* Qu’est-ce que Jésus demande à un pasteur de prêcher?

_________________________________________________________________________

8. Jésus demande à un pasteur de prêcher l’Evangile.  Les pasteurs et tous ceux qui prêchent
dans l’Eglise ne doivent pas exposer leurs idées à eux ni enseigner les idées ou les opinions
des hommes, mais prêcher fidèlement la Parole de Dieu.  C’est pour cela qu’ils sont formés
et c’est aussi ce qu’ils promettent solennellement le jour où ils sont ordonnés ou consacrés
dans leur ministère.

Un bon prédicateur est un prédicateur qui annonce la Parole de Dieu.  Quand un bon
prédicateur annonce la Parole de Dieu, on peut dire que Dieu lui-même prêche sa Parole
aux chrétiens.  Ouvrez votre Bible, lisez 1 Thessaloniciens 2:13 et répondez à la question
suivante:

* Comment les chrétiens de Thessalonique ont-ils reçu la parole que leur prêchait l’apôtre
Paul?

_________________________________________________________________________

9. Ils ont reçu la parole que leur prêchait l’apôtre Paul comme la Parole de Dieu.  Vous avez
certainement remarqué que très souvent quand il parle, le pasteur ou celui qui dirige le culte
regarde la paroisse, et que d’autres fois il se tourne vers l’autel ou vers la croix.  Il se tourne
vers la paroisse chaque fois qu’il lui parle au nom de Dieu, chaque fois qu’il a quelque
chose à lui dire au nom du Seigneur ou qu’il agit en son nom.

* Essayez de faire la liste de tous les éléments du culte où le pasteur parle à la paroisse au
nom de Dieu:

______________________________________

______________________________________

______________________________________

______________________________________

______________________________________
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10. Les éléments du culte où le pasteur parle à la paroisse au nom de Dieu ou bien agit en son
nom sont l’invocation, l’absolution, les lectures bibliques, la prédication et la bénédiction.
Nous venons de voir quelle est la première composante du culte :  c’est l’ensemble de tout
ce que Dieu dit et fait dans le culte pour pardonner aux chrétiens leurs péchés, les instruire,
les guider et les fortifier dans la foi, et ainsi déverser sur eux ses bénédictions.

La deuxième composante du culte comprend tout ce que les chrétiens font pour Dieu.  Ils
l’adorent en lui disant qu’ils l’aiment et le craignent, qu’ils croient en lui, qu’ils lui sont
reconnaissants pour tous ses bienfaits et qu’ils veulent lui obéir tous les jours de leur vie.

* Comment les choses se passent-elles normalement ? Rayez ce qui est faux:

a. 1) Le petit Kolani dit merci à son père.

2) Son père lui fait un cadeau.

Ou bien

b. 1) Le père de Kolani fait un cadeau à Kolani.

2) Kolani dit merci à son père.

11. Le N° 1 est faux.  Ce n’est pas comme cela que les choses se passent.  D’abord, l’enfant
reçoit un cadeau et ensuite il remercie son père.  C’est la même chose pour le culte :  Dieu
nous annonce sa Parole, il nous pardonne nos péchés par l’absolution et nous bénit.  La
paroisse est comme Kolani qui vient de recevoir un cadeau.  Elle dit merci à Dieu.  La
deuxième composante du culte comprend donc tout ce que la paroisse dit et fait pour
remercier Dieu pour ses bienfaits, le bénir et l’adorer.  C’est la réponse de la paroisse à
l’amour et aux bénédictions de son Dieu.

Parfois, la paroisse confesse, bénit, loue et adore Dieu elle-même avec ses propres mots.
Elle fait cela quand elle confesse sa foi, qu’elle chante des cantiques ou qu’elle récite le
Notre-Père.  D’autres fois, le pasteur parle au nom de la paroisse, quand il prononce par
exemple la confession des péchés ou une prière.  Puisqu’il parle à Dieu au nom de l’Eglise,
il se tourne vers l’autel ou vers la croix.

* Quand est-ce que le pasteur se tourne vers l’autel ou vers la croix?

_________________________________________________________________________

12. Le pasteur se tourne vers l’autel ou vers la croix quand il parle à Dieu au nom de l’Eglise.
Ainsi donc, le culte des chrétiens est fait de deux composantes :   la première comprend tout
ce que Dieu fait pour eux.  C’est comme le cadeau que le père de Kolani fait à son enfant.
La seconde composante  comprend tout ce que les chrétiens font pour Dieu en réponse à ce
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qu’il a fait pour eux; c’est leur  confession de foi, leur adoration et leur louange.  C’est
comme le merci de Kolani pour le cadeau que lui a fait son père.
Prenons un exemple de la Bible pour illustrer cela, l’histoire qui est racontée dans Luc 5:18-
26.  Lisez-la, puis répondez aux questions suivantes:

* L’homme dont parle ce texte avait deux problèmes dans sa vie:

a. Il était ________________________________________  (V.18).

b. Il était un ______________________________________ (V.20).

13. Premièrement, cet homme était un malade.  Il était paralysé et désirait que Jésus le guérisse.
Deuxièmement, il était un pécheur et Jésus a lu dans son coeur qu’il regrettait ses péchés et
avait besoin du pardon.

* Qu’est-ce que Jésus lui dit concernant ses péchés?

_________________________________________________________________________

* Qu’est-ce qu’il lui dit concernant sa maladie?

_________________________________________________________________________

14. Jésus lui dit deux choses :  “Tes péchés te sont pardonnés,” et :  “Lève-toi et marche.”  Tout
cela représente ce que Dieu fait pour les chrétiens quand ils célèbrent un culte.

Dites maintenant ce qu’a fait le paralytique et ce qu’ont fait tous ceux qui étaient là et qui
ont assisté à ce miracle:

_________________________________________________________________________

_________________________________________________________________________

15. Le paralytique est rentré chez lui en louant Dieu, et tous ceux qui ont assisté à ce miracle
étaient remplis de crainte et louaient également Dieu pour les choses merveilleuses qu’ils
avaient vues.  Cela représente la deuxième composante du culte :  les chants, les prières, les
louanges et  l’adoration des chrétiens quand ils célèbrent leurs cultes.  Vous avez compris,
bien sûr, que ces deux éléments ne se suivent pas dans le temps, mais qu’ils s’entremêlent
pendant tout le culte.

Vous avez appris aujourd’hui que le culte luthérien est fait de deux composantes:

a. ce que Dieu fait pour les chrétiens;
b. ce que les chrétiens font pour Dieu.
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Première semaine

INTRODUCTION

SUJETS DIVERS

Cinquième jour

LE PLAN DU CULTE

1. La leçon d’hier portait sur les deux grandes composantes du culte.  Vous avez appris que le
culte luthérien est fait de deux composantes.  Rappelez quelles sont ces deux grandes
composantes.

Les deux grandes composantes du culte que vous avez étudiées hier sont

a. _______________________________________________________

b. _______________________________________________________

2. Les deux grandes composantes du culte sont 1) ce que Dieu fait pour les chrétiens, 2) ce
que les chrétiens font pour Dieu.  Aujourd’hui, nous allons vous présenter le déroulement
du culte.

Nous verrons ce qu’on peut appeler le programme du culte.  Il est fait de trois parties:

a. la liturgie de la préparation,
b. la liturgie de la Parole,
c. la liturgie du sacrement.

3. Nous avons vu dans une leçon précédente qu’il y a dans le culte des choses qui ne changent
jamais et des choses qui changent.

Parmi les choses qui changent, il y a par exemple l’introït ou les lectures bibliques.
L’introït change chaque dimanche.  Les lectures de l’Ancien Testament, de l’épître et de
l’évangile changent aussi chaque dimanche.  Mais tous les dimanches il y a un introït, et
tous les dimanches on lit un texte de l’Ancien Testament, un texte tiré d’une épître et un
texte provenant d’un évangile.  Bien que certaines choses changent, le déroulement du culte
est donc toujours le même.
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* Qu’est-ce qui est toujours le même?

_________________________________________________________________________

4. Le déroulement du culte est toujours le même.  C’est un peu comme une journée à l’école.
Le plan ou le programme de la journée est toujours le même, bien que le contenu des leçons
change constamment.  Chaque jour, le maître fait de nouvelles leçons et enseigne des
choses nouvelles en grammaire, en calcul, en histoire ou en géographie.  Heureusement
d’ailleurs, sinon cela ne vaudrait pas la peine que les enfants aillent chaque jour à l’école !
Mais si les leçons changent, le programme de chaque journée est à peu près toujours le
même.  Tous les jours, l’école commence à la même heure et tous les jours elle se termine à
la même heure.  Tous les jours, il y a un certain nombre de leçons dans les matières
principales, plus une ou deux leçons dans des matières secondaires.  Tous les jours aussi, à
la même heure, il y a une récréation.

* A quoi ressemble un culte ?

_________________________________________________________________________

5. Un culte ressemble à une journée d’école parce qu’il se déroule selon un certain plan.
Suivre un plan ou un programme à l’école est une bonne chose.  Cela permet aussi bien au
maître qu’aux élèves de travailler avec discipline et méthode.  C’est la même chose pour le
culte.  Il est bon qu’il commence et qu’il se termine toujours de la même façon.  Il est bon
aussi que son déroulement soit toujours le même.

Etudions maintenant les trois parties du culte.  La première partie est appelée la liturgie de
la préparation.

* Rappelez quel était le titre de la première leçon de cette première semaine:

_________________________________________________________________________

6. Le titre de la première leçon de cette première semaine était :  “Le culte nous met en
présence de Dieu.” Quand les chrétiens se réunissent pour célébrer un culte, ils vont à
l’église qui est la maison de Dieu.  Pensez-vous que si vous vous présentiez au palais d’un
roi ou à la résidence d’un président de la république, vous pourriez y entrer facilement ?
Certainement pas.  Les rois et les présidents de la république sont des personnages très
importants qu’un simple citoyen ne peut pas déranger.  Il faut pour cela un rendez-vous.  Il
faut aussi s’y préparer en se coiffant et en s’habillant convenablement.  C’est une question
de respect.

Dieu est le Roi des rois et le Seigneur de toute la terre.  Nous ne sommes pas dignes d’aller
dans sa maison.  Il est vrai que nous pouvons venir, car il nous donne rendez-vous tous les
dimanches, et il tient à ce que nous venions à son rendez-vous.  Mais il faut s’y préparer.
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Un chrétien respecte Dieu en se présentant devant lui propre et bien habillé.  Mais Dieu
regarde dans les coeurs.  Ce qui compte pour lui, c’est surtout ce que nous ressentons dans
notre coeur.

* Qu’est-ce qui compte pour Dieu?

_________________________________________________________________________

* Ce qui compte pour Dieu, c’est ce que nous ressentons dans le coeur.  Expliquez
maintenant pourquoi:

_________________________________________________________________________

7. C’est parce que Dieu s’intéresse surtout à notre coeur.  La Bible enseigne qu’il est saint et
que nous sommes des pécheurs.  Nous ne pouvons donc l’adorer et lui rendre un culte
agréable que si nos péchés ne nous séparent plus de lui.  Il faut pour cela qu’ils soient
pardonnés.  C’est ce qui a lieu dans la première partie du culte qui s’appelle la liturgie de la
préparation.  Elle comporte principalement les morceaux suivants :  l’invocation, la
confession des péchés, l’absolution, la salutation et la prière du jour.

Les chrétiens invoquent Dieu, ce qui signifie qu’ils le prient d’être avec eux pendant le
culte pour entendre leurs louanges et leur adoration et pour les bénir par sa Parole et par le
sacrement de la Sainte Cène.  Ensuite, ils avouent qu’ils ne sont pas dignes de se présenter
devant lui.  Ils lui confessent leurs péchés et le supplient de les leur pardonner.  C’est ce qui
a lieu quand le pasteur prononce l’absolution.  Celle-ci est suivie de la salutation et de la
prière du jour.  Tout cela prépare les chrétiens à écouter la Parole de Dieu et à célébrer la
Sainte Cène.  C’était la première partie du culte.

* Rappelez comment s’appelle cette première partie du culte:

_________________________________________________________________________

8. La première partie du culte s’appelle la liturgie de la préparation.  La deuxième partie
s’appelle la liturgie de la Parole.  Dans toute cette deuxième partie, Dieu instruit son peuple
par sa Parole.  Elle commence par l’introït, c’est-à-dire le psaume du dimanche.  Il rappelle
la place du dimanche dans l’année liturgique et la pensée qui caractérise ce dimanche par
rapport aux autres.  Il est évident que la pensée exprimée par l’introït de Noël n’est pas la
même que celle de l’introït du dimanche de Pâques.  Nous étudierons cela de plus près dans
une autre leçon.

L’introït est suivi du Gloria Patri, du Kyrie et du Gloria in excelsis.  On appelle cela des
répons liturgiques par lesquels les chrétiens saluent et acclament Dieu leur Roi qui vient au
milieu d’eux pour les bénir par sa Parole.
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* Que font les chrétiens en chantant ces répons liturgiques?

_________________________________________________________________________

_________________________________________________________________________

9. En chantant ces répons liturgiques, les chrétiens saluent et acclament Dieu parce qu’il est
leur Roi qui vient au milieu d’eux pour les bénir par sa Parole.  Le psalmiste dit :  “Ta
parole est une lampe devant mes pas, une lumière qui éclaire ma route” (Psaume 119:105).
Et Jésus a dit à ses disciples :  “Heureux ceux qui écoutent la parole de Dieu et lui
obéissent” (Luc 11:28).  La Parole de Dieu est donc pour les chrétiens une source de
bénédictions.  Ils sont heureux de l’entendre et ils en ont besoin.  Dieu vient au milieu
d’eux dans le culte pour la leur annoncer.  Voilà pourquoi ils l’acclament.

* Qu’est-ce que Dieu vient annoncer à son peuple?

_________________________________________________________________________

10. Dieu vient annoncer sa Parole à son peuple.  Dans chaque culte, la Parole de Dieu est
d’abord lue et ensuite prêchée.  Il y a trois lectures de la Parole de Dieu dans un culte, une
lecture pour l’Ancien Testament et deux lectures pour le Nouveau Testament.  Comme le
nouveau Testament est fait de deux parties, les évangiles qui racontent la vie de Jésus et les
épîtres dans lesquelles les apôtres donnent leur enseignement, on lit dans chaque culte un
texte tiré d’un des évangiles et un texte tiré d’une épître.  Les chrétiens répondent à chaque
lecture en louant Dieu par leur chant.  Ils y répondent aussi en confessant leur foi.  Ils
déclarent ainsi qu’ils sont prêts à accepter la Parole de Dieu avec foi et à lui obéir.

* Quelles sont les trois lectures de la Bible qu’on fait dans chaque culte?

_________________________________________________________________________

11. Les trois lectures de la Bible qui sont faites dans chaque culte sont les lectures de l’Ancien
Testament, de l’évangile et de l’épître.  Puis vient la chose que l’Eglise luthérienne
considère comme la plus importante dans cette deuxième partie du culte, la prédication de
la Parole de Dieu.  C’est l’explication d’un texte de la Bible pour bien le faire comprendre
aux gens, et son application qui consiste à en tirer la leçon à l’aide d’exemples et
d’illustrations.  Vous étudierez plus tard toute une série de leçons à ce sujet.

* Quelle est la chose la plus importante du culte?

_________________________________________________________________________
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* Comment s’appelle la deuxième partie du culte dont la prédication est la partie la plus
importante?

_________________________________________________________________________

12. La prédication de l’Evangile est la partie la plus importante du culte.  La deuxième partie
du culte dont la prédication est l’élément le plus important est la liturgie de la Parole.

La prédication est suivie d’une prière générale dans laquelle l’Eglise loue Dieu et intercède
pour elle et pour le monde.  Viennent ensuite les offrandes qui doivent aider l’Eglise à
accomplir la mission que Dieu lui a confiée.  Dans une prière d’action de grâces, l’Eglise
demande à Dieu de bénir les dons qui ont été faits.  Ainsi se termine la deuxième partie du
culte, la liturgie de la Parole.

* A quoi servent les offrandes?

_________________________________________________________________________

13. Les offrandes servent à aider l’Eglise à accomplir sa mission qui est de prêcher l’Evangile.
Enfin, la troisième partie du culte est la liturgie du sacrement.  Les premiers chrétiens, à
l’époque des apôtres, avaient l’habitude de célébrer la Sainte Cène tous les dimanches.
Dans certaines Eglises luthériennes, on administre aussi la Sainte Cène tous les dimanches.
Dans d’autres, on le fait un dimanche sur deux.  Dans certaines, une fois par mois.

Jésus ne nous a pas donné d’ordre à ce sujet.  Il n’a pas dit combien de fois les chrétiens
doivent aller à la Sainte Cène dans une année.  L’Eglise n’a rien à imposer à ce sujet.  Mais
une chose est certaine :  la Sainte Cène est quelque chose de beau, comme vous l’avez
certainement déjà appris.  Elle doit donc être célébrée souvent.

* Combien de fois êtes-vous allé à la Sainte Cène pendant les 12 derniers mois?

_________________________________________________________________________

14. La prochaine fois que vous vous réunirez, vous comparerez toutes les réponses données par
les étudiants et vous en discuterez.  A cause des bénédictions que le Seigneur offre dans la
Sainte Cène, l’Eglise luthérienne encourage ses membres à communier le plus souvent
possible.  Elle affirme aussi que ce sacrement fait vraiment partie du culte.  Voilà pourquoi,
après la liturgie de la préparation et la liturgie de la Parole, il y a dans le culte une troisième
partie appelée la liturgie du sacrement.  Nous l’étudierons point par point dans d’autres
leçons de ce cours.

* Comment s’appelle la troisième partie du culte?

_________________________________________________________________________
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15. La troisième partie du culte s’appelle la liturgie du sacrement.  Elle se place juste avant la
bénédiction finale.  Les chrétiens rassemblés prient Dieu de les purifier par son Saint-
Esprit.  Le pasteur prononce ensuite une prière qu’on appelle la Préface, dans laquelle il
glorifie Dieu.  Les chrétiens répondent en chantant le Sanctus :  ils proclament que Dieu est
saint et que sa gloire remplit le monde.  La chose la plus importante dans la liturgie du
sacrement est la consécration du pain et du vin.  Par elle, l’Eglise proclame qu’elle célèbre
la Sainte Cène que Jésus a instituée avant de mourir pour les hommes.  Par la consécration,
l’Eglise met aussi à part le pain et le vin et les bénit, de sorte que Jésus donne aux
communiants avec le pain et le vin son corps donné et son sang répandu pour le pardon de
leurs péchés.

* Quelle est la chose la plus importante dans la liturgie  du sacrement?

_________________________________________________________________________

16. La chose la plus importante dans la liturgie du sacrement est la consécration du pain et du
vin.  Après la consécration, vient le chant qu’on appelle l’Agnus Dei dans lequel l’Eglise
supplie l’Agneau de Dieu qui a été sacrifié pour les péchés du monde d’avoir pitié d’elle.
Ensuite vient la distribution de la Sainte Cène.

La Bible enseigne qu’on reçoit la Sainte Cène indignement si on la reçoit sans repentance et
sans foi.  Voilà pourquoi l’Eglise luthérienne ne donne la Sainte Cène qu’aux membres
communiants de ses paroisses.

* Ouvrez votre Bible et lisez 1 Corinthiens 11:27-29.  Répondez maintenant à la question
suivante :  Qu’est-ce qu’on attire sur soi si on communie de façon indigne, sans
reconnaître le corps et le sang que Jésus offre dans le sacrement?

_________________________________________________________________________

17. Si on communie de façon indigne, on attire sur soi un jugement.  Pour que la Sainte Cène
soit une source de bénédiction et non de jugement, il faut communier dans la repentance et
la foi.  D’autre part, la Sainte Cène est aussi le signe visible de l’unité des chrétiens.  C’est
encore une raison pour laquelle l’Eglise luthérienne ne donne la Sainte Cène qu’aux
membres communiants de l’Eglise.

La liturgie du sacrement se termine par le chant de Siméon qu’on appelle le Nunc Dimittis
et par la bénédiction finale.
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* Nous vous avons montré aujourd’hui quelles sont les trois parties du culte.

La première partie du culte s’appelle la _________________________________________

La deuxième partie du culte s’appelle  __________________________________________

La troisième partie du culte s’appelle la _________________________________________

> > >
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Deuxième semaine

LA LITURGIE DE LA PRÉPARATION

Premier jour

L’INVOCATION ET L’AMEN

1. La leçon précédente vous a indiqué le plan du culte et vous a expliqué quelles sont les trois
grandes parties qui le composent.

La première partie du culte s’appelle la _________________________________________

La deuxième partie du culte s’appelle la _________________________________________

La troisième partie du culte s’appelle la _________________________________________

2. Cette semaine et la prochaine, nous étudierons dans le détail la première partie du culte, la
liturgie de la préparation.  Dans cette première leçon, nous vous présenterons

a. l’Invocation,
b. l’Amen.

* Avant de commencer, dites quelle est la toute première chose que vous faites quand vous
entrez dans l’église pour assister à un culte:

_________________________________________________________________________

3. La toute première chose que vous faites ou qu’en tout cas vous devriez faire en entrant dans
l’église pour assister à un culte, c’est une prière silencieuse.  C’est une prière que le
chrétien fait tout seul dans son coeur.  Il demande à Dieu de bénir ce culte et tous ceux qui
sont venus y participer.  C’est une chose indispensable pour que le coeur soit bien préparé à
adorer le Seigneur et à entendre sa Parole.  Dans cette prière silencieuse, le chrétien prie
aussi pour ceux qui dirigent le culte et surtout pour celui qui doit prêcher l’Evangile.

Les chrétiens commencent en chantant un oui plusieurs cantiques.  Ce sont des cantiques
d’adoration dans lesquels ils bénissent et louent Dieu et se préparent à entendre sa sainte
Parole.  Puis vient la première partie du culte, la liturgie de la préparation.  Le pasteur
prononce l’Invocation :  “Au nom du Père, du Fils et du Saint-Esprit.  Amen.”
“Invocation” vient du verbe “invoquer” qui veut dire “appeler.”
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* Que veut dire “invoquer”?
_________________________________________________________________________

4. “Invoquer” veut dire “appeler.”   L’Invocation consiste donc à appeler Dieu.  Le pasteur
appelle Dieu en lui demandant de venir assister au culte et de le bénir.

* Que fait le pasteur quand il prononce l’Invocation?

_________________________________________________________________________

5. Quand il prononce l’Invocation, le pasteur appelle Dieu et lui demande d’être présent au
culte et de le bénir.  Comme c’est une prière qu’il prononce au nom de l’assemblée, il est
tourné vers l’autel pour le faire.

En priant :  “Au nom du Père, du Fils et du Saint-Esprit,” l’Eglise confesse sa foi en la
Trinité.  Elle confesse qu’il y a un seul Dieu en trois personnes, le Père, le Fils et le Saint-
Esprit.  C’est ce qu’elle fait aussi en prononçant la confession de foi.  Le Dieu à qui nous
demandons d’être présent au culte pour le bénir est le Dieu unique.  Il est à la fois Dieu le
Père, le Créateur du ciel et de la terre, Dieu le Fils qui a racheté le monde en s’incarnant, en
mourant sur la croix et en ressuscitant pour nous sauver, et Dieu le Saint-Esprit qui éclaire
et sanctifie les chrétiens par l’Evangile.

* Mais il y a encore plus.  Les mots “Au nom du Père, du Fils et du Saint-Esprit” vous
rappellent certainement une parole bien connue que Jésus a prononcée avant de remonter au
ciel.  Elle se trouve dans Matthieu 28:19.  Recopiez-la ici:

“
_________________________________________________________________________

________________________________________________________________________.”

6. Ce sont les paroles :  “Allez donc auprès des hommes de toutes les nations et faites d’eux
mes disciples.  Baptisez-les au nom du Père, du Fils et du Saint-Esprit” (Matthieu 28:19).
Ainsi donc, l’Invocation rappelle aux chrétiens réunis pour célébrer le culte qu’ils sont
baptisés, qu’ils ont été lavés par l’eau du baptême.

Les chrétiens ont été baptisés “au nom du Père, du Fils et du Saint-Esprit.”
Cela veut dire qu’ils ont été baptisés par l’autorité de Dieu et non celle
d’un homme comme par exemple le pasteur.  Le baptême n’est pas
quelque chose que les hommes ont inventé, mais un sacrement institué par
Dieu lui-même.  D’autre part, par le baptême les chrétiens sont entrés en
union étroite avec Dieu le Père, le Fils et le Saint-Esprit.  Ils sont devenus
des enfants de Dieu le Père, des disciples de Jésus-Christ et le temple du Saint-Esprit.
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* Qu’est-ce que les paroles de l’Invocation “Au nom du Père, du Fils et du Saint-Esprit”
rappellent aux chrétiens?

_________________________________________________________________________

7. Ces paroles rappellent aux chrétiens qu’ils ont été baptisés au nom du Père, du Fils et du
Saint-Esprit.  En prononçant cette Invocation, nous confessons donc que nous sommes des
baptisés.  Le jour de notre baptême, Dieu a conclu avec nous une alliance dans laquelle il
nous a promis solennellement qu’il serait notre Dieu, qu’il ne nous oublierait jamais et qu’il
nous bénirait toujours.  Il a juré d’être toujours avec nous, de nous protéger et de nous
garder dans la foi.

C’est pour cela que les chrétiens l’invoquent quand ils célèbrent un culte.  Au nom de
l’alliance qu’il a conclue avec eux dans leur baptême, ils prient Dieu d’être présent à leur
culte.  Dieu n’est pas notre serviteur.  Il ne nous doit rien.  Il est donc normal que nous lui
demandions de bien vouloir être parmi nous quand nous célébrons un culte.

* Pensez-vous que si vous demandiez au président de la république de venir vous rendre
visite dans votre village, tel jour à telle heure, il viendrait?

_________________________________________________________________________

8. Il y a peu de chances pour que le président de la république vienne vous rendre visite dans
votre village à une date et une heure choisies par vous.  Il en va de même pour Dieu.  Il est
le Seigneur tout-puissant qui règne sur le monde tout entier.  Il est tellement grand que nos
petites églises ne peuvent pas le contenir.  Il est aussi tellement majestueux que nous ne
sommes pas dignes de l’accueillir parmi nous.  Et pourtant, nous lui demandons de venir.

Nous avons aussi sa promesse qu’il vient chaque fois que nous le lui demandons.  Jésus a
dit en effet :  “Là où deux ou trois s’assemblent en mon nom, je suis au milieu d’eux”
(Matthieu 18:20).

Dans l’Ancien Testament, le roi Salomon construisit un beau temple à Dieu.  Puis il le
dédicaça en prononçant une belle prière dont vous allez lire une partie.  Ouvrez votre Bible
et lisez 1 Rois 8:14-30.

* Quel est le même mot qu’on trouve dans les versets 21 et 23 ? _____________________

* Quel est le même mot qu’on trouve dans les versets 20 et 26 ? _____________________

9. Dans les versets 21 et 23 on trouve le mot “alliance,” et dans les versets 20 et 26 le mot
“promesse.”   C’est parce que Dieu s’est lié aux chrétiens par une alliance et qu’il leur a fait
des promesses qu’il vient assister à leurs cultes chaque fois qu’ils le lui demandent.  C’est
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pourquoi l’Invocation est une prière.  C’est comme si nous disions à Dieu :  “Sois avec
nous, Seigneur!” Elle est aussi un rappel.  C’est comme si nous lui disions :  “Nous sommes
le peuple de l’alliance, tes enfants bien-aimés, et les disciples de ton Fils Jésus-Christ.”

* Qu’est-ce que l’Invocation rappelle aux chrétiens?

_________________________________________________________________________

10. L’Invocation rappelle aux chrétiens qu’ils sont le peuple de l’alliance.  Elle est prononcée
par le pasteur au nom de tous les chrétiens réunis.  Elle leur rappelle ainsi qu’ils sont unis
entre eux par le lien de la foi.  Ils partagent la même foi dans laquelle ils ont été baptisés.

* Nous venons d’étudier le premier morceau de la première partie du culte appelée liturgie
de la préparation.  Comment s’appelle-t-il?

_________________________________________________________________________

11. Le premier morceau de la liturgie de la préparation s’appelle l’Invocation.  Quand le
pasteur a prononcé l’Invocation, la paroisse répond en disant :  “Amen.”

“Amen” est un mot hébreu, c’est-à-dire un mot de la langue que parlaient les Juifs et que
tous les chrétiens du monde emploient soit pour terminer une prière, soit pour répondre à
une bénédiction ou une parole de Dieu.  Nous l’employons notamment quand nous prions le
Notre-Père.  Comme Martin Luther explique le Notre-Père dans le Petit Catéchisme, on
peut s’attendre à ce qu’il explique aussi le mot “Amen.”

* Nous vous demandons donc d’ouvrir le Petit Catéchisme de Luther au chapitre 3 où il
explique le Notre-Père et de lire l’explication qu’il donne du mot “Amen.”   Voici ce texte
que nous vous demandons de compléter:

“Amen” exprime ___________________________________ que le Père céleste ________

____________________________ à notre prière et qu’il ________________________, car

lui-même nous a commandé de prier ainsi et promis de nous exaucer.  “Amen,” “Amen”         

signifie donc :  ___________________________________________________________.”

12. Chaque fois donc que nous prononçons une prière, nous disons “Amen” pour exprimer
notre certitude que Dieu l’a entendue et qu’il l’exaucera.  Lisez maintenant Deutéronome
27:11-26.

Cette fois-ci, ce n’est pas une prière prononcée par des croyants, mais quelque chose que
Dieu annonce à son peuple.  Il s’agit d’une cérémonie que le peuple d’Israël devra
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accomplir dès qu’il aura traversé le Jourdain pour entrer dans le pays promis.  Il devra se
souvenir qu’il est le peuple avec lequel Dieu a conclu une alliance.  Le texte lui rappelle
donc tout ce qu’il ne doit pas faire.  Il indique lui aussi le sens du mot “Amen.”

* Relisez le verset 26 et écrivez ici ce que le peuple d’Israël devra répondre en entendant
la Parole de Dieu:

_________________________________________________________________________

13. Quand le peuple aura entendu la Parole de Dieu, il devra répondre :  “Amen!” Ce texte
montre que le mot “Amen” signifie :  “Nous avons bien entendu ce qui vient d’être dit, nous
nous y attachons de tout notre coeur et nous obéirons.  Nous ferons ce que Dieu nous
demande.  Quand les chrétiens entendent une bénédiction ou une autre parole de Dieu, ils
disent “Amen” pour exprimer leur foi et leur obéissance à Dieu.

*  Rappelez les deux sens du mot “Amen”:

Quand les chrétiens prononcent une prière et qu’ils terminent en disant “Amen,” ils
expriment

_________________________________________________________________________

14. En terminant une prière par le mot “Amen,” les chrétiens expriment leur certitude que Dieu
a entendu leur prière et qu’il l’exaucera.

*  Et quand les chrétiens entendent une bénédiction ou une autre parole de Dieu et qu’ils
répondent en disant “Amen,” qu’est-ce qu’ils expriment?

_________________________________________________________________________

15. En répondant par “Amen” à une bénédiction ou une autre parole de Dieu, les chrétiens
expriment leur foi et leur obéissance à Dieu.  C’est ce qu’ils font dans la liturgie, après
avoir entendu l’Invocation.

*  Rappelez quelles sont les paroles que dit le pasteur quand il prononce l’Invocation:

Ce sont les paroles :  “_____________________________________________________.”

*  Quel est le mot avec lequel répond l’assemblée?

L’assemblée répond en disant :  “___________________.”
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16. Nous vous avons montré dans cette leçon que la première partie du culte qu’on appelle la
liturgie de la préparation commence par

1) l’Invocation prononcée par le pasteur, et
2) la réponse de l’assemblée qui dit “Amen.”

Nous vous avons expliqué qu’avec l’Invocation, les croyants demandent à Dieu de venir
assister à leur culte et de le bénir.  Ils se souviennent qu’ils ont été baptisés au nom du
Père, du Fils et du Saint-Esprit et qu’ils sont le peuple de l’alliance que Dieu a promis de
bénir.  En disant “Amen,” ils expriment au Seigneur leur foi et leur obéissance.

> > >
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Deuxième semaine

LA LITURGIE DE LA PRÉPARATION

Deuxième jour

LA CONFESSION DES PÉCHÉS

1. Nous avons vu hier par quoi commence la liturgie de la préparation.  Elle commence par

1) l’Invocation prononcée par le pasteur,
2) la réponse de l’assemblée qui dit “Amen.”

2. Aujourd’hui et demain, nous parlerons d’une partie très importante dans la vie et dans le
culte des chrétiens, la confession des péchés.  Nous vous expliquerons aujourd’hui les deux
points suivants :

1) Tous les jours, le chrétien commet des péchés.
2) Tous les jours, le chrétien doit confesser ses péchés à Dieu et lui demander  

pardon.

3. Dieu pardonne les péchés à tous ceux qui le lui demandent d’un coeur humble et croyant.
Cela veut dire qu’il les purifie de toutes leurs fautes et leurs injustices.  L’apôtre Jean écrit :
“Le sang de Jésus, son Fils, nous purifie de tout péché” (1 Jean 1:7).

Le même apôtre Jean écrit encore :  “Mes enfants, je vous écris ceci afin que vous ne
péchiez pas.”   Et il ajoute :  “Mais s’il arrive à quelqu’un de pécher, nous avons un avocat
auprès du Père, Jésus-Christ le juste.  Car Jésus-Christ s’est offert en sacrifice pour que nos
péchés soient pardonnés” (1 Jean 2:1.2).

* Qu’est-ce qui arrive encore aux chrétiens d’après l’apôtre Jean?

_________________________________________________________________________
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4. Il arrive encore aux chrétiens de pécher.  Et pas seulement de temps en temps, mais tous les
jours.  Aucun chrétien, aussi longtemps qu’il est sur cette terre, n’a le droit de dire qu’il ne
fait plus de péchés.  Le mal habite toujours dans notre coeur et notre foi n’est pas assez
forte pour l’empêcher de se manifester.

Le chrétien est un homme qui voudrait plaire entièrement à Dieu et lui obéir
de façon parfaite pour lui montrer combien il l’aime et le respecte.  Mais il n’y
arrive pas.  L’apôtre Paul reconnaît :  “Quoique le désir de faire le bien existe
en moi, je suis pourtant incapable de l’accomplir.  Je ne fais pas le bien que je
veux, mais je fais le mal que je ne veux pas.  Si je fais ce que je ne veux pas,
alors ce n’est plus moi qui agis, mais le péché qui habite en moi” (Romains
7:18-20).

* Et vous, est-ce que vous vous souvenez d’avoir voulu un jour lutter contre un péché et de
l’avoir commis quand même ? Pouvez-vous dire de quel péché il s’agissait?

_________________________________________________________________________

_________________________________________________________________________

5. Nous en parlerons dans la prochaine réunion de partage.  La différence entre le croyant et
l’incroyant, ce n’est pas que l’incroyant est un pécheur et le croyant un saint.  Ce n’est pas
non plus que l’incroyant commet des péchés tous les jours et que le croyant n’en commet
presque plus.  La différence entre l’incroyant et le croyant est que l’incroyant commet des
péchés parce que cela lui fait plaisir et qu’il aime cela, tandis que le croyant déteste le mal
qu’il fait.  Il commet des  péchés par faiblesse et par manque d’attention.  L’incroyant aime
commettre des péchés, tandis que le croyant n’aime pas cela du tout.  Quand il pèche, c’est
par faiblesse ou par inattention.

* Comment pèche le chrétien?

_________________________________________________________________________

* Donnez quelques exemples de péchés que le croyant commet par faiblesse ou par
manque d’attention:

_________________________________________________________________________

_________________________________________________________________________

_________________________________________________________________________

6. Le chrétien pèche par faiblesse ou par inattention.  Voici quelques exemples de péchés que
vous avez certainement déjà commis par faiblesse ou inattention :  se mettre en colère d’une
façon injuste, prononcer une parole méchante, avoir une pensée impure, être rempli de
jalousie, refuser d’aider quelqu’un qui vous le demandait, mentir pour sortir d’une situation
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délicate et pour ne pas être rempli de honte.  Ou bien encore être mécontent de Dieu, ou
oublier de le remercier pour un bienfait qu’il nous a accordé.

Jésus savait que les chrétiens font tous les jours des péchés.  C’est pourquoi quand les
disciples lui ont demandé de leur apprendre à prier, il leur a enseigné le Notre-Père.  Or
dans le Notre-Père nous disons :  “Pardonne-nous nos offenses comme nous pardonnons
aussi à ceux qui nous ont offensés.”  Nous allons rappeler ici l’explication que Martin
Luther donne de cette demande dans son Petit Catéchisme :  “Nous prions notre Père
céleste qu’il ne regarde pas nos péchés et qu’il ne repousse pas nos demandes à cause
d’eux, car nous sommes indignes de ses bienfaits et ne pouvons les mériter.  Mais nous le
supplions de nous les accorder par grâce, puisque nous péchons tous les jours et ne méritons
que des châtiments.”

* Qu’est-ce que nous faisons tous les jours et qu’est-ce que nous méritons?

_________________________________________________________________________

7. Nous péchons tous les jours et ne méritons que des châtiments.  C’était la première partie
de cette leçon.  Et voici la deuxième :  Nous savons que nous péchons tous les jours et nous
le regrettons.  Aussi nous confessons nos fautes à Dieu et lui demandons pardon.  C’est ce
que nous faisons dans le Notre-Père, quand nous disons :  “Pardonne-nous nos offenses,” ou
bien quand nous prononçons une autre prière.

* Que fait le chrétien quand il se rend compte qu’il a commis un péché?

_________________________________________________________________________

8. Il le regrette et en demande pardon à Dieu.  Jésus a raconté un jour la parabole du fils qui a
demandé de l’argent à son père, puis qui est parti à l’étranger et a dépensé tout son argent à
commettre de mauvaises choses.  Quand il eut tout dépensé, il se rendit compte de tout le
mal qu’il avait fait et décida de rentrer chez son père et de lui demander pardon.

* Lisez Luc 15:21et écrivez ici ce que le fils a dit à son père quand il fut rentré à la
maison:

_________________________________________________________________________

9. Une femme de mauvaise vie avait elle aussi de graves péchés sur la conscience.  Comme
Jésus prenait un repas chez quelqu’un, elle alla le trouver pour qu’il lui pardonne.  Elle ne
prononça pas une seule parole, mais elle accomplit des gestes qui montraient bien qu’elle
regrettait ses fautes et désirait être pardonnée.



46

* Lisez Luc 7:37.38 et dites ce qu’elle a fait:

_________________________________________________________________________

_________________________________________________________________________

10. Enfin, souvenez-vous du brigand qui mourut sur la croix à côté de Jésus.  Lui aussi
regrettait ses fautes et cherchait le pardon.

* Lisez Luc 23:42 et écrivez ici ce qu’il a dit à Jésus avant de mourir:

_________________________________________________________________________

_________________________________________________________________________

11. Tout cela est vrai non seulement quand un pécheur se convertit à Jésus-Christ, mais aussi
une fois que nous sommes convertis.  Tous les jours nous commettons des péchés, et tous
les jours il nous faut demander pardon à Dieu.

La confession des péchés et le pardon sont une chose très importante dans la vie du
chrétien.  Nous sommes devant Dieu comme des mendiants.  Il est important que nous
mangions chaque jour de la nourriture.  Notre corps en a besoin, et si nous le privons de
nourriture, il devient faible et malade et nous finissons par mourir.  Mais il est encore plus
important que Dieu nous pardonne chaque jour tous nos péchés.

* Qu’est-ce qui est encore plus important que la nourriture de tous les jours?

_________________________________________________________________________

* Supposons que votre voisin Sambiani vous dise :  “Manger tous les jours est plus
important que d’avoir le pardon des péchés.”  Qu’est-ce que vous allez lui répondre?

_________________________________________________________________________

_________________________________________________________________________

_________________________________________________________________________

12. Le pardon des péchés est encore plus important que la nourriture de tous les jours.  Il faudra
répondre à Sambiani :  “Sambiani, vous vous trompez.  Manger est important pour rester en
vie et en bonne santé.  Mais avoir le pardon des péchés est encore beaucoup plus important,
parce que sans le pardon des péchés on ne peut pas avoir la vie éternelle et être auprès de
Dieu après la mort.  Le pain sert à vivre un certain temps dans ce monde, tandis que le
pardon des péchés permet de vivre éternellement dans le ciel.”



47

Voilà pourquoi il faut confesser à Dieu ses péchés et lui demander pardon.  Comment est-ce
que le chrétien fait cela ? Nous avons vu qu’il fait cela quand il prononce le Notre Père ou
une autre prière, en famille ou bien quand il est seul avec Dieu dans sa chambre, et
pourquoi pas quand il travaille dans son champ.

* Ouvrez votre Bible à 1 Jean 1:8.9 et complétez le texte suivant:

“Si nous disons que ______________________________________________________,

nous nous trompons nous-mêmes et la vérité n’est pas en nous.  Mais si _______________

_______________________________________, nous pouvons avoir confiance en lui, car

il agit de façon juste.  Il ________________________________________ et nous purifiera

de tout mal.”

13. Nous devons confesser à Dieu nos péchés pour qu’il nous les pardonne.  Les chrétiens font
cela tous les jours.  Et quand ils ont de graves péchés sur la conscience ou qu’ils n’arrivent
pas à trouver la paix du coeur, ils vont chez leur pasteur et lui confessent leurs fautes pour
qu’il leur annonce le pardon de Dieu.  Ce sont deux façons différentes de confesser ses
fautes à Dieu.  Quand nous prononçons le Notre Père ou une autre prière, nous confessons
nos fautes directement à Dieu.  Lui seul entend notre confession.  Quand nous confessons
nos fautes devant le pasteur, nous les confessons à la fois devant Dieu et devant son
serviteur.

* Quelles sont les deux façons différentes de confesser ses péchés?

_________________________________________________________________________

_________________________________________________________________________

14. On peut confesser ses péchés directement à Dieu, quand on prie tout seul ou en famille.  On
peut les lui confesser aussi en les confessant à son pasteur qui est le serviteur de Dieu.

Enfin, il existe une confession des péchés qui est publique.  Elle a lieu dans l’assemblée des
chrétiens, quand l’Eglise célèbre un culte.  Nous parlerons de cela dans la leçon suivante.
Aujourd’hui, nous avons expliqué les deux points suivants:

1) Tous les jours, le chrétien commet des péchés.
2) Tous les jours, le chrétien doit confesser ses péchés à Dieu et lui demander  

pardon.
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Deuxième semaine

LA LITURGIE DE LA PRÉPARATION

Troisième jour

LA CONFESSION DES PÉCHÉS
(suite)

1. Rappelez le plan de la leçon d’hier en répondant aux deux questions suivantes:

Qu’est-ce que le chrétien commet tous les jours?

_________________________________________________________________________

Qu’est ce que le chrétien doit faire tous les jours?

_________________________________________________________________________

2. Tous les jours, le chrétien commet des péchés.  C’est pourquoi, tous les jours il doit
confesser ses péchés à Dieu et lui demander pardon.

Aujourd’hui, nous parlerons de la confession des péchés en public.  Elle se fait pendant le
culte.  Elle a donc lieu en présence de Dieu et de nos frères.

1) Nous confessons nos péchés à Dieu.
2) Nous les confessons devant les hommes.

3. Vous avez peut-être tendance à croire que la confession des péchés est
quelque chose de très personnel, que lorsque le chrétien confesse ses péchés,
cela ne regarde que Dieu.  C’est vrai d’une certaine manière, et c’est pour cela
que tous les jours le chrétien lui confesse ses fautes.  Mais nous avons dit
aussi qu’il est bon parfois d’aller chez son pasteur pour lui confesser ses
péchés et pour entendre de sa bouche l’absolution et le pardon de nos fautes.

Quand l’Eglise se réunit pour un culte, elle se présente devant Dieu ou bien, ce qui revient
au même, elle demande à Dieu d’être présent à son culte.  Le peuple de Dieu demande au
Seigneur d’être au milieu de lui.  Il est donc normal qu’il lui confesse d’abord ses fautes et
qu’il en soit délivré par le pardon, pour que son culte lui soit agréable.  Nous sommes par
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nature pécheurs et impurs.  Il n’est donc pas normal que Dieu accepte de venir au milieu de
nous pour nous enseigner sa Parole, nous bénir et écouter nos prières et nos chants.

* Pourquoi n’est-il pas normal que Dieu accepte de venir au milieu de son peuple pour
assister à son culte et le bénir?

_________________________________________________________________________

4. Ce n’est pas normal parce que les chrétiens sont un peuple de pécheurs.  Ils tiennent à le lui
dire.  La confession des péchés fait donc partie de ce qu’on appelle la liturgie de la
préparation.  Le prophète Esaïe écrit :  “Nous sommes tous des gens impropres à ton
service, comme un objet impur, et toutes nos actions sont aussi répugnantes qu’un linge
taché de sang” (Esaïe 64:5).  Vous remarquerez que le prophète ne dit pas :  “Je suis un
homme impropre à ton service,” mais :  “Nous sommes tous des gens impropres à ton
service.”  Il parle au pluriel, au nom de tout le peuple.  Il confesse à Dieu les péchés de son
peuple.  C’est ce que fait aussi le pasteur quand il prononce la confession des péchés.  Il
parle au nom de l’Eglise.

* Au nom de qui le pasteur parle-t-il quand il prononce la confession des péchés dans le
culte?

_________________________________________________________________________

5. Il parle au nom de l’Eglise, de tous ceux qui sont venus adorer Dieu.  C’est ce que fait aussi
le roi David quand il confesse ses péchés à Dieu, par exemple dans Psaume 6:2.3 :
“Seigneur, tu es irrité contre moi, mais ne me condamne pas.  Tu es indigné contre moi,
mais renonce à me punir.  Seigneur, aie pitié de moi, je suis sans force.”  Dans ce psaume,
David confesse à Dieu ses péchés personnels.  Mais qu’est-il écrit dans le premier verset de
ce psaume?

* Recopiez ici le premier verset du Psaume 6:

_________________________________________________________________________

_________________________________________________________________________

6. Ces paroles indiquent que le Psaume 6 appartenait au recueil de psaumes de David et qu’il
était confié au chef de la chorale pour qu’il le fasse chanter dans le temple.  Ce psaume
devenait ainsi une confession des péchés, un chant par lequel le peuple d’Israël tout entier,
réuni dans le temple, confessait à Dieu ses fautes.

Vous vous souvenez certainement que Dieu a puni le peuple d’Israël à cause de tous ses
péchés en l’envoyant en exil.  Il dut vivre pendant de nombreuses années dans un pays
étranger.  Puis Dieu eut pitié de lui et lui permet de rentrer dans son pays.  Arrivé là, le
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peuple célébra un grand culte, et ceux qui dirigèrent le culte dirent à Dieu :  “Nos rois et nos
chefs, nos prêtres et nos ancêtres n’ont pas respecté ta loi.  Ils ont négligé tes
commandements et les avertissements que tu leur adressais.  Comblés de tes bienfaits dans
leur propre royaume, installés par tes soins dans un pays vaste et fertile, ils n’ont pas
renoncé à mal agir pour te servir.  Nous sommes dans le pays que tu as donné à nos ancêtres
pour qu’ils jouissent de ses meilleures récoltes.  Ce pays produit des fruits en abondance
pour les rois auxquels tu nous as soumis à cause de nos péchés.  Ils disposent de nous et de
notre bétail selon leur bon plaisir.  Nous sommes dans une profonde détresse” (Néhémie
9:34.37).

* Lisez maintenant Néhémie 9:1-3 et répondez à la question suivante :  A quelle occasion
le peuple d’Israël a-t-il, dans ce texte, confessé ses péchés à Dieu ?

_________________________________________________________________________

7. Israël a confessé ses péchés à Dieu dans un grand culte, en demandant pardon à Dieu pour
tout le mal que leurs ancêtres et eux-mêmes avaient fait.  C’est ce que font aussi les
chrétiens quand le pasteur prononce à leur place une confession des péchés.

Les paroles qu’ils utilisent pour cela ne sont pas toujours les mêmes.  Voici, à titre
d’exemple, une confession des péchés que les chrétiens luthériens utilisent souvent dans
leurs cultes:

“Dieu tout-puissant, notre Créateur et notre Père, nous reconnaissons et nous
confessons que nous avons péché contre toi en pensées, en paroles et en
actes.  Nous venons chercher refuge en ta miséricorde.  Aie pitié de nous,
pauvres pécheurs, et pardonne-nous toutes nos fautes, pour l’amour de Jésus-
Christ, notre Seigneur.  Aide-nous, par ton Saint-Esprit, à mieux connaître ta
sainte volonté et rends-nous obéissants à ta Parole par Jésus-Christ, ton Fils,
notre Sauveur.  Amen.”

* Quand le pasteur prononce ces paroles, il confesse bien sûr à Dieu ses péchés
personnels.  Mais quels péchés confesse-t-il encore?

_________________________________________________________________________

8. En prononçant ces paroles, le pasteur confesse ses péchés personnels, mais aussi les péchés
de toute l’assemblée, de tous ceux qui sont venus assister au culte.  C’est pour cela qu’il dit
:  “Nous reconnaissons et nous confessons . . . .”   Mais même s’il disait :  “Je reconnais et
je confesse . . . ,” il parlerait toujours au nom de l’assemblée tout entière, comme serviteur
de l’Eglise.

* Comment les chrétiens pèchent-ils, d’après la confession que vous venez de lire?

_________________________________________________________________________
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* Les chrétiens pèchent en pensées, en paroles et en actes.  Toujours d’après cette
confession, contre qui les chrétiens pèchent-ils?

_________________________________________________________________________

9. Les chrétiens pèchent contre Dieu.  C’est pourquoi, ils confessent leurs péchés à Dieu.
C’était la première partie de cette leçon.

Voici la deuxième partie :  En confessant nos péchés dans le culte, nous les confessons
aussi à nos frères.  Rappelez-vous la parabole du fils qui s’est enfui de la maison et qui,
après avoir vécu dans le péché, est rentré chez son père.

* Ouvrez votre Bible et lisez Luc 15:21.  Répondez à la question :  Contre qui ce fils
déclare-t-il avoir péché ?

_________________________________________________________________________

10. Le fils dont parle cette parabole déclare avoir péché contre Dieu et contre son père.  Quand
nous transgressons un commandement de Dieu nous péchons toujours contre Dieu, puisque
c’est à lui que nous désobéissons.  Mais vous vous souvenez aussi que les commandements
de Dieu ont été écrits sur deux tables.  Les commandements de la première table disent
quels sont nos devoirs envers Dieu.  Les commandements de la deuxième table nous
rappellent nos devoirs envers le prochain.

Quand nous transgressons un commandement de la deuxième table, nous péchons à la fois
contre Dieu et contre notre prochain à qui nous faisons du tort.  Si par exemple nous volons
quelque chose qui appartient à notre voisin, nous volons notre prochain.  Si nous mentons à
nos parents, nous mentons à notre prochain.  Si nous insultons un passant, nous insultons
notre prochain.  En faisant ces choses, nous péchons à la fois contre Dieu et contre notre
prochain.

* Contre qui péchons-nous en transgressant les commandements de la deuxième table de
la Loi?

_________________________________________________________________________

11. En transgressant les commandements de la deuxième table de la Loi, nous péchons à la fois
contre Dieu et contre notre prochain.  S’il s’agit de péchés bien précis par lesquels nous
faisons du tort à notre prochain, nous devons aller le trouver et lui demander
personnellement pardon.  Mais même si nous n’avons pas commis des péchés bien précis,
nous savons que nous péchons tous les jours de bien des façons, dans nos relations avec
notre femme, notre mari, nos parents et nos enfants, dans notre travail ou bien encore dans
nos relations avec nos voisins, les autres habitants du village ou nos frères et soeurs dans la
foi.
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Tout cela, nous le confessons publiquement quand nous célébrons un culte.  Nous ne
voulons pas donner l’impression d’être meilleurs que les autres, mais nous nous humilions
devant Dieu, devant les membres de l’Eglise et devant tous ceux qui entendent notre
confession.

* Quand vous participez à un culte et que vous confessez publiquement vos péchés, vous
les confessez à Dieu.  Mais à qui les confessez-vous encore?

_________________________________________________________________________

12. Vous les confessez aussi à vos frères et soeurs dans la foi.  Vous voulez leur faire savoir
que vous vous considérez comme un pauvre pécheur qui a besoin du pardon de ses péchés.
Ainsi tous ceux qui entendent les paroles du pasteur quand il prononce la confession des
péchés, savent que vous êtes quelqu’un d’humble qui regrette de désobéir à Dieu et de faire
du mal.  Ils savent aussi que vous demandez pardon à Dieu.  C’était la deuxième partie de
cette leçon qui vous a appris deux choses:

Par la confession des péchés dans le culte,

1) nous confessons nos péchés à Dieu,
2) nous les confessons devant les hommes.

C’est quelque chose d’important que les chrétiens font dans chaque culte, pour que Dieu
puisse venir au milieu d’eux pour les bénir.  Cela fait donc partie de la liturgie de la
préparation.

> > >
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Deuxième semaine

LA LITURGIE DE LA PRÉPARATION

Quatrième jour

L’ABSOLUTION

1. Nous avons vu hier qu’en prononçant la confession des péchés dans le culte,

1) nous confessons nos péchés à ________________,

2) nous les confessons devant les _________________________.

2. Aujourd’hui, nous verrons la partie la plus importante de la liturgie de la préparation,
l’absolution des péchés.  Nous vous expliquerons deux vérités:

1) Dieu seul peut pardonner les péchés.
2) Dieu pardonne les péchés par ses serviteurs, les pasteurs.

3. La Bible enseigne que Dieu pardonne les péchés.  Par exemple, dans ce texte que nous
avons déjà cité :  “Si nous confessons nos péchés à Dieu, nous pouvons avoir confiance en
lui, car il agit de façon juste :  Il pardonnera nos péchés et nous purifiera de tout mal” (1
Jean 1:9).

La Bible enseigne que le pardon vient de Dieu et de lui seul.  C’est pourquoi le roi David
dit :  “Je veux dire merci au Seigneur, de tout mon coeur je veux remercier le Dieu saint.
Oui, je veux remercier le Seigneur, sans oublier aucun de ses bienfaits.  C’est lui qui
pardonne toutes mes fautes” (Psaume 103:1-3).

*  Recopiez Psaume 130:4:

_________________________________________________________________________

4. David confesse dans ce texte que c’est Dieu qui dispose du pardon.  Dieu a donné sa sainte
Loi et a ordonné aux hommes de la respecter et de lui obéir.  Chaque fois qu’un homme
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transgresse un commandement de Dieu, il désobéit donc au Seigneur.  C’est pourquoi aussi,
seul le Seigneur peut pardonner aux hommes leurs péchés.

Vous connaissez certainement l’histoire de ce paralytique que des hommes ont descendu
par le toit d’une maison pour le déposer aux pieds de Jésus.  Jésus savait que cet homme
souffrait beaucoup.  C’est pourquoi il l’a guéri.  Mais avant de lui dire :  “Lève-toi, prends
ta natte et marche,” il lui a dit :  “Mon fils, tes péchés sont pardonnés.”

* Qu’est-ce que Jésus a fait avant de guérir le paralytique?

_________________________________________________________________________

5. Jésus lui pardonna ses péchés.  Quand ils entendirent cela, les chefs religieux des Juifs qui
étaient les ennemis de Jésus manifestèrent leur mécontentement.

* Ouvrez votre Bible à Marc 2 :  7 et écrivez ici ce qu’ils ont dit:

_________________________________________________________________________

6. Ils ont accusé Jésus de blasphémer, c’est-à-dire de parler contre Dieu, en
disant qu’il n’avait pas le droit de pardonner les péchés, car Dieu seul peut les
pardonner.  Ils avaient raison, d’une certaine manière :  Dieu seul peut
pardonner les péchés.  Ils oubliaient simplement que Jésus-Christ peut lui
aussi pardonner les péchés parce qu’il est Dieu.

Nous employons souvent dans l’Eglise le mot “absolution.”  C’est un très bon
mot parce qu’il explique bien ce qui se passe quand Dieu nous pardonne nos
péchés.  “Absolution” vient du verbe “absoudre,” et “absoudre” veut dire “laisser partir,”
“délivrer.”  C’est ce que fait un juge quand il acquitte quelqu’un qui a été accusé d’un
crime.  C’est comme s’il déclarait l’accusé innocent.

* Que veut dire “absoudre”?

_________________________________________________________________________

7. “Absoudre” veut dire laisser partir, relâcher, acquitter un accusé.  Il arrive parfois que les
juges condamnent des innocents.  Il arrive aussi qu’ils acquittent des coupables.  Dans
certains pays, des bandits et des assassins peuvent acheter les juges, les payer pour qu’ils ne
les condamnent pas.  Ce n’est pas bien et c’est même très grave.  Un innocent ne doit pas
être condamné ou puni.  Et un coupable ne doit pas être acquitté ou absous, sinon il n’y a
plus de justice dans le pays.

Cependant quand Dieu nous pardonne, il nous absout, nous acquitte, nous déclare
innocents.  Or nous sommes coupables et pécheurs.
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* Est-ce que Dieu acquitte ou absout des innocents ou des coupables?

_________________________________________________________________________

8. Dieu acquitte ou absout des coupables.  N’est-il pas injuste quand il agit ainsi?

* Expliquez ici ce que vous en pensez:

_________________________________________________________________________

_________________________________________________________________________

_________________________________________________________________________

9. Cette question soulève un point très important, c’est pourquoi nous en parlerons ensemble
lors de notre prochaine réunion.  Rappelons simplement que pour pouvoir nous pardonner,
c’est-à-dire nous acquitter et nous absoudre, alors que nous sommes coupables, Dieu a puni
un innocent, quelqu’un qui n’a jamais commis les moindre péché et qui lui a toujours obéi.

* Qui est-ce que Dieu a puni ?   __________________________________ .

10. Dieu a puni Jésus-Christ qui a porté nos péchés et a été puni à cause d’eux, à notre place.
Dieu a fait cela et Jésus était d’accord, parce qu’il nous aime et qu’il veut nous sauver.
Quand Dieu parle, sa volonté se fait toujours parce qu’il est tout-puissant.  Tout ce qu’il dit
se réalise.  Quand Dieu crée le monde et qu’il dit :  “Que la lumière paraisse,” la lumière
paraît.  Quand il dit :  “Que la terre fasse pousser de la verdure,” la terre produit de
nombreuses sortes de plantes (Genèse 1:3.11).  Quand Jésus ordonne à la mer de se calmer,
le vent cesse de souffler et la mer devient calme (Marc 4:39).

Quand nous confessons nos péchés à Dieu et qu’il nous les pardonne, nous pouvons être
sûrs qu’ils sont pardonnés.  Il nous dit cela dans sa Parole, or Dieu ne ment pas et il a
toujours le pouvoir de faire ce qu’il dit.

* Pourquoi pouvons-nous être sûrs que lorsque Dieu nous pardonne les péchés, nos péchés
sont vraiment pardonnés?

_________________________________________________________________________

_________________________________________________________________________
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11. Nous pouvons être sûrs de cela parce que Dieu ne ment pas et qu’il a le pouvoir de nous
pardonner.  Sa Parole est toujours vraie et puissante.  Il ne ment jamais et il a toujours le
pouvoir de faire ce qu’il dit.  C’était la première partie de notre leçon.
Mais, direz-vous, nous ne voyons pas Dieu parmi nous quand nous célébrons un culte, et
nous n’entendons pas sa voix.  L’absolution est prononcée par un homme :  le pasteur.
C’est vrai.  Mais tous ceux parmi vous qui ont étudié le cours Ta Parole est la Vérité qui
explique le Petit Catéchisme de Martin Luther, se souviennent sans doute du chapitre
appelé le ministère des clés.  Nous y avons vu que Dieu a confié à ses serviteurs le
ministère des clés, leur donnant le pouvoir de pardonner en son nom.

* A quoi sert une clé?

_________________________________________________________________________

12. Une clé sert à fermer ou à ouvrir une porte.  Si mes péchés sont pardonnés, cela veut dire
que la porte du ciel est ouverte pour moi.  Je suis sauvé et j’irai au ciel.  Si au contraire mes
péchés ne sont pas pardonnés, je ne peux pas aller au ciel.  La porte du ciel est fermée pour
moi.

Dieu a en quelque sorte confié aux pasteurs des clés avec lesquelles ils ouvrent et ferment la
porte du ciel.  Ils font cela parce qu’il leur en a donné le pouvoir.  Ils le font donc au nom
de Dieu.  Le Seigneur a chargé ses serviteurs d’ouvrir son ciel en annonçant son pardon à
tous ceux qui se repentent de leurs péchés et qui croient en lui.  Il les a aussi chargés de
fermer son ciel en refusant le pardon et en annonçant la colère et la punition de Dieu à ceux
qui refusent de se repentir.

* Lisez Jean 20:19-23 et complétez le texte suivant:

“Après ces mots il souffla sur eux et leur dit :  Recevez le Saint-Esprit ! Ceux à qui vous

__________ ___________________________________ obtiendront le _______________.

Ceux à qui vous refuserez le pardon ne _____________________________________.”

13. Jésus a dit aussi à Pierre :  “Je te donnerai les clés du Royaume des cieux.  Ce que lieras sur
la terre sera lié dans les cieux, et ce que tu délieras sur la terre sera délié dans les cieux”
(Matthieu 16:19, traduction de Louis Segond).

C’était vrai pour les apôtres de Jésus-Christ et c’est vrai pour tous leurs successeurs, pour
tous ceux qui exercent le ministère dans l’Eglise.  Cela signifie que lorsque le pasteur, après
avoir prononcé la confession des péchés, dit :  “Comme pasteur appelé et ordonné de
l’Eglise chrétienne et par le commandement de mon Seigneur Jésus-Christ, je vous
pardonne tous vos péchés au nom du Père, du Fils et du Saint-Esprit (†).  Amen,” Dieu lui-
même pardonne les péchés à tous ceux qui viennent de les confesser.
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* Au nom de qui le pasteur pardonne-t-il les péchés quand il prononce l’absolution?

_________________________________________________________________________

14. Il les pardonne au nom de Dieu.

* Réfléchissez bien et répondez à la question suivante :  Est-ce que les péchés sont
vraiment pardonnés à tous ceux qui sont là dans la chapelle et qui viennent de les confesser
à Dieu?

_________________________________________________________________________

_________________________________________________________________________

15. La réponse est OUI, à condition, bien sûr, que tous ceux qui sont là aient confessé leurs
péchés d’un coeur sincère.  Il peut y avoir en effet dans une assemblée chrétienne des gens
à qui Dieu ne pardonne pas leurs péchés, parce qu’ils ne sont pas sincères.  On les appelle
des hypocrites.

* Comment appelle-t-on les gens qui font semblant de confesser leurs péchés, mais ne le
font pas d’un coeur sincère?

_________________________________________________________________________

16. On appelle ces gens des hypocrites.  Ils font semblant d’être des chrétiens, mais ne le sont
pas.  Nous ne voyons pas dans les coeurs et ne connaissons donc pas les hypocrites.  Mais
Dieu, lui, voit dans les coeurs.  Il les connaît donc.  Personne ne peut le tromper.  L’apôtre
Paul écrit :  “Le Seigneur connaît les siens” (2 Timothée 2:19).

Dans la deuxième partie de cette leçon, on vous a expliqué que Dieu pardonne les péchés
aux croyants par le ministère du pasteur.  Celui-ci a reçu de Jésus-Christ le ministère des
clés, c’est-à-dire le pouvoir de pardonner les péchés aux pécheurs repentants et croyants, et
le pouvoir de refuser le pardon de Dieu aux impénitents.

17. Vous avez appris deux choses aujourd’hui:

1) Dieu seul peut pardonner les péchés.
2) Dieu pardonne les péchés par ses serviteurs, les pasteurs.

C’est un grand privilège et une grande autorité que Dieu confie ainsi aux pasteurs.  Mais
c’est aussi une grande responsabilité.  C’est pourquoi, il est très important que les dirigeants
de l’Eglise soient bien préparés à leur ministère et qu’ils s’efforcent de l’exercer fidèlement.
Ils devront rendre compte à Dieu, au jour du jugement, de la façon dont ils l’auront exercé.
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S’ils ont été fidèles, Dieu les récompensera.  S’ils n’ont pas été fidèles, il les rejettera.
Aussi, avant de terminer cette leçon, demandez à Dieu qu’il fasse de vous un bon et fidèle
dirigeant de son Eglise.

> > >



59

Deuxième semaine

LA LITURGIE DE LA PRÉPARATION

Cinquième jour

L’ABSOLUTION
(suite)

1. Quelles sont les deux vérités que vous avez apprises hier au sujet du pardon des péchés?

1) _______________________________________________________________________

2) _______________________________________________________________________

2. Vous avez appris hier 1) que Dieu seul peut pardonner les péchés; 2) que Dieu pardonne les
péchés par ses serviteurs, les pasteurs.  Dans la leçon d’aujourd’hui il sera encore question
de l’absolution.

Nous verrons deux choses:

1) Le pardon prononcé par le pasteur est aussi vrai que si Dieu lui-même le prononçait.
2) Il doit donc être reçu d’un coeur croyant.

3. Le pardon prononcé par le pasteur est aussi vrai que si Dieu lui-même le
prononçait.  Généralement, le pasteur prononce l’absolution de la façon
suivante :  “Comme pasteur appelé et ordonné de l’Eglise chrétienne et par le
commandement de mon Seigneur Jésus-Christ, je vous pardonne tous vos
péchés au nom du Père, du Fils et du Saint-Esprit (†).  Amen.”

Supposons que quelqu’un dans votre village ait commis un acte grave, un vol
par exemple, et que la police ait fait une enquête et découvert le coupable.  Le juge chargera
des policiers ou des gendarmes de venir l’arrêter.  Ceux-ci agiront au nom du juge.
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* Quelles sont à votre avis les paroles que prononcera le chef des gendarmes ou des
policiers en entrant dans la maison de cet homme, pour bien montrer qu’il agit au nom du
juge?

_________________________________________________________________________

4. Il dira :  “Au nom de la loi, je vous arrête” et lui passera les menottes pour l’emmener en
prison.  En faisant cela, le chef des gendarmes ou des policiers n’agit pas en son nom
personnel, mais au nom du juge ou de la loi.  En réalité, ce n’est pas le gendarme qui arrête
le voleur, mais le juge.  Simplement, le juge se sert du gendarme pour le faire.  C’est
pourquoi, le gendarme dans l’exercice de ses fonctions n’est pas un citoyen comme les
autres, mais représente l’autorité civile.  Il agit au nom de la loi ou au nom du juge qui
l’envoie arrêter un coupable.  Lui résister serait grave.  Ce serait s’opposer à la loi, ce qui
est puni sévèrement.

Si mon voisin est un policier, il est un homme comme les autres quand il est chez lui.  Il n’a
pas d’autorité sur moi et n’a pas à me commander, quand il n’est pas en service.  Nous
pouvons blaguer et boire ensemble.  Mais dès qu’il est en service, il cesse d’être mon voisin
et mon ami parce qu’il est le représentant de la loi.

* Quand est-ce qu’un policier représente la loi?

_________________________________________________________________________

5. Un policier représente la loi quand il est en service et qu’il exerce ses fonctions.  C’est la
même chose pour un pasteur.  Quand il exerce son ministère et qu’il dirige le culte, par
exemple, il est l’envoyé et le serviteur de Dieu, celui que Dieu a appelé à diriger l’Eglise.  Il
agit donc au nom de Dieu et avec l’autorité que Dieu lui a confiée.  Cela veut dire que le
pardon prononcé par le pasteur est aussi vrai que si Dieu le prononçait lui-même.

Larri est pasteur dans le village de Kombaté.  Il habite dans la maison qui est juste à côté de
celle de Kombaté.  Ils se voient souvent et ont souvent l’occasion de se parler.  Ce sont de
bons amis.  Mais quand Kombaté va au culte dirigé par Larri et que Larri prêche la Parole
de Dieu ou qu’il proclame l’absolution des péchés, il n’agit pas comme le voisin ou l’ami
de Kombaté, mais comme le serviteur de Dieu.

* Quand est-ce que Larri agit comme le serviteur de Dieu?

_________________________________________________________________________

6. Larri agit comme le serviteur de Dieu quand il exerce son ministère, qu’il dirige le culte,
prêche l’Evangile ou prononce l’absolution.  Cela signifie que ce qu’un pasteur dit dans
l’exercice de ses fonctions est aussi vrai que si Dieu le disait lui-même.  Luther a très bien
expliqué cela dans son Petit Catéchisme quand il dit :  “Je crois que lorsque les serviteurs
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du Christ appelés au saint ministère agissent avec nous en vertu du commandement de Dieu
et conformément à sa Parole, cela a autant de validité, même au ciel, que si notre Seigneur
Jésus-Christ agissait lui-même avec nous.”  C’est tout particulièrement vrai quand les
pasteurs prononcent l’absolution sur ceux qui ont confessé leurs péchés.

* Complétez la phrase suivante:

“Ce que disent les pasteurs a autant de valeur que si Dieu lui-même le disait, parce que

Dieu lui-même les a appelés au _______________________________________________.

Ils agissent vertu de son ___________________ et conformément à sa _______________.”

7. C’était la première partie de cette leçon :  le pardon prononcé par un pasteur est aussi vrai
que si Dieu lui-même le prononçait.  Cela signifie de façon très pratique que le pardon
prononcé par le pasteur doit être reçu d’un coeur croyant.  Un chrétien ne doit pas dire :  “Je
n’ose pas croire que Dieu pardonne mes péchés parce que c’est toujours un homme qui me
dit cela et jamais Dieu lui-même.”  Il ne doit pas douter du pardon de Dieu prononcé par le
pasteur.

* Qu’est-ce qu’un chrétien ne doit pas faire?

_________________________________________________________________________

8. Un chrétien ne doit pas douter du pardon de Dieu prononcé par le pasteur.

* Est-ce qu’il vous est déjà arrivé de douter du pardon de Dieu?

_________________________________________________________________________

9. Vous seul pouvez répondre à cette question.  Sachez en tout cas qu’il arrive parfois que les
chrétiens doutent du pardon de Dieu.  Ils aimeraient avoir la preuve que Dieu leur pardonne
et ils ne l’ont pas.  C’est sans doute la raison pour laquelle Judas s’est suicidé après avoir
trahi Jésus et l’avoir livré entre les mains de ses ennemis :  il n’osait pas croire que Jésus
pouvait lui pardonner ce terrible péché.

C’est vrai que nous n’avons jamais vu Dieu ou Jésus venir à un de nos cultes et nous dire :
“Je vous pardonne vos péchés” comme il a dit à la femme adultère :  “Tes péchés sont
pardonnés” (Luc 7:48).  Ce sont toujours des hommes qui nous disent cela.  Mais ces
hommes sont les serviteurs de Dieu et agissent en son nom.  C’est pourquoi, s’ils
accomplissent fidèlement leur ministère, nous pouvons croire ce qu’ils nous disent.  Nous
pouvons en particulier, quand ils prononcent sur nous l’absolution de nos péchés, croire que
Dieu lui-même nous les a pardonnés.
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* Qui est-ce qui pardonne quand le Pasteur Larri prononce l’absolution des péchés?

_________________________________________________________________________

10. C’est Dieu lui-même qui pardonne.  Luther écrit dans le Petit Catéchisme :  “On doit
recevoir de la bouche du confesseur l’absolution ou rémission des péchés comme venant de
Dieu lui-même, et croire sans aucun doute que par elle les péchés sont réellement
pardonnés devant Dieu.”

L’absolution des péchés de la part du pasteur doit donc être reçue d’un coeur croyant parce
qu’elle vient de Dieu lui-même.  Si nous refusons de la croire, nous offensons Dieu.

* Imaginez que vous travailliez dans une grande entreprise et qu’un beau jour, un homme
se présente chez vous et vous dise :  “Je suis le gardien de votre patron.  Il m’envoie vous
dire qu’il vous invite à déjeuner dimanche prochain.”  Est-ce que vous répondriez :  “Je ne
peux pas croire cela.  Je n’accepterai l’invitation que si le patron lui-même vient
m’inviter?”

1) Oui.
2) Non.

11. Vous ne répondriez certainement pas cela.  Vous ne pouvez pas exiger que votre patron se
déplace lui-même pour vous dire qu’il vous invite à un repas.  Vous savez qu’il vous a
envoyé pour cela son gardien.  C’est ainsi que Dieu nous envoie ses pasteurs pour nous dire
qu’il nous pardonne nos péchés quand nous les lui confessons.  Aussi devons-nous recevoir
d’un coeur croyant l’absolution qu’ils prononcent sur nous.

C’est ce que font les fidèles qui entendent l’absolution pendant le culte.  Ils la reçoivent
d’un coeur croyant et le montrent aussi.  Ou bien ils chantent une doxologie, c’est-à-dire un
couplet qui glorifie Dieu, comme par exemple le suivant :  “Gloire soit à Dieu au plus haut
des cieux ! Paix sur la terre ! Et envers les hommes, bonne volonté ! Amen, Amen!”

* Que font les chrétiens quand ils chantent une doxologie après avoir entendu l’absolution
prononcée par le pasteur?

_________________________________________________________________________

12. Ils remercient Dieu pour le pardon qu’ils viennent de recevoir.  Au lieu de chanter une
doxologie, ils peuvent aussi dire tout simplement à haute voix :  “Amen.”  Nous avons vu
dans la première leçon de cette semaine que le mot “Amen” exprime la certitude que ce qui
vient d’être dit est vrai.  Quand les chrétiens entendent l’absolution des péchés et qu’ils
disent “Amen,” ils confessent donc publiquement qu’ils reçoivent le pardon des péchés
prononcé par le pasteur comme le pardon de Dieu lui-même.  C’était la deuxième partie de
la leçon d’aujourd’hui.
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13. Vous avez appris deux choses aujourd’hui :

1) Le pardon prononcé par le pasteur est aussi vrai que si Dieu lui-même le prononçait.
2) Il doit donc être reçu d’un coeur croyant.

14. Nous avons terminé ainsi la première partie du culte qu’on appelle la liturgie de la
préparation.  Rappelons qu’elle est composée des éléments suivants:

1) L’Invocation
2) L’Amen.
3) La confession des péchés
4) L’absolution des péchés.

Le plus important de ces quatre éléments est certainement l’absolution, car par elle Dieu
lui-même nous pardonne les péchés.  Or le pardon des péchés est le plus grand trésor qu’un
homme puisse posséder.

> > >
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TROISIÈME SEMAINE

LA LITURGIE DE LA PRÉPARATION

PREMIER JOUR

L’INTROÏT ET LE GLORIA PATRI

1. La dernière leçon que vous avez apprise vous a enseigné

1) que le pardon prononcé par le pasteur est aussi vrai que si ________________________

______________________________________________________________________;

2) qu’il doit être ___________________________________________________________.

2. C’était la fin de la première partie du culte appelée la liturgie de la préparation.  Rappelez
quels sont les éléments qui composent celle-ci:

1) _______________________________

2) _______________________________

3) _______________________________

4) _______________________________

3. La liturgie de la préparation est composée des éléments suivants :  l’invocation, l’amen, la
confession des péchés et l’absolution des péchés.  Toute cette première partie du culte
appelée la liturgie de la préparation sert à préparer les chrétiens à adorer Dieu et à écouter
sa Parole.  Pendant plusieurs semaines, nous allons étudier maintenant la deuxième grande
partie du culte qu’on appelle la liturgie de la Parole.  C’est au cours de cette deuxième
partie qu’on entend les lectures de la Parole de Dieu et la prédication.

* Comment s’appelle la deuxième grande partie du culte?

_________________________________________________________________________
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4. La deuxième grande partie du culte s’appelle la liturgie de la Parole.  Dans cette partie, les
lectures de la Parole de Dieu et la prédication sont entourées d’un certain nombre
d’éléments que nous allons passer en revue les uns après les autres.

Voici les deux premiers que nous allons étudier aujourd’hui:

1) l’Introït,
2) le Gloria Patri.

5. Le premier élément de la liturgie de la Parole s’appelle l’Introït.  C’est un mot que vous ne
pouvez pas entendre tous les jours autour de vous.  On ne l’utilise que dans l’Eglise
chrétienne.  Il faut donc que nous l’expliquions.

“Introït” vient d’un mot qui veut dire “entrée.”  Le peuple d’Israël avait pour habitude
d’entrer en procession dans le temple et de chanter pendant ce temps des psaumes.  Les
premiers chrétiens ont repris cette habitude :  ils se dirigeaient vers leurs églises et y
entraient en procession en chantant un psaume.

* Que faisaient les premiers chrétiens en entrant dans l’église?

_________________________________________________________________________

6. Ils entraient dans l’église en chantant un psaume.  On appelle donc “Introït” le psaume
d’entrée.  Comme cette procession durait assez longtemps, l’assemblée avait assez de temps
pour chanter un psaume entier.  De nos jours, l’Introït est prononcé quand l’assemblée est
déjà réunie dans l’église.  Aussi n’utilise-t-on plus que quelques versets d’un psaume ou
d’un autre texte de l’Ancien Testament.  D’autre part, ils ne sont plus chantés par
l’assemblée, mais récités par celui qui dirige le culte.

Il existe pour chaque dimanche et chaque jour de fête un Introït différent.  L’Introït sert à
situer dans l’année liturgique le culte qu’on célèbre.  C’est l’Introït qui rappelle qu’on
célèbre telle ou telle fête comme Noël, l’Epiphanie, Pâques ou la Pentecôte, ou qu’on est
dans le temps de l’Avent ou dans le temps du Carême.

* A quoi sert l’Introït?

_________________________________________________________________________

7. L’Introït sert à situer les cultes dans l’année liturgique.  Prenons par exemple l’Introït du
jour de l’Epiphanie.  Ce jour-là, on fête la venue à Bethléhem des rois mages qui étaient des
païens convertis à Jésus-Christ.  L’Introït de l’Epiphanie est tiré du Psaume 72 où il est dit :
“ Merci au Seigneur, au Dieu d’Israël, le seul qui fasse des prodiges.  Pour toujours merci
au Dieu glorieux ! Tous les rois s’inclineront devant lui, toutes les nations lui seront
soumises.  Il délivrera le malheureux qui appelle et le pauvre qui n’a personne pour l’aider.
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Il aura pitié du faible et du malheureux, il leur sauvera la vie.  Merci au Seigneur, au Dieu
d’Israël, le seul qui fasse des prodiges.  Pour toujours merci au Dieu glorieux!”

L’Introït de l’Epiphanie parle des rois qui viennent adorer Jésus, des nations qui se
soumettent à lui.  Il rappelle donc que Jésus est le Sauveur non seulement des Juifs, mais
aussi des païens, de tous ceux qui croient en lui et l’adorent.  Vous aurez remarqué aussi
que l’Introït commence et se termine par le même verset.

* Que rappelle l’Introït de l’Epiphanie?

_________________________________________________________________________

_________________________________________________________________________

8. L’Introït de l’Epiphanie rappelle que des rois mages sont venus adorer l’enfant Jésus.
Prenons un autre exemple, l’Introït du Vendredi Saint.  C’est ce jour-là que Jésus est mort
sur la croix.  Les chrétiens ont pour habitude de célébrer un culte spécial où ils se
souviennent du sacrifice de Jésus leur Sauveur.  L’Introït du Vendredi Saint dit :
“Seigneur, ne reste pas si loin.  Toi qui es ma force, viens vite à mon secours.  Mon Dieu,
mon Dieu, pourquoi m’as-tu abandonné.  Ils m’ont lié pieds et mains.  Ils partagent mes
habits, ils tirent au sort mes vêtements.  Seigneur, ne reste pas si loin.  Toi qui es ma force,
viens vite à mon secours.”

* De quoi est-il question dans l’Introït du Vendredi Saint?

_________________________________________________________________________

9. Il est question dans l’Introït du Vendredi Saint des souffrances et de la mort de Jésus-Christ.
Nous avons dit que l’Introït situe les cultes dans l’année liturgique.  Il indique donc en
même temps ce qui est normalement le message propre à chaque dimanche et fête
chrétienne.  Il prépare ainsi les chrétiens à entendre les lectures bibliques prévues et la
prédication prévues pour le dimanche en question  Il fait donc partie de ce qu’on appelle le
“propre” de la liturgie, ce qui est propre à chaque dimanche et qui change dans chaque
culte.

* Comment s’appelle le premier élément de la liturgie de la Parole?

_________________________________________________________________________

10. Le premier élément de la liturgie de la Parole s’appelle l’Introït.  C’était la première partie
de cette leçon.  Après avoir entendu l’Introït, les fidèles chantent une doxologie, c’est-à-dire
un chant qui glorifie Dieu.  On appelle cette doxologie le Gloria Patri.  Ces deux mots
signifient “Gloire au Père.”  En effet, quand celui qui dirige le culte a prononcé l’Introït, les
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chrétiens chantent :  “Gloire soit au Père ! Gloire au Fils ! Gloire au Saint-Esprit, aux
siècles des siècles ! Amen.”

* Que veulent dire les mots “Gloria Patri”?

_________________________________________________________________________

11. Les mots “Gloria Patri” veulent dire “Gloire au Père.”  Ce chant relie l’Ancien Testament
au Nouveau Testament.  En effet, l’Eglise vient d’entendre l’Introït qui est toujours un texte
de l’Ancien Testament, généralement un psaume.  Dans peu de temps, elle va entendre le
Nouveau Testament et la prédication de l’Evangile.

Ainsi le “Gloria Patri” nous rappelle que Dieu s’est révélé par les prophètes dans l’Ancien
Testament, mais que sa révélation ne s’est pas arrêtée là.  Il a continué de se révéler dans le
Nouveau Testament, par son Fils Jésus et les apôtres.

* Que fait le Gloria Patri?

_________________________________________________________________________

12. Le Gloria Patri relie l’Ancien au Nouveau Testament.  Il rappelle que Dieu
s’est révélé dans la bible tout entière, dans l’Ancien Testament par les
prophètes et dans le Nouveau Testament par son Fils Jésus et les apôtres.
D’autre part, le Gloria Patri est une doxologie trinitaire :  il rend gloire au
Père, au Fils et au Saint-Esprit.  Il rappelle que les chrétiens adorent le
même Dieu que le peuple d’Israël, mais ils l’adorent comme Père, Fils et
Saint-Esprit.  Dieu en effet s’est clairement révélé dans le Nouveau Testament comme un
Dieu en trois personnes et il veut être adoré comme tel.  C’est le mystère de la Trinité :  un
seul Dieu en trois personnes.

* Combien de Dieux adorent les chrétiens?

_________________________________________________________________________

* Combien y a-t-il de personnes en Dieu?

_________________________________________________________________________

13. Les chrétiens adorent un seul Dieu.  Ce Dieu existe en trois personnes, le Père, le Fils et le
Saint-Esprit.  C’est ce que nous avons déjà vu en parlant du premier élément du culte, au
début de la liturgie de la préparation, l’Invocation dont nous rappelons le texte :  “Au nom
du Père, du Fils et du Saint-Esprit.  Amen.”  L’Invocation et le Gloria Patri sont ce qu’on
appelle des formules trinitaires.  Elles mentionnent toutes les deux les trois personnes de la
sainte Trinité.  Elles confessent que le Père est Dieu, que le Fils est Dieu et que le Saint-



68

Esprit est Dieu.  Non pas trois Dieux différents, mais le seul et même Dieu.  C’est ce que
les chrétiens déclarent aussi quand, un peu plus tard dans le culte, ils récitent le Credo,
c’est-à-dire la confession de foi.

* Comment s’appelle le deuxième élément de la liturgie de la Parole que nous venons
d’étudier?

_________________________________________________________________________

14. Le deuxième élément de la liturgie de la Parole s’appelle le Gloria Patri.

Vous avez étudié aujourd’hui les deux premiers éléments de la liturgie de la Parole,

1) l’Introït,
2) le Gloria Patri.

> > >
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Troisième semaine

LA LITURGIE DE LA PRÉPARATION

Deuxième jour

LE KYRIE

1. Nous avons étudié hier les deux premiers éléments de la liturgie de la Parole qui sont

1) l’ ____________________________________________,

2) le ____________________________________________.

2. Les deux premiers éléments de la liturgie de la Parole sont l’Introït et le Gloria Patri.
Aujourd’hui, nous étudierons le troisième élément, celui qu’on appelle le “Kyrie” ou le
“Kyrie eleison.”

En chantant le Kyrie, les chrétiens font deux choses:

1) Ils acclament Jésus comme leur Roi.
2) Ils le prient de les secourir.

3. Les chrétiens acclament Jésus comme leur Roi.  Il existait dans le temps
une coutume selon laquelle, quand un roi voyageait et visitait les villes de
son pays, les gens s’assemblaient le long de la route pour l’accueillir et lui
former un cortège.  Dès qu’ils le voyaient venir, ils se prosternaient à terre
et criaient :  “Kyrie eleison.”  Ce sont des mots grecs, la langue la plus
parlée à cette époque-là, qui veulent dire :  “Seigneur, aie pitié.”

* Que veut dire “Kyrie eleison”?

_________________________________________________________________________

4. “Kyrie eleison” veut dire “Seigneur, aie pitié.”  C’était une façon d’acclamer le roi, de
reconnaître publiquement que l’homme qui passait sur un char, escorté de soldats, était leur
roi.  C’est ce que font les chrétiens quand, après la liturgie de la préparation, ils chantent le
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Kyrie :  “Seigneur, aie pitié de nous ! Christ, aie pitié de nous ! Seigneur, aie pitié de nous!”
Ils accueillent Jésus dans leur culte et confessent publiquement qu’il est leur Roi.

* Que confessent les chrétiens quand ils chantent le Kyrie?

_________________________________________________________________________

5. Ils confessent publiquement que Jésus est leur Roi.  C’était la première partie de cette
leçon.

Mais quand ils chantent le Kyrie, les chrétiens font encore autre chose :  ils supplient Jésus
de les secourir et implorent sa faveur.  Les deux choses vont ensemble.  Un roi est un
homme puissant qui peut vous protéger et vous secourir.  On implore donc sa faveur.

Dans le Nouveau Testament, on voit des malades et des infirmes implorer la faveur de Jésus
et lui demander de le secourir.  Ouvrez par exemple votre Bible à Matthieu 9:27-31 et lisez
ce texte.  C’est l’histoire de deux aveugles qui suivent Jésus.  Ils voudraient qu’il les
secoure et qu’il guérisse leurs yeux.

* Que lui disent-ils dans le verset 27?

_________________________________________________________________________

6. Ils lui disent :  “Aie pitié de nous, Fils de David.”  Le Nouveau Testament a été écrit en
grec, et dans le Nouveau Testament grec on peut lire là le mot “eleison” qui veut dire “aie
pitié.”  Quand ils eurent crié “Aie pitié de nous, Fils de David,” Jésus leur demanda s’ils
croyaient qu’il pourrait les guérir et leur rendre la vue.

* Que répondirent-ils ?

_________________________________________________________________________

7. Ils répondirent :  “Oui, Maître.”  En grec :  “Oui, Kyrie.”  Vous avez donc dans ce texte les
deux mots “kyrie” et “eleison,” qui signifient “Seigneur” et “aie pitié.”

Rappelez ce que voulaient ces deux aveugles en mettant une croix dans la bonne case:

Ils voulaient que Jésus leur pardonne leurs péchés.
Ils voulaient lui dire simplement bonjour.
Ils voulaient que Jésus leur rende la vue et ils étaient sûrs qu’il pourrait le faire.
Ils voulaient que Jésus leur rende la vue, mais ils n’étaient pas sûrs qu’il pourrait le faire.
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8. La troisième réponse est la bonne :  ils voulaient que Jésus leur rende la vue en guérissant
leurs yeux, et ils savaient très bien qu’il pourrait le faire.  En effet, ils l’ont appelé “Fils de
David” et “Kyrie,” c’est-à-dire “Seigneur.”  Ils savaient que Jésus était le Fils de Dieu et le
Sauveur que Dieu avait promis à son peuple.

Prenons un autre exemple, Marc 10:46-52.  C’est l’histoire d’un autre aveugle dans la ville
de Jéricho.  Il s’appelait Bartimée.  C’était un pauvre mendiant qui ne pouvait pas travailler
parce qu’il ne voyait pas.  Peut-être était-il marié et avait-il des enfants.  Etant aveugle, il ne
pouvait pas nourrir sa famille.  C’était un malheureux.

* Que fit-il quand il apprit que l’homme qui passait dans la rue était Jésus?

_________________________________________________________________________

9. Il s’écria :  “Jésus, Fils de David, aie pitié de moi.”  Lui aussi prononça le mot grec
“eleison” qui veut dire “aie pitié.”  Il criait tellement que beaucoup de gens voulaient le
faire taire.  Mais il insista si bien que Jésus s’arrêta et demanda aux gens qu’on le lui
amène.  Il lui demanda alors ce qu’il voulait qu’il lui fasse.

* Que répondit l’aveugle (Marc 10:51)?

_________________________________________________________________________

10. Il répondit :  “Maître, que je voie de nouveau.”  Lui aussi avait reconnu en Jésus le Fils de
David, c’est-à- dire le Sauveur promis, et le Maître ou le Seigneur, c’est-à-dire le Fils de
Dieu.  C’est pour cela qu’il se tourna vers lui et lui demanda de lui rendre la vue.

* A votre avis, cet aveugle doutait-il que Jésus pouvait guérir ses yeux?

_________________________________________________________________________

11. Pas du tout.  Il était sûr que Jésus pouvait lui rendre la vue.  Et c’est ainsi qu’on voit
beaucoup de malades s’approcher de Jésus, l’appeler “Kyrie” et le supplier de les secourir.

* Qui fait fait cela dans

Matthieu 8:2 ? _____________________________________________________________

Matthieu 8:6 ? _____________________________________________________________

Matthieu 15:22 ? ___________________________________________________________

Jean 11:3 ? ________________________________________________________________
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12. Ce sont des malades qui demandent à Jésus de les guérir ou bien des gens qui lui
demandent de guérir quelqu’un de leur famille.

* Et qui sont les gens qui appellent Jésus “Kyrie” et le supplient de le secourir dans

Matthieu 8:25 ? ____________________________________________________________

Matthieu 14:30 ? ___________________________________________________________

13. Ce sont des gens en danger :  Pierre qui a peur de se noyer et les disciples qui sont pris dans
une tempête.

“Kyrie eleison.”  Les gens qui disent cela sont des gens qui appellent Jésus au secours.
Jésus est un Seigneur miséricordieux, un Roi toujours prêt à secourir les siens.

C’est ce que les chrétiens confessent quand ils célèbrent leurs cultes.  Ils chantent le Kyrie
en disant :  “Seigneur, aie pitié de nous ! Christ, aie pitié de nous ! Seigneur, aie pitié de
nous!” Tout au début de l’Eglise chrétienne, celui qui dirigeait le culte prononçait ici une
prière dans laquelle il y avait plusieurs demandes.  A la fin de chaque demande, les fidèles
disaient :  “Kyrie eleison,” c’est-à-dire :  “Seigneur, aie pitié de nous.”

* Quand est-ce que l’assemblée chantait :  “Kyrie eleison,” “Seigneur, aie pitié de nous”?

_________________________________________________________________________

14. L’assemblée chantait cela pendant la prière, à la fin de chaque demande.  Par exemple, celui
qui dirigeait le culte disait :  “Prions pour les veuves et les orphelins, pour les faibles, les
pauvres et les malheureux.”  L’assemblée répondait en disant :  “Kyrie eleison,” “Seigneur,
aie pitié de nous.”  Ensuite, le dirigeant du culte priait pour la paix dans le monde ou bien
pour que Dieu protège son Eglise, et l’assemblée répondait un nouvelle fois en disant :
“Kyrie eleison.”

Plus tard, les chrétiens ont mis la prière à un autre endroit du culte, après la prédication.
Mais le “Kyrie eleison,” “Seigneur, aie pitié de nous” est resté à sa place primitive.  C’était
la deuxième partie de cette leçon :  en chantant le Kyrie, les chrétiens prient Jésus de les
secourir.

15. Rappelons les paroles du Kyrie :  “Seigneur, aie pitié de nous ! Christ, aie pitié de nous !
Seigneur, aie pitié de nous!”

* Rappelez ce que veut dire “Kyrie eleison”:

_________________________________________________________________________
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16. “Kyrie eleison” veut dire “Seigneur, aie pitié de nous!”

* Pourquoi pensez-vous que dans le Kyrie ces paroles soient répétées trois fois?

_________________________________________________________________________

17. Ces paroles sont répétées trois fois parce que le Dieu en qui nous croyons est un Dieu
trinitaire.  Il est Père, Fils et Saint-Esprit.

Vous avez appris deux choses aujourd’hui :  les chrétiens chantent le Kyrie

1) pour acclamer Jésus comme leur Roi,
2) pour le prier de les secourir.

> > >
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Troisième semaine

LA LITURGIE DE LA PRÉPARATION

Troisième jour

LE GLORIA IN EXCELSIS

1. Vous avez appris hier ce qu’est le Kyrie.  Quelles sont les deux choses que font les
chrétiens quand ils chantent le Kyrie?

1) Ils ________________________________________ .

2) Ils ________________________________________ .

2. En chantant le Kyrie, les chrétiens acclament Jésus comme leur Roi et le prient de les
secourir.  Après le Kyrie vient le Gloria in excelsis.  C’est de lui que nous parlerons dans
cette leçon.  nous verrons deux choses:

1) D’où vient le Gloria in excelsis?
2) Que confessent les chrétiens quand ils le chantent?

3. D’où vient le Gloria in excelsis ? “Gloria” veut dire “gloire.”  C’est un élément de la
liturgie qui sert à glorifier Dieu.  Dans la première leçon de cette semaine, il était déjà
question d’un Gloria.  C’est le Gloria Patri, le “Gloire soit au Père ! Gloire au Fils ! Gloire
Saint-Esprit, aux siècles des siècles ! Amen.”  Les chrétiens le chantent tout de suite après
l’Introït, c’est-à-dire la lecture du psaume du jour.

Mais il existe encore un autre Gloria qu’on appelle le Gloria in excelsis.  Celui-là, on le
chante après le Kyrie.

* Quand est-ce que les chrétiens chantent le Gloria Patri?

_________________________________________________________________________

* Quand est-ce qu’ils chantent le Gloria in excelsis?

_________________________________________________________________________
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4. Les chrétiens chantent le Gloria Patri après l’Introït et le Gloria in excelsis après le Kyrie.
Le Gloria in Excelsis est généralement appelé ainsi pour le distinguer du Gloria patri.
“Gloria in Excelsis” veut dire “Gloire dans les cieux très hauts.”  Nous allons vous
expliquer d’où viennent ces paroles.  Elles ont été chantées un jour par les anges.

* Vous souvenez-vous à quelle  occasion ? Essayez de répondre à cette question:

_________________________________________________________________________

_________________________________________________________________________

5. Ces paroles ont été prononcées par les anges la nuit où ils ont annoncé aux bergers de
Bethléhem la naissance de Jésus.  Voici ce qu’on peut lire dans Luc 2:10-14 :  “L’ange leur
dit :  N’ayez pas peur, car je vous apporte une bonne nouvelle qui réjouira beaucoup le
peuple :  cette nuit, dans la ville de David, est né votre Sauveur.  C’est le Christ, le

Seigneur.  Et voici le signe qui vous le fera reconnaître :  vous
trouverez un bébé enveloppé de langes et couché dans une
crèche.  Tout à coup, il y eut avec l’ange une troupe nombreuse
d’anges du ciel, qui louaient Dieu en disant :  La gloire est à
Dieu dans les cieux très hauts, et sa paix est accordée sur la
terre aux hommes qu’il aime!”

Ces paroles des anges sont devenues le Gloria in excelsis qu’on chante de la façon suivante
:  “Gloire soit à Dieu au plus haut des cieux ! Paix sur la terre ! Et envers les hommes,
bonne volonté ! Amen, Amen!” “Gloria in excelsis” sont les deux premiers mots latins de
ce texte.  Ils veulent dire :  “Gloire soit à Dieu au plus haut des cieux.”

* Qui a chanté pour la première fois le Gloria in excelsis?

_________________________________________________________________________

* Quel grand événement ont annoncé les anges en chantant le Gloria in excelsis?

_________________________________________________________________________

6. Ce sont des anges qui ont chanté pour la première fois le Gloria in excelsis.  Ils ont annoncé
la naissance de Jésus à Bethléhem.  C’est pour cela que Luther appelait le Gloria in excelsis
l’hymne des anges.

Nous vous avons expliqué d’où venait le Gloria in Excelsis.  Voyons maintenant ce que les
chrétiens confessent quand ils le chantent dans le culte.  Le Gloria in excelsis suit
immédiatement le Kyrie.  Nous avons vu hier qu’en chantant le Kyrie, les chrétiens
acclament leur Roi et le supplient de les secourir et de les bénir.  Le Gloria in excelsis
ajoute à la supplication la louange.
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* Qu’est-ce que le Gloria in excelsis ajoute à la supplication?

_________________________________________________________________________

7. Le Gloria in Excelsis ajoute à la supplication la louange.  Dans la prédication de sa Parole
et l’administration de la Sainte Cène, le Seigneur, qui est le Roi du ciel, vient visiter son
peuple pour le bénir.  C’est pour cela que le peuple de Dieu le loue en chantant le même
cantique que les anges la nuit où Jésus-Christ est venu dans le monde.

* Complétez la phrase suivante :

En chantant le ____________________________________, les chrétiens ______________

Dieu de ce qu’il  ________________________________ son ________________________

pour le bénir.

8. Dieu a accompli sa promesse et envoyé dans le monde le Sauveur qu’il avait promis au
peuple d’Israël par la bouche des prophètes de l’Ancien Testament.  Voilà ce que
confessent les chrétiens quand ils chantent le Gloria in excelsis.

* Qu’est-ce que confessent les chrétiens en chantant le Gloria in excelsis?

_________________________________________________________________________

9. Les chrétiens confessent que Dieu a accompli sa promesse.  Il a envoyé le Sauveur promis.
Dieu est fidèle et a accompli sa promesse.  Il nous a fait encore une autre promesse.  Il a
promis aux croyants qu’il serait parmi eux chaque fois qu’ils se rassembleraient pour
l’adorer.  Les chrétiens savent que cette promesse-là, Dieu l’accomplit aussi.  Leur Roi est
présent parmi eux pour écouter leurs prières, les bénir et les secourir.  C’est ce que veulent
dire les chrétiens quand ils chantent le Gloria in excelsis.  Ils le louent et  proclament sa
fidélité.

* Qu’est-ce que les chrétiens proclament quand ils chantent le Gloria in excelsis?

* Ils proclament la fidélité de Dieu.  Relisez maintenant Luc 2:14 et dites ce que Dieu
accorde aux hommes qu’il aime:

_________________________________________________________________________

10. Dieu accorde sa paix aux hommes qu’il aime.  C’est l’une des plus grandes bénédictions
qu’il vient nous apporter.  Dans beaucoup d’Eglises luthériennes, on chante les jours de fête
un Gloria in excelsis beaucoup plus grand encore que celui qu’on chante d’habitude.  Il



77

s’appelle le Grand Gloria ou la Grande Doxologie.  Peut-être ne la connaissez-vous pas.
C’est un chant tellement beau que nous allons vous le faire lire.  Peut-être un jour aurez-
vous envie qu’on le chante aussi dans votre Eglise.  Le voici:

“Gloire soit à Dieu au plus haut des cieux,
Et paix sur la terre aux hommes de bonne volonté.

Nous te louons, nous te bénissons,
Nous t’adorons, nous te glorifions,
Nous rendons grâce à ta puissance,

Seigneur Dieu, Roi céleste, Dieu, tout-puissant Père.

O Seigneur Jésus-Christ, Fils unique, ô Roi de gloire.
Agneau de Dieu, fils du Père,

Qui ôtes le péché du monde, Sois-nous propice;
Qui ôtes le péché du monde, Exauce nos prières.

Toi qui règnes à la droite du Père,
Aie pitié de nous.  Car c’est toi seul qui es saint,

Seul tu es le Seigneur,
Seul tu es le Très-Haut, Jésus-Christ,

Avec l’Esprit Saint dans la gloire de Dieu le Père.  Amen.”

11. Les deux premières lignes de la Grande Doxologie sont le Gloria in excelsis habituel qu’on
chante tous les dimanches.  Avec les quatre lignes suivantes, on adore et bénit Dieu le Père.
Puis on loue Jésus-Christ en confessant qu’il est venu ôter le péché du monde.  On le
supplie d’exaucer nos prières et d’avoir pitié de nous, en proclamant qu’il est le Seigneur.
Enfin, la dernière ligne mentionne le Saint-Esprit, la troisième personne de la Trinité.  C’est
donc un chant trinitaire qui glorifie Dieu le Père, le Fils et le Saint-Esprit.

* Pourquoi le Gloria in Excelsis dans sa forme appelée la Grande Doxologie est-il un
chant trinitaire?

_________________________________________________________________________

12. La Grande Doxologie est un chant trinitaire parce qu’elle glorifie et loue la sainte Trinité,
Dieu le Père, le Fils et le Saint-Esprit.

Le Gloria in Excelsis dans sa forme habituelle ou dans la forme appelée la Grande
Doxologie est un chant très ancien.  C’est un chant majestueux et plein de joie.  La musique
en est très joyeuse.  Il faut donc le chanter avec éclat.

La coutume dans l’Eglise luthérienne est de le chanter tous les dimanches et les jours de
fête, sauf pendant l’Avent et le Carême, c’est-à-dire les semaines avant Noël et avant
Pâques.  Savez-vous pourquoi ? Parce que ce sont des temps de repentance où nous
pouvons, bien sûr, aussi manifester notre joie d’être des chrétiens, mais où nous sommes
surtout invités à nous repentir à cause de nos péchés.
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* Pourquoi est-ce que normalement on ne chante pas le Gloria in Excelsis pendant l’Avent
et le Carême?

_________________________________________________________________________

13. Normalement on ne chante pas le gloria in Excelsis pendant l’Avent et le Carême, parce
que ce sont des temps de repentance.

Vous avez appris aujourd’hui

1) d’où vient le Gloria in Excelsis, et
2) ce qu’expriment les chrétiens quand ils le chantent.

> > >



79

Troisième semaine

LA LITURGIE DE LA PRÉPARATION

Quatrième jour

LA SALUTATION

1. La leçon d’hier sur le Gloria in Excelsis vous a appris

1) d’où il vient, et

2) ce qu’ __________________________ les chrétiens quand ils le chantent.

2. Aujourd’hui, nous vous présenterons un petit élément de la liturgie de la Parole qui
s’appelle la salutation.  Nous verrons

1) comment le pasteur salue les fidèles,
2) comment les fidèles saluent le pasteur.

3. Que faites-vous quand vous croisez un ami dans la rue ? Vous le saluez.  Est-ce que vous
saluez tout le monde dans la rue ? Sans doute pas.  Les gens ont l’habitude de saluer ceux
qu’ils connaissent.  Quand on vit dans une ville, on ne connaît pas tout le monde.  C’est
pourquoi on ne salue que ses connaissances.

* Quelles sont les paroles que vous prononcez pour saluer les gens dans la rue?

_________________________________________________________________________

* Est-ce qu’on peut saluer autrement qu’en prononçant des paroles?

_________________________________________________________________________

4. Normalement on dit :  “Bonjour.”  Ou bien :  “Salut.”  Mais on peut saluer aussi autrement
que par des paroles.  Quelquefois on fait un simple geste de la tête ou de la main.  Et quand
vous saluez un ami dans la rue, cet ami vous rend votre salut.  Donc, quand deux amis se
croisent dans la rue, ils se saluent.  C’est ce que les chrétiens font aussi quand ils se
réunissent pour célébrer un culte.  On appelle cela la salutation.
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Celui qui dirige le culte dit à l’assemblée :  “Que le Seigneur soit avec vous!” L’assemblée
lui répond :  “Et avec ton esprit!” C’est comme si on se disait “Bonjour,” mais c’est en
même temps plus que cela.

* Qu’est-ce que vous exprimez quand vous dites “Bonjour” à un ami?

_________________________________________________________________________

5. Vous lui souhaitez une bonne journée.  Vous souhaitez donc que la journée soit bonne pour
lui, qu’elle ne soit pas trop difficile et qu’elle lui apporte des satisfactions et du bonheur.
Les chrétiens se souhaitent une bonne journée, mais les incroyants font cela aussi.
Autrement dit, la salutation que les gens utilisent quand ils se croisent dans la rue n’a rien
de particulièrement chrétien.  Tout le monde peut dire “Bonjour.”

Par contre, tout le monde ne dit pas :  “Que le Seigneur soit avec vous!” Pour prononcer
cette salutation, il faut que je croie en Dieu et que je souhaite que Dieu bénisse celui que je
salue de cette façon.  Pour cela, il faut être un chrétien.

* Qu’est-ce qu’il faut être pour dire aux gens :  “Que le Seigneur soit avec vous”?

_________________________________________________________________________

6. Il faut être un chrétien.  Celui qui dirige le culte est un chrétien.  C’est pourquoi, il dit aux
gens qui sont venus adorer Dieu :  “Que le Seigneur soit avec vous!” Il les salue d’une
salutation chrétienne.  Dire :  “Bonjour,” c’est bien.  Dire :  “Que le Seigneur soit avec
vous,” c’est mieux.  Une journée bonne qui m’apporte des satisfactions et du plaisir est une
bonne chose.  Une journée pendant laquelle le Seigneur est avec moi et me bénit, est une
chose encore bien meilleure.  En effet, un homme n’est vraiment heureux que si Dieu est
présent dans sa vie pour le protéger et le bénir.

* Rappelez quels sont les mots avec lesquels le pasteur salue les fidèles:

_________________________________________________________________________

7. Il les salue en disant :  “Que le Seigneur soit avec vous” Le pasteur est le berger de son
troupeau.  Il souhaite que les brebis que Dieu lui a confiées soient vraiment heureuses.
Voilà pourquoi il ne leur  dit pas simplement “Bonjour,” mais les salue en leur disant :
“Que le Seigneur soit avec vous.”

Cette salutation est très ancienne.  Elle utilise une phrase qui se trouve dans la Bible.  Voici
un texte pour illustrer cela.  Il est tiré du livre de Ruth qui raconte l’histoire de Ruth, une
païenne qui s’est convertie à Dieu.  Elle vivait avec sa belle-mère Noémi.  Elles étaient
veuves et pauvres toutes les deux.  Ruth décida donc d’aller glaner dans les champs d’un
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riche cultivateur appelé Booz.  Ouvrez votre Bible à Ruth 2:1-4.  Lisez ce texte et répondez
à la question suivante:

* Que dit Booz pour saluer les moissonneurs (verset 4)?

_________________________________________________________________________

8. Booz dit à ses moissonneurs :  “Que le Seigneur soit avec vous!” Vous le voyez, cette
salutation est tirée de la Bible.  C’est pour cela qu’elle fait partie de la liturgie de la Parole.
Le pasteur qui dirige le culte aime les membres de sa paroisse comme un berger aime ses
brebis.  C’est pour cela qu’il souhaite que le Seigneur soit avec eux, toujours et surtout
maintenant qu’ils sont venus adorer Dieu, prier et écouter sa Parole.  C’était la première
partie de cette leçon :  la salutation du pasteur aux fidèles.

* Rappelez avec quels mots le pasteur salue les fidèles?

_________________________________________________________________________

9. Le pasteur salue les fidèles en leur disant :  “Que le Seigneur soit avec vous.”

* Et que faites-vous quand on vous salue dans la rue?

_________________________________________________________________________

10. Vous répondez à la salutation en saluant à votre tour.  C’est pourquoi les fidèles répondent
à la salutation de leur pasteur en disant :  “Et avec ton esprit!”

Cette salutation est elle aussi plus qu’un simple bonjour.  En la prononçant, les croyants ne
souhaitent pas simplement que celui qui dirige le culte ait une bonne journée, avec de la
santé et assez à manger et à boire, mais ils demandent à Dieu d’être avec son esprit.  En
effet, celui qui dirige le culte a une grande responsabilité.  Il faut que ce soit un beau culte
qui plaise à Dieu et le glorifie, et aussi un culte qui fortifie les chrétiens dans la foi et dans
l’amour.  Il faut notamment que le pasteur prêche la Parole de Dieu et qu’il la prêche bien.
Il faut donc que Dieu soit avec lui et surtout avec son esprit, qu’il le guide et l’éclaire.

* Qu’est-ce que les chrétiens réunis pour célébrer un culte demandent à Dieu de faire pour
leur pasteur?

_________________________________________________________________________

11. Ils demandent à Dieu d’être avec l’esprit de leur pasteur, de façon à ce qu’il dirige bien le
culte et prêche bien sa Parole.  L’apôtre Paul salue le jeune pasteur Timothée en lui écrivant
:  “Que le Seigneur soit avec toi!” (2 Timothée 4:22, traduction de Louis Segond).
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* Ouvrez votre Bible à Esaïe 59:21 et complétez la phrase suivante:

“Mon _________________________________________, je vous confie mon message dès

maintenant et pour toujours.”

Les chrétiens ont besoin de bons pasteurs et de bons dirigeants qui leur apprennent à bien
adorer le Seigneur et les instruisent dans la foi.  Voilà pourquoi ils demandent à Dieu d’être
avec eux, en particulier avec leur esprit.  C’était la deuxième partie de cette leçon.

12. La salutation :  “Que le Seigneur soit avec vous ! . . .   Et avec ton esprit” est plus qu’une
salutation.  C’est une vraie bénédiction dont les mots sont tirés de la Bible.  C’est la raison
pour laquelle elle fait partie de la liturgie de la Parole.

Pasteur et fidèles invoquent la présence de Dieu.  Ceci nous rappelle un texte de l’Ancien
Testament qui est cité dans le Nouveau Testament.  Un jour, un ange du Seigneur annonça à
Joseph que sa fiancée allait être enceinte par le Saint-Esprit.  Il dit à Joseph qu’il devait
appeler l’enfant Jésus, parce qu’il allait naître pour être le Sauveur du monde.  Il est dit
ensuite :  “Tout cela arriva afin que se réalise ce que le Seigneur avait dit par le prophète :
«La vierge deviendra enceinte et mettra au monde un fils qu’on appellera Emmanuel».  Ce
nom signifie «Dieu avec nous»” (Matthieu 1:22.23).

13. “Emmanuel,” c’est-à-dire “Dieu avec nous.”  C’est le nom que le Seigneur s’est donné.
Dieu veut être présent parmi eux quand ses enfants se réunissent pour l’adorer et pour
entendre sa Parole.  Mais il veut aussi qu’ils le lui demandent.  En Jésus, Dieu est devenu
homme.  En Jésus, Dieu est donc tout près des hommes et surtout des croyants.  Chaque
fois que son Evangile est prêché, il est tout près d’eux pour les bénir.

* Ouvrez votre Bible à Matthieu 18:20 et copiez ce texte:

_________________________________________________________________________

_________________________________________________________________________

14. Dans la leçon d’aujourd’hui, vous avez appris

1) comment le pasteur salue les fidèles en disant :  “Que le Seigneur soit avec vous”;
2) comment les fidèles saluent le pasteur en répondant :  “Et avec ton esprit.”

> > >
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Troisième semaine

LA LITURGIE DE LA PRÉPARATION

Cinquième jour

LA PRIÈRE DU JOUR

1. Hier nous avons étudié l’élément de la liturgie de la Parole qui s’appelle la salutation.  Nous
avons vu

1) comment le _______________________________________ en disant :  “Que le

Seigneur soit avec vous,”

2) comment ______________________________________________ en répondant :  “Et

avec ton esprit.”

2. Vous avez appris comment le pasteur salue les fidèles et comment les fidèles saluent le
pasteur.  Cette salutation est toujours la même.  C’est pourquoi elle fait partie de ce qu’on
appelle “l’ordinaire” du culte.  Aujourd’hui il sera question de la prière du jour qui, elle,
change chaque dimanche.  Elle fait donc partie du “propre” du jour.  Nous verrons

1) quelle est la fonction de la prière du jour,
2) quel est le plan de la prière du jour.

3. Avez-vous déjà remarqué qu’il n’est pas bon de parler de trop ? Les
gens qui parlent beaucoup ne sont pas toujours ceux qui disent les
choses les plus intéressantes et les plus valables.  Parfois il est bon de
ne dire que peu de choses, mais de bien les dire.  C’est le cas de la
prière du jour qu’on prononce juste avant les lectures bibliques et qu’il
ne faut pas confondre avec la prière générale prononcée après le
sermon.  Elle n’est faite que de quelques lignes, mais ce qu’elle dit est très riche et
important.

* La prière du jour est-elle une prière longue ou une prière courte?

_________________________________________________________________________
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4. La prière du jour est une prière courte.  Elle s’appelle “collecte.”  Le mot vient du verbe de
“collecter” ou du verbe “collectionner,” qui veut dire “réunir,” “rassembler.”  Il y a des
gens qui réunissent des timbres et les mettent dans un album.  On dit qu’ils collectent ou
collectionnent des timbres.  Dans beaucoup de pays, des organismes comme la Croix Rouge
essaient de rassembler de l’argent pour soigner les blessés et les malades.  On dit que la
Croix Rouge collecte de l’argent, et l’argent ainsi rassemblé s’appelle la collecte de la
Croix Rouge.

* D’où vient le mot “collecte” ? ______________________________________________

5. Le mot “collecte” vient de “collecter” ou “collectionner” qui veut dire réunir, rassembler.
La prière du jour est appelée une collecte parce qu’elle est une “prière rassemblée.”  Elle est
cela pour trois raisons.

Premièrement parce que les chrétiens se sont rassemblés pour la prononcer.  Les gens sont
venus de partout dans le village pour prier Dieu et l’adorer.

* Quelle est la première raison pour laquelle la prière du jour est appelée une collecte?

_________________________________________________________________________

_________________________________________________________________________

6. La première raison pour laquelle la prière du jour est appelée une collecte est que les
chrétiens se sont rassemblés pour prier et adorer Dieu.  Ensuite, la collecte est appelée ainsi
parce qu’elle rassemble ou réunit différentes pensées ou demandes.  Les chrétiens se sont
rassemblés à l’église pour rassembler et réunir leurs pensées ou leurs demandes et les faire
monter vers Dieu.

Dans le temps, il arrivait que celui qui dirigeait le culte demandait aux gens pour qui ils
voulaient qu’on prie.  Un fidèle se levait et demandait qu’on prie pour une bonne récolte.
Un autre souhaitait qu’on prie pour la paix dans le monde.  Un troisième, pour que Dieu
guérisse telle ou telle personne.  Ou bien pour qu’il délivre les chrétiens persécutés à cause
de leur foi ou qu’il protège les missionnaires.  Puis, après un moment de silence, celui qui
dirigeait le culte “collectait,” c’est-à-dire rassemblait toutes ces demandes dans une prière.

* Quelle est la deuxième raison pour laquelle la prière du jour est appelée une collecte?

_________________________________________________________________________

_________________________________________________________________________
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7. La deuxième raison pour laquelle la prière du jour est appelée une collecte est que le
pasteur collectait plusieurs pensées ou demandes que les gens voulaient qu’on fasse à Dieu.
Enfin, la troisième raison pour laquelle on appelle cette prière la collecte est qu’elle
exprime le thème du dimanche en fonction de sa place dans l’année liturgique.  Ainsi la
collecte d’un dimanche de l’Avent parle de repentance, de la venue de Jésus dans le monde
ou de son retour pour le jugement et de la nécessité de se préparer à cela.  Autre exemple :
la collecte du dimanche de Pentecôte demande à Dieu d’envoyer son Esprit-Esprit pour
qu’il guide et éclaire les chrétiens et les garde dans la foi.

C’est pour cela que la collecte fait partie du “propre” du dimanche.  On parle donc de la
collecte de Noël, de la collecte du dimanche des Rameaux, de la collecte du dimanche de
Pâques ou de la collecte du 5° dimanche après la Trinité..

* Complétez la phrase suivante:

La troisième raison pour laquelle la prière du jour est appelée une collecte est qu’elle

exprime _____________________________________________________________ .

8. La collecte exprime le thème du jour.  Elle prépare donc l’assemblée à entendre les lectures
bibliques prévues pour ce jour et le sermon que prononcera le pasteur.  La collecte a ainsi la
fonction importante de montrer l’unité profonde qui existe dans le culte.  Bien des choses se
passent dans un culte.  On chante beaucoup de cantiques; on prononce plusieurs prières; on
entend une confession des péchés, une confession de foi, une salutation et des bénédictions;
on écoute des lectures bibliques, puis un sermon, etc.  Mais une profonde unité règne dans
le culte tout entier :  c’est la pensée ou le thème du jour qui est indiqué dans la collecte.

9. C’était la première partie de la leçon d’aujourd’hui.  Nous vous avons expliqué quelle était
la fonction de la prière du jour.

* Rappelez quelles sont les trois raisons pour lesquelles on l’appelle “collecte.”

On appelle la prière du jour “collecte”

1) parce que les chrétiens ______________________________________________ ,

2) parce que les chrétiens ______________________________________________ ,

3) parce qu’elle exprime _______________________________________________ .

10. La  prière du jour est appelée “collecte” 1) parce que les chrétiens se rassemblent pour
célébrer un culte et adresser leurs prières à Dieu; 2) parce qu’ils rassemblent leurs
demandes pour les faire monter vers Dieu; 3) parce que cette prière exprime le thème du
jour.
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Voici la deuxième partie de notre leçon dans laquelle nous allons vous présenter le plan de
la collecte.  Les collectes sont de courtes prières qui sont presque toujours bâties sur le
même plan.  Voici, par exemple, une collecte pour le dimanche des Rameaux :

“Seigneur notre Dieu, tu as voulu que le Fils de David vienne à nous dans
l’humilité et que sa royauté même soit pleine de douceur.  Fais-nous la grâce
d’accueillir et d’acclamer comme ton Envoyé notre Seigneur Jésus-Christ,
qui vit et qui règne avec toi, Père, et le Saint-Esprit, un seul Dieu pour les
siècles des siècles.  Amen.”

11. 1) Dans cette collecte, il y a ce qu’on appelle l’adresse.  Elle dit à qui la prière est adressée :
“Seigneur notre Dieu.”

2) Il y a la raison de la prière.  Elle dit ce qui pousse les chrétiens à adresser à Dieu cette
prière :  “Tu as voulu que le Fils de David, vienne à nous dans l’humilité et que sa
royauté même soit pleine de douceur.”

3) Il y a la demande :  “Fais-nous la grâce d’accueillir et d’acclamer comme ton Envoyé
notre Seigneur Jésus-Christ.”

4) Il y a la conclusion :  “Jésus-Christ, qui vit et qui règne avec toi, Père, et le Saint-Esprit,
un seul Dieu pour les siècles des siècles.  Amen.”

* Combien de parties y a-t-il dans une collecte?

_________________________________________________________________________

12. Dans une collecte, il y a en général quatre parties :  l’adresse, la raison de la prière, la
demande et la conclusion.  Quelquefois, la collecte a cinq parties au lieu de quatre quand on
ajoute le but de la demande.  C’est le cas, par exemple, de la collecte suivante qui est celle
du 15° dimanche après la Trinité:

“Dieu tout-puissant, notre Créateur, tu veilles sur nous avec bonté.  Fais-nous
reconnaître chaque jour dans notre vie les signes de ton amour, afin que, dans
l’action de grâces, nous te servions d’un coeur sincère, par Jésus-Christ, ton
Fils, notre Seigneur, qui vit et règne avec toi, Père, et le Saint-Esprit, un seul
Dieu pour les siècles des siècles.  Amen.”

13. Dans cette collecte il y a une adresse :  “Dieu tout-puissant, notre Créateur,” la raison de la
prière :  “Tu veilles sur nous avec bonté,” la demande :  “Fais-nous reconnaître chaque jour
dans notre vie les signes de ton amour,” la conclusion :  “par Jésus-Christ, ton Fils, notre
Seigneur, qui vit et règne avec toi, Père, et le Saint-Esprit, un seul Dieu pour les siècles des
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siècles.  Amen.”  Mais entre la demande et la conclusion, on indique aussi le but de la
demande :  “afin que, dans l’action de grâces, nous te servions d’un coeur sincère.”

* Comparez maintenant la conclusion de ces deux collectes (§ 9 et 11).  Que remarquez-
vous?

_________________________________________________________________________

14. Vous remarquez sans doute que les deux prières se terminent de la même façon en disant
que Jésus “vit et règne avec le Père et le Saint-Esprit, un seul Dieu pour les siècles des
siècles.”  D’une façon générale, toutes les collectes affirment que Jésus-Christ est Roi et
qu’il est un seul Dieu avec le Père et le Saint-Esprit.  Elles mentionnent ainsi le Père, le Fils
et le Saint-Esprit.

* Comment appelle-t-on une formule qui mentionne le Père, le Fils et le Saint-Esprit?

_________________________________________________________________________

15. On appelle cela une formule trinitaire.  Pour terminer, vous allez faire un petit exercice.
Lisez la collecte suivante qui est la collecte du 22° dimanche après la Trinité:

“Seigneur notre Dieu, réconciliateur de tous les hommes, tu nous fais
miséricorde en pardonnant nos péchés.  Envoie dans nos coeurs ton Esprit,
pour qu’à notre tour nous soyons miséricordieux envers tous nos frères, par
Jésus-Christ, ton Fils, notre Seigneur, qui vit et qui règne avec toi, Père, et le
Saint-Esprit, un seul Dieu pour les siècles des siècles.  Amen.”

* Recopiez maintenant cette collecte en écrivant

1) l’adresse :  _____________________________________________________________ ;

2) la raison de la prière :  ____________________________________________________ ;

________________________________________________________________________ ;

3) la demande :  ___________________________________________________________ ;

4) le but de la demande :  _____________________________________________________

_________________________________________________________________________

5) la conclusion :  __________________________________________________________
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16. Nous sommes arrivés à la fin de cette leçon.  Elle vous a présenté la prière du jour appelée
la collecte.

Nous vous avons expliqué 1)  quelle est sa fonction,
2)  quel est son plan.

> > >
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Quatrième semaine

LA LITURGIE DE LA PAROLE

Premier jour

LES LECTURES DE LA PAROLE DE DIEU

1. Dans la dernière leçon, il était question de la prière du jour appelée la collecte.

Nous vous avons expliqué 1) quelle est sa fonction,
2) quel est son plan.

La fonction de la collecte est triple :  a) elle est prononcée par des chrétiens rassemblés pour
adorer Dieu; b) elle rassemble différentes demandes faites par les chrétiens; c) elle indique
le thème du jour.  Dans son plan il y a toujours quatre parties et souvent cinq :  l’adresse, la
raison de la prière, la demande, le but de la demande et la conclusion.

2. Pendant toute cette semaine, il sera question d’un autre élément du culte, les lectures de la
Bible qu’on fait à l’église.  Aujourd’hui, nous vous rappellerons d’abord deux choses:

1) Dieu se révèle aux hommes dans la Bible.
2) La Bible est la Parole inspirée de Dieu.

3. Est-ce qu’on peut aimer quelqu’un qu’on ne connaît pas ? Non ! On ne peut aimer que ceux
qu’on connaît.  Est-ce qu’on peut faire confiance à quelqu’un qu’on ne connaît pas ? Non !
Pour faire confiance à quelqu’un, il faut le connaître.  Est-ce qu’on peut adorer un Dieu
qu’on ne connaît pas ? Non, ce n’est pas possible.

Les païens croient en des dieux qui ne se révèlent pas aux hommes, qui ne se font pas
connaître à eux.  C’est le cas, par exemple, des animistes que les Mobas appellent Yênu, les
Krahns de Côte d’Ivoire Nyosoa et les Congolais Nzambi.  Ces dieux ne parlent pas.  On ne
peut savoir rien de précis à leur sujet et on ne peut avoir aucune relation avec eux.  On ne
peut donc pas avoir confiance en eux, les craindre, les aimer et leur adresser des prières.  Ce
sont des dieux très lointains avec qui on ne peut pas communiquer.

* Comment sont les dieux des païens et qu’est-ce qu’on ne peut pas faire avec eux?

_________________________________________________________________________
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4. Les dieux des païens sont des dieux lointains.  On ne peut pas communiquer avec eux parce
qu’on ne les connaît pas.  D’ailleurs, ces dieux n’existent même pas.  En réalité, ils
n’existent que dans l’imagination des hommes.  Beaucoup de païens se fabriquent des
idoles, c’est-à-dire des statues en bois ou en métal qui représentent leurs dieux.  Ou alors ils
ont des totems représentant leurs ancêtres, ou encore des fétiches, c’est-à-dire des objets
dans lesquels ils imaginent que sont les esprits de leurs ancêtres et qu’ils croient pour cela
doués de pouvoirs divins.

Savez-vous ce que la Bible dit de tout cela ? Elle dit :  “A quoi sert-il de fabriquer des
idoles ? Ce ne sont que des objets de métal qui laissent croire à des mensonges.  Pourquoi
l’homme ferait-il confiance à ces divinités qui ne peuvent pas parler et qu’il a lui-même
façonnées?” (Habacuc 2:18).

Le Dieu des chrétiens, lui, existe.  Et parce qu’il existe et qu’il est le Créateur et le Maître
du monde, il parle aux hommes.  Il se révèle aux hommes pour qu’ils le connaissent, qu’ils
le craignent et qu’ils croient en lui, qu’ils l’aiment et qu’ils l’adorent.

* Pourquoi Dieu se révèle-t-il aux hommes?

_________________________________________________________________________

5. Dieu se révèle aux hommes pour qu’ils le connaissent, qu’ils l’adorent et le servent.
L’apôtre Paul écrit :  “Tout homme qui fera appel au Seigneur sera sauvé.  Mais comment
feront-ils appel à lui sans avoir cru en lui ? Et comment croiront-ils en lui sans en avoir
entendu parler ? Et comment en entendront-ils parler si personne ne l’annonce ? . . .   Ainsi,
la foi vient de ce qu’on écoute le message et le message est l’annonce de la parole du
Christ” (Romains 10:14.17).

Dans ce texte, l’apôtre Paul déclare que personne ne peut croire en Dieu et l’invoquer en lui
adressant des prières, s’il ne le connaît pas.  C’est pour cela que Jésus-Christ, avant de
remonter au ciel, a envoyé ses apôtres annoncer l’Evangile à tous les hommes.

* Est-ce que vous-même et les gens de votre village vous avez toujours connu Dieu?

_________________________________________________________________________

* Pourquoi faut-il que l’Evangile soit annoncé aux hommes?

_________________________________________________________________________

6. Avant que l’Evangile soit prêché dans votre village, vous-même et les autres habitants du
village vous ne connaissiez pas Dieu.  Il faut que l’Evangile soit annoncé aux hommes pour
qu’ils puissent le connaître et l’adorer.
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Mais pour que l’Eglise puisse annoncer l’Evangile, Dieu a donné aux hommes la Bible.
C’est là qu’il se révèle à eux.  L’apôtre Paul écrit :  “Depuis ton enfance, tu connais les

Saintes Ecritures.  Elles peuvent te donner la sagesse qui conduit au
salut par la foi en Jésus-Christ” (2 Timothée 3:15).  Dans ce texte, Dieu
nous dit par son apôtre pourquoi il a donné les Saintes Ecritures :  pour
qu’elles nous donnent la sagesse qui conduit au salut par la foi en Jésus-
Christ.  C’est ce que la Bible a fait pour le jeune pasteur Timothée.

* Quelle sagesse la Bible a-t-elle donnée à Timothée?

_________________________________________________________________________

7. La Bible a donné à Timothée la sagesse qui conduit au salut par la foi en Jésus-Christ.
C’est le seul livre au monde qui peut faire cela.  Les livres qu’écrivent les hommes, tels que
les romans, les grammaires, les dictionnaires, les livres d’histoire ou de géographie, ou les
journaux sont utiles à bien des choses, mais ils ne peuvent pas nous donner la sagesse qui
conduit au salut.  C’est pourquoi la Bible est plus importante qu’eux.  Le psalmiste dit :
“Ta parole est une lampe à mes pas, une lumière qui éclaire ma route” (Psaume 119:105).
On ne peut dire cela d’aucun autre livre.

* Qu’est-ce que devraient donc faire, à votre avis, tous ceux qui savent lire?

_________________________________________________________________________

8. Tous ceux qui savent lire devraient lire la Bible tous les jours.  Nous pensons même que
ceux qui ne savent pas lire devraient essayer d’apprendre à lire, rien que pour pouvoir lire la
Bible.  C’est pourquoi l’Eglise devrait avoir un programme d’alphabétisation pour que tous
puissent apprendre à lire la Bible.  C’était la première partie de notre leçon :  Dieu se révèle
aux hommes dans la Bible.  Cela signifie que la Bible est la Parole de Dieu.

Voici la deuxième partie de notre leçon :  la Bible est la Parole que Dieu a inspirée à des
hommes appelés prophètes et apôtres.

* Donnez les noms de quelques-uns des hommes qui ont écrit la Bible:

________________________ _______________________ ________________________

________________________ _______________________ ________________________

9. Voici les noms de quelques hommes qui ont écrit la Bible :  Moïse, David, Esaïe, Daniel,
Joël, Michée, Matthieu, Marc, Jean, Paul, Pierre, Jacques, etc.  La Bible a été écrite par des
hommes.  Et pourtant nous disons qu’elle est la Parole de Dieu.  C’est parce qu’elle a été
écrite à la fois par Dieu et par des hommes.  Dieu s’est servi d’hommes pour nous donner la
Bible.
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Les prophètes et les apôtres n’ont pas décidé d’eux-mêmes de nous parler de Dieu dans la
Bible, mais Dieu lui-même les a choisis.  C’est pourquoi ils n’ont pas écrit ce qu’ils
voulaient, ce qui leur passait par la tête, mais ce que le Seigneur leur demandait d’écrire.  Il
leur a dit ce qu’ils devaient écrire et comment ils devaient l’écrire, si bien que la Bible tout
entière, dans tout ce qu’elle dit, est la Parole de Dieu.  Nous disons que la Bible a été
inspirée par Dieu.

* Que veut dire la phrase :  “La Bible a été inspirée par Dieu”?

_________________________________________________________________________

10. Cette phrase veut dire que Dieu s’est servi de certains hommes pour nous donner la Bible et
qu’il leur a dit ce qu’ils devaient écrire et comment ils devaient l’écrire.  L’apôtre Paul écrit
:  “Toute Ecriture est inspirée de Dieu et utile pour enseigner la vérité, réfuter l’erreur,
corriger les fautes et former à une juste manière de vivre, afin que l’homme de Dieu soit
parfaitement préparé et équipé pour accomplir toute oeuvre bonne” (2 Timothée 3:16).

L’Ecriture Sainte est la Parole inspirée de Dieu.  Tout ce qui est écrit dans la Bible est donc
vrai.  Voilà pourquoi Jésus, un jour qu’il priait pour ses disciples, a dit à son Père dans le
ciel :  “Fais qu’ils soient entièrement à toi, par le moyen de la vérité.  Ta parole est la
vérité” (Jean 17:17).

* Qu’est-ce que la Parole de Dieu d’après Jésus?

_________________________________________________________________________

11. La Parole de Dieu est la vérité.

* Copiez maintenant Luc 11:28 :  _____________________________________________

_________________________________________________________________________

12. En copiant cette parole de Jésus-Christ, vous avez répondu à une question importante :
Pourquoi est- ce qu’on lit la Bible dans le culte ? On la lit parce qu’elle est la Parole de
Dieu et que Jésus déclare heureux ceux qui l’entendent et lui obéissent.  C’était la deuxième
partie de notre leçon :  la Bible est la Parole inspirée de Dieu.

C’est pour obéir au Seigneur Jésus que la Bible est lue pendant le culte et que son
enseignement est expliqué aux gens dans la prédication.  C’est très important parce que
l’Ecriture Sainte nous fait connaître le Seigneur, nous instruit et nous fortifie dans la foi.
C’est d’autant plus important que certains chrétiens ne savent pas lire, n’ont pas de Bible à
la maison ou ne prennent pas le temps de la lire.
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13. Il est du devoir de l’Eglise d’aider tous les chrétiens et surtout ceux qui n’ont pas de Bible
ou qui ne savent pas la lire à connaître Dieu et croire en lui.

* Vous avez certainement une Bible chez vous.  Est-ce que dans votre famille tout le
monde la lit?

_________________________________________________________________________

* Si tout le monde ne lit pas la Bible dans votre famille, indiquez-en les différentes
raisons:

_________________________________________________________________________

_________________________________________________________________________

_________________________________________________________________________

14. Vous communiquerez votre réponse dans la prochaine réunion de partage.  Les autres
élèves le feront aussi.  Ainsi on pourra en discuter ensemble.  Dans cette leçon, il était
question de la Bible.

* Vous avez appris deux choses, ou plutôt nous vous avons rappelé deux choses que vous
saviez déjà parce que vous les avez déjà apprises dans d’autres cours:

1) Dieu ____________________________________ aux hommes dans la Bible.

2) La Bible est la _____________________________ inspirée de ___________.

> > >
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Quatrième semaine

LA LITURGIE DE LA PAROLE

Deuxième jour

LES DIFFÉRENTES LECTURES BIBLIQUES

1. Nous avons parlé hier de la Bible en général et avons vu deux vérités:

1) Dieu se révèle aux hommes dans la Bible.
2) La Bible est la Parole inspirée de Dieu.

2. Dans la leçon d’aujourd’hui, il sera question des différentes lectures faites dans le culte.
Nous vous expliquerons

1) pourquoi on lit dans le culte l’Ancien et le Nouveau Testament;
2) pourquoi on lit dans le Nouveau Testament l’épître et l’évangile.

3. Généralement, on lit dans le culte trois textes de la Bible, un texte de l’Ancien Testament et
deux textes du Nouveau Testament.  Voyons d’abord pourquoi on lit l’Ancien Testament.
Vous savez que la Bible est faite de deux grandes parties :  l’Ancien Testament et le
nouveau Testament.  Les deux sont Parole de Dieu.  Les deux sont utiles pour connaître
Dieu et grandir dans la foi.  C’est pourquoi il faut lire les deux.

* Pourquoi faut-il lire l’Ancien et le Nouveau Testament?

_________________________________________________________________________

_________________________________________________________________________

4. Il faut lire l’Ancien et le Nouveau Testament parce qu’ils sont tous les deux la Parole de
Dieu et utiles pour connaître le Seigneur et grandir dans la foi.

Il faut les lire aussi parce qu’ils montrent tous les deux que Dieu est puissant, bon et fidèle à
ses promesses.  Nous allons vous rappeler plusieurs différences entre l’Ancien Testament et
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le Nouveau Testament.  L’Ancien Testament est composé de 39 livres, et le Nouveau
Testament de 27 livres.  L’Ancien Testament est donc plus grand que le Nouveau
Testament et prend beaucoup plus de pages.  C’est une différence, mais elle n’est pas
importante.

* Combien y a-t-il de livres dans l’Ancien et le Nouveau Testament?

_________________________________________________________________________

5. Il y a 39 livres dans l’Ancien Testament et 27 livres dans le Nouveau Testament.  L’Ancien
Testament est donc plus grand que le Nouveau.

Peut-être savez-vous aussi que l’Ancien Testament a été écrit en hébreu, la langue que
parlaient les Juifs à l’époque des prophètes, et que le Nouveau Testament fut écrit en grec,
la langue qu’on parlait presque partout dans le monde à l’époque de Jésus-Christ.  C’est une
autre différence, mais celle-là non plus n’est pas très importante.

* Dans quelles langues la Bible a-t-elle été écrite?

_________________________________________________________________________

6. La Bible a été écrite dans deux langues différentes, l’hébreu pour l’Ancien Testament et le
grec pour le Nouveau Testament.

Mais la grande différence entre les deux est que l’Ancien Testament raconte ce que Dieu a
promis aux hommes, et le Nouveau Testament comment il a accompli sa promesse.  Dans
l’Ancien Testament, les prophètes racontent comment Dieu, après avoir créé le monde et
après que le monde se fut détourné de lui en tombant dans le péché, s’est choisi un homme,
Abraham, pour faire de lui l’ancêtre de tout un peuple.  C’était le peuple d’Israël avec
lequel il a conclu une alliance, qu’il a délivré de l’esclavage en Egypte, auquel il a donné sa
Loi et qu’il a conduit dans le pays promis.

* Comment s’appelait le peuple avec lequel Dieu avait conclu une alliance et quel était le
nom de son ancêtre?

_________________________________________________________________________

7. C’était le peuple d’Israël dont l’ancêtre s’appelait Abraham.  Dieu avait promis aussi à ce
peuple un Sauveur qui serait un descendant du grand roi David et qui allait racheter les
hommes et les délivrer de leurs péchés.  Les prophètes envoyés par le Seigneur révélaient
aux Israélites ce que ce Sauveur promis allait faire pour cela, comment il allait mourir pour
les hommes, ressusciter et fonder par sa Parole un immense royaume dont feraient partie les
juifs croyants, mais aussi tous les païens qui entendraient son Evangile et se convertiraient à
lui.
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* Qu’est-ce que Dieu avait promis encore à son peuple?

_________________________________________________________________________

8. Dieu avait encore promis à son peuple un Sauveur, Jésus-Christ.  Pendant de nombreux
siècles, les prophètes ont rappelé à Israël les promesses de Dieu.  Comme le peuple
désobéissait constamment au Seigneur, il a été puni et a dû partir en exil dans un pays
étranger.  Mais Dieu s’est souvenu de ses promesses.  Comme Israël regrettait ses péchés, il
lui a permis de rentrer dans son pays.

* Ouvrez votre Bible à Galates 4:4 et complétez le texte suivant:

“Quand le ___________________________________________________________, Dieu

envoya _______________________ .  Il naquit d’une femme et fut soumis à la loi juive,

afin de délivrer ceux qui étaient soumis à la loi, pour que nous puissions

______________________________ .”

* Quand est-ce que Jésus est venu dans le monde d’après ce verset de la Bible ?

_________________________________________________________________________

9. Jésus est venu dans le monde “quand le moment fixé fut arrivé.”  Donc au moment choisi
par Dieu.  C’est alors que Jésus est venu et qu’il a fait tout ce que les prophètes avaient
annoncé à son sujet.  Il a accompli tout ce qui avait été prédit.  Il a prêché l’Evangile et a
sauvé les hommes de leurs péchés, de la mort et de l’enfer en se sacrifiant pour eux.

Nous allons vous demander de lire attentivement les textes suivants en vous posant la
question suivante :  Qu’est-ce qu’il y a de semblable dans chacun de ces textes ? Lisez l’un
après l’autre Matthieu 26:56; Matthieu 27:35; Jean 17:12; Jean 19:28; Jean 19:36.

* Avez-vous remarqué ce qu’il y a de semblable dans chaque texte que vous venez de lire?

_________________________________________________________________________

10. Dans tous ces textes, on nous dit que telle ou telle chose arriva pour que s’accomplisse ce
qui avait été annoncé dans les Ecritures.  Ainsi, le Nouveau Testament est
l’accomplissement de l’Ancien Testament.  Tous les deux sont importants parce qu’ils nous
expliquent le plan que Dieu avait conçu, ce qu’il avait décidé de faire pour sauver le monde.
Les deux parties de la Bible nous montrent que Dieu voulait vraiment sauver les hommes et
qu’il a fait pour cela tout ce qu’il annoncé.
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Dans l’Ancien et le Nouveau Testament, la Bible nous témoigne ainsi que le Seigneur est
puissant, bon et fidèle à ses promesses.  Dieu est bon, c’est pourquoi il a formé un plan pour
sauver les hommes.  Il est tout-puissant, c’est pourquoi rien ne peut l’arrêter dans
l’exécution de son plan.  Il est fidèle, c’est pourquoi il accomplit ce qu’il a promis.  Sa
volonté s’accomplit envers et contre tout.  Où et quand il veut, et de la façon qu’il a choisie
lui-même, parce qu’il est Dieu et qu’il décide de tout.

* Qu’est-ce que l’Ancien Testament et le Nouveau Testament nous enseignent au sujet de
Dieu?

_________________________________________________________________________

11. Ils nous témoignent que Dieu est puissant, bon et fidèle.  L’Eglise chrétienne veut enseigner
cela aux gens.  Voilà pourquoi on lit dans le culte l’Ancien et le Nouveau Testament.

* Qu’est-ce que nous vous avons expliqué dans la première partie ? __________________

_________________________________________________________________________

12. Nous vous avons expliqué dans cette première partie de notre leçon pourquoi on lit dans le
culte l’Ancien et le Nouveau Testament.

Nous allons vous expliquer maintenant pourquoi on lit dans le Nouveau Testament l’épître
et l’évangile.  Cela fait deux lectures pour le Nouveau Testament.  Il se compose en effet de
deux grandes parties, les évangiles et les épîtres.  Les évangiles racontent la vie de Jésus-
Christ sur la terre :  sa naissance, ce qu’il a enseigné aux hommes, les miracles qu’il a faits
pour soulager les malheureux, les souffrances et la mort qu’il a endurées pour sauver le
monde, sa résurrection le matin de Pâques et son ascension quand il est remonté au ciel.
Ces évangiles ont été écrits soit par des disciples qui ont toujours été avec lui et ont tout vu
et tout entendu, soit par des gens qui ont bien connu avec les disciples de Jésus.  On les
appelle les évangélistes.

* Combien appelle-t-on les hommes qui ont écrit les évangiles?

_________________________________________________________________________

* Quels sont les noms des quatre évangélistes?

_________________________________________________________________________

13. On appelle ces hommes les évangélistes.  Il s’agit de Matthieu, de Marc, de Luc et de Jean.
On parle donc de l’évangile de Matthieu, de l’évangile de Marc, de l’évangile de Luc et de
l’évangile de Jean.  Parfois on dit l’évangile selon Matthieu, l’évangile selon Marc,
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l’évangile selon Luc ou l’évangile selon Jean.  En effet, chaque évangile raconte le même
Evangile, la même bonne nouvelle du salut en Jésus-Christ.  C’est certainement la partie la
plus importante du Nouveau Testament et même de la Bible tout entière.

* Rappelez comment s’appelle la première partie du Nouveau Testament:

_________________________________________________________________________

14. La première partie du Nouveau Testament s’appelle les évangiles.  La deuxième partie sont
les épîtres ou, si vous préférez, les lettres des apôtres.  Il y en a vingt-et-une, dont la plupart
sont de l’apôtre Paul.  Paul en a écrit treize, Pierre deux, Jean trois, Jacques une, Jude une.
Il reste l’épître aux Hébreux dont on ne connaît pas l’auteur.

* Quel est l’apôtre qui a écrit le plus d’épîtres?

_________________________________________________________________________

15. C’est l’apôtre Paul.  Les épîtres sont des lettres écrites à des paroisses, parfois à des
pasteurs.  Elles contiennent un enseignement approfondi sur la doctrine chrétienne et
encouragent les chrétiens à vivre dans la foi et la piété.  Parfois, elles mettent en garde
contre les fausses doctrines et rappellent qu’il faut toujours se préparer à accueillir Jésus-
Christ quand il reviendra pour juger le monde.

Comme les apôtres ont écrit leurs épîtres aux Eglises qu’ils avaient fondées et aux pasteurs
qui les dirigeaient, il est normal que leurs lettres soient lues dans l’Eglise chrétienne.  Elles
contiennent des leçons très importantes pour tous les chrétiens du monde et pour leurs
pasteurs.

* Nommez au moins six épîtres:

_________________________________________________________________________

_________________________________________________________________________

_________________________________________________________________________

16. Vous vérifierez lors de la prochaine réunion que vous avez bien répondu à cette question, et
vous comparerez votre réponse à celle des autres élèves.  Toutes les lettres des apôtres
contiennent des leçons importantes dont l’Eglise et ses pasteurs ont besoin.  Voilà pourquoi
on les lit dans le culte.  C’était la deuxième partie de notre leçon qui vous a expliqué
pourquoi on lit dans le culte les épîtres et les évangiles.

Signalons qu’en dehors des évangiles et des épîtres, il y a encore deux livres dans le
Nouveau Testament :  les Actes des apôtres qui racontent comment les apôtres sont allés
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prêcher l’Evangile et fonder des Eglises, et l’Apocalypse qui dévoile l’histoire future et le
sort de l’Eglise chrétienne avant le retour de Jésus-Christ.

17. Vous avez certainement déjà assisté à beaucoup de cultes.  Peut-être avez-vous remarqué
quelque chose d’étrange.  C’est qu’après avoir lu l’Ancien Testament, on lit d’abord un
texte des épîtres, puis un texte des évangiles, alors que les épîtres contiennent
l’enseignement des apôtres et que les évangiles nous rapportent ce qu’a enseigné Jésus.  Ne
serait-il pas normal qu’on lise d’abord l’évangile, puis l’épître?

Oui, si on veut, ce serait normal.  Cela respecterait ce qu’on appelle l’ordre chronologique
des choses.  Mais les Africains savent bien qu’on fait d’abord les choses moins importantes
avant de faire les plus importantes.  Toute la Bible est la Parole de Dieu.  C’est pourquoi
toute la Bible est importante.  Mais dans le Nouveau Testament, les paroles de Jésus-Christ
et tout ce qu’il a fait quand il était sur la terre pour sauver les hommes sont ce qu’il y a de
plus important.  C’est pourquoi on lit d’abord l’épître, puis l’évangile.  La meilleure part est
réservée pour la fin.

* Il y a normalement dans chaque culte trois lectures de la Bible.  Pourquoi l’évangile est-
il lu en dernier?

_________________________________________________________________________

18. L’Evangile est lu en dernier, parce que c’est la partie la plus importante de toute la Bible.
C’était la deuxième leçon de cette semaine.  Nous vous avons expliqué

1) pourquoi on lit dans le culte l’Ancien Testament et le Nouveau Testament;
2) pourquoi on lit dans le Nouveau Testament  l’épître puis l’évangile.

On lit l’Ancien et le Nouveau Testament parce que ce sont les deux parties de la Bible qui
nous enseignent comment Dieu a conçu et exécuté son plan de salut.  Dans le Nouveau
Testament, on lit l’épître et l’évangile parce que ce sont les deux parties du Nouveau
Testament qui nous rapportent l’enseignement donné de  Jésus et des apôtres.

> > >
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Quatrième semaine

LA LITURGIE DE LA PAROLE

Troisième jour

LES PÉRICOPES

1. Nous avons parlé la fois dernière des trois différentes lectures bibliques qu’on fait dans le
culte.  Nous avons vu

1) pourquoi on lit l’Ancien Testament et le Nouveau Testament;
2) pourquoi on lit dans le Nouveau Testament l’épître, puis l’évangile.

L’Ancien et le Nouveau Testament sont les deux grandes parties de la Bible qui enseignent
comment Dieu a programmé, puis accompli le salut des hommes.  Dans le Nouveau
Testament, l’enseignement de Jésus est donné dans les évangiles, et celui des apôtres dans
les épîtres.  Mais ce ne sont pas des enseignements différents.  Les prophètes, Jésus-Christ
et les apôtres ont tous enseigné la même Parole de Dieu.

2. Dans cette nouvelle leçon, il sera question de ce qu’on appelle les péricopes.  Nous verrons
quelle est leur mission.

Les péricopes ont quatre missions

1) faire entendre aux chrétiens les textes les plus importants de la Bible;
2) leur rappeler les principales vérités qu’elle enseigne;
3) tenir compte de l’année liturgique;
4) exprimer l’unité des chrétiens.

3. Le mot “péricope” veut dire “morceau.”  Il désigne un morceau, une portion ou une partie
de l’Ecriture Sainte.  Nous vous avons expliqué qu’on en lit trois chaque dimanche, une
péricope de l’Ancien Testament, une péricope des épîtres et une péricope des évangiles.

* Que désigne le mot “péricope” quand on parle de la Bible?

_________________________________________________________________________



101

4. Le mot “péricope” désigne une portion de la Bible qu’on lit le dimanche.  Vous savez sans
doute que le pasteur ne choisit pas les textes qu’il a envie de lire ou de faire lire le
dimanche, mais qu’il existe des listes de textes ou de péricopes pour les différents
dimanches ou fêtes chrétiennes.  Certaines de ces péricopes sont très anciennes et ont été
utilisées par les chrétiens d’autrefois; d’autres sont plus récentes.  N’oublions pas que dans
le temps il n’y avait que très peu d’écoles et qu’à cause de cela, beaucoup de gens ne
savaient pas lire.  De nos jours encore, bien des chrétiens ne savent pas lire.  Pour eux, le
culte est souvent la seule possibilité d’entendre la Parole de Dieu.

Voilà pourquoi on a choisi des péricopes.  On peut dire qu’elles ont plusieurs missions.
Voici la première :  les péricopes doivent faire entendre aux chrétiens les textes les plus
importants de la Bible.  En effet, on ne peut pas lire toute la Bible dans le culte.

* Prenez votre Bible et indiquez combien de pages il y a dans l’Ancien et dans le Nouveau
Testament :

Ancien Testament: ______________ pages

Nouveau Testament: ______________ pages

Calculez maintenant le total: ______________ pages

5. Cela doit faire plus de 1600 pages.  En supposant qu’on lise deux pages dans chaque culte,
il faudrait 800 cultes pour lire toute la Bible.  Cela ferait environ 16 ans.  C’est beaucoup.
D’autre part, il y a dans la Bible des textes très importants et d’autres qui le sont moins.  Il
est normal qu’on choisisse les plus importants.

* Prenons un exemple :  D’après vous, qu’est-ce qui est le plus important pour les
chrétiens d’aujourd’hui, de lire les chapitres de l’Ancien Testament où Moïse indique les
dimensions que devait avoir le temple et comment il fallait le construire ou de connaître les
commandements de Dieu ?

_________________________________________________________________________

* Autre exemple :  Qu’est-ce qui est le plus important pour les chrétiens d’aujourd’hui, de
lire les chapitres qui racontent en long et en large comment le peuple d’Israël s’est installé
dans le pays de Canaan ou de lire les pages qui racontent la vie et l’enseignement de Jésus?

_________________________________________________________________________

6. Vous avez deviné, bien sûr, que les commandements de Dieu et les pages qui racontent la
vie et l’enseignement de Jésus sont pour nous plus importants que certaines autres portions
de la Bible.  Les péricopes tiennent compte de cela :  elles choisissent dans le gros livre
qu’est la Bible les textes les plus importants.
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* Quelle est la première mission des péricopes?

_________________________________________________________________________

7. La première mission des péricopes est de faire entendre aux chrétiens les textes les plus
importants de la Bible.  Deuxièmement, elles choisissent des textes qui rappellent les
principales vérités de la Bible et présentent un tableau d’ensemble de son enseignement.  Si
on lit les péricopes, on entend au cours de l’année des textes qui présentent toutes les
grandes doctrines de la Bible :  l’incarnation et la naissance de Jésus, sa divinité, sa vie
quand il était sur la terre, sa mort sur la croix, sa résurrection, son retour au dernier jour
pour le jugement, les commandements de Dieu, les promesses de l’Evangile, la repentance,
la conversion, la foi, le pardon des péchés, la vie chrétienne, la prière, la résurrection des
morts, le jugement, l’enfer, le ciel, etc.

Tout cela sont des vérités qu’il faut toujours rappeler aux chrétiens.  C’est ce que font les
péricopes.

* Qu’est-ce que les péricopes rappellent chaque année aux chrétiens?

_________________________________________________________________________

8. Les péricopes rappellent chaque année aux chrétiens les principales vérités de la Bible et
présentent un tableau d’ensemble de son enseignement.

* Vous connaissez certainement des chrétiens qui ne savent pas lire parce qu’ils n’ont pas
eu la possibilité d’aller à l’école.  Indiquez ici les noms de plusieurs d’entre eux:

_________________________________________________________________________

9. Ce serait grave si dans l’église on oubliait de lire de temps en temps un texte de la Bible où
il est question des miracles ou de la mort de Jésus-Christ, ou de la résurrection des morts à
la fin des temps.  Ces chrétiens qui ne savent pas lire passeraient leur vie sans entendre
jamais parler des miracles du Christ, de sa mort ou de la résurrection des morts, surtout si
par malheur ils étaient les seuls croyants dans leurs familles et qu’ils vivaient dans des
maisons où personne ne lit la Bible.  Ils n’entendraient jamais parler de toutes ces choses
qui sont pourtant des doctrines très importantes et aussi extrêmement consolantes.

* Rappelez quelle est la deuxième mission des péricopes?

_________________________________________________________________________
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10. La deuxième mission des péricopes est rappeler aux chrétiens au cours d’une année toutes
les grandes vérités de la Bible.  Leur troisième mission est de tenir compte de l’année
liturgique.  Vous vous souvenez certainement que l’année liturgique se découpe en deux
moitiés :  le temps des fêtes et le temps de l’Eglise.  Les chrétiens célèbrent un certain
nombre de fêtes qui leur rappellent ce que Dieu a fait pour leur salut :  Noël, l’Epiphanie, le
Dimanche des Rameaux, Pâques, l’Ascension, la Pentecôte, etc.

Les péricopes tiennent compte de ces fêtes.  A Noël, par exemple, on lit un texte de
l’Ancien Testament annonçant la venue de Jésus dans ce monde, l’évangile qui raconte sa
naissance à Bethléhem et un texte tiré d’une épître qui rappelle pourquoi Jésus est devenu
homme et venu sur la terre.  A Pâques, on lit un texte de l’Ancien Testament qui prédit que
le Sauveur du monde allait ressusciter des morts.  Ensuite, on lit l’évangile de sa
résurrection quand il est sorti de sa tombe et un texte d’une épître qui parle des consolations
et de l’espérance des chrétiens qui savent que leur Sauveur a vaincu la mort.

* A votre avis, de quoi parlent les péricopes qu’on lit à l’église le dimanche de

l’Epiphanie ? ______________________________________________________________

_________________________________________________________________________

le Vendredi Saint ? _________________________________________________________

le dimanche de la Pentecôte ? _________________________________________________

_________________________________________________________________________

11. Les péricopes du dimanche de l’Epiphanie rappellent que Jésus est la lumière des peuples et
le Sauveur des païens.  Celles du Vendredi Saint enseignent qu’il est mort sur la croix pour
expier nos péchés et nous sauver.  Celles de la Pentecôte enseignent que le Saint-Esprit est
répandu sur les chrétiens pour les faire croire en Dieu et les guider dans la vérité.

Nous avons vu aussi que les temps de l’Avent et du Carême sont des temps où les chrétiens
sont invités à se repentir en comprenant que Jésus est venu souffrir et mourir à cause de
leurs péchés, pour leur apporter le pardon et la vie éternelle.

* Qu’est-ce que nous rappellent les péricopes du Carême et qu’est-ce qu’elles nous
demandent de faire?

_________________________________________________________________________

_________________________________________________________________________
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12. Les péricopes du Carême nous rappellent que Jésus a beaucoup souffert et qu’il est mort
pour nous délivrer de nos péchés.  Elles nous demandent de reconnaître cela, de nous
humilier devant Dieu et de nous repentir en lui demandant pardon.  Dernier exemple :  les
derniers dimanches de l’année liturgique, avant que vienne à nouveau au mois de décembre
le temps de l’Avent, sont les dimanches qui parlent de la mort qui attend tous les hommes,
du retour de Jésus-Christ, du jugement et de l’éternité.  Toutes les péricopes qu’on lit ces
dimanches-là parlent de la mort et de ce qui vient après.

C’était la troisième mission des péricopes :  tenir compte de l’année liturgique et proposer
pour chaque jour de fête et chaque dimanche les lectures bibliques qui conviennent.

Enfin, les péricopes ont une dernière mission.  Partout où elles sont lues, elles font entendre
aux chrétiens les mêmes textes.  Si tous les chrétiens luthériens du monde lisent, dimanche
après dimanche, les mêmes textes, ils entendent les mêmes vérités et sont unis dans l’écoute
et la méditation de la Parole de Dieu.  Les péricopes expriment ainsi l’unité qui existe entre
eux.  Ils manifestent le lien qui les unit à travers le monde.

* Qu’est-ce qu’expriment les péricopes?

_________________________________________________________________________

13. Les péricopes expriment l’unité qui existe entre les chrétiens.  Qu’ils soient noirs ou blancs,
qu’ils vivent en Europe, en Amérique, en Afrique ou en Asie, qu’ils soient riches ou
pauvres, instruits ou non, quels que soient leur race, la langue qu’ils parlent, leur âge ou
leur condition sociale, là où ils se réunissent pour adorer Dieu ils entendent les mêmes
vérités, sont instruits dans les mêmes doctrines et confessent ainsi la même foi.

Les péricopes expriment l’unité des chrétiens en les réunissant autour des mêmes textes de
la Bible.

14. Nous vous avons parlé aujourd’hui des péricopes en vous expliquant à quoi elles servent.
Elles ont pour mission

1) de faire entendre aux chrétiens les textes les plus importants de la Bible;
2) de leur rappeler les principales vérités qu’elle enseigne;
3) de tenir compte de l’année liturgique;
4) d’exprimer l’unité des chrétiens.

> > >
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Quatrième semaine

LA LITURGIE DE LA PAROLE

Quatrième jour

TROIS AUTRES VÉRITÉS CONCERNANT

LES LECTURES BIBLIQUES

1. Dans la leçon d’hier vous a appris que les péricopes ont quatre missions.  Elles doivent

1) faire entendre aux chrétiens les textes les plus ________________________ de la Bible;

2) leur rappeler les principales __________________________________ qu’elle enseigne;

3) tenir compte de ___________________________________________ ;

4) exprimer l’ _________________________ des chrétiens.

2. La mission des péricopes est de faire entendre aux chrétiens les textes les plus importants
de la Bible, de leur rappeler les principales vérités qu’elle enseigne, de tenir compte de
l’année liturgique et d’exprimer l’unité des chrétiens.

Dans la leçon d’aujourd’hui, il sera encore question des lectures de la Bible dans le culte.
Nous vous expliquerons les trois vérités suivantes:

1) En écoutant les lectures de la Parole de Dieu dans le culte, l’Eglise obéit au Seigneur.
2) Celui qui fait les lectures agit au nom de Dieu.
3) C’est pourquoi, les chrétiens doivent l’écouter.

3. Premièrement, écoutant les lectures de la Parole de Dieu dans le culte, l’Eglise obéit au
Seigneur.  Dieu n’a pas ordonné de lire trois textes tous les dimanches, un texte de l’Ancien
Testament et deux textes du Nouveau Testament.  Il n’a pas non plus dit lesquels.  Et il n’a

pas davantage dit à quel endroit du culte il fallait les lire.  Nous avons vu
que les péricopes font partie de la liturgie du culte et nous vous avons
expliqué dans la troisième leçon de la première semaine que la liturgie
dans la forme que l’Eglise lui a donnée est quelque chose que Dieu n’a ni

ordonné ni interdit.  Nous vous avons enseigné qu’on appelle cela un adiaphoron.
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* Rappelez ce qu’est un adiaphoron:

_________________________________________________________________________

4. Un adiaphoron est quelque chose que Dieu n’a ni ordonné ni interdit.  Le nombre et le
choix des textes de la Bible qu’on lit dan un culte sont un adiaphoron.  Dieu n’a rien
prescrit à ce sujet.  Par contre, Dieu a dit clairement que sa Parole devait être lue et
enseignée.  Dans Exode 24:7, il est dit que Moïse “prit ensuite le livre de l’alliance et le lut
à haute voix devant le peuple.  Les Israélites déclarèrent :  Nous obéirons scrupuleusement
à tous les ordres du Seigneur.”

* Devant qui Moïse a-t-il lu le livre de l’alliance ?

_________________________________________________________________________

5. Moïse a lu le livre de l’alliance à haute voix devant tout le peuple.  Prenons un autre
exemple.  Après avoir fait entrer le peuple d’Israël dans le pays de Canaan, Josué le
rassembla sur une montagne pour célébrer un culte.  Il apporta d’abord des sacrifices à
Dieu, puis on nous dit :  “Josué lut tous les enseignements écrits dans le livre de la loi, avec
les formules de bénédiction et celles de malédiction.  Josué lut tous les commandements de
Moïse, sans en omettre un seul, devant l’ensemble du peuple, y compris les femmes, les
enfants et les étrangers vivant parmi les Israélites” (Josué 8:34.35).

* Devant qui Josué a-t-il lu le livre de la Loi?

_________________________________________________________________________

6. Josué a lu le livre de la Loi “devant l’ensemble du peuple.”  Même les femmes et les
enfants devaient entendre ce que Moïse avait enseigné.

* Quand les juifs rentrèrent dans leur pays après un long exil à Babylone, ils n’avaient plus
eu depuis longtemps l’occasion de célébrer un culte et d’entendre la Parole de Dieu.
Ouvrez votre Bible à Néhémie 8:3 et écrivez ici ce que fit Esdras, le dirigeant religieux du
peuple:

_________________________________________________________________________

_________________________________________________________________________

7. Esdras lut le livre de la Loi de Moïse du matin jusqu’à midi, et tout le peuple l’écouta
attentivement.  On pourrait donner encore beaucoup d’autres exemples.  Rappelons celui de
Jésus-Christ.  Vous savez que les juifs ont l’habitude de célébrer leur culte le jour du sabbat



107

qui correspond au samedi.  Un jour de sabbat, Jésus alla dans la synagogue de Nazareth, la
ville où il avait passé son enfance et sa jeunesse.  On y célébrait un culte.

* Complétez cette phrase que vous trouverez dans Luc 4:16:

“Il  se  leva  pour  ___________________________________________________________

________________________________________________________________________.”

8. Dieu ne nous a pas dit comment nous devions célébrer nos cultes.  Il n’a pas dit combien de
cantiques il fallait chanter, ni combien de lectures de la Bible il fallait faire, ni à quel
moment du culte il fallait faire le sermon ou prononcer des prières.  L’apôtre Paul nous dit
seulement :  “Que la parole du Christ, avec toute sa richesse, habite en vous.  Instruisez-
vous et avertissez-vous les uns les autres avec une pleine sagesse.  Chantez à Dieu de tout
votre coeur et avec reconnaissance des psaumes, des hymnes et des cantiques inspirés par
l’Esprit” (Colossiens 3:16).

Cela montre bien que la Parole de Dieu doit être lue et méditée.  Luther disait que sans
Parole de Dieu, il n’y a pas de culte chrétien.  L’Eglise luthérienne enseigne que la lecture
et la prédication de Parole de Dieu sont la chose la plus importante du culte.

* Rappelez ce que Jésus dit dans Luc 11:28 :  ____________________________________

_________________________________________________________________________

9. Oui, heureux sont ceux qui écoutent la Parole de Dieu et lui obéissent ! L’Eglise obéit à
Dieu quand elle écoute les lectures de la Parole de Dieu.  C’était la première partie de cette
leçon.

Deuxièmement, celui qui fait les lectures agit au nom de Dieu.  Si la Bible est la Parole de
Dieu que le Seigneur demande à l’Eglise d’écouter, il s’ensuit que le pasteur ou le diacre
qui fait les lectures agit en son nom.  Josué était l’instrument dont Dieu s’est servi pour lire
et expliquer au peuple d’Israël le livre de la Loi de Moïse.  Esdras était lui aussi
l’instrument, le serviteur de Dieu quand il lut le livre de la Loi aux juifs retournés dans leur
pays.  On peut dire la même chose de Jésus quand il assista à un culte dans la synagogue de
Nazareth et lut, puis expliqua un texte du prophète Esaïe.

* Qui étaient Josué, Esdras ou Jésus, quand ils lisaient la Bible devant le peuple?

_________________________________________________________________________

10. Ils étaient les instruments de Dieu.  C’est vrai de tous les dirigeants de l’Eglise, pasteurs,
diacres  ou catéchistes.  Ils sont des serviteurs de Dieu, les hommes que Dieu a choisis
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pour diriger le culte, fortifier la foi des chrétiens et les aider à adorer le Seigneur.  Chaque
fois qu’ils dirigent le culte et qu’ils lisent la Bible, ils agissent en son nom.

* Au nom de qui agissent ceux qui lisent la Parole de Dieu dans le culte?

_________________________________________________________________________

11. Ils agissent au nom de Dieu.  C’était la deuxième partie de cette leçon.  Voici maintenant la
dernière partie de cette leçon :  Comme le pasteur ou le diacre lit non pas sa parole à lui,
mais la Parole de Dieu, les chrétiens doivent l’écouter.  Supposons que le chef du canton
demande à tous les villageois de se réunir sur la place du marché pour écouter un message
du préfet.  Qui est-ce qu’on vient écouter, le chef du canton ou bien le préfet ? Il est évident
qu’on vient écouter le préfet.  Même si le préfet ne s’est pas déplacé en personne, c’est bien
son message que lit le chef du canton.  Il en va de même de la Parole de Dieu qui est lue
dans le culte.

* Votre voisin Mokilé est un homme qui prétend être un chrétien, mais qui ne va jamais à
l’église.  Vous trouvez que ce n’est pas bien et vous allez le voir pour lui demander
pourquoi il agit ainsi.  Si Mokilé vous dit :  “C’est parce que j’aimerais que Dieu lui-même
me parle à l’église, mais le pasteur Larri n’est qu’un homme.  De plus, je n’aime pas Larri,”
qu’est-ce que vous allez lui répondre?

_________________________________________________________________________

_________________________________________________________________________

12. Vous parlerez de cela quand vous vous réunirez.  Il faudra expliquer à Mokilé que Dieu lui-
même parle à travers le pasteur Larri.  Il faudra lui expliquer aussi qu’on ne va pas à
l’église pour le pasteur, mais pour Dieu.  On ne va pas au culte parce qu’on aime le pasteur,
mais parce qu’on aime la Parole de Dieu que le pasteur lit et prêche.

* Supposons maintenant que Mokilé vous dise :  “Je n’ai rien contre Larri.  C’est un brave
pasteur,  mais je ne vais pas à l’église parce qu’il n’a pas une bonne voix.  J’ai trop de mal
à le comprendre quand il lit la Bible ou qu’il prêche.”  Qu’est-ce que vous allez lui
répondre ? Mettez une croix devant les bonnes réponses:

1) “Tu as raison.  Si tu ne comprends pas le pasteur, ce n’est pas la peine d’aller à l’église.”
2) “Dis au pasteur que tu as du mal à le comprendre et encourage-le à parler un peu

plus fort.”
3) “Essaie de t’asseoir plus près du pasteur, ainsi tu pourras peut-être mieux l’entendre.”
4) “Demande à la paroisse de changer de pasteur.”
5) “Tu n’as qu’à aller au culte dans un autre village.”
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13. Les bonnes réponses sont les réponses N° 2 et 3.  Quand vous vous réunirez la prochaine
fois, parlez un peu de la réponse N° 5 et voyez ce qu’on peut en penser.

Nous avons terminé cette leçon dans laquelle nous vous avons expliqué trois vérités
concernant les lectures de la Parole de Dieu dans le culte:

1) En écoutant les lectures de la Parole de Dieu dans le culte, l’Eglise obéit au Seigneur.
2) Celui qui fait les lectures agit au nom de Dieu.
3) C’est pourquoi, les chrétiens doivent l’écouter.

> > >
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Quatrième semaine

LA LITURGIE DE LA PAROLE

Cinquième jour

LES CHANTS QUI ENTOURENT LES

LECTURES BIBLIQUES

1. Hier nous vous avons expliqué trois choses concernant les péricopes ou les lectures
bibliques qu’on fait le dimanche:

1) En écoutant les lectures de la Parole de Dieu dans le culte, l’Eglise_______________ au
Seigneur.

2) Celui qui fait les lectures _________________________  au nom de Dieu.

3) C’est pourquoi, les chrétiens doivent l’_________________________.

2. Aujourd’hui, nous allons terminer de parler des lectures bibliques.  Cette leçon parlera des
chants qui entourent les lectures bibliques.  Elle vous montrera

1) les paroles que chantent les chrétiens après la lecture de l’Ancien Testament;
2) les paroles qu’ils chantent après la lecture de l’épître;
3) les paroles qu’ils chantent avant et après la lecture de l’évangile.

Vous verrez ainsi comment l’Eglise chrétienne réagit à la lecture de la Parole
de Dieu.  En effet, les chrétiens ne restent pas insensibles quand Dieu leur
adresse la Parole.  La Bible est la Parole de Dieu inspirée par le Saint-Esprit.
Le Seigneur lui-même nous parle dans ce livre, c’est pourquoi les chrétiens
écoutent les lectures de la Parole de Dieu avec foi et respect.  Ils montrent cela en chantant.
Ils l’acclament et l’accueillent d’un coeur croyant et reconnaissant.

* Que font les chrétiens en entendant la Parole de Dieu?

__________________________________________________________________



111

3. Ils l’acclament et l’accueillent d’un coeur croyant et reconnaissant.  Nous allons voir
comment.  Quand on a prononcé la prière du jour qu’on appelle la collecte, le pasteur ou le
diacre s’approche du pupitre où se trouve la Bible.  Il annonce où est écrite la péricope de
l’Ancien Testament qu’il va lire.  Puis il la lit lentement et à haute voix.  Si des gens sont
venus à l’église avec leur propre Bible, il leur laisse le temps de trouver le texte avant de
commencer à le lire.

Quand la lecture est terminée, le pasteur ou le diacre dit :  “Ici prend fin la lecture de
l’Ancien Testament.”  La paroisse chante alors un répons liturgique ou une strophe de
cantique dans laquelle elle confesse la grandeur et la majesté de Dieu.  En France, par
exemple, et dans d’autres Eglises luthériennes on chante les paroles suivantes :

“O notre Dieu, que ta gloire est immense!
Rien n’est égal à ta magnificence.

Ta majesté partout brille à nos yeux.
Ton nom remplit et la terre et les cieux.”

* De quoi est-il question dans ce chant?

_________________________________________________________________________

4. Il est question dans ce chant de la gloire et de la majesté de Dieu et de son nom qui remplit
toute la terre.  Dieu en effet révèle dans la Bible combien il est un Dieu glorieux et
majestueux, car il a conçu un plan pour sauver le monde et promis de l’accomplir.

C’est ce que chantent les chrétiens après avoir entendu l’Ancien Testament.  Ils l’écoutent
avec des oreilles de chrétiens.  Ils savent que Dieu a accompli tout ce qu’il avait promis par
les prophètes, que le Sauveur promis est venu et qu’il est mort sur la croix.  Aussi la croix
de Jésus-Christ est-elle entre l’Ancien Testament et eux.  Elle est comme une paire de
lunettes qui leur permet de bien le comprendre.  C’est ce qu’ils confessent après avoir
entendu la lecture de l’Ancien Testament, en chantant la majesté et la grandeur du Seigneur.

* Est-ce que, à votre avis, tous les chrétiens du monde sont obligés de chanter le couplet
que vous venez de lire et qu’on chante en France?

_________________________________________________________________________

5. Non, absolument pas ! Dieu n’a pas ordonné de chanter ce couplet.  On pourrait chanter
n’importe quel autre chant qui dit combien Dieu est grand et miséricordieux.  Et comme
nous sommes en Afrique, il est normal que les chrétiens d’Afrique chantent cela avec leur
musique à eux.

Après avoir lu l’Ancien Testament, le pasteur ou le diacre annonce qu’il va lire la péricope
de l’épître du jour et indique où elle se trouve dans la Bible.  Si des gens sont venus à
l’église avec leur propre Bible, il leur laisse le temps de l’ouvrir à la bonne page, puis il lit
le texte lentement et à haute voix.
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Les épîtres sont des lettres que les apôtres ont écrites aux Eglises et à leurs pasteurs pour
leur rappeler d’importantes vérités de la foi chrétienne et leur enseigner comment servir
Dieu en accomplissant ses commandements.  Elles montrent ainsi le lien qui existe entre la
foi et la vie.

* Qu’est-ce que les épîtres enseignent aux chrétiens?

__________________________________________________________________

6. Les épîtres enseignent aux chrétiens à servir Dieu en accomplissant ses commandements.
Après la lecture de l’épître du jour, le pasteur ou le diacre dit :  “Ici prend fin la lecture de
l’épître de ce jour.”  L’assemblée chante alors un couplet qu’on appelle le graduel.  Le mot
“graduel” vient de “marches.”  Il désigne les marches d’un escalier.  Ce chant est appelé
ainsi parce que les premiers chrétiens avaient l’habitude de chanter un psaume à partir des
marches qui conduisaient à l’autel.

C’est une coutume qu’ils avaient empruntée aux juifs qui chantaient un psaume entre la
lecture de la Loi et celle des prophètes.  Comme les chrétiens acceptent aussi le Nouveau
Testament comme Parole de Dieu et le lisent dans leurs cultes, ils chantent le graduel après
la lecture de l’épître.  Le graduel est normalement un chant qui rappelle l’enseignement
donné dans la lecture de l’épître du jour.

* Qu’est-ce que le graduel?

_________________________________________________________________________

7. C’est un chant qu’on chantait à l’origine sur les marches de l’autel et qui rappelle
l’enseignement donné dans la lecture de l’épître.  En chantant le graduel, l’Eglise
chrétienne confesse publiquement qu’elle accepte comme Parole de Dieu l’enseignement
que les apôtres ont donné dans leurs épîtres.  Elle l’acclame et l’accueille d’un coeur
croyant et reconnaissant.

Enfin, le lecteur annonce qu’il va lire l’évangile du jour et demande aux fidèles de se lever.

* Pourriez-vous dire pourquoi les fidèles qui étaient assis pour la lecture de l’Ancien
Testament et de l’épître, veulent témoigner un respect particulier en entendant l’évangile?

_________________________________________________________________________

_________________________________________________________________________
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8. C’est parce que Jésus lui-même prend la parole dans l’évangile.  Ce ne sont plus de simples
hommes comme les prophètes et les apôtres qui parlent, mais Jésus lui-même qui est Dieu
devenu homme pour sauver le monde.  C’est une habitude qu’on a partout dans le monde de
se lever devant les gens importants.  Comme Jésus est notre Sauveur et notre Seigneur, il
est normal que nous nous levions pour l’écouter quand il parle.

* Est-ce que Jésus a ordonné qu’il fallait se lever quand il nous parle?

_________________________________________________________________________

9. Non, Jésus n’a pas ordonné cela, mais c’est une belle coutume qui montre le respect des
chrétiens devant leur Sauveur et leur Roi.

Dans beaucoup d’Eglises luthériennes, l’assemblée chante avant la lecture de l’évangile le
répons suivant :  “Gloire à toi, Seigneur.”  Lorsque dans l’Antiquité un roi parcourait son
pays pour le visiter, les gens s’attroupaient pour l’accueillir et disaient à son passage :
“Gloire à toi, Seigneur.”  En chantant ces paroles, les chrétiens confessent publiquement
que Jésus est leur Roi.  C’est beau, et il est certain que Jésus-Christ aime cela.

* Qu’est-ce que les chrétiens confessent publiquement en chantant :  “Gloire à toi,
Seigneur,” avant que le pasteur lise l’évangile?

_________________________________________________________________________

10. Ils  confessent publiquement  que Jésus est leur Seigneur et leur Roi.  Le pasteur ou le
diacre fait ensuite la lecture de l’évangile du jour.  Puis il termine en disant :  “‘Ici prend fin
la lecture de l’évangile de ce jour” et ajoute généralement une parole que le Christ a
prononcée un jour.  Cette parole se trouve dans Luc 11:28.

* Ouvrez votre Bible à Luc 11:28 et complétez la phrase:

“Heureux ceux qui écoutent la  _________________________ et lui _________________.”

11. “Heureux ceux qui écoutent la parole de Dieu et lui obéissent.”  Une autre traduction de la
Bible dit :  “Heureux ceux qui écoutent la parole de Dieu et qui la gardent.”  C’est la même
chose.

La lecture de l’évangile est suivie du chant :  “Louange à toi, ô Christ!” Parfois, l’assemblée
chante “Alléluia,” ce qui veut dire la même chose.  “Alléluia” est un mot tiré de l’hébreu, la
langue que parlaient les juifs, et veut dire :  “Louez le Seigneur.”
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* Ouvrez votre Bible au Psaume 135 et écrivez ici la première et la dernière ligne de ce
psaume:

_________________________________________________________________________

* Lisez maintenant les versets 8 à 12 de ce psaume et dites de quoi ils parlent:

_________________________________________________________________________

12. Ces versets parlent de la délivrance que Dieu a accordée à son peuple lorsqu’il l’a fait sortir
d’Egypte et l’a conduit dans le pays qu’il lui avait promis.  Le peuple d’Israël avait
l’habitude de chanter “Alléluia” pour célébrer la délivrance que Dieu lui avait accordée.
Les chrétiens chantent “Alléluia” pour acclamer Jésus-Christ venu pour les délivrer du
péché, de la mort et de la puissance du diable.  Ils lui montrent ainsi leur foi, leur
reconnaissance et leur joie.  C’est quelque chose qui fait assurément plaisir à leur Sauveur.

* De quoi Jésus est-il venu nous délivrer?

_________________________________________________________________________

* Que veut dire le mot “Alléluia”?

_________________________________________________________________________

13. Jésus est venu nous délivrer du péché, de la mort et de la puissance du diable.  C’est ce que
les chrétiens confessent en chantant “Alléluia” qui veut dire :  “Louez le Seigneur!”

Nous sommes ainsi arrivés à la fin de cette leçon qui vous a parlé des chants qui entourent
les lectures bibliques.  Nous vous avons expliqué ce que les chrétiens chantent après la
lecture de l’Ancien Testament, de l’épître et de l’évangile pour acclamer la Parole de Dieu,
l’accueillir d’un coeur croyant et reconnaissant, et pour confesser que Jésus est leur Sauveur
et leur Roi.

> > >
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Cinquième semaine

LA LITURGIE DE LA PAROLE

Premier jour

LE CREDO

LE CULTE EST LE LIEU OÙ L’ÉGLISE CONFESSE SA FOI

1. Dans la dernière leçon de la semaine précédente, on vous a expliqué que dans leur culte les
chrétiens entourent les lectures bibliques de chants.  Ils chantent des répons liturgiques
après la lecture de l’Ancien Testament, de l’épître et de l’évangile pour acclamer la Parole
de Dieu, pour montrer qu’ils l’accueillent d’un coeur croyant et reconnaissant et pour
confesser que Jésus est leur Sauveur et leur Roi.

2. Pendant toute cette nouvelle semaine, il sera question de leur confession de foi, de ce qu’on
appelle le Credo.  “Credo” est le premier mot du Symbole des apôtres en latin.  Il signifie
“Je crois.”  Nous allons vous expliquer aujourd’hui que les chrétiens sont appelés à
confesser leur foi

1) tous les jours de leur vie,
2) tout particulièrement quand ils se réunissent le dimanche pour célébrer leur culte.

3. Les chrétiens sont appelés à confesser leur foi tous les jours de leur vie.  Nous allons voir
pourquoi.  Supposons que votre enfant ait eu une mauvaise note à l’école, parce qu’il a mal
fait ses devoirs.  Que va-t-il faire quand il sera rentré à la maison ? Pensez-vous qu’il vous
en parlera ? Sans doute pas.  On n’est jamais fier d’avoir reçu une mauvaise note.  C’est
pourquoi, on le cache et on n’en parle pas aussi longtemps qu’on n’est pas obligé de
l’avouer.

Mais que fera votre enfant s’il a reçu une bonne note ? Il sera pressé de vous le dire et vous
en parlera dès que possible.  Pourquoi ? Parce que c’est une bonne nouvelle et qu’il est tout
heureux.  C’est la raison pour laquelle les chrétiens confessent leur foi.  Ils sont heureux de
savoir que Dieu les aime, les bénit et les sauve.  Ils sont donc heureux de croire en lui et ont
envie d’en parler.  Jésus a dit :  “La bouche exprime ce dont le coeur est plein” (Matthieu
12:34).
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* De quoi les chrétiens ont-ils envie de parler?

_________________________________________________________________________

4. Les chrétiens ont envie de parler de Dieu et de son amour.  C’est ce qu’ont fait les bergers
dans la nuit de Noël, quand l’ange leur dit que Jésus, le Sauveur du monde, était né et qu’ils
le virent à Bethléhem.  La Bible raconte qu’ils “prirent le chemin du retour.  Ils célébraient
la grandeur de Dieu et le louaient pour tout ce qu’ils avaient entendu et vu, car tout s’était
passé comme l’ange le leur avait annoncé” (Luc 2:20).  Jésus, le Sauveur que les croyants
dans le peuple d’Israël attendaient avec tant d’impatience, était venu.  Ils ne pouvaient pas
garder la bonne nouvelle pour eux, mais en parlèrent partout autour d’eux, louant et
glorifiant Dieu.

* Qu’est-ce que les bergers de Bethléhem n’ont pas pu garder pour eux?

_________________________________________________________________________

* Ils n’ont pas pu garder pour eux la bonne nouvelle de la naissance de Jésus.  Lisez Jean
1:35-42 et dites ce qu’a fait le disciple André après qu’il eut rencontré Jésus pour la
première fois:

_________________________________________________________________________

5. André alla le dire immédiatement à son frère Simon.  Un jour, Jésus guérit un lépreux.
Qu’a fait cet homme ? Il “partit et se mit à raconter partout ce qui lui était arrivé” (Marc
1:45).  Une autre fois, le Seigneur délivra un homme qui était possédé d’esprits impurs.

* Vous allez lire cela dans Marc 5:20 et raconter ce que cet homme a fait (verset 20):

“
_________________________________________________________________________

________________________________________________________________________.”

6. Il en est toujours ainsi :  quand on est heureux, on parle car on veut partager sa joie avec les
autres.  Les chrétiens sont des gens heureux parce qu’ils savent que Dieu les aime, qu’il les
bénit, leur pardonne leurs péchés et les sauve par Jésus-Christ.  On appelle cela l’Evangile,
ce qui veut dire “bonne nouvelle.”  Quand on connaît une nouvelle aussi bonne que
l’Evangile, on ne peut pas la garder pour soi.  Voilà pourquoi les chrétiens confessent leur
foi.  Ils le font tous les jours de leur vie.

Jésus leur demande cela quand il dit :  “Si quelqu’un déclare publiquement m’appartenir, je
déclarerai moi aussi devant mon Père qui est dans les cieux qu’il m’appartient.  Mais si
quelqu’un affirme publiquement ne pas me connaître, j’affirmerai moi aussi devant mon
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Père qui est dans les cieux que je ne le connais pas” (Matthieu 10:32).  Déclarer
publiquement qu’on appartient à Jésus-Christ, c’est le confesser.

* Que veut dire confesser Jésus?

_________________________________________________________________________

7. Confesser Jésus veut dire déclarer publiquement qu’on lui appartient.  C’est donc parler de
lui, de ce qu’il a fait en mourant sur la croix, raconter partout qu’il est un Sauveur puissant
et miséricordieux.  L’apôtre Paul écrit :  “Si, de ta bouche, tu affirmes devant tous que Jésus
est le Seigneur et si tu crois dans ton coeur que Dieu l’a ramené de la mort à la vie, tu seras
sauvé” (Romains 10:9).

Confesser Jésus ou confesser sa foi en Dieu est un devoir.  Un chrétien qui ne fait pas cela
est un chrétien négligent qui ne fait pas ce que Dieu lui demande, et peut-être même pas un
chrétien du tout.  Cependant confesser sa foi en Dieu n’est pas seulement un devoir, c’est
aussi quelque chose que le chrétien fait de bon coeur.  On ne dit pas à un enfant :  “C’est de
ton devoir de le dire à la maison, si tu as reçu une bonne note à l’école.”  Il le fait de lui-
même, sans qu’on le lui dise, tout simplement parce qu’il est heureux.

* Supposons que votre femme vienne d’accoucher, que tout s’est bien passé et que le bébé
est en bonne santé.  Est-ce que vous allez garder cela pour vous et n’en parler à personne?

_________________________________________________________________________

8. Non, vous irez le raconter autour de vous, à tous ceux que vous rencontrerez.  C’est la
même chose pour le chrétien.  On n’a pas besoin de l’obliger à confesser sa foi.  Il est
heureux de croire en l’Evangile.  Il veut aussi glorifier Dieu pour tout ce qu’il a fait pour
lui.  Les chrétiens confessent leur foi tous les jours de leur vie.  ils le font avec la bouche,
en parlant de Jésus autour d’eux.  Ils le font aussi par leur vie tout entière.  Ils désirent de
tout coeur confesser que Dieu est leur Seigneur en accomplissant sa volonté et en le
glorifiant par leur vie tout entière.  C’était la première partie de cette leçon.

* Rappelez ce que cette  première partie de la leçon d’aujourd’hui vous a appris:

_________________________________________________________________________

_________________________________________________________________________

9. Cette première partie vous a appris que le chrétien veut partager avec d’autres sa joie de
croire en Dieu.  C’est pourquoi, il confesse sa foi tous les jours de sa vie, en parlant de Dieu
autour de lui.
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Voici maintenant la deuxième partie de cette leçon :  les chrétiens confessent aussi leur foi
quand ils se réunissent le dimanche pour célébrer leur culte.  Dans une des premières leçons
de ce cours (1° semaine, 4° jour), nous vous avons expliqué que le culte des chrétiens a
deux composantes :  ce que Dieu fait pour les chrétiens et ce que les chrétiens font pour
Dieu.  Quand le pasteur prononce l’absolution de nos péchés, Dieu fait quelque chose pour
nous :  il nous pardonne nos péchés.  Quand on lit les péricopes du dimanche ou que le
pasteur prêche l’Evangile, Dieu fait quelque chose pour nous :  il nous instruit.  Quand le
pasteur distribue la Sainte Cène, Dieu fait quelque chose pour nous :  il nous donne le corps
et le sang de son Fils Jésus-Christ.

* Qu’est-ce que Dieu fait quand le pasteur prononce la bénédiction?

_________________________________________________________________________

10. Eh bien, Dieu nous bénit tout simplement.  Mais quand nous chantons des cantiques ou que
nous prions, c’est le contraire qui se produit :  ce sont les chrétiens qui font quelque chose
pour Dieu :  ils l’adorent et le louent.

De même quand ils confessent leur foi.  Quand ils se réunissent pour célébrer un culte et
adorer Dieu, il est normal qu’ils confessent leur foi.  Ils font alors quelque chose qui honore
et glorifie Dieu.  Ils déclarent publiquement qu’il est leur Seigneur et qu’ils sont ses
serviteurs, ou bien qu’il est leur Père et qu’ils sont ses enfants.  Ils disent publiquement
qu’ils lui appartiennent.  Dieu aime cela.  Un culte ne serait pas un culte si les chrétiens n’y
confessaient pas leur foi.

* Que font les chrétiens quand ils confessent leur foi?

_________________________________________________________________________

11. Ils confessent publiquement que Dieu est leur Seigneur et qu’ils sont ses serviteurs.  Ou
bien, ce qui revient au même, que Dieu est leur Père et qu’ils sont ses enfants.  Si Dieu est
leur Seigneur, les chrétiens sont ses serviteurs.  S’il est leur Père, ils sont ses enfants.  Les
deux sont vrais, et les chrétiens veulent dire les deux quand ils confessent leur foi.  S’ils ne
le faisaient pas, ils oublieraient de faire quelque chose de très important et que Dieu attend
d’eux.  Dieu veut qu’ils confessent leur foi dans la vie de tous les jours.  Mais comme ils
sont membres de l’Eglise chrétienne et le peuple de Dieu, le Seigneur veut aussi qu’ils se
retrouvent pour confesser leur foi ensemble et en public.

C’est comme pour la prière.  Dieu veut que les chrétiens prient constamment.  Quand ils
sont tout seuls dans leur chambre, en famille, mais aussi en public, quand ils se réunissent
avec leurs frères et  leurs soeurs dans la foi.

* Est-ce que dans les cultes auxquels vous participez, les chrétiens confessent toujours leur
foi?

_________________________________________________________________________
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* Que répondriez-vous à votre femme si elle vous disait :  “Nous prions tous les jours à la
maison.  Je n’ai pas besoin de prier encore à l’église”?

_________________________________________________________________________

12. Nous en parlerons dans la prochaine réunion de partage.  Ce n’est pas parce qu’un chrétien
prie chez lui qu’il n’a pas besoin d’aller prier à l’église.  La prière à la maison ne remplace
pas la prière à l’église.  C’est la même chose pour la confession de foi.  Ce n’est pas parce
que j’essaie de confesser ma foi tous les jours que je n’ai pas besoin de le faire le dimanche
au culte.

* Ouvrez votre Bible à 1 Timothée 6:12 et complétez la phrase suivante :  “Combats le
bon

combat de la foi; saisis la vie éternelle, car Dieu t’a appelé à connaître cette vie quand tu as

_________________________________________________________________________

________________________________________________________________________.”

13. Le jeune pasteur Timothée avait confessé sa foi devant de nombreux témoins.  C’est aussi
ce que  font les chrétiens quand ils se réunissent le dimanche pour célébrer leur culte.  Ils
confessent leur foi en public et rendent ainsi toute gloire à Dieu.

* Quand est-ce que les chrétiens confessent leur foi en public?

_________________________________________________________________________

14. Les chrétiens confessent leur foi en public quand ils célèbrent leur culte.  C’était la
deuxième partie de cette leçon.

Pour terminer, signalons que la confession de foi a lieu dans le culte tout de suite après la
lecture des péricopes.  Quand le pasteur ou le diacre lit la Bible, c’est Dieu qui parle aux
chrétiens.  Quand les chrétiens confessent leur foi, ce sont eux qui parlent à Dieu.  Leur
confession de foi est ainsi leur réponse à la lecture de sa Parole.  C’est comme s’ils disaient
à Dieu :  “Nous acceptons ce que nous venons d’entendre, nous voulons le croire et faire ce
que tu nous demandes, parce que tu es notre Seigneur et notre Père.”
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15. Nous avons parlé aujourd’hui de la confession de foi.  Nous vous avons appris que les
chrétiens confessent leur foi

a) tous les jours de leur vie,
b) tout particulièrement quand ils se réunissent le dimanche pour célébrer  

leur culte.

C’est ainsi qu’ils le glorifient.  Le monde entier doit savoir qu’ils lui appartiennent, qu’ils
sont ses enfants et ses serviteurs.

> > >
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Cinquième semaine

LA LITURGIE DE LA PAROLE

Deuxième jour

LE CREDO

LE SYMBOLE DES APÔTRES

1. Vous avez appris hier que les chrétiens confessent leur foi

a) tous les jours de leur vie,
b) tout particulièrement quand ils se réunissent le dimanche pour célébrer  

un culte.

2. Aujourd’hui, il sera question de l’une des deux confessions de foi qu’on peut entendre dans
un culte luthérien.  C’est ce qu’on appelle le Symbole des apôtres.  Nous vous expliquerons
trois choses:

a) pourquoi il s’appelle le Symbole des apôtres;
b) ce qu’il affirme;
c) à quoi il sert.

3. Vous connaissez bien le Symbole des apôtres parce que vous l’avez certainement déjà
récité un bien de fois.  Mais nous allons le recopier ici, cela nous permettra d’en parler plus
facilement:

“Je crois en Dieu, le Père tout-puissant, Créateur du ciel et de la terre.

Je crois en Jésus-Christ, son Fils unique, notre Seigneur, qui a été conçu du
Saint-Esprit et qui est né de la vierge Marie.  Il a souffert sous Ponce Pilate.
il a été crucifié; il est mort; il a été enseveli; il est descendu aux enfers.  Le
troisième jour, il est ressuscité des mort.  il est monté au ciel; il s’est assis à
la droite de Dieu, le Père tout-puissant, et il viendra de là pour juger les
vivants et les morts.

Je crois au Saint-Esprit, la sainte Eglise universelle, la communion des saints, la rémission
des péchés, la résurrection de la chair et la vie éternelle.  Amen.”
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4. Pourquoi appelle-t-on cette confession de foi le Symbole des apôtres ? Certains personnes
ont cru qu’elle était appelée ainsi parce que les apôtres eux-mêmes l’avaient composée.  Ils
se seraient réunis un jour pour l’écrire ensemble.  C’est une légende.  Cela ne s’est pas
passé ainsi.  Par contre, ce qu’on sait, c’est que ce texte est très vieux et qu’il remonte
presque à l’époque des apôtres.

Ce qui est plus important encore, et c’est la vraie raison pour laquelle il est appelé le
Symbole des apôtres, c’est qu’il reproduit fidèlement l’enseignement des apôtres de Jésus-
Christ.  La Bible dit des premiers chrétiens :  “Ils s’appliquaient fidèlement à écouter
l’enseignement que donnaient les apôtres, à vivre dans la communion fraternelle, à prendre
part aux repas communs et à participer aux prières” (Actes 2:42).

* Que faisaient les premiers chrétiens concernant l’enseignement des apôtres?

_________________________________________________________________________

5. Ils s’appliquaient fidèlement à l’écouter.  Les apôtres avaient été les disciples de Jésus-
Christ.  Ils l’avaient suivi partout, avaient vu tout ce qu’il faisait et écouté son
enseignement.  Puis Jésus, avant de remonter au ciel, leur avait dit :  “Allez auprès des
hommes de toutes les nations et faites d’eux mes disciples” (Matthieu 28:19).  “Allez dans
le monde entier et annoncez la Bonne Nouvelle à tous les hommes” (Marc 16:15).

Les apôtres sont donc partis dans le monde et ont prêché ce que Jésus avait enseigné.  Ils
l’ont aussi écrit.  L’enseignement de Jésus se trouve donc dans les quatre évangiles et dans
les épîtres des apôtres.  Le devoir de l’Eglise est d’annoncer ce qui est écrit dans la Bible et
tout spécialement ce qu’ont annoncé les apôtres de Jésus-Christ.  Grâce à eux, nous savons
ce qu’a enseigné Jésus.

* Pourquoi pouvons-nous savoir aujourd’hui encore ce qu’a enseigné Jésus-Christ?

_________________________________________________________________________

6. Nous pouvons le savoir aujourd’hui encore parce que les apôtres l’ont écrit dans les
évangiles et les épîtres.  Cet enseignement est résumé dans le Symbole des apôtres.  Ce
résumé, c’est l’Eglise qui l’a fait très peu de temps après leur mort.

* Pourquoi la confession de foi que récitent les chrétiens s’appelle-t-elle le Symbole des
apôtres?

_________________________________________________________________________



123

7. Elle s’appelle le Symbole des apôtres parce qu’elle reproduit fidèlement l’enseignement des
apôtres de Jésus-Christ.  C’était la première partie de cette leçon.  Elle vous a expliqué
pourquoi la confession de foi que les chrétiens récitent le dimanche s’appelle le Symbole
des apôtres.

Nous allons voir maintenant ce que dit le Symbole des apôtres.  Nous expliquerons cela en
quelques mots, parce que le Symbole des apôtres a déjà été expliqué dans le détail dans le
cours intitulé Ta Parole est la Vérité.

* Jetez un coup d’oeil au Symbole des apôtres (ci-dessus, paragraphe N° 3).  Vous
constatez qu’il est fait de trois parties.  Expliquez  pourquoi:

_________________________________________________________________________

8. Le Symbole des apôtres est fait de trois parties parce qu’il parle de Dieu le Père, de Jésus-
Christ et du Saint-Esprit.  C’est donc ce qu’on appelle un Symbole trinitaire.  En le récitant,
les chrétiens confessent qu’ils croient en un seul Dieu, mais un Dieu en trois personnes,
Père, Fils et Saint-Esprit.  Dieu lui-même s’est révélé comme un Dieu trinitaire, un Dieu en
trois personnes, quand Jésus-Christ a été baptisé.  Ce jour-là, en effet, alors que Jésus sortait
de l’eau, une voix a dit du ciel :  “Celui-ci est mon Fils bien-aimé; je mets en lui toute ma
joie,” et le Saint-Esprit est descendu sur lui sous la forme d’une colombe (Matthieu
4:16.17).

* C’est aussi ce qu’a enseigné Jésus.  Ouvrez votre Bible à Matthieu 28:19, lisez ce texte
et dites comment les apôtres devaient baptiser les gens pour en faire des disciples du
Seigneur:

_________________________________________________________________________

9. Ils devaient les baptiser “au nom du Père, du Fils et du Saint-Esprit.”  Dieu est à la fois
Père, Fils et Saint-Esprit.  C’est ce qu’enseignaient aussi les apôtres quand ils saluaient les
chrétiens en leur disant :  “Que la grâce du Seigneur Jésus-Christ, l’amour de Dieu et la
communion du Saint-Esprit soient avec vous tous” (2 Corinthiens 13:13).

Le Symbole des apôtres est donc un symbole trinitaire.  Il affirme tout d’abord que Dieu le
Père a créé le ciel et la terre.  Jésus et le Saint-Esprit ont aussi participé à la création du
monde, mais elle est principalement l’oeuvre de Dieu le Père.  Le Symbole des apôtres le
dit en quelques mots, sans entrer dans les détails, car c’était une chose bien connue.
L’Ancien Testament en avait déjà parlé abondamment.

* Quelle est l’oeuvre principale de Dieu le Père?

_________________________________________________________________________
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10. L’oeuvre principale de Dieu le Père est la création du monde, du ciel et de la terre et de tout
ce qu’ils contiennent.  Ensuite, le Symbole des apôtres parle de Jésus-Christ.  il dit d’abord
qui il est  et ensuite ce qu’il a fait.

Qui est Jésus-Christ ? Le Symbole des apôtres dit qu’il est le Fils unique de Dieu, qui n’est
pas né d’un mariage, mais qui a été conçu par le Saint-Esprit dans le ventre d’une vierge.
Voilà pourquoi il est Dieu.  Son père n’est pas un homme, mais Dieu lui-même.

* Est-ce que vous connaissez d’autres personnes qui ont été conçues par le Saint-Esprit
dans le ventre d’une vierge?

_________________________________________________________________________

11. Non, certainement pas, car il n’y en a pas d’autres.  Voilà pourquoi seul Jésus est Fils de
Dieu et Dieu comme le Père.  Le Symbole des apôtres affirme ensuite ce que Jésus-Christ a
fait pour sauver le monde :  il a souffert à l’époque où Ponce Pilate était gouverneur de la
Judée; il a été condamné à mort et crucifié.  Il est donc mort comme un criminel, lui qui n’a
rien fait de mal.  Puis il a été enseveli.

* Ouvrez votre Bible à Jean  18:38 et 19:4 et dites ce que Ponce Pilate déclara concernant
Jésus:

_________________________________________________________________________

12. Ponce Pilate déclara que Jésus ne méritait pas d’être condamné à mort.  Cela veut dire tout
simplement que Jésus est mort en innocent.  Pourquoi ? Parce qu’il est mort pour délivrer
ses frères, les hommes, de leurs péchés et les sauver.  Il est “l’Agneau de Dieu qui enlève le
péché du monde” (Jean 1:29).  “Jésus-Christ s’est offert en sacrifice pour que nos péchés
soient pardonnés” (1 Jean 2:2).

Voilà ce que dit la Bible.  Jésus nous a rachetés et sauvés.  Et qu’est-ce qui nous le prouve ?
Le Symbole des apôtres le dit :  c’est le fait que Dieu l’a ressuscité des morts et qu’il est
remonté au ciel pour s’asseoir à la droite de son Père.  Voilà aussi pourquoi c’est Jésus-
Christ qui jugera un jour les vivants et les morts.  Puisqu’il est le Sauveur du monde, il en
sera aussi le juge.

* Qu’est-ce que Dieu le Père a prouvé en ressuscitant son Fils Jésus d’entre les morts?

_________________________________________________________________________

13. En ressuscitant son Fils d’entre les morts, Dieu a prouvé qu’il est le Sauveur du monde.
Enfin, le Symbole des apôtres parle du Saint-Esprit, la troisième personne de la Trinité.  Il
dit de lui que c’est lui qui rassemble l’Eglise chrétienne, qui nous communique le pardon
des péchés pour que nous puissions ressusciter un jour pour avoir la vie éternelle.
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C’est le Saint-Esprit en effet qui se sert de l’Evangile pour faire connaître Jésus au monde
et inviter les gens à croire en lui pour avoir la vie éternelle.  C’est même lui qui les convertit
et qui fortifie la foi des croyants.  Il est donc celui qui rassemble l’Eglise chrétienne et la
conduit, par la foi en Jésus-Christ, dans la vie éternelle.

* Qui est-ce qui convertit les hommes, les fortifie et les garde dans la foi?

_________________________________________________________________________

14. C’est le Saint-Esprit qui fait cela.  Il vous a fait connaître Jésus-Christ et son salut, vous a
invité à croire en lui, vous a converti et vous a fortifié dans la foi jusqu’à aujourd’hui.  Sans
lui, vous ne seriez pas un chrétien.  C’était la deuxième partie de cette leçon qui vous a
expliqué ce qu’affirme le Symbole des apôtres.

Pour terminer, nous allons vous expliquer à quoi servait le Symbole des apôtres.  Il a été
composé rapidement après la mort des apôtres pour servir de confession de foi à tous ceux
qui s’étaient convertis à Dieu et qui voulaient recevoir le baptême.  Ils le récitaient
publiquement avant d’être baptisés “au nom du Père, du Fils et du Saint-Esprit.”  On dit
pour cela que c’est un symbole baptismal.

* Quand est-ce que les premiers chrétiens récitaient le Symbole des apôtres?

_________________________________________________________________________

15. Ils récitaient le Symbole des apôtres avant d’être baptisés.  Vous l’avez sans doute récité
vous aussi avant de recevoir le baptême.  C’est vrai de tous les chrétiens, même de ceux qui
ont reçu le baptême quand ils étaient encore de petits enfants.  Quand des enfants reçoivent
le baptême, l’Eglise confesse la foi en récitant le Symbole des apôtres à leur place.

Chaque fois donc que nous confessons notre foi dans le culte, en récitant le Symbole des
apôtres, nous nous souvenons que nous avons été baptisés “au nom du Père, du Fils et du
Saint-Esprit,” que Dieu a conclu une alliance avec nous et que nous lui appartenons
maintenant et pour l’éternité.  Peut-être n’avez-vous jamais vraiment pensé à cela quand
vous récitiez la confession de foi, le dimanche.  Nous vous encourageons à bien penser à
cela.  Il est bon que nous nous souvenions régulièrement de notre Baptême.  Il nous donne
l’assurance d’être les enfants de Dieu et les héritiers de la vie éternelle.

* Qu’est-ce que vous avez appris dans cette troisième partie de la leçon?

_________________________________________________________________________
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16. Vous avez appris que le Symbole des apôtres est un symbole baptismal, une confession de
foi que les chrétiens récitent avant de recevoir le sacrement du baptême.

Nous vous avons parlé aujourd’hui du Symbole des apôtres et vous avons expliqué

a) pourquoi il s’appelle ainsi,
b) ce qu’il affirme, et
c) à quoi il sert.

> > >
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Cinquième semaine

LA LITURGIE DE LA PAROLE

Troisième jour

LE CREDO

LE SYMBOLE DE NICÉE

1. Nous avons étudié hier le Symbole des apôtres.  Nous vous avons expliqué

a) pourquoi il s’appelle ainsi
b) ce qu’il affirme, et
c) à quoi il sert.

Il s’appelle Symbole des apôtres parce qu’il reproduit fidèlement l’enseignement des
apôtres.  Il dit que le Dieu des chrétiens est un Dieu unique en trois personnes, Père, Fils et
Saint-Esprit, et affirme ce que la sainte Trinité a fait pour notre salut.  Enfin, le Symbole
des apôtres servait et sert encore de nos jours de confession de foi à tous ceux qui veulent
recevoir le Baptême.  L’Eglise luthérienne le récite les dimanches ordinaires, quand elle ne
célèbre pas la Sainte Cène ni une fête chrétienne.

2. Il existe une autre confession de foi ou un autre Credo, ce qu’on appelle le Symbole de
Nicée dont voici le texte:

“Je crois en un seul Dieu, Père tout-puissant, Créateur du ciel et de la terre,
des choses visibles et des invisibles.

Et en un seul Seigneur, Jésus-Christ, Fils unique de Dieu, né
du Père avant tous les siècles, Dieu né de Dieu, Lumière de
Lumière, vrai Dieu de vrai Dieu, qui n’a pas été fait mais
engendré, qui est de même substance que le Père et par qui
toutes choses ont été faites.  Pour nous, hommes, et pour
notre salut il est descendu des cieux, s’est incarné par le

Saint-Esprit en la Vierge Marie et a été fait homme.  Il a été aussi crucifié
pour nous sous Ponce Pilate, il a souffert et a été enseveli.  Il est ressuscité le
troisième jour selon les Ecritures, il est monté au ciel, il siège à la droite du
Père.  Il reviendra plein de gloire pour juger les vivants et les morts, et son
règne n’aura point de fin.
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Je crois au Saint-Esprit qui est aussi Seigneur et qui donne la vie, qui procède
du Père et du Fils, qui est adoré et glorifié avec le Père et le Fils, qui a parlé
par les prophètes.  Je crois l’Eglise qui est une, sainte, universelle,
apostolique.  Je confesse un seul baptême pour la rémission des péchés.  Et
j’attends la résurrection des morts et la vie du siècle à venir.  Amen.”

3. Les Eglises luthériennes ont l’habitude de confesser leur foi avec le Symbole de Nicée
quand on célèbre la Sainte Cène ou bien les jours de fêtes comme Noël, Pâques ou
l’Ascension.  Ce n’est qu’une coutume, car Dieu n’a pas ordonné qu’il fallait faire cela,
mais c’est une belle coutume.

Nous allons vous expliquer dans cette leçon

a) ce qu’est le Symbole de Nicée,
b) ce qu’il affirme,
c) pourquoi les chrétiens luthériens aiment bien le réciter.

* Comptez le nombre de lignes qu’il y a dans le Symbole des apôtres (voir la leçon d’hier).
Puis faites la même chose pour le Symbole de Nicée et dites ce que vous constatez:

_________________________________________________________________________

4. Vous constatez que le Symbole de Nicée est presque deux fois plus long que le Symbole
des apôtres.  Vous allez bientôt comprendre pourquoi.

Qu’est-ce que le Symbole de Nicée ? C’est une confession de foi qui a vu le jour dans une
ville appelée Nicée.  C’est pour cela qu’on l’appelle ainsi.  Nicée était une ville en Asie
Mineure, dans le pays qui s’appelle maintenant la Turquie.  En l’an 325, il y a donc bien
longtemps de cela, l’empereur qui régnait sur tous les pays entourant la Mer Méditerranée
demanda aux dirigeants de l’Eglise chrétienne de se réunir pour régler un certain nombre de
problèmes dans l’Eglise chrétienne.  On appelle cette réunion le concile de Nicée.

* Qu’est-ce que l’empereur demanda aux dirigeants de l’Eglise de faire?

_________________________________________________________________________

5. Il demanda aux dirigeants de l’Eglise de se réunir pour régler des problèmes.  Parmi ces
problèmes, il y avait une fausse doctrine, une erreur grave et dangereuse répandue un
pasteur de l’époque qui s’appelait Arius.  Arius ne croyait pas en la Trinité.  Il ne croyait
pas qu’il y a un Dieu unique en trois personnes, le Père, le Fils et le Saint-Esprit.  Il
enseignait en effet que Jésus-Christ n’était pas vraiment Dieu, mais quelqu’un que Dieu
avait créé de la même façon qu’il avait créé les anges et les hommes.  Il disait simplement
que parmi les créatures de Dieu, Jésus était la plus grande et qu’il avait tellement bien
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accompli la mission que Dieu lui avait confiée qu’il a mérité d’être élevé au ciel, de
s’asseoir à sa droite et d’être appelé Fils de Dieu.

* Comment s’appelait le pasteur de cette époque qui ne croyait pas que Jésus était vrai
Dieu?

_________________________________________________________________________

* Est-ce qu’à votre avis cette fausse doctrine est grave?

_________________________________________________________________________

6. Cet homme s’appelait Arius.  La fausse doctrine qu’il enseignait est très grave.  Ce n’est
pas ce que Dieu nous dit dans la Bible.  D’autre part, si Jésus n’est pas vrai Dieu, il n’a pas
pu vraiment nous sauver par son sacrifice sur la croix.  L’apôtre Pierre écrit que nous avons
été rachetés “par le sacrifice précieux du Christ” (1 Pierre 2:19).  Si Jésus n’est pas vrai
Dieu, son sacrifice n’est pas assez précieux pour nous sauver.  La Bible dit encore :  “Le
sang de Jésus, son Fils, nous purifie de tout péché” (1 Jean 1:7).  Si le sang de Jésus réussit
à nous purifier de tout péché, c’est parce qu’il est vraiment le Fils de Dieu, c’est-à-dire vrai
Dieu comme le Père.

* Cherchez dans la Bible 1 Jean 5:50 et complétez la phrase suivante:

“Nous demeurons unis au Dieu véritable par _____________________________________.

C’est lui le ____________________________ et la ______________________________.”

7. Seul Dieu peut délivrer les hommes de leurs péchés et les sauver.  Si Jésus n’est pas vrai
Dieu, nous n’avons aucune certitude qu’il est notre Sauveur.  Arius avait enseigné cette
fausse doctrine et influencé beaucoup de pasteurs et de prédicateurs, si bien qu’elle s’était
beaucoup répandue.  L’Eglise chrétienne était donc en grand danger.  Il fallait agir vite et
avec fermeté.  Voilà pourquoi l’empereur qui soutenait l’Eglise chrétienne demanda à ses
dirigeants de se réunir dans la ville de Nicée pour condamner cette erreur et y mettre fin.
C’était la première partie de la leçon qui vous a expliqué pourquoi on appelle cette
confession de foi le Symbole de Nicée.

Nous allons vous expliquer maintenant ce qu’affirme le Symbole de Nicée.  Vous avez
remarqué tout à l’heure qu’il est plus long que le Symbole des apôtres.  C’est vrai surtout
pour le deuxième article où il est question de Jésus-Christ.  Le Symbole de Nicée apporte
en effet quelques précisions.  Il insiste sur la divinité de Jésus et montre que l’Eglise
chrétienne ne croit pas ce qu’enseignait Arius.

* Sur quoi insiste le Symbole de Nicée?

_________________________________________________________________________
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8. Le Symbole de Nicée insiste sur la divinité de Jésus :

Arius disait que Jésus n’est pas éternel, qu’il n’a pas toujours existé.
Le Symbole de Nicée affirme qu’il est né du Père avant tous les siècles, donc qu’il est
éternel.

Arius disait que Jésus avait été créé par Dieu.
Le Symbole de Nicée affirme qu’il est né de Dieu, qu’il n’a pas été fait ou créé, mais
engendré par Dieu.

Arius disait que Jésus n’est pas vraiment Dieu.
Le Symbole de Nicée déclare qu’il est “Dieu né de Dieu, Lumière de Lumière, vrai Dieu
de vrai Dieu,” “de la même substance que le Père.”

* Soulignez dans les lignes suivantes du Symbole de Nicée tous les mots qui insistent sur
la divinité de Jésus-Christ:

“Et en un seul Seigneur, Jésus-Christ, Fils unique de Dieu, né du Père avant
tous les siècles, Dieu né de Dieu, Lumière de Lumière, vrai Dieu de vrai
Dieu, qui n’a pas été fait mais engendré, qui est de même substance que le
Père et par qui toutes choses ont été faites.”

9. Vous comparerez votre réponse à celle des autres élèves quand vous vous réunirez la
prochaine fois.  Après avoir précisé que Jésus est vrai Dieu, né du Père de toute éternité, le
Symbole de Nicée affirme avec presque les mêmes mots que le Symbole des apôtres qu’il a
souffert, qu’il a été enseveli, donc qu’il est mort.  Il précise aussi qu’il est ressuscité des
morts “selon les Ecritures.”  Cela veut dire que sa résurrection a été prédite par les
prophètes de l’Ancien Testament, tout comme son incarnation, ses souffrances et sa mort.

Le deuxième article du Symbole de Nicée ajoute encore que “son règne n’aura point de
fin.”  Jésus est éternel :  il est né de Dieu “avant tous les siècles” et “son règne n’aura point
de fin.”

* Il y a déjà eu beaucoup de rois dans le monde.  Il y a beaucoup de différences entre leur
règne et celui de Jésus.  Quelle est la différence que souligne le Symbole de Nicée?

_________________________________________________________________________

10. Le Symbole de Nicée souligne que le règne de Jésus n’aura pas de fin.  Tous les rois de ce
monde et tous les chefs d’Etat meurent après avoir régné et gouverné un certain nombre
d’années.  Jésus, lui, est un roi qui ne meurt pas.  Son règne n’aura pas de fin; il durera aux
siècles des siècles.
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Arius ne croyait pas en la Trinité.  Il ne croyait donc pas non plus que le Saint-Esprit est
vrai Dieu, mais disait qu’il était une sorte de puissance qui sort de Dieu, ce qui est faux.  Le
Saint-Esprit est la troisième personne de la Trinité.  Quelques années après le concile de
Nicée, on ajouta plusieurs précisions au troisième article du Credo.  On précisa que le
Saint-Esprit “procède du Père et du Fils.”  Il sort du Père et du Fils, ce qui veut dire qu’il est
Dieu comme eux.  Puisqu’il est vrai Dieu, il doit aussi être “adoré et glorifié avec le Père et
le Fils” et c’est lui qui “a parlé par les prophètes.”  C’est le Saint-Esprit qui les inspirait
quand ils prophétisaient, en particulier quand ils annonçaient la venue, la mort, la
résurrection et le règne éternel de Jésus-Christ.

* Comment le Symbole de Nicée confesse-t-il que le Saint-Esprit est vrai Dieu?

_________________________________________________________________________

_________________________________________________________________________

11. Il déclare que le Saint-Esprit procède du Père et du Fils et qu’il est adoré et glorifié avec le
Père et le Fils.  Le Symbole de Nicée dénonça ainsi l’enseignement d’Arius et déclara que
c’était une fausse doctrine.  Il rappela ce qu’enseigne la Bible concernant Jésus et le Saint-
Esprit.  Il fut décidé que tous les pasteurs et dirigeants de l’Eglise devaient conformer leur
enseignement à cette confession de foi.  C’était la troisième partie de cette leçon.

* Qu’est-ce que vous avez appris dans la deuxième partie de cette leçon?

_________________________________________________________________________

12. Vous avez appris dans cette deuxième partie ce qu’affirme le Symbole de Nicée.  Il nous
reste à vous dire pourquoi les chrétiens luthériens aiment bien le réciter.  C’est facile à
comprendre.  Ils veulent ainsi affirmer qu’ils n’acceptent pas l’enseignement d’Arius et
qu’ils croient en la divinité de Jésus-Christ et du Saint-Esprit.

* Avez-vous déjà entendu parler des Témoins de Jéhovah ? ________________________

* Si oui, savez-vous à peu près ce qu’ils enseignent au sujet de Jésus?

_________________________________________________________________________

_________________________________________________________________________

_________________________________________________________________________
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13. Nous en parlerons ensemble quand nous nous reverrons.  Les Témoins de Jéhovah qui se
présentent comme des chrétiens enseignent beaucoup de fausses doctrines.  En ce qui
concerne Jésus, ils enseignent exactement la même chose qu’Arius.  Ils soutiennent qu’il
n’est pas vrai Dieu, mais une créature de Dieu, qu’il ne faut donc pas l’adorer.  C’est une
fausse doctrine qu’on ne peut pas accepter.

Il existe malheureusement aussi des Eglises libérales qui n’acceptent pas d’un coeur
obéissant l’enseignement de la Bible.  Dans ces Eglises, il arrive souvent que des
théologiens rejettent la doctrine de la Trinité, celle de la divinité de Jésus-Christ et d’autres
doctrines encore.  Dans ces Eglises, bien des fidèles ne croient pas non plus en la divinité
de Jésus.

* Qu’est-ce que les Témoins de Jéhovah et certains protestants ne croient pas?

_________________________________________________________________________

14. Ils ne croient pas que Jésus-Christ est vrai Dieu.  C’est pour cela que les chrétiens
luthériens aiment bien réciter le Symbole de Nicée.  Ils veulent montrer ainsi qu’ils croient
de tout leur coeur que Jésus-Christ est vrai Dieu.  Ils croient cela parce que c’est ce
qu’enseigne la Bible et parce que c’est pour eux une doctrine précieuse et consolante.  Elle
leur apporte la certitude que, puisqu’il est vrai Dieu, Jésus-Christ a vraiment racheté le
monde et qu’il est un Sauveur parfait.

* Pourquoi la doctrine selon laquelle Jésus-Christ est vrai Dieu si est-elle consolante pour
les chrétiens?

_________________________________________________________________________

_________________________________________________________________________

15. Elle est si consolante pour les chrétiens parce qu’elle leur procure la certitude qu’il les a
vraiment rachetés.  Pour témoigner de cela, l’Eglise luthérienne a l’habitude de confesser le
Symbole de Nicée quand elle célèbre la Sainte Cène et qu’elle commémore des fêtes
chrétiennes.

16. Nous sommes arrivés à la fin de cette leçon où nous vous avons expliqué

a) ce qu’est le Symbole de Nicée,
b) ce qu’il affirme, et
c) pourquoi les chrétiens luthériens aiment bien le réciter.

> > >
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Cinquième semaine

LA LITURGIE DE LA PAROLE

Quatrième jour

LE CREDO

CE QUE MANIFESTE LA CONFESSION DE FOI

1. Nous vous avons parlé hier du Symbole de Nicée.  Nous vous avons expliqué

a) ce qu’est le Symbole de Nicée,
b) ce qu’il affirme,
c) pourquoi les chrétiens luthériens aiment bien le réciter.

Le Symbole de Nicée est une confession de foi que les dirigeants de l’Eglise ont rédigée il y
a longtemps de cela pour rejeter les erreurs d’un homme appelé Arius.  Il confesse que
Jésus-Christ est vrai Dieu, et le Saint-Esprit également.  Les chrétiens luthériens aiment
bien le réciter régulièrement pour montrer qu’ils acceptent l’enseignement de la Bible sur la
divinité du Christ et du Saint-Esprit.

2. Aujourd’hui, vous apprendrez ce que manifestent le Symbole des apôtres et le Symbole de
Nicée quand ils sont récités dans le culte.  Ils manifestent

 a) que les chrétiens d’aujourd’hui sont unis aux chrétiens de tous les temps;
b) que les chrétiens d’ici sont unis aux chrétiens d’ailleurs.

3. Nous vous avons déjà expliqué que la liturgie du culte contient un tas de choses que Dieu
n’a ni ordonnées ni interdites et qu’on appelle pour cela des adiaphora.  C’est le cas en

particulier du Symbole des apôtres et du Symbole de Nicée.  Dieu n’a pas
ordonné qu’on les utilise dans le culte; il ne l’a pas non plus interdit.
L’Eglise est donc libre de les utiliser ou non.  Si dans un culte on prêche
bien la Parole de Dieu et qu’on administre correctement les sacrements, on
ne pourra pas dire que ce n’est pas un culte chrétien parce qu’on n’y a pas
récité le Symbole des apôtres ou le Symbole de Nicée.
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* Est-ce que Dieu a ordonné aux croyants de réciter dans leur culte le Symbole des apôtres
ou le symbole de Nicée?

_________________________________________________________________________

4. Non, Dieu n’a pas ordonné cela.  C’est la raison pour laquelle certaines Eglises ne les
utilisent pas.  C’est dommage.  L’Eglise luthérienne les utilise régulièrement.  De même
que l’Eglise catholique et quelques autres Eglises, ici et là.  Nous allons vous expliquer
pourquoi.

Voici la première partie de notre leçon.  Nous allons vous montrer comment en récitant le
Symbole des apôtres ou le Symbole de Nicée, les chrétiens d’aujourd’hui montrent qu’ils
sont unis aux chrétiens de jadis.  Si à chaque époque les chrétiens utilisaient un autre texte
pour confesser leur foi, on pourrait en conclure qu’à chaque époque ils croient autre chose.
Ce n’est pas vrai.  Dieu a donné à son Eglise la Bible qui est sa Parole.  Elle a été inspirée
par le Saint-Esprit et contient tout ce que les chrétiens doivent croire et confesser.  Le
Symbole des apôtres et le Symbole de Nicée sont des résumés corrects de l’enseignement
de la Bible avec lesquels les chrétiens ont de tout temps confessé leur foi.

* Qu’est-ce que le Symbole des apôtres et le Symbole de Nicée résument correctement?

_________________________________________________________________________

5. Ils résument correctement l’enseignement de la Bible.  Voilà pourquoi l’Eglise luthérienne
les utilise.  Elle veut montrer que les chrétiens d’aujourd’hui ont la même foi et croient la
même chose que les chrétiens des premiers temps, à l’époque des apôtres et par la suite.  Ils
confessent une vérité éternelle, celle que Dieu a pour jamais confiée à son Eglise.  Par le
Symbole des apôtres et le Symbole de Nicée, ils veulent manifester publiquement qu’ils ne
croient pas ce qu’ils veulent, mais ce qu’enseigne la Bible et que résume très bien le Credo.

Beaucoup de chrétiens ont vécu avant nous.  Ils ont cru en Dieu et confessé leur foi comme
nous.  Ils sont morts aussi dans la foi et sont maintenant auprès du Seigneur, devant le trône
de Dieu.  En récitant le Credo, nous confessons que si nous vivons et mourons dans la
même foi qu’eux, nous serons, nous aussi, un jour auprès du Seigneur devant son trône.
Nous confessons aussi que lorsque Jésus-Christ reviendra dans sa gloire, il nous
ressuscitera ensemble avec tous les croyants qui ont vécu avant nous en confessant la même
foi, et nous serons alors éternellement sauvés.

* Est-ce qu’il existe à votre avis plusieurs fois qui permettent d’être sauvé, ou est-ce qu’on
peut croire en Jésus-Christ de plusieurs façons?

_________________________________________________________________________
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6. Non.  Il n’existe qu’une seule foi qui sauve, c’est la foi en Jésus-Christ, et il n’y a pas
plusieurs façons de croire en lui.  Le Symbole des apôtres et le Symbole de Nicée montrent
que nous sommes unis par la foi à tous les croyants qui ont vécu avant nous.  Nous
confessons la même foi qu’eux.  Nous montrons cela en récitant le Credo tous les
dimanches.

L’Eglise luthérienne le montre aussi en acceptant le Symbole des apôtres et le Symbole de
Nicée parmi ses Confessions de foi.  On a demandé plusieurs fois aux Luthériens, à
l’époque de Luther, de dire exactement ce qu’ils croyaient et de l’écrire pour qu’on puisse
toujours le vérifier.  Les Luthériens ont fait ce qu’on leur demandait, et après la mort de
Luther ils ont réuni ces écrits dans un livre qui contient les différentes Confessions de foi de
l’Eglise luthérienne.  Peut-être en avez-vous déjà entendu parler :  ce sont  la Confession
d’Augsbourg, l’Apologie, les Articles de Smalcalde, le Petit Catéchisme et le Grand
Catéchisme de Luther, et la Formule de Concorde.  Mais tout au début de ce livre, il y a le
Symbole des apôtres et le Symbole de Nicée.

Pourquoi cela ? Pour montrer que les Luthériens n’enseignent pas une nouvelle doctrine,
mais qu’ils sont retournés à l’enseignement des premiers chrétiens.

* Dans quel livre l’Eglise luthérienne a-t-elle accueilli le Symbole des apôtres et celui de
Nicée?

_________________________________________________________________________

7. L’Eglise luthérienne les a accueillis dans le livre qui contient toutes ses Confessions, tous
les documents qu’elle a publiés au temps de Luther pour dire officiellement ce qu’elle croit.
Elle croit ce que l’Eglise chrétienne a cru dès le début et qu’elle croira jusqu’à la fin du
monde.  Le Symbole des apôtres et le Symbole de Nicée unissent les chrétiens
d’aujourd’hui aux chrétiens de tous les temps.  C’était la première partie de cette leçon.

Et voici la deuxième partie :  le Symbole des apôtres et le Symbole de Nicée unissent aussi
les chrétiens d’ici aux chrétiens d’ailleurs.  Ils unissent tous les chrétiens du monde, dans
quelque pays qu’ils habitent.

* Que font le Symbole des apôtres et le Symbole de Nicée?

_________________________________________________________________________

8. Ils unissent tous les chrétiens du monde.  Ils unissent les chrétiens d’Afrique à ceux
d’Europe ou d’Amérique.  Les chrétiens du Togo ou de Côte d’Ivoire pourraient, bien sûr,
rédiger leur propre confession de foi et la réciter tous les dimanches, du moment que cette
confession de foi enseigne bien la même chose que la Bible.  Seulement si tout le monde
faisait cela, l’Eglise luthérienne aurait dans chaque pays du monde une autre confession de
foi.  Au Togo on en aurait une, en Côte d’Ivoire une autre,.  au Ghana une troisième.  Et ce
serait la même chose en Amérique, en France, en Russie, au Japon et ailleurs.
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On aurait du mal alors à comprendre que les Luthériens de tous ces pays font partie de la
même famille, de l’Eglise luthérienne.  Certains en concluraient peut-être que dans chaque
pays du monde, les Luthériens enseignent autre chose.  Ce n’est pas vrai.  Partout où les
Luthériens restent fidèlement attachés à l’enseignement de la Bible tel qu’il a été retrouvé
par Luther, ils croient la même chose.

* Est-ce que tous les Luthériens du monde croient la même chose?

_________________________________________________________________________

9. Oui, en tout cas là où ils restent fidèlement attachés à l’enseignement de Luther qui est celui
de la Bible.  Ce n’est malheureusement pas toujours le cas.  Nous avons dit plus haut que
l’Eglise catholique utilise elle aussi le Credo.  Tous les dimanches, les Catholiques qui vont
à la messe récitent le Symbole des apôtres ou celui de Nicée.

* Est-ce que les Catholiques récitent eux aussi le Symbole des apôtres et celui de Nicée ?

_________________________________________________________________________

10. Oui, ils les récitent aussi.  Est-ce que cela veut dire qu’ils ont la même foi que les
Luthériens ? Oui et non.  Oui, parce que si ce n’était pas vrai, l’Eglise catholique ne ferait
pas partie de l’Eglise chrétienne.  Non, parce que si dans l’Eglise catholique on croyait
exactement la même chose que dans l’Eglise luthérienne, il n’y aurait pas d’Eglise
luthérienne.  La réponse à cette question n’est pas facile.  Nous allons vous donner quelques
explications pour vous aider à comprendre cela.

Est-ce que dans l’Eglise catholique on croit au même Dieu que dans l’Eglise luthérienne, un
seul Dieu en trois personnes, Père, Fils et Saint-Esprit ? Oui ! Est-ce que dans l’Eglise
catholique on croit que Jésus-Christ est vrai Dieu ? Oui ! Est-ce qu’on croit qu’il est né de
la Vierge Marie et devenu un vrai homme ? Oui.  Est-ce qu’on croit qu’il a souffert et qu’il
est mort pour les péchés du monde ? Oui ! Est-ce qu’on croit qu’il est ressuscité des morts
et qu’il reviendra un jour pour juger les hommes ? Oui ! Dans l’Eglise catholique on croit
aussi que le Saint-Esprit agit par l’Evangile et les sacrements pour inviter les hommes à
croire en Jésus, les convertir et les faire grandir dans la foi, pour qu’ils obtiennent un jour la
vie éternelle.

* Alors l’Eglise catholique croit-elle à tout ce qui est dit dans le Symbole des apôtres et le
Symbole de Nicée?

_________________________________________________________________________

11. Oui, bien sûr ! Voilà pourquoi l’Eglise catholique fait partie de l’Eglise chrétienne.  Et
pourtant, si Luther s’est battu pour réformer l’Eglise, c’est parce que dans l’Eglise
catholique on enseignait aussi de graves erreurs.  Et c’est aujourd’hui encore le cas.  On y
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enseigne, par exemple, qu’un chrétien n’est pas sauvé seulement par la foi, mais aussi par
ses oeuvres, que le salut doit être mérité, qu’il faut en devenir digne.  Dans l’Eglise
catholique on invoque aussi la Vierge Marie et les saints.

* Est-ce que vous connaissez encore d’autres points sur lesquels l’Eglise luthérienne n’est
pas d’accord avec l’Eglise catholique?

_________________________________________________________________________

_________________________________________________________________________

12. On en parlera dans la prochaine réunion de partage.  Il existe des différences importantes
entre l’Eglise catholique et l’Eglise luthérienne.  Mais dans l’Eglise luthérienne on croit
volontiers qu’il y a des chrétiens dans l’Eglise catholique, et il faut en remercier Dieu.  Les
chrétiens dans l’Eglise catholique, dans l’Eglise luthérienne et dans toutes les Eglises du
monde sont tous ceux qui confessent les vérités qui sont exprimées dans le Symbole des
apôtres et le Symbole de Nicée et qui croient sincèrement que Jésus-Christ est leur seul
Sauveur, qu’ils sont sauvés par la foi en lui, sans les oeuvres de la Loi.  Ainsi donc, ceux
qui croient qu’on obtient le pardon des péchés et la vie éternelle par la foi en son nom sont
tous des chrétiens et seront sauvés par lui.

* C’était la deuxième partie de cette leçon.  Qu’est-ce qu’elle vous a enseigné?

_________________________________________________________________________

13. Cette deuxième partie vous a enseigné comment le Symbole des apôtres et celui de Nicée
manifestent que tous les chrétiens du monde sont unis dans la foi en Dieu, que les chrétiens
d’ici sont unis aux chrétiens d’ailleurs.

Vous avez ainsi appris deux choses aujourd’hui, au sujet du Symbole du Credo.  Il
manifeste

a) que les chrétiens d’aujourd’hui sont unis aux chrétiens de tous les temps;
b) que les chrétiens d’ici sont unis aux chrétiens d’ailleurs.

> > >
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Cinquième semaine

LA LITURGIE DE LA PAROLE

Cinquième jour

LE CREDO

CE QUE L’ÉGLISE CHRÉTIENNE FAIT
EN CONFESSANT LE CREDO

1. Vous avez vu hier comment le Symbole des apôtres et celui de Nicée manifestent

a)  que les chrétiens d’aujourd’hui sont unis __________________________________ ;

b)  que les chrétiens d’ici sont unis _________________________________________ .

2. Les deux Symboles manifestent que les chrétiens d’aujourd’hui sont unis aux chrétiens de
tous les temps et que les chrétiens d’ici sont unis aux chrétiens d’ailleurs.  Nous étudierons
aujourd’hui la dernière leçon sur cette partie du culte qu’est la confession de foi.  Nous
allons vous expliquer ce que fait l’Eglise chrétienne quand elle confesse sa foi dans le culte.
Nous répéterons certaines chose que nous avons déjà dites, mais ce sera un rappel utile
avant de d’étudier les autres parties du culte.

Quand elle confesse sa foi dans le culte, l’Eglise chrétienne dit à son Dieu:

a) Je t’aime.
b) Tu es mon Seigneur.
c) Je veux t’appartenir pour toujours.

3. Il y a bien des Eglises qui n’ont pas de vraie liturgie et dans lesquelles
notamment on ne récite pas le Credo au cours du culte.  Nous ne dirons pas
que ce ne sont pas des Eglises chrétiennes.  Loin de là ! Mais c’est bien
dommage qu’elles n’aient pas de Credo.  Les prières et les chants sont
aussi des confessions de foi, mais elles sont loin d’exprimer tout ce que
confessent le Symbole des apôtres et le Symbole de Nicée qui sont un
résumé complet et magnifique de tout ce que Dieu fait pour notre salut.
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* Rappelez ce que sont le Symbole des apôtres et celui de Nicée:

_________________________________________________________________________

* Rappelez maintenant à quel moment du culte on les récite:

_________________________________________________________________________

4. Le Symbole des apôtres et le Symbole de Nicée sont un très beau résumé de tout ce que
Dieu fait pour sauver les hommes.  On les récite après la lecture des péricopes, c’est-à-dire
des textes prévus pour le dimanche.

Vous savez certainement ce qu’est un écho.  Quand on se tourne vers une montagne dans la
brousse et qu’on parle fort ou qu’on pousse un cri, le son revient presque aussitôt.  C’est
parce qu’il est arrêté par la montagne qui le renvoie vers vous.  Ainsi, si vous criez vers la
montagne :  “Ohé,” la montagne vous renvoie ce cri qui revient dans vos oreilles.  Si vous
criez vers la montagne :  “Je t’aime,” elle vous envoie ces mots.  C’est comme si elle vous
disait elle aussi :  “Je t’aime.”

Quand l’Eglise célèbre son culte, il y a comme un écho.  C’est comme si Dieu disait à son
Eglise :  “Je t’aime” et que l’Eglise lui renvoyait la même phrase :  “Je t’aime.”  Que se
passe-t-il en effet ? Dans le culte on lit la Parole de Dieu, généralement un texte de l’Ancien
Testament et deux textes du Nouveau Testament, l’épître et l’évangile du jour.  Tous ces
textes parlent de Dieu.  Or qui est Dieu?

* Pour le savoir, ouvrez votre Bible à 1 Jean 4:8 et 1 Jean 4:16.  Dans ces  deux versets
vous allez trouver trois mots qui sont les mêmes.  Copiez-les ici:

“ ______________________________________________________________________ .”

5. Ces versets disent tous les deux que “Dieu est amour.”  Toute la Bible nous parle de
l’amour de Dieu, même là où elle nous dit qu’il est sévère et qu’il punit le péché.  Le
message principal de la Bible parle du pardon et de la vie éternelle qu’il nous offre en
Jésus-Christ parce qu’il nous aime.  Chaque fois donc que la Bible est lue, c’est comme si
Dieu disait à son peuple, l’Eglise qui est venue écouter sa Parole :  “Je t’aime.”

Et quand l’Eglise confesse sa foi, elle fait écho à ces paroles de Dieu et lui dit elle aussi :
“Je t’aime.”  C’est comme si les chrétiens lui disaient :  “Merci pour cette Parole que nous
venons d’entendre et dans laquelle tu nous dis que tu nous aimes.  Nous confessons que tu
es notre Dieu et nous te disons que nous t’aimons nous aussi.  Nous t’aimons parce que tu
nous a aimés le premier.”

* Qu’est-ce que l’Eglise dit à son Dieu en lui confessant sa foi?

_________________________________________________________________________
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6. Elle lui dit :  “Je t’aime moi aussi.”  C’était la première partie de cette leçon.

Voici la deuxième.  En confessant sa foi, l’Eglise dit à Dieu :  “Tu es mon Seigneur.”  Le
Credo affirme que Dieu est le Créateur du ciel et de la terre, et de tout ce qui existe.  C’est
lui qui a créé toutes choses et qui gouverne le monde entier.  C’est donc lui aussi qui nous a
donné la vie.  Chacun de nous est une créature de Dieu.  Ce sont les hommes qui labourent
et ensemencent les champs, mais c’est Dieu qui fait pousser les céréales avec lesquelles
nous nous nourrissons.  Ce sont les hommes qui élèvent des animaux comme les poules, les
pintades, les chèvres ou les boeufs, mais c’est Dieu qui fait naître ces animaux et qui les fait
grandir pour qu’ils puissent nous nourrir.

* Qu’est-ce que Dieu est?

_________________________________________________________________________

7. Dieu est le Créateur du ciel et de la terre.  Il est donc aussi notre Créateur.  Cela signifie que
nous sommes ses créatures.  Des créatures dont il prend soin et qui ont besoin de lui pour
vivre.  Que serions-nous sans Dieu ? Rien du tout.  Nous ne pourrions pas vivre une minute
sans lui.  Nous avons tous besoin de lui, de la pluie qu’il fait tomber du ciel, des aliments
qu’il fait pousser dans les champs, de la protection qu’il nous accorde.  Nous sommes tout
petits face à lui, et lui peut tout faire pour nous.

Dieu est donc notre Seigneur.  Beaucoup de gens ne veulent pas croire cela.  Les chrétiens,
eux, le croient et le confessent avec joie quand ils disent :  “Je crois en Dieu le Père tout-
puissant, Créateur du ciel et de la terre.”  Cela signifie aussi qu’ils le respectent et
l’honorent.

Supposons que vous travailliez dans une usine ou sur un chantier.  Est-ce que vous êtes
votre propre maître ? Non.  Quand on travaille dans une usine ou sur un chantier, on a un
patron.  Les employés n’aiment pas toujours leurs patrons parce qu’il y a des patrons qui ne
savent pas se faire aimer.  Mais on respecte toujours son patron.

* Expliquez pourquoi:

_________________________________________________________________________

_________________________________________________________________________

8. On respecte toujours son patron parce qu’il a de l’autorité.  On a besoin de lui pour
travailler, gagner de l’argent et nourrir sa famille.  Dieu est le plus grand des patrons, le
Seigneur de l’univers tout entier.  Sans lui, nous ne sommes rien.  S’il nous abandonne et
nous laisse tomber, nous sommes perdus.  Quand nous confessons notre foi en ces mots :
“Je crois en Dieu le Père tout-puissant, Créateur du ciel et de la terre,” c’est comme si nous
lui disions :  “Tu es notre Seigneur.”
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La première partie de cette leçon vous a expliqué qu’en confessant sa foi, l’Eglise dit à
Dieu :  “Je t’aime.”  La deuxième partie vous a expliqué qu’en confessant sa foi, elle lui dit
:  “Tu es mon Seigneur.”

Nous allons vous expliquer enfin qu’en confessant sa foi, l’Eglise dit à Dieu :  “Je veux
t’appartenir pour toujours.”

9. Il est dit dans la Bible :  “Louez le Seigneur, car il est bon et son amour n’a pas de fin”
(Psaume 136:1).  Ou encore :  “Le Seigneur est bienveillant et compatissant, patient et
d’une immense bonté.  Le Seigneur est bon pour tous, son amour s’étend à tous ceux qu’il a
créés” (Psaume 145:8.9).  Il nous bénit, nous nourrit, nous protège, nous délivre dans le
danger.  Il écoute nos prières et nous accorde beaucoup de bienfaits, même quand nous
avons des soucis et des épreuves.

* Si vous aviez un mauvais patron, que feriez-vous?

_________________________________________________________________________

* Si au contraire vous avez un bon patron, que faites-vous?

_________________________________________________________________________

10. Si vous aviez un mauvais patron, vous seriez déçu et mécontent et vous essayeriez sans
doute d’en trouver un autre.  Si par contre vous avez un bon patron, vous faites tout pour
rester auprès de lui.  Dieu est le Seigneur du monde, le meilleur patron qu’on puisse
imaginer.  C’est pourquoi le chrétien ne désire pas en changer, mais veut lui appartenir pour
l’éternité.  C’est ce qu’il reconnaît publiquement quand il confesse qu’il est le Créateur du
ciel et de la terre.

* Pourquoi le chrétien ne désire-t-il pas changer de Seigneur?

_________________________________________________________________________

11. Le chrétien ne désire pas changer de Seigneur, parce que Dieu est le meilleur Seigneur du
monde.  Ce n’est pas tout.  Il est dit dans le Symbole de Nicée :  “Pour nous, hommes, et
pour notre salut il est descendu des cieux, s’est incarné par le Saint-Esprit en la Vierge
Marie et a été fait homme.  Il a été crucifié pour nous.”  Le deuxième article du Credo dit
ainsi tout ce que Jésus a fait pour nous sauver.  Nous savons que cela lui a coûté très cher.
Il a dû souffrir pour nous et mourir d’une mort terrible sur la croix.  Jamais il n’aurait fait
cela s’il ne nous aimait pas et s’il n’était pas un bon Seigneur.  Le Credo parle aussi de la
rémission des péchés, de la résurrection et de la vie éternelle que le Saint-Esprit nous offre
dans l’Evangile et qu’on obtient par la foi en Dieu.  Il dit enfin au sujet de Jésus :  “Son
règne n’aura point de fin.”
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* Quand on a un bon roi, un souverain miséricordieux et juste, est-ce qu’on quitte son pays
pour aller vivre ailleurs?

_________________________________________________________________________

12. Non, quand on a un bon roi, on veut rester son sujet et vivre dans le pays dont il est le chef.
Les chrétiens ont un excellent Roi, le plus grand et le meilleur Roi du monde, Jésus-Christ.
Ils veulent faire partie de son Royaume et lui appartenir pour l’éternité.  C’est aussi cela
qu’ils confessent quand ils récitent le Symbole des apôtres ou celui de Nicée.

Luther a dit cela avec des paroles magnifiques dans le Petit Catéchisme.  Il dit, en
expliquant le deuxième article du Credo, que Jésus m’a racheté “par ses souffrances et sa
mort innocentes, afin que je lui appartienne et que je vive dans son Royaume, pour le servir
éternellement dans la justice, l’innocence et la félicité, comme lui-même, étant ressuscité
des morts, vit et règne éternellement.  C’est ce que je crois fermement.”

* En reprenant les mots de Luther, complétez cette phrase:

Jésus est mort sur la croix pour que les chrétiens lui ________________________ et qu’ils

 ________________________________________________________________________ .

13. Jésus est mort sur la croix pour que les chrétiens lui appartiennent et qu’ils vivent dans son
Royaume.  Ils croient cela fermement.  Leur seul désir est de lui appartenir à jamais.  Ils le
confessent chaque fois qu’ils vont assister au culte et qu’ils récitent le Credo.  C’était la
troisième partie de notre leçon.

14. Rappelons ce que vous avez appris aujourd’hui.  Vous avez appris que lorsqu’elle elle
confesse sa foi dans le culte, l’Eglise chrétienne dit à son Dieu:

a) Je t’aime.
b) Tu es mon Seigneur.
c) Je veux t’appartenir pour toujours.

> > >
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Sixième semaine

LA LITURGIE DE LA PAROLE

Premier jour

LA PRÉDICATION

L’ÉGLISE EST APPELÉE À PRÊCHER LA PAROLE DE DIEU

1. La semaine précédente, nous vous avons parlé du Credo, c’est-à-dire de la confession de foi
qu’on récite dans le culte.  La dernière leçon vous a appris que lorsqu’elle confesse sa foi
dans le culte, l’Eglise chrétienne dit à son Dieu:

a) Je _____________________________________________ .

b) Tu es mon ______________________________________ .

c) Je veux ______________________________ pour toujours.

2. L’Eglise dit à Dieu :  Je t’aime, tu es mon Seigneur et je veux t’appartenir pour toujours.
Pendant trois semaines, nous allons parler maintenant de la prédication de la Parole de
Dieu.  Aujourd’hui, nous verrons comment l’Eglise est appelée à prêcher la Parole de Dieu.
Il y aura deux parties dans cette leçon

a) Dieu a ordonné à son Eglise de prêcher sa Parole.
b) La prédication de la Parole de Dieu est la partie la plus importante du culte.

3. Dieu a ordonné à son Eglise de prêcher sa Parole.  C’est ainsi qu’il dit au jeune prophète
Jérémie :  “Je te connaissais avant même de t’avoir formé dans le ventre de ta mère.  Je

t’avais mis à part pour me servir avant même que tu sois né, et je t’avais
destiné à être mon porte-parole auprès des nations” (Jérémie 1:5).  Il dit de
même au prophète Esaïe :  “Qui vais-je envoyer ? Qui sera notre porte-parole
? Moi, répondis-je, tu peux m’envoyer.  Il reprit :  Va dire à ce peuple . . . ”
(Esaïe 6:8).  Tous ces textes de la Bible, et beaucoup d’autres encore,
montrent que Dieu veut que sa Parole soit prêchée au monde.  C’est
pourquoi il envoie des hommes pour le faire.
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* Qu’est-ce que Dieu demanda à Esaïe, à Jérémie et aux prophètes de l’Ancien Testament
de faire?

__________________________________________________________________

4. Il leur demanda d’aller annoncer sa Parole.  Même chose pour Jésus.  Un jour, les habitants
d’une ville où il avait prêché l’Evangile voulaient le retenir chez eux.  Il leur répondit :  “Je
dois annoncer la Bonne Nouvelle du Royaume aux autres villes aussi, car c’est pour cela
que Dieu m’a envoyé.  Et il prêchait dans les synagogues de Judée” (Luc 3:43.44).

Puis, avant de remonter au ciel, il ordonna à ses disciples d’aller annoncer l’Evangile au
monde entier.  Il leur dit :  “Allez auprès des hommes de toutes les nations et faites d’eux
mes disciples.  Baptisez-les au nom du Père, du Fils et du Saint-Esprit, et enseignez-leur à
obéir à tout ce que je vous ai commandé” (Matthieu 28:19.20).

* Qu’est-ce que Jésus ordonna à ses disciples d’enseigner?

_________________________________________________________________________

* Copiez Marc 16:15 où Jésus dit à peu près la même chose:

_________________________________________________________________________

_________________________________________________________________________

5. Jésus ordonna à ses disciples d’enseigner tout ce qu’il leur avait commandé.  Cet
enseignement a lieu dans la prédication.  Depuis que Jésus est remonté au ciel, l’Eglise ne
cesse de prêcher la Parole de Dieu.  C’est indispensable pour que les hommes apprennent à
connaître Dieu et la volonté qu’il a exprimée dans les dix Commandements, et pour qu’ils
se repentent de leurs péchés.  Mais c’est indispensable aussi pour qu’ils sachent que Dieu
les aime et veut leur pardonner leurs péchés et leur offrir la vie éternelle.  Aussi longtemps
qu’ils n’entendent pas l’Evangile, les hommes marchent dans les ténèbres et ne peuvent pas
connaître le Seigneur.

* Expliquez en peu de mots où et quand vous avez entendu parler pour la première fois de
Dieu:

_________________________________________________________________________

_________________________________________________________________________
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6. En un endroit précis et à un moment donné de votre vie, vous avez entendu parler pour la
première fois de Dieu.  C’était chez vous, dans votre famille, chez un voisin, sur la place de
votre village, dans une étude biblique ou un culte auquel quelqu’un vous avait invité à
assister.  C’est là que vous avez commencé à connaître Dieu.

Le Seigneur veut que sa Parole soit prêchée.  L’apôtre Paul écrit :  “Tout homme qui fera
appel au Seigneur sera sauvé.  Mais comment feront-ils appel à lui sans avoir cru en lui ? Et
comment croiront-ils en lui sans en avoir entendu parler ? Et comment en entendront-ils
parler si personne ne l’annonce ? Et comment l’annoncera-t-on s’il n’y a pas des hommes
envoyés pour cela?” (Romains 10:13-15).  C’est pour cela que l’Evangile est prêché dans
votre pays, dans votre village ou votre ville :  pour que beaucoup d’hommes l’entendent et
qu’ils soient sauvés.

* Pourquoi Dieu qui veut-il que l’Evangile soit prêché chez vous et dans le monde entier ?

_________________________________________________________________________

7. Dieu veut que l’Evangile soit prêché chez vous et dans le monde entier pour que beaucoup
d’hommes l’entendent et soient sauvés.  C’est pour lui la seule façon de se faire connaître
aux hommes et de leur offrir le pardon et la vie éternelle.  Seule l’Eglise peut annoncer le
merveilleux message de l’Evangile parce que c’est à elle Dieu a demandé de le faire.

Si des missionnaires sont venus dans votre pays prêcher l’Evangile, ce n’est pas pour
gagner de l’argent.  Ils auraient pu tout aussi bien rester dans leur pays, et ils gagneraient
sans doute plus d’argent s’ils faisaient un autre métier.  Ils sont venus parce qu’ils ont été
sensibles à l’appel de Dieu qui veut que l’Evangile soit prêché dans le monde entier.  On
peut dire la même chose des pasteurs, des diacres, des catéchistes et des autres dirigeants de
l’Eglise.  Ils ont tous leur métier et assez de travail pour nourrir leur famille.  S’ils acceptent
de suivre une formation et de travailler en plus pour l’Eglise, c’est parce qu’ils désirent que
l’Evangile soit prêché.  Ils sont eux aussi sensibles à l’appel de Dieu.  Et bien sûr, les
chrétiens qui désirent eux aussi que l’Evangile soit prêché soutiennent et aident leurs
pasteurs et prient pour eux.

* A quoi un bon missionnaire ou un bon dirigeant de l’Eglise est-il sensible?

_________________________________________________________________________

8. Un bon missionnaire ou dirigeant de l’Eglise est sensible à l’appel de Dieu qui veut que son
Evangile soit prêché.  Tous les chrétiens ne sont pas appelés à prêcher l’Evangile, mais tous
les chrétiens souhaitent qu’il soit prêché partout.  C’est pourquoi ils aident et soutiennent
ceux qui le prêchent et prient pour eux.
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* Supposons que Tindam, un  membre de votre paroisse, vous dise :  “J’ai envie de
devenir un dirigeant de l’Eglise pour être une personne importante dans mon village.”  Que
devrez-vous lui répondre?

_________________________________________________________________________

_________________________________________________________________________

9. Vous devriez lui répondre :  “Il ne faut pas que tu deviennes un dirigeant de l’Eglise parce
que la raison que tu indiques pour cela n’est pas bonne du tout.”  Il ne faut pas devenir
dirigeant de l’Eglise pour être quelqu’un d’important, mais parce qu’on est sensible à la
volonté du Seigneur qui veut que son Evangile soit prêché.  C’était la première partie de
cette leçon.

* Rappelez ce que vous avez appris dans cette première partie:

_________________________________________________________________________

10. Vous avez appris que Dieu a ordonné à son Eglise de prêcher sa Parole.  L’Eglise fait cela
pour que les hommes apprennent à le connaître et qu’ils sachent comment ils peuvent être
sauvés.

Voici la deuxième partie de notre leçon.  Nous allons vous expliquer que la prédication de
l’Evangile est la partie la plus importante du culte.  Il n’y a pas de culte chrétien sans
prédication.  L’Eglise chrétienne prie et chante toujours.  Elle confesse aussi toujours sa foi.
Mais elle pourrait subsister même si elle n’avait pas l’occasion de prier et de chanter le
dimanche, parce que les chrétiens peuvent aussi prier et chanter à la maison.  Par contre, ils
ne peuvent pas entendre à la maison la prédication de l’Evangile.  Voilà pourquoi il est
absolument indispensable que l’Evangile soit prêché le dimanche au culte.

* Pourquoi est-il absolument indispensable que l’Evangile soit prêché dans le culte?

_________________________________________________________________________

_________________________________________________________________________

11. C’est absolument indispensable parce que les gens ne peuvent pas l’entendre à la maison.
A la  maison on peut lire la Bible, mais personne n’est là pour l’expliquer.  C’est dans le
culte et dans certaines manifestations publiques, comme par exemple les campagnes
d’évangélisation, que l’Eglise prêche l’Evangile.

* Est-ce que vous avez déjà assisté à un culte où on n’a pas prêché la Parole de Dieu, ne
serait-ce que dans une petite méditation?

_________________________________________________________________________
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12. Sans doute pas dans l’Eglise luthérienne.  Elle croit en effet que la prédication de la Parole
de Dieu est la partie la plus importante du culte.  Qu’est-ce que Jésus faisait partout où les
gens se rassemblaient auprès de lui ? Il leur prêchait l’Evangile.  Ce n’étaient pas des cultes.
La Bible ne dit pas qu’il leur faisait chanter des cantiques.  Elle ne dit pas non plus qu’il
priait avec eux.  Pour cela ils avaient leurs cultes dans la synagogue.  Mais partout où il en
avait la possibilité, il prêchait l’Evangile.

* Quelle est la chose que Jésus faisait toujours quand il en avait la possibilité?

_________________________________________________________________________

13. Il annonçait toujours la Parole de Dieu.  Cela montre bien que c’est la chose la plus
importante.  Ouvrez votre Bible à Matthieu 5:1 et lisez ce texte.  Qu’est-ce que Jésus a fait ?
Il est monté sur une colline pour enseigner la foule qui le suivait.  Lisez maintenant Luc
5:1-3.  Qu’est-ce que Jésus a fait ? Il est monté dans une barque et a prêché l’Evangile aux
gens qui se tenaient sur le rivage.  Dans Actes 8:26-40, on peut lire comment Dieu a envoyé
l’évangéliste Philippe auprès de l’eunuque d’Ethiopie pour qu’il lui explique sa Parole et lui
prêche l’Evangile.  Dans Actes 10, on peut lire comment il envoya Pierre chez le païen
Corneille pour qu’il lui annonce l’Evangile.

* Dans Actes 26:18, Paul explique pourquoi Dieu a fait de lui un apôtre.  Lisez ce texte et
complétez la phrase suivante:

“Je te délivrerai du peuple juif et des autres peuples vers lesquels je t’envoie.  Je t’envoie

pour que tu leur _______________________________________ , pour que tu les ramènes

de ___________________ vers la ____________________ et du _____________________

________________________ à _____________________ , afin qu’en croyant en moi ils

________________________________________________ et une place parmi ceux qui

appartiennent à Dieu.”

14. Nous sommes sûrs que Philippe, Pierre et Paul ont aussi prié avec les gens à qui ils avaient
affaire.  Prier et même chanter pour louer et adorer Dieu est très important.  Mais tous ces
exemples montrent que leur mission principale était de prêcher l’Evangile.  Voilà pourquoi
la prédication de l’Evangile est aussi la partie la plus importante du culte.  Il ne faut donc en
aucun cas la négliger.  Cela signifie que celui qui est chargé de prêcher l’Evangile dans le
culte doit s’y préparer soigneusement.
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Etant donné que la prédication de la Parole de Dieu est si importante, nous en parlerons
dans ce cours pendant trois semaines.  Toutes les leçons où il sera question de cela veulent
vous apprendre à bien prêcher.

15. Vous avez appris aujourd’hui comment l’Eglise est appelée à prêcher la Parole de Dieu.
Nous vous avons expliqué deux vérités :

a) Dieu a ordonné à son Eglise de prêcher sa Parole.
b) La prédication de la Parole de Dieu est la partie la plus importante du culte.

> > >



149

Sixième semaine

LA LITURGIE DE LA PAROLE

Deuxième jour

LA PRÉDICATION

LA LOI ET L’ÉVANGILE

1. Nous vous avons expliqué dans la leçon d’hier deux vérités:

a) Dieu a ordonné à son Eglise de __________________________________

b) La prédication de l’Evangile est la ___________________________________ du culte.

2. Dieu a ordonné à son Eglise de prêcher sa Parole et la prédication de l’Evangile est la partie
la plus importante du culte.  La leçon d’aujourd’hui répondra à la question suivante :  Que
signifie prêcher la Parole de Dieu ? On pourrait demander aussi :  Quelle est cette Parole de
Dieu que l’Eglise doit prêcher?

Prêcher la Parole de Dieu, c’est annoncer

a)    la Loi,
b)    l’Evangile.

3. Quand Dieu créa l’homme, il inscrivit dans son coeur la connaissance de sa sainte volonté.
Voilà pourquoi l’homme, tel que Dieu l’avait créé, était saint et juste.  Il connaissait
parfaitement la Loi de Dieu et la faisait de bon coeur.  Mais vous savez qu’Adam et Eve se
sont laissé tenter par le diable qui avait pris pour cela la forme d’un serpent.  Ce jour-là,
l’homme est devenu un pécheur.  Il a désobéi à Dieu et s’est détourné de lui.  Son coeur est
devenu mauvais.  Depuis, l’homme n’a plus par nature qu’une connaissance très imparfaite
de la volonté divine.  Voilà pourquoi, lorsque son peuple est sorti de l’Egypte, Dieu lui a
donné sa Loi dans le désert du Sinaï sous la forme de dix Commandements.  C’est pour
qu’Israël sache exactement ce qu’était sa volonté.
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* Qu’est-ce que Dieu a donné au peuple d’Israël dans le désert du Sinaï?

_________________________________________________________________________

4. Dieu lui a donné sa Loi sous la forme de dix Commandements.  Ces Commandements
étaient écrits sur deux tablettes de pierre qu’il remit à Moïse.  On appelle Loi les dix
Commandements et toutes les explications que Dieu en donne dans la Bible.

Cette Loi doit être prêchée au monde pour qu’il connaisse la sainte volonté de Dieu.  Tous
ceux d’entre vous qui ont suivi le cours Ta Parole est la Vérité qui explique le Petit
Catéchisme de Luther se souviennent peut-être d’avoir étudié cela.  Nous allons en donner
un résumé en rappelant à quoi sert la loi.

La Loi est tout d’abord un frein.  Les bicyclettes, les motos et les autos ont des freins.  C’est
absolument nécessaire pour éviter les accidents.  Un véhicule qui n’a pas de freins est un
véhicule qu’on ne peut pas contrôler.

* Est-ce qu’à votre avis un véhicule qu’on ne peut pas contrôler parce qu’il n’a pas de
freins est  un véhicule dangereux?

_________________________________________________________________________

5. Une auto qui n’a pas de freins est bien évidemment un véhicule dangereux.  Tôt ou tard,
elle va causer un accident, blesser et peut-être même tuer des passants.  Un véhicule doit
avoir de bons freins.  Dieu a aussi mis un frein dans le coeur ou la conscience de l’homme.
C’est sa Loi qui nous dit ce que nous devons faire ou ne pas faire et qui nous interdit de
faire n’importe quoi.  Si cette Loi n’était pas inscrite dans notre conscience, nous ferions
tout ce que nous avons envie de faire.  Nous commettrions des fautes très graves et ferions
beaucoup de mal autour de nous.  Nous volerions les biens de notre prochain, nous tuerions
les gens que nous n’aimons pas, nous prendrions la femme de notre prochain et ferions
encore beaucoup d’autres choses semblables.

*Mais l’homme n’a par nature qu’une connaissance très imparfaite de la volonté de Dieu.
Alors que faut-il faire avec la Loi?

_________________________________________________________________________

6. Il faut la prêcher, enseigner aux hommes les dix Commandements et ce qu’ils veulent dire.
La Loi peut alors servir de frein et empêcher les gens de faire trop de mal.

Le Loi est un frein.  Elle est aussi un miroir.  Tout le monde sait ce qu’est un miroir.  C’est
un instrument utile, car il nous permet de nous regarder et de vérifier que nous sommes
propres et bien coiffés.  La Loi est elle aussi un miroir parce qu’elle nous permet de nous
regarder.  Dieu nous l’a donnée pour nous montrer qui nous sommes.  Un miroir ne triche
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pas.  Il ne nous montre pas plus beaux ou plus propres que nous ne sommes en réalité.  La
Loi non plus ne triche pas.  Elle nous dit la vérité sur nous-mêmes.

*En quoi la loi ressemble-t-elle à un miroir?

_________________________________________________________________________

7. La Loi ressemble à un miroir parce qu’elle nous montre qui nous sommes.  Que nous dit-
elle ? Elle nous dit que nous sommes des pécheurs et que par nos péchés nous méritons la
colère et la punition de Dieu.  Nous méritons qu’il nous rejette et nous condamne
éternellement.  Ce n’est pas là une bonne nouvelle et les hommes n’aiment pas en entendre
parler.  Souvent même ils se fâchent quand on leur dit cela.  Mais il faut le leur dire parce
que c’est la vérité.  Il est très important que les hommes comprennent cela.

Vous savez certainement que la tuberculose est une maladie très dangereuse.  Quand un
médecin a peur que quelqu’un n’ait attrapé cette maladie, il fait faire une radio de ses
poumons.  Cette radio est comme un miroir qui indique si la personne en question a la
tuberculose ou non.

*Il est important quand on a la tuberculose de le savoir.  Expliquez pourquoi:

_________________________________________________________________________

8. C’est important, parce que si on ne le sait pas, on ne se fera pas soigner.  On n’aura donc
pas de chance de guérir.  Voilà pourquoi il est important que l’Eglise prêche la Loi.  Elle est
un miroir qui montre aux hommes qu’ils sont des pécheurs.  L’apôtre Paul écrit :  “La Loi
m’a fait connaître ce qu’est le péché” (Romains 7:7).  Si les hommes ne savent pas qu’ils
sont des pécheurs, ils continuent de vivre comme si de rien n’était et ne seront pas sauvés.
Mais s’ils le savent et le reconnaissent, ils vont chercher la solution à ce problème.  Ils
essaieront de savoir comment leurs péchés peuvent être pardonnés.

Nous avons vu que la Loi est un frein et un miroir.  Elle est enfin une règle.  Une règle sert
à tracer une ligne droite.  La Loi est une règle parce qu’elle montre aux chrétiens comment
ils doivent vivre pour “marcher droit,” c’est-à-dire pour faire la volonté de Dieu et lui être
agréables.  Les chrétiens sont les enfants de Dieu.  Ils savent que Dieu les aime et qu’il
prend soin d’eux.  C’est pourquoi ils l’aiment à leur tour et désirent sincèrement le servir.

*Pourquoi la Loi peut-elle être comparée à une règle ?

_________________________________________________________________________
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9. La Loi peut être comparée à une règle parce qu’elle nous apprend à “marcher droit” en
faisant la volonté de Dieu.

*Lisez dans le Psaume 119 les versets 47, 97 et 98 et résumez ce que dit le psalmiste:

_________________________________________________________________________

10. Le psalmiste dit dans ces versets combien il aime la Loi de Dieu et ses commandements.
C’est vrai de tous les croyants.  Alors, pour qu’ils sachent bien comment ils peuvent servir
Dieu, il faut leur enseigner la Loi.  Résumons cette première partie de la leçon.

Nous avons dit que la Loi est un frein, un miroir et une règle.  Il faut la prêcher pour
rappeler aux hommes la volonté de Dieu, pour les empêcher de vivre n’importe comment et
pour les pousser à reconnaître leurs péchés et en demander pardon à Dieu.  Enfin, il faut
prêcher la Loi aux croyants pour leur montrer comment servir Dieu en faisant sa volonté.

Mais l’Eglise doit prêcher aussi l’Evangile, la Bonne Nouvelle du salut par la foi en Jésus-
Christ.  C’est le deuxième grand message de la Bible.  L’Evangile enseigne que Dieu ne
veut pas rejeter et condamner le pécheur.  Il est saint et juste, c’est pourquoi il déteste le
péché.  Mais il est aussi bon et miséricordieux, c’est pourquoi il veut pardonner au pécheur
et le sauver.

*Dieu est saint et juste.  Mais il est aussi ________________ et ____________________.

11. Dieu est aussi bon et miséricordieux.  Il l’a montré en sacrifiant son Fils Jésus-Christ, en le
faisant mourir sur la croix pour le salut du monde.  Jésus a porté les péchés des hommes et
les a expiés.  Ainsi il les a réconciliés avec Dieu.  L’Evangile enseigne tout cela et invite les
gens à croire en Jésus pour avoir la vie éternelle.  C’est un message merveilleux et très
important.

*Qu’est-ce qu’enseigne l’Evangile?

_________________________________________________________________________

_________________________________________________________________________

*Est-ce qu’à votre avis on peut être sauvé autrement que par la foi en Jésus-Christ?

_________________________________________________________________________

12. L’Evangile enseigne que Jésus a expié les péchés des hommes et qu’il est mort pour les
sauver.  La Bible enseigne aussi qu’on ne peut pas être sauvé autrement que par la foi en
Jésus-Christ.  Elle dit au sujet de Jésus :  “Nulle part dans le monde entier Dieu n’a donné
aux hommes quelqu’un d’autre par qui nous pourrions être sauvés.”  (Actes 4:12).  Il est
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donc très important que l’Eglise prêche l’Evangile à ceux qui croient déjà, mais aussi à
ceux qui ne croient pas encore.

L’apôtre Paul écrit dans 1 Corinthiens 9:16 :  “Je n’ai pas à me vanter de ce que j’annonce
la Bonne Nouvelle.  C’est en effet une obligation qui m’est imposée, et malheur à moi si je
n’annonce pas la Bonne Nouvelle.”  Ce que l’apôtre Paul dit ici de lui-même, on peut le
dire aussi de l’Eglise chrétienne.  Dieu veut qu’elle annonce la Bonne Nouvelle parce qu’il
veut sauver beaucoup d’hommes.  Malheur à l’Eglise si elle ne le fait pas.  On peut dire que
Dieu a besoin de l’Eglise pour annoncer l’Evangile.  Pour être fidèle à sa mission, il faut
donc que l’Eglise le prêche.  Qu’elle le prêche fidèlement, sans rien y changer, et qu’elle le
prêche beaucoup.

*Pourquoi Dieu a-t-il besoin de l’Eglise?

_________________________________________________________________________

13. *Dieu a besoin de l’Eglise pour prêcher l’Evangile.  Selon que vous habitez en ville ou
dans un  village, répondez à l’une des deux questions suivantes :

Est-ce qu’il y a dans votre ville des gens qui n’ont encore jamais entendu l’Evangile ?

Est-ce qu’il y a dans votre région des villages dont les habitants n’ont pas encore entendu 
l’Evangile?

_________________________________________________________________________

14. Nous discuterons de cela à notre prochaine rencontre.  Nous pensons qu’il y a sûrement
encore bien des gens en ville ou dans les villages qui n’ont pas encore entendu l’Evangile.
Il faut que l’Eglise le leur apporte.  L’Eglise luthérienne devrait le faire par-dessus tout
parce qu’elle a un très beau message à annoncer au monde.

Mais il faut aussi que l’Evangile soit prêché à ceux qui le connaissent déjà, parce qu’ils ont
besoin de grandir dans la connaissance et dans la foi pour rester fidèles à Dieu et toujours
mieux le servir.  L’apôtre Paul dit que l’Evangile est “la force dont Dieu se sert pour sauver
ceux qui croient” (Romains 1:16).  Même Luther qui était un Docteur en théologie ne
cessait de dire qu’il avait constamment besoin lire la Bible, de réviser le Catéchisme et
d’entendre l’Evangile.  C’était la deuxième partie de notre leçon :  l’Eglise doit prêcher
l’Evangile.
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15. Nous sommes arrivés à la fin de cette leçon.  Nous vous avons expliqué que l’Eglise
chrétienne doit prêcher les deux grandes vérités révélées dans l’Ecriture Sainte,

a) la Loi,
b) l’Evangile.

> > >
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Sixième semaine

LA LITURGIE DE LA PAROLE

Troisième jour

LA PRÉDICATION

L’EXPLICATION ET L’APPLICATION DU TEXTE

1. L’Eglise chrétienne doit prêcher la Parole de Dieu.  Nous vous avons expliqué hier que
prêcher la Parole de Dieu, c’est annoncer

a) la Loi,
b) l’Evangile.

2. Dans cette nouvelle leçon, nous vous expliquerons que la prédication est faite de deux
parties,

a) l’explication du texte, et
b) son application.

3. Prenons un exemple.  Jésus dit dans le Sermon sur la montagne :  “Regardez les oiseaux qui
volent dans les airs.  Ils ne sèment ni ne moissonnent, ils n’amassent pas de récoltes dans
des greniers, mais votre Père qui est au ciel les nourrit.  Ne valez-vous pas beaucoup plus
que les oiseaux ? Qui d’entre vous parvient à prolonger un peu la durée de sa vie par le

souci qu’il se fait ? Et pourquoi vous inquiétez-vous au sujet des vêtements ?
Observez comment poussent les fleurs des champs.  Elles ne travaillent pas
et ne tissent pas de vêtements.  Pourtant je vous le dis, même Salomon avec
toute sa richesse n’a pas eu de vêtements aussi beaux que l’une de ces fleurs.
Dieu habille ainsi l’herbe qui se trouve aujourd’hui dans les champs et qui
demain sera jetée au feu.  Ne vous habillera-t-il pas à bien plus forte raison
vous-mêmes?” (Matthieu 6:26-30).
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4. Que fait Jésus dans ce texte ? Il explique à ceux qui l’écoutent que Dieu qui prend soin des
oiseaux du ciel et  des fleurs qui poussent dans la nature n’oublie certainement pas de
prendre soin aussi des hommes.  Il sait qu’ils ont besoin de manger et de s’habiller et leur
donne ce qu’il faut pour cela.  Voilà l’explication que Jésus donne.

Vient maintenant l’application quand Jésus dit :  “Ne vous inquiétez donc pas en disant :
“Qu’allons-nous manger ? Qu’allons-nous boire ? Avec quoi nous habillerons-nous?” Ce
sont les païens qui cherchent continuellement tout cela.  Mais votre Père qui est au ciel sait
que vous en avez besoin.  Préoccupez-vous d’abord du Royaume de Dieu et de la vie juste
qu’il demande, et Dieu vous accordera aussi tout le reste” (Matthieu 6:31-33).

Qu’est-ce que Jésus a fait après avoir expliqué aux gens que Dieu prend soin des hommes et
qu’il s’occupe d’eux ? Il a appliqué cette vérité en encourageant les croyants à ne pas se
faire de soucis inutiles, puisque Dieu prend soin d’eux.  Appliquer une vérité de la Bible,
c’est en tirer une conclusion pratique pour la vie de tous les jours.

*Que faut-il faire dans la prédication, après avoir expliqué la vérité exposée dans un  texte
de la Bible?

_________________________________________________________________________

_________________________________________________________________________

5. Il faut l’appliquer et en tirer une conclusion pratique pour la vie de tous les jours.  Voici un
autre exemple :  Un jour, un homme qui se croyait juste et sans péchés demanda à Jésus ce
qu’il devait faire pour avoir la vie éternelle.  Jésus lui raconta la parabole du bon
Samaritain.

*Ouvrez votre Bible à Luc 10:-25-37 et lisez ce texte.

C’est l’histoire d’un homme qui avait été attaqué par des brigands.  Ils lui prirent son argent
et le laissèrent sur le chemin à moitié mort.  Deux voyageurs passèrent, mais ne s’arrêtèrent
pas pour le secourir.  Puis vint un troisième qui eut pitié de lui, le soigna et le conduisit à
l’hôtel.  Il demanda au patron de l’hôtel de s’occuper de lui en lui promettant qu’il le
paierait à son retour.

*Jésus expliqua cette histoire pour montrer que nous devons aimer notre prochain autant
que nous- mêmes.  Copiez maintenant dans cette histoire la fin du verset 37:

_________________________________________________________________________

6. Qu’est-ce que Jésus fait d’après ce verset ? Il applique la vérité qu’il vient d’enseigner et
demande à l’homme qui lui a adressé la parole de faire comme le bon Samaritain.  Toute
prédication doit, après avoir expliqué le texte, l’appliquer aux auditeurs.  Le prédicateur
choisit un texte de la Bible sur lequel il va prêcher.  Il doit faire deux choses :  l’expliquer et
l’appliquer.
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Dans une première partie du sermon, il faut qu’il explique ce qu’enseigne le texte.  Bien
prêcher, c’est tout d’abord expliquer l’enseignement du texte.  En effet pour bien croire, il
faut d’abord bien comprendre.  Les chrétiens doivent grandir dans la connaissance des
vérités que Dieu a révélées dans la Bible.  L’apôtre Paul écrit :  “Nous demandons à Dieu
de vous remplir de la connaissance de sa volonté, en vous accordant toute la sagesse et
l’intelligence que donne l’Esprit”  (Colossiens 1:9).  Pierre écrit :  “Continuez à progresser
dans la grâce et la connaissance de notre Seigneur et Sauveur Jésus-Christ” (2 Pierre 3:18).

*Qu’est-ce qu’on aide les chrétiens à faire quand on leur explique les textes de la Bible?

_________________________________________________________________________

7. On les aide à grandir dans la connaissance de Dieu et du Seigneur Jésus-Christ.  C’est pour
cela qu’on prêche la Parole de Dieu.  Il faut donc tout d’abord que le prédicateur explique
bien le texte qu’il a choisi.  Il y a dans la Bible des textes très faciles à comprendre et
d’autres qui sont un peu plus difficiles.  Il y a des chrétiens qui ne connaissent pas beaucoup
la Bible, par exemple les nouveaux convertis, ou ceux qui ne savent pas lire ou qui ont
beaucoup de mal à lire.  Ou bien encore ceux qui n’ont pas beaucoup de temps pour lire la
Bible ou qui ne se donnent pas beaucoup la peine de le faire.  D’autres chrétiens, par contre,
la connaissent mieux.  Mais tous ont besoin de grandir dans leur connaissance.  Même les
pasteurs.  La Bible est un livre qu’on ne connaît jamais assez bien.  Voilà pourquoi la
prédication doit expliquer les textes de la Bible.  Elle sert tout d’abord à nous la faire mieux
comprendre.

*A quoi sert tout d’abord la prédication?

_________________________________________________________________________

8. La prédication sert tout d’abord à mieux faire comprendre la Bible aux chrétiens.  Vous
connaissez sans doute l’histoire des disciples d’Emmaüs, ces deux hommes qui rentraient
tout tristes à la maison parce qu’on avait fait mourir Jésus.  Ils n’arrivaient pas à croire qu’il
était ressuscité.  Alors Jésus s’approcha d’eux.  Ils ne le reconnurent pas et il leur dit :
“Hommes sans intelligence, que vous êtes lents à croire ce qu’ont annoncé les prophètes !
Ne fallait-il pas que le Messie souffre ainsi avant d’entrer dans sa gloire ? Puis il leur
expliqua ce qui était dit à son sujet dans l’ensemble des Ecritures, en commençant par les
livres de Moïse et en continuant par tous les livres des prophètes” (Luc 24:25-27).

*Qu’est-ce que Jésus fit en marchant avec les disciples d’Emmaüs?

_________________________________________________________________________
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9. Il leur “expliqua” ce que les Ecritures avaient dit à son sujet.  Vous connaissez certainement
aussi l’histoire de l’eunuque d’Ethiopie.  C’était un païen qui était venu adorer Dieu à
Jérusalem.  Il rentrait dans son pays et lisait un texte où le prophète Esaïe parle de
quelqu’un qui s’est laissé faire comme un mouton qu’on conduit à la boucherie, qui a été
blessé, frappé et qui est mort pour les péchés du peuple.  Pour ceux qui connaissent bien la
Bible, ce texte est facile à comprendre, mais l’eunuque ne savait pas de qui il était question.
Alors l’évangéliste lui expliqua que le prophète parlait de Jésus, le Sauveur du monde.

*Qu’est-ce l’évangéliste Philippe a fait?

_________________________________________________________________________

10. Il a lui aussi expliqué l’Ecriture.  C’est la première chose que doit faire un prédicateur :
bien expliquer le texte sur lequel il prêche pour que tout le monde le comprenne.  Nous
avons bien dit “tout le monde.”  Tous ceux qui sont venus, pas seulement les plus instruits
ou ceux qui ont déjà une bonne connaissance de la Bible, mais aussi les autres, les grands et
les petits.

Mais il ne suffit pas d’expliquer la Bible.  Il faut aussi l’appliquer, c’est-à-dire en tirer une
conclusion pratique.  Il faut montrer à ceux qui sont là ce que ce texte signifie pour eux,
quelles leçons ils doivent en tirer.  Il arrive parfois que les chrétiens se disent à eux-mêmes :
“Ce sermon n’est pas pour moi, mais pour celui-ci ou celui-là qui en ont bien besoin.”  Ce
n’est pas vrai.  Tout texte de la Bible contient des vérités importantes dont nous avons tous
besoin.  Imaginons par exemple que le pasteur prêche sur le cinquième Commandement qui
dit :  “Tu ne tueras pas.”  Imaginons aussi que vous n’ayez jamais tué un homme.

*Réfléchissez bien au cinquième Commandement.  S’il le faut, relisez-le avec son
explication dans le Petit Catéchisme et expliquez ensuite pourquoi ce sermon sur le
cinquième commandement qui nous interdit de tuer est aussi pour vous:

.
_________________________________________________________________________

_________________________________________________________________________

11. Ce sermon est aussi pour vous parce que Dieu condamne non seulement le meurtre, mais
aussi tout ce par quoi nous faisons du mal à notre prochain.  Parfois même sans le vouloir.
Nous péchons tous contre le cinquième Commandement.  C’est pourquoi nous avons tous
besoin que Dieu nous pardonne.  C’est ce que le prédicateur doit montrer en prêchant sur ce
Commandement.  Il doit en tirer une leçon pratique pour tous ceux qui sont venus l’écouter.

Supposons encore que le pasteur prêche sur Matthieu 7:7-11 où Jésus parle de la prière.  Il
doit bien expliquer le texte pour montrer ce qu’enseigne Jésus.  Mais il faut aussi qu’il
l’applique pour apprendre aux gens à toujours mieux prier.  Nous avons tous des progrès à
faire pour prier avec toujours plus de confiance, de ferveur et de joie.  Il faut donc non
seulement expliquer le texte, mais aussi appliquer en choisissant quelques bons exemples
pour encourager et stimuler les gens.  La foi chrétienne n’est pas une science comme les
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mathématiques ou la physique, mais quelque chose qui concerne la vie tout entière.  Ce sont
des vérités qu’il faut transposer dans la vie par des applications simples et pratiques.

*Qu’est-ce qu’il faut faire avec les vérités de la foi chrétienne?

_________________________________________________________________________

12. Il faut les transposer dans la vie par des applications simples et pratiques.  Nous sommes
tous faibles dans la foi et nous avons besoin de grandir dans la piété, l’amour et la sainteté.
La prédication est là pour nous y aider.  La Loi doit nous aider à toujours mieux
comprendre la volonté de Dieu, et l’Evangile à toujours mieux comprendre combien le
Seigneur nous aime et quel prix il a payé pour nous pardonner et nous sauver.

Il faut dire et expliquer tout cela, mais il faut aussi l’appliquer, pour que tous en tirent une
leçon pour eux-mêmes.  Parmi tous ceux qui sont venus assister au culte, personne ne doit
pouvoir dire :  “Aujourd’hui le pasteur a prêché pour les autres, mais pas pour moi.”  Si
quelqu’un peut dire cela sans mentir, cela prouve que le pasteur n’a pas bien appliqué les
vérités du texte.

*Rappelez ce que doit faire le pasteur après avoir expliqué le texte de son sermon?

_________________________________________________________________________

13. Il doit l’appliquer aux auditeurs.

*Qu’est-ce que cela signifie d’après vous, si en écoutant un sermon vous avez bien
compris le sens du texte, mais que vous avez l’impression que ce texte n’a rien à vous dire?

_________________________________________________________________________

_________________________________________________________________________

14. Cela signifie sans doute que les vérités du texte n’ont pas été bien appliquées.

Celui qui écoute un sermon ne doit jamais pouvoir dire :  “Tout ce que le pasteur a dit dans
son sermon, je le savais déjà.  J’aurais pu rester à la maison, car je n’ai rien appris
aujourd’hui.”  Mais Il ne doit pas non plus pouvoir dire :  “Ce sermon était pour les autres,
mais pas pour moi.”

Pour terminer, nous tenons à vous dire qu’il est généralement plus facile d’expliquer un
texte que de l’appliquer de façon correcte, vivante et précise, en faisant notamment une
bonne distinction de la Loi et de l’Evangile.  Un bon sermon est un sermon qui va au coeur.
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15. C’était la leçon d’aujourd’hui.  Elle vous a appris que le sermon est fait de deux parties:

a) l’explication, et
b) l’application du texte.

> > >
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Sixième semaine

LA LITURGIE DE LA PAROLE

Quatrième jour

LA PRÉDICATION

LE PRÉDICATEUR DOIT TENIR COMPTE DE SON AUDITOIRE

1. Nous vous avons montré hier que la prédication est faite de deux parties:

a) l’explication du texte, et
b) son application.

2. Aujourd’hui, nous vous expliquerons que le prédicateur doit dans son sermon tenir compte
de ses auditeurs.  Il doit tenir compte

a) de leur niveau,
b) de leurs besoins.

3. Un prédicateur doit premièrement tenir compte du niveau de ses auditeurs.  Il ne s’adresse
pas toujours aux mêmes personnes.  Selon qu’il prêche dans son village ou en ville, il n’a
pas les mêmes gens devant lui.  D’autre part, l’auditoire peut être lui-même très mélangé.

*Nous allons faire une petite expérience en vous demandant de répondre aux questions
suivantes:

Combien de personnes y avait-il à peu près au dernier culte auquel vous avez assisté?

_____________  Parmi ces personnes, combien y avait-il à peu près d’hommes : ________;

de femmes :  ____________ ; de gens mariés âgés de moins de 60 ans :  ____________ ; de

personnes âgées de plus de 60 ans :  __________ ; de jeunes qui ont quitté l’école et qui ne

sont pas pas mariés :  ____________ ; d’enfants qui vont encore à l’école:___________ ?
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4. Nous avons bien dit “à peu près,” parce que vous ne connaissez sans doute pas les chiffres
exacts.  Mais vous avez bien noté qu’un auditoire est toujours très mélangé.  Il y a des gens
de tous les âges.  Et il est bien évident qu’il faut en tenir compte dans la prédication.  Mais
ce n’est pas tout, nous allons faire encore une autre expérience.

*Parmi les gens qui ont assisté avec vous au culte, combien à peu près n’ont jamais été à

l’école et ne savent pas lire :  ________ ?

Combien ont été à l’école et savent très bien lire ? ________ ; combien ont été à l’école,

mais ont du mal à lire :  ________ ?

Combien sont des chrétiens depuis plusieurs années :  _____________ ?  Combien sont tout

juste devenus des chrétiens:_____________ ?

5. Là aussi il y a bien des différences.  Il y a des gens qui ont fait des études et d’autres qui
n’en ont pas fait, ou presque pas.  Les uns savent très bien lire; d’autres ont du mal à lire;
d’autres encore ne savent pas lire du tout.  Les uns sont intelligents et cultivés; d’autres le
sont beaucoup moins.  Conclusion :  tous les gens n’ont pas le même niveau de
connaissances.

Il y a encore une autre différence à faire.  Il y a des gens qui ont fait des études,
mais qui viennent tout juste de devenir des chrétiens.  Ils ne savent pas encore
grand-chose de la Bible.  D’autres n’ont pas fait d’études ou n’en ont fait que
peu, mais cela fait des années qu’ils sont des chrétiens, qu’ils vont au culte ou
aux études bibliques, et ils savent beaucoup de choses concernant la Bible et la
foi.  Encore une fois :  tous les gens n’ont pas le même niveau de
connaissances.

Il faut tenir compte de tout cela, sinon on court un double risque :  de prêcher la Parole de
Dieu de telle façon que les gens les moins instruits ne la comprennent pas et, inversement,
de la prêcher de telle sorte que ceux qui ont de l’instruction et qui connaissent déjà bien la
Bible n’en profitent pas.  On peut comparer un prédicateur à une maman qui fait à manger
pour la famille.  Il faut qu’elle tienne compte des membres de sa famille.  Elle ne va pas
préparer de la viande et une sauce au piment pour les tout petits enfants, ni servir du lait ou
une bouillie à son mari et aux autres adultes.

*A qui peut-on comparer un prédicateur?

_________________________________________________________________________

_________________________________________________________________________
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6. On peut comparer un prédicateur à une maman qui fait à manger pour la famille.  L’apôtre
Paul lui- même utilise cette image quand il écrit :  “J’ai dû vous donner du lait et non de la
nourriture solide, car vous ne pouviez pas la supporter” (1 Corinthiens 3:2).  Paul écrit cela
aux chrétiens de Corinthe qui étaient un peu comme des enfants :  ils avaient encore besoin
de lait parce qu’ils étaient jeunes dans la foi.  C’est pourquoi l’apôtre a dû leur prêcher
l’Evangile de façon très simple, leur annoncer les premiers éléments de la Parole de Dieu.

Quand on prêche la Parole de Dieu, Il faut toujours tenir compte de son auditoire.  Cela
veut dire tout d’abord tenir compte du niveau de ses auditeurs.  Jésus est un excellent
exemple de cela.  Qui étaient ses premiers disciples, André, Simon Pierre, Jacques, Jean et
les autres ? C’étaient des pêcheurs, des gens très simples, qui n’avaient pas été bien
longtemps à l’école.  Comment leur prêchait-il la Parole de Dieu ? Avec beaucoup de
simplicité.  Il utilisait très souvent des paraboles, c’est-à-dire des images de la vie de tous
les jours, quand il comparait le Royaume de Dieu à des pêcheurs qui jettent leur filet dans
l’eau, à un semeur qui jette la semence en terre, à un berger qui garde ses moutons, ou
encore à un homme qui a trouvé un trésor.  C’étaient des choses très simples que ces gens
pouvaient facilement comprendre.

*Qu’est-ce que Jésus utilisait pour enseigner l’Evangile aux gens simples qui
l’entouraient?

_________________________________________________________________________

7. Il utilisait des paraboles.  Jacques fait cela aussi dans son épître.  L’apôtre Paul, au
contraire, avait parfois affaire à des gens instruits qu’on appelle des intellectuels.  Il leur
annonçait le même Evangile que Jésus, mais il le faisait différemment et employait parfois
des mots plus compliqués.

Quand on prêche la Parole de Dieu, il faut toujours tenir compte du niveau des gens, sinon
on décourage les gens peu instruits et les enfants, en leur disant des choses qu’ils ne
peuvent pas comprendre.  Ils n’auront plus envie de venir à l’église.  Or l’Evangile est aussi
pour eux.  Inversement, si on a devant soi des gens instruits qui savent bien lire et qui
connaissent bien la Bible et qu’on leur parle comme s’ils ne savaient rien, on les
découragera eux aussi.  Ils diront :  “Le pasteur nous prend pour des enfants et des
ignorants” et ne viendront plus.

*De quoi faut-il tenir compte chez ses auditeurs?

_________________________________________________________________________

8. Il faut tenir compte du niveau de ses auditeurs.  C’était la première partie de cette leçon.
Nous allons vous expliquer maintenant qu’il faut aussi tenir compte de leurs besoins.  Il n’y
a qu’un Evangile, et tous les hommes ont besoin de cet Evangile.  Mais pas de la même
façon.
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Un enfant a toute la vie devant lui.  Il faut lui apprendre qu’il doit aimer et respecter ses
parents, leur obéir parce qu’il a besoin d’eux pour grandir.  Les jeunes, eux, sont guettés par
bien des tentations et des dangers.  Il faut les mettre en garde contre cela.  Les adultes, de
leur côté, ont de lourdes responsabilités et souvent bien des soucis.  Il faut leur donner du
courage en leur montrant que Dieu ne les abandonne pas, qu’ils peuvent compter sur lui et
lui faire confiance.  Les vieillards sont souvent malades et n’ont plus beaucoup de forces; la
vie est pour ainsi dire derrière eux et la mort n’est pas loin.  ils ont besoin de réconfort et de
consolation.

*La prédication doit tenir compte du niveau des auditeurs.  De quoi doit-elle encore tenir
compte?

_________________________________________________________________________

9. Elle doit encore tenir compte de leurs besoins particuliers.

*Indiquez quelque chose que vous considérez comme un grand problème dans votre vie et
dites de quoi vous avez le plus besoin par rapport à ce problème:

_________________________________________________________________________

_________________________________________________________________________

10. Nous en parlerons à notre prochaine rencontre.  Un prédicateur a dans son auditoire des
gens qui sont heureux et d’autres qui souffrent, des gens qui sont en bonne santé et d’autres
qui sont faibles et malades, des gens qui ont de gros soucis et d’autres qui connaissent de
grandes joies.  Des gens dont la foi est forte et d’autres dont la foi est faible.  Des gens très
fervents dans leur foi et d’autres qui sont négligents et tièdes.  Des gens qui sont très
vigilants concernant le péché, qui font tout pour ne pas en commettre et qui demandent
humblement pardon à Dieu quand ils en ont commis; mais il y en a d’autres aussi qui se
laissent facilement tenter et qui ont du mal à avouer leurs fautes et à en demander pardon à
Dieu et à leur prochain.

Certains chrétiens ont un caractère doux, d’autres se mettent facilement en colère.  Certains
chrétiens sont généreux, d’autres le sont moins.  Certains chrétiens disent toujours la vérité,
d’autres ont tendance à mentir.

*Essayez d’indiquer encore quelques autres différences entre les chrétiens:

_________________________________________________________________________

_________________________________________________________________________

_________________________________________________________________________
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11. Tout cela montre combien il est important de tenir compte des besoins de ses auditeurs.  Il y
a des chrétiens qui ont besoin d’être consolés.  D’autres ont davantage besoin d’être mis en
garde.  Il faut prêcher dans l’Eglise la Loi et l’Evangile, car nous avons tous besoin
d’entendre les deux.  Mais pas toujours de la même façon ni dans les mêmes proportions.

De plus, chacun de nous peut avoir des besoins différents d’un jour à l’autre.  Tantôt il faut
nous avertir d’un danger spirituel qui nous menace, nous mettre en garde contre tel ou tel
péché, nous exhorter à faire bien attention à la façon dont nous vivons.  Une autre fois, nous
avons besoin être consolés.  Un bon prédicateur est semblable à une maman qui prépare à
manger pour toute la famille, petits et grands.  Il est aussi semblable à un bon berger qui
connaît bien ses moutons et qui donne à chacun ce dont il a besoin.  Jésus a dit un jour :
“Tout maître de la loi qui devient disciple du Royaume des cieux est semblable à un
propriétaire qui tire de son trésor des choses nouvelles et des choses anciennes” (Matthieu
13:52).

*A qui peut-on comparer un bon prédicateur?

_________________________________________________________________________

12. On peut comparer un bon prédicateur à une mère de famille qui fait à manger pour toute la
famille, pour les petits et les grands, ou bien à un berger qui connaît bien son troupeau et
qui donne à chacune de ses bêtes ce dont elle a besoin.

Vous avez appris dans la leçon d’aujourd’hui qu’un prédicateur doit tenir compte

a) du niveau et
b) des besoins de ses auditeurs.

> > >
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Sixième semaine
LA LITURGIE DE LA PAROLE

Cinquième jour

LA PRÉDICATION

LE PRÉDICATEUR DOIT TENIR COMPTE
DU CONTEXTE CULTUREL

1. Nous avons vu hier que le prédicateur doit tenir compte

a) du niveau, et
b) des besoins de ses auditeurs.

2. Nous verrons aujourd’hui qu’il doit tenir compte aussi de leur contexte culturel.  Nous vous
expliquerons

a) ce que cela veut dire, et
b) combien c’est important.

3. Voyons d’abord ce que cela veut dire.  Tenir compte du contexte culturel, c’est savoir
qu’on ne prêche pas l’Evangile à un Américain ou à un Français comme on le prêche à un
Africain.  Cela veut dire aussi qu’on ne le pêche pas aujourd’hui de la même façon qu’on le
prêchait il y a 400 ans, à l’époque de Luther.

Les gens en effet ne vivent pas chacun de son côté, isolés sur une île, mais ils forment des
collectivités, des sociétés.  Ces sociétés ont une histoire, un passé, une langue, des traditions
et des coutumes.  Chacun de nous a grandi et vit dans un contexte culturel précis.  Ce
contexte nous façonne et façonne notre façon de penser, de parler et d’agir.

*Qu’est-ce qui façonne les hommes?

_________________________________________________________________________
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4. Le contexte culturel, c’est-à-dire le milieu dans lequel ils vivent façonne les hommes.  Les
pays occidentaux ont été façonnés par de nombreuses choses, par toute leur histoire et aussi
par de nombreux penseurs, des philosophes et des écrivains.  Ils ont appris aux habitants de
ces pays à penser et raisonner d’une certaine manière.  C’est pourquoi, dans des pays
comme la France ou les Etats-Unis, on aime bien poser un tas de questions, réfléchir à des
problèmes difficiles, défendre le pour et le contre d’une affirmation.

En Afrique, on n’a pas tellement l’habitude de cela et on est beaucoup plus intéressé par les
problèmes de l’existence quotidienne, par tout ce qui concerne la vie de tous les jours.  Il
faut tenir compte de cela, quand on prêche en Afrique, et faire des sermons simples et
directs qui touchent les gens dans leur vie quotidienne et leur donnent des réponses aux
questions qu’ils se posent tous les jours.

*A quoi s’intéresse surtout l’Africain?

_________________________________________________________________________

5. L’Africain s’intéresse surtout aux problèmes de la vie de tous les jours.  Dans les pays
occidentaux, beaucoup de gens disent qu’on ne peut pas voir Dieu, donc qu’on n’est pas sûr
qu’il existe.  Beaucoup d’habitants de ces pays refusent de croire en lui.  Ils disent qu’ils
croiront quand on leur aura prouvé que Dieu existe.  En Afrique, les gens en général ne
demandent pas si Dieu existe; par contre, ils se demandent s’il les voit, s’il les connaît, les
aime et s’il peut leur venir en aide.  C’est pourquoi, la prédication n’a pas besoin de leur
prouver que Dieu existe, mais doit leur expliquer qu’il est partout à la fois, qu’il sait tout et
qu’il prend soin des hommes.

*Qu’est-ce que les Africains se demandent au sujet de Dieu?

_________________________________________________________________________

_________________________________________________________________________

6. Ils se demandent si Dieu les voit, s’il les connaît et s’il peut faire quelque chose pour eux.
Il faut en tenir compte parce que cela fait partie de leur contexte culturel.  Tenir compte du
contexte culturel, c’est aussi parler la langue du pays, non pas le français qu’on parle en
France, mais celui qu’on parle dans beaucoup de pays africains.  Il faut savoir que les mots
ne sont pas toujours les mêmes, ou que des mots sont parfois utilisés dans un sens différent
et que quelquefois on construit les phrases autrement.  S’il ne fait pas attention à cela, un
pasteur français prêchera l’Evangile dans un français que les Africains auront parfois du
mal à comprendre.  Mais tenir compte du conteste culturel africain, c’est aussi et surtout
annoncer l’Evangile dans les langues africaines.

L’Africain adore parler en images, utiliser de petits histoires pour expliquer une vérité, des
illustrations pour bien faire comprendre quelque chose.  Expliquer quelque chose dans un
sermon sans utiliser des images, c’est expliquer cela d’une façon dont les Africains n’ont
pas l’habitude.
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*Qu’est-ce qu’il est très important d’utiliser quand on prêche l’Evangile en Afrique?

_________________________________________________________________________

7. Il est très important d’utiliser des images et des illustrations.  Les Africains ont aussi une
religion qu’on appelle l’animisme.  Cette religion est faite de croyances, de pratiques et de
cérémonies particulières.  L’animisme pénètre leur vie tout entière.  C’est pourquoi, il est
important que la prédication leur montre ce qu’il y a de faux dans ces croyances et dans
beaucoup de ces pratiques.  Mais il ne faut pas obliger les Africains à rejeter toute leur
culture.  Il y a en Afrique des coutumes qui sont mauvaises, mais il y en a aussi qui sont très
bonnes et qui font la richesse des Africains.  Ce sont des choses qu’ils peuvent très bien
conserver.  Il y a aussi des cérémonies qui avaient au départ un contenu païen, mais
auxquelles on peut donner un contenu chrétien.  C’est le cas, par exemple, de certaines
cérémonies de deuil.

*Qu’est-ce qu’un homme, qu’il soit africain, américain ou français, doit rejeter quand il
devient un chrétien?

_________________________________________________________________________

8. Il doit rejeter tout ce qui est contraire à la Bible, les croyances et les coutumes païennes.
Mais personne ne doit l’obliger à rejeter le reste.  En citant le prophète Esaïe, Jésus a dit des
Juifs de son époque :  “Le culte que ces gens me rendent est inutile, car ils enseignent des
règles humaines comme si c’étaient mes prescriptions” (Matthieu 15:9).  Les spécialistes de
la Loi avaient en effet inventé un tas de commandements nouveaux qu’ils imposaient aux
gens.

Les missionnaires qui viennent d’Amérique ou d’un autre continent ne doivent jamais
obliger les Africains à réfléchir et à se comporter comme eux.  Ce qui compte, c’est la
Parole de Dieu.  Il ne faut pas rejeter et condamner ce que la Bible ne rejette et ne
condamne pas.  On appelle cela tenir compte du contexte culturel.

*Parmi les coutumes suivantes, rayez celles qui sont contraires à ce qu’enseigne la Bible:

a) la dot de mariage,
b) la polygamie,
c) le tam-tam dans l’église,
d) les danses dans les cérémonies religieuses,
e) la boisson de mil,
f) faire des cérémonies pour que les ancêtres vous protègent,
g) aller trouver le sorcier pour désenvoûter quelqu’un qui a attrapé une maladie.
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9. Vous pourrez parler de tout cela dans la prochaine réunion de partage.  Les choses qui sont
contraires à la Bible sont celles qui sont inscrites dans les lignes b), f) et g).  La Bible dit :
“Examinez toutes choses; retenez ce qui est bon et gardez-vous de toute forme de mal” (1
Thessaloniciens 5:21).  Il faut toujours tenir compte du contexte quand on enseigne
l’Evangile.  Nous vous avons expliqué dans la première partie de cette leçon ce que cela
signifie.

Nous allons vous montrer aussi combien c’est important.  L’apôtre Paul écrit :  “Lorsque je
travaille parmi les Juifs, je vis comme un Juif, afin de les gagner.  Bien que je ne sois pas
soumis à la loi de Moïse, je vis comme si je l’étais lorsque je travaille parmi ceux qui sont
soumis à cette loi, afin de les gagner.  De même, lorsque je suis avec ceux qui ne
connaissent pas la loi de Moïse, je vis comme eux, sans tenir compte de cette loi, afin de les
gagner . . .   Ainsi, je me fais tout à tous, afin d’en sauver de toute manière quelques-uns”
(1 Corinthiens 9:20-23).  Paul s’adaptait aux Juifs quand il parlait aux Juifs et aux païens
quand il parlait aux païens.  Il tenait compte du contexte culturel.  C’était très important
pour lui, parce qu’il voulait gagner beaucoup de gens, les amener à Jésus-Christ et leur
apporter ainsi le pardon des péchés et la vie éternelle.

*Que faisait l’apôtre Paul ?

_________________________________________________________________________

*Pourquoi est-ce que c’était si important pour lui?

_________________________________________________________________________

10. Paul s’adaptait aux gens à qui il prêchait la Parole de Dieu.  C’était très important pour lui,
parce qu’il voulait sauver autant de gens que possible.  C’est pour cela qu’il tenait compte
de leur contexte culturel.  Si c’était important pour lui, il faut que cela le soit aussi pour tous
les prédicateurs de l’Evangile.  Il s’agit, en prêchant l’Evangile, de gagner et de sauver
beaucoup de gens.

Cela signifie qu’aux Africains il faut prêcher l’Evangile à l’africaine.  C’est le même
Evangile qu’ailleurs dans le monde, car il ne faut jamais se détourner du pur Evangile pour
faire plaisir aux gens.  Mais en Afrique il faut le prêcher à l’africaine, c’est-à-dire
simplement, avec beaucoup d’images, en répondant aux questions que les Africains se
posent dans leur vie de tous les jours.

Il faut aussi le prêcher de façon très vivante.  Souvent, les Européens et les Américains
restent très calmes quand ils parlent en public.  Les Africains, eux, ont besoin de bouger, de
faire beaucoup de gestes quand ils parlent, sinon ils ont peur qu’on ne les écoute pas.  Ou
bien ils ont peur que les gens ne comprennent pas que ce qu’ils disent est important.  Eh
bien, qu’ils bougent et qu’ils fassent des gestes ! Qu’ils parlent comme on parle chez eux,
du moment qu’ils prêchent la vraie Parole de Dieu.  Qu’ils ne croient surtout pas qu’ils
doivent imiter les étrangers ou qui que ce soit pour être de bons prédicateurs!
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*Comment faut-il prêcher l’Evangile aux Africains?

_________________________________________________________________________

_________________________________________________________________________

11. Il faut prêcher l’Evangile aux Africains à l’africaine.  Pour cela, il faut bien faire la
différence entre le fond et la forme.  Prenons une image pour expliquer cela.  Le fond, c’est
le poulet; la forme, c’est la façon dont on le prépare.  Le poulet est une bonne nourriture,
mais il y a plusieurs façons de le préparer.  Un Français le préférera peut-être préparé d’une
certaine façon, et l’Africain d’une autre.

Le fond du sermon, c’est le poulet, c’est-à-dire la Parole de Dieu qui nourrit l’âme des gens.
Il faut que la Parole de Dieu soit toujours prêchée et qu’elle soit bien et fidèlement prêchée.
Ça, c’est le fond.  La forme, c’est la façon dont on prépare le poulet, donc la façon dont on
prêche l’Evangile, les mots qu’on emploie, les images dont on se sert, la manière de
développer les idées, le fait d’insister sur certains points parce qu’ils touchent de près à la
culture des gens.  Le fond ne doit jamais changer, car Dieu a ordonné à son Eglise de
prêcher sa Parole.  La forme, elle, peut changer, car Dieu n’a pas dit à l’Eglise de quelle
façon elle doit le faire.

*Qu’est-ce que Dieu n’a pas dit à l’Eglise?

_________________________________________________________________________

_________________________________________________________________________

12. Dieu a dit à son Eglise qu’elle devait prêcher fidèlement sa Parole, mais il ne lui a pas dit de
quelle façon elle devait le faire.  Quand l’apôtre Paul parlait aux Juifs qui attendaient la
venue du Messie, il leur rappelait comment les prophètes avaient annoncé qu’un Sauveur
allait venir et leur disait que Dieu avait accompli ces prophéties :  Jésus de Nazareth était le
Messie promis.

Mais quand il prêchait la Parole de Dieu aux païens, il ne leur parlait pas des prophètes
parce que les païens ne les connaissaient pas.  Par contre, un jour qu’il avait traversé une
grande ville, il avait vu toutes les statues que les païens avaient construites en l’honneur de
leurs dieux, car ils croyaient en beaucoup de dieux.  Paul avait même vu une statue sur
laquelle étaient inscrits les mots :  “A un Dieu inconnu.”  Alors, s’adressant à ces païens, il
leur dit :  “Eh bien ! ce que vous adorez sans le connaître, je viens vous l’annoncer” (Actes
17:23).  On voit ainsi comment il s’adaptait à son auditoire pour prêcher l’Evangile.  Il le
faisait parce qu’il était convaincu que c’était important.  Il faut que cela le soit aussi pour
l’Eglise et pour tous ses dirigeants.
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13. Il faut tenir compte du contexte culturel.  Nous vous avons expliqué aujourd’hui

a) ce que cela signifie, et
b) combien c’est important.

Nous vous encourageons à bien étudier la Parole de Dieu pour que vous puissiez aussi bien
la prêcher.  Mais nous souhaitons que vous le fassiez en vrai Africain, avec votre
tempérament et les dons que Dieu vous a accordés.  C’est ainsi que vous serez crédible, ce
qui veut dire que les gens qui vous écoutent auront envie de vous croire parce qu’ils
comprendront que vous êtes sincère et convaincu de ce que vous dites.

> > >
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Septième semaine

LA LITURGIE DE LA PAROLE

Premier jour

LA PRÉDICATION

LE CHOIX DU TEXTE

1. La dernière leçon que vous avez étudiée vous a appris que la prédication doit tenir compte
du contexte culturel de ceux qui l’entendent.  Nous vous avons expliqué

a) ce que cela veut dire, et
b) combien c’est important.

2. Toute cette semaine et même la semaine suivante, il sera encore question du sermon.  Nous
parlerons aujourd’hui du choix du texte et nous verrons deux choses:

a) Un sermon luthérien est un sermon textuel.
b) Comment fait-on pour choisir son texte?

3. Un sermon luthérien est un sermon textuel.  L’apôtre Paul écrit au jeune
pasteur Timothée :  “Depuis ton enfance tu connais les Saintes Ecritures.
Elles peuvent te donner la sagesse qui conduit au salut par la foi en Jésus-
Christ.  Toute Ecriture est inspirée de Dieu et utile pour enseigner la vérité,
réfuter l’erreur, corriger les fautes et former à une juste manière de vivre, afin
que l’homme de Dieu soit parfaitement préparé et équipé pour accomplir
toute oeuvre bonne” (2 Timothée 3:15-17).

C’est dans l’Ecriture que Dieu se révèle aux hommes.  C’est là qu’il nous enseigne la vérité
sur lui-même, sur nous et sur la vie éternelle.  C’est pourquoi l’Eglise chrétienne doit la
faire connaître et prêcher ce que Dieu y enseigne, sans rien y ajouter et sans rien en enlever.

* Qu’est-ce que l’Eglise doit prêcher?

_________________________________________________________________________
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4. L’Eglise chrétienne doit prêcher ce que Dieu enseigne dans l’Ecriture Sainte.  Il y a deux
façons de faire cela.  Supposons par exemple que je veuille prêcher dimanche prochain sur
le mariage.  Je peux faire cela de deux façons.
Je peux tout d’abord décider de parler du mariage et d’en dire tout ce qu’on peut en dire en
se fondant sur la Bible.  J’expliquerai tout d’abord que le mariage est un lien qui unit un
homme et une femme pour la vie entière et j’essaierai de montrer cela avec des textes
bibliques.  Ensuite, je montrerai que le mariage a été institué par Dieu.  Puis je parlerai des
devoirs des époux et enfin je montrerai quelles sont les bénédictions que Dieu leur accorde.
Tout cela en utilisant chaque fois les textes de la Bible où il est question de cela.  Ce pourra
être un très bon discours sur le mariage, mais ce sera davantage un discours ou une
conférence qu’une prédication.  Pourquoi ? Parce que je veux en dire de trop.  Je veux dire
du mariage tout ce qu’on peut en dire, et je cite pour cela tous les textes de la bible qui
parlent de mariage.

Et puis il y a l’autre méthode qui consiste à choisir un texte de la Bible, à l’expliquer
soigneusement en montrant tout ce qu’il enseigne, et à en faire l’application.

* Rappelez quelles sont les deux méthodes de prédication en complétant les phrases
suivantes:

La première méthode consiste à _______________________________________________

La deuxième méthode consiste à ______________________________________________

5. La première méthode consiste à dire sur une vérité de la Bible tout ce qu’on peut en dire et
à épuiser le sujet.  La deuxième méthode consiste à baser son sermon sur un texte de la
Bible qu’on explique et qu’on applique.  L’Eglise luthérienne préfère la deuxième méthode.
C’est pourquoi un sermon luthérien est un sermon textuel.  Pourquoi ? Parce qu’un sermon
ne doit jamais être trop long.  Nous pensons qu’il ne devrait pas durer plus d’une demi-
heure, sinon les gens se fatigueront, relâcheront leur attention et oublieront ce qui a été dit.
Or on ne peut pas en une demi-heure dire tout ce que la Bible enseigne sur des sujets
comme le mariage, l’amour ou la justice de Dieu, le pardon des péchés ou la prière.  Si, par
contre, on prêche sur un seul texte qui parle par exemple du mariage, on se contentera
d’expliquer ce texte et de dire ce que ce texte enseigne concernant le mariage.

Il n’est pas nécessaire de dire en une seule fois tout ce qu’enseigne la Bible sur un sujet.
Celui qui veut tout dire en une fois en dit de trop.  Les gens ne pourront jamais retenir tout
cela.  Alors il vaut mieux n’en dire qu’une partie, mais de bien l’expliquer et de l’appliquer.
Il ne faut pas exiger trop d’attention des gens ni surcharger leur mémoire.

* Vous est-il déjà arrivé de relâcher votre attention pendant un sermon ? ______________.

* Est-ce que cela vous est déjà arrivé souvent ? ______________ .
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6. Nous verrons, quand nous nous réunirons la prochaine fois, si cela est arrivé aussi aux
autres et nous essaierons de voir pourquoi.  Prêcher sur un texte bien précis a encore un
autre avantage :  celui de bien expliquer ce texte pour que les gens le comprennent bien et
s’en souviennent.  Il est bon de connaître les paraboles de Jésus, les miracles qu’il a faits,
les choses qu’il a dites quand il parlait aux gens.  Il est bon aussi de retenir quelques
psaumes ou des textes des prophètes et des apôtres.  Pour cela, il faut qu’on les explique
aux gens.  Il ne suffit pas de connaître l’enseignement de la Bible en général, mais il est bon
de savoir aussi où cela est écrit.

Voilà pourquoi l’Eglise luthérienne insiste pour qu’on prêche sur des textes bien précis.  Un
sermon luthérien est un sermon textuel.  C’est certainement la meilleure façon de prêcher.

* Quelle est la meilleure façon de prêcher ?

_________________________________________________________________________

7. La meilleure façon de prêcher est de prêcher sur un texte bien précis de la Bible.  Mais il ne
faut pas faire ce que font beaucoup de pasteurs :  ils choisissent un texte, le lisent et
l’oublient pour parler souvent d’autre chose.  La Bible est la Parole de Dieu.  Il faut donc la
respecter et écouter son enseignement.  Pour cela, un prédicateur doit expliquer et appliquer
convenablement le texte de son sermon.  Il ne suffit pas, pour bien prêcher, de choisir un
texte de la Bible.  Il faut aussi fonder tout son sermon sur ce texte.  C’était la première
partie de cette leçon.

Voici la deuxième :  Comment fait-on pour choisir le texte de son sermon ? Là aussi, il y a
deux façons de faire.  On peut choisir tout seul le texte de son sermon.  Dans ce cas-là, on le
choisit parce que c’est un texte bien connu, ou bien parce qu’on l’aime bien, ou bien encore
parce qu’il parle d’un sujet qu’on considère comme important.  Beaucoup de prédicateurs
choisissent leurs textes de cette façon.  On appelle cela prêcher sur un texte libre.

* Qu’est-ce qu’on appelle prêcher sur un texte libre?

_________________________________________________________________________

_________________________________________________________________________

8. On appelle prêcher sur un texte libre prêcher sur un texte qu’on a choisi soi-même.  On peut
faire cela de temps en temps, en particulier quand on prêche lors d’un mariage, de
funérailles, d’un culte commémoratif ou d’un événement particulier.  On peut aussi le faire
de temps en temps quand on prêche le dimanche, dans un culte ordinaire.  Mais il faudrait
que ce soit l’exception.  Nous allons vous expliquer pourquoi.

Si vous décidez de prêcher sur des textes que vous choisissez vous-mêmes, vous allez
automatiquement choisir les textes que vous préférez, ce que vous trouvez les plus beaux ou
les plus intéressants.  Il y a donc des textes sur lesquels vous ne prêcherez jamais.  Vous
négligerez beaucoup d’autres textes qui sont peut-être tout aussi beaux, mais auxquels vous
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ne pensez pas.  Vous éviterez avec soin les textes que vous trouvez difficiles, ceux que vous
ne connaissez pas bien ou ceux sur lesquels vous n’avez pas vraiment envie de prêcher.  On
appelle cela un choix subjectif, un choix qu’on fait en fonction de ses goûts personnels.

* Sur quels textes néglige-t-on de prêcher quand on choisit soi-même les textes de ses
sermons?

_________________________________________________________________________

_________________________________________________________________________

9. On néglige alors de prêcher sur des textes auxquels on ne pense pas, des textes qu’on ne
connaît pas bien ou des textes avec lesquels on ne se sent pas bien à l’aise.

* Est-ce que personnellement vous préférez certains textes de la Bible à d’autres ? ______.

* Est-ce qu’il existe des textes avec lesquels vous vous sentez plus à l’aise pour prêcher
sur ces  textes-là que sur d’autres ? _________ .

10. Certainement, et c’est normal.  Mais il faut éviter de choisir ses textes en fonction de ses
goûts personnels.  Il y a encore beaucoup d’autres textes dans la Bible que ceux que vous
aimez particulièrement, et ils ne seraient pas dans la Bible si Dieu ne les considérait pas
comme importants pour nous.  Alors encore une fois, il n’est pas interdit de prêcher sur un
texte qu’on a choisi soi-même, mais il faudrait que ce soit l’exception.

La meilleure façon de prêcher est de choisir une péricope.  Nous vous avons expliqué à
propos des lectures de la Bible dans le culte que les péricopes sont des séries de textes
proposés pour les différents dimanches et fêtes de l’année liturgique.  Il existe des péricopes
de l’Ancien Testament, des péricopes des épîtres et des péricopes des évangiles.  Il existe
même pour l’Ancien Testament, les épîtres et les évangiles plusieurs séries de péricopes.
Ce sont tous des textes importants et pas trop difficiles.

*Rappelez ce qu’on appelle des péricopes?

_________________________________________________________________________

_________________________________________________________________________

11. On appelle péricopes des textes de l’Ancien Testament, des épîtres et des évangiles qui ont
été choisis pour être lus chaque dimanche et fête de l’année.  Chaque péricope est adaptée
au dimanche pour lequel elle a été choisie.  D’autre part, l’ensemble des textes proposés
pour une année entière couvre d’une façon générale tout l’enseignement de la Bible.  En
prêchant sur les péricopes, on est donc sûr de ne pas oublier de prêcher sur telle ou telle
vérité que Dieu a révélée pour notre salut.
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L’apôtre Paul avait fondée une Eglise à Ephèse et formé des pasteurs pour prendre sa
succession.  Il savait en effet qu’il ne pouvait pas rester toujours dans cette ville.  Un jour, il
les réunit tous pour leur faire ses adieux, car il devait partir et se doutait qu’il ne les
reverrait plus.  Dans un très beau discours que nous vous encourageons à lire dans Actes
20:17-38, il leur dit :  “Vous savez que je n’ai rien caché de ce qui pouvait vous être utile.
Je vous ai tout annoncé et enseigné en public et dans vos maisons” (Actes 20:20).  C’est ce
que doit faire tout dirigeant de l’Eglise :  ne rien cacher de tout ce que Dieu a révélé dans la
Bible, mais tout enseigner.

*Que doit faire un dirigeant de l’Eglise, à l’exemple de l’apôtre Paul?

_________________________________________________________________________

_________________________________________________________________________

12. Il ne doit rien cacher, mais annoncer tout ce qui est utile aux gens, tout ce que Dieu a révélé
dans la Bible, tout ce qu’il veut qu’ils connaissent et qu’ils croient.  C’est pourquoi l’Eglise
luthérienne encourage les prédicateurs à prêcher sur des péricopes choisies pour cela.

*Est-ce que les prédicateurs de votre Eglise prêchent sur des textes qu’ils choisissent eux-
mêmes ou sur des péricopes?

_________________________________________________________________________

13. Nous en parlerons la prochaine fois.

*Essayez maintenant de faire une liste de sujets bibliques sur lesquels vous n’avez plus
depuis longtemps entendu de sermon:

_________________________________________________________________________

_________________________________________________________________________

_________________________________________________________________________

14. Quand vous vous réunirez la prochaine fois, vous comparerez votre liste à celle des autres
élèves et vous essaierez de voir ce qu’on peut faire pour changer cela.

Vous avez appris deux choses aujourd’hui
a) qu’un sermon luthérien est un sermon textuel, et
b) comment on fait pour choisir son texte.
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Septième semaine

LA LITURGIE DE LA PAROLE

Deuxième jour

LA PRÉDICATION

L’ÉTUDE ET L’ANALYSE DU TEXTE

1. Il était question hier du texte du sermon.  Nous vous avons appris qu’un sermon luthérien
est un sermon textuel, basé sur un texte précis de la Bible.  Nous vous avons montré ensuite
qu’il y a deux façons de choisir un texte de sermon :  le choix personnel et le choix d’une
péricope, et nous vous avons expliqué pourquoi il vaut mieux choisir une péricope.

On est sûr ainsi de ne pas choisir ses textes en fonction de ses goûts personnels, mais de
sélectionner des textes chaque fois bien appropriés au dimanche et qui permettent de
prêcher sur l’ensemble des vérités que Dieu a révélées dans la Bible.

2. Aujourd’hui, il sera question de l’étude et de l’analyse du texte.  Vous avez appris la
semaine dernière, dans la leçon du mardi, qu’un sermon est fait de deux parties :
l’explication et l’application du texte.  Pour expliquer et appliquer un texte, il faut

a) l’étudier et l’analyser selon certaines règles bien précises;
b) utiliser tous les moyens dont on peut disposer pour cela.

Ce n’est que comme cela qu’on peut dégager le véritable enseignement d’un texte de la
Bible.  C’est du travail, mais un travail indispensable sans lequel on ne peut pas bien
prêcher.

3. Dans beaucoup d’Eglises, les prédicateurs ont pour habitude de lire un texte, puis ils se
lancent dans un discours où il n’est pratiquement plus question de ce texte.
Cela ne signifie pas nécessairement que ce qu’ils disent est faux, mais ils
oublient de montrer ce qu’enseigne le texte qu’ils ont lu.  L’Eglise luthérienne
enseigne qu’un sermon doit être à la fois biblique et textuel.  Cela signifie qu’il
doit être conforme à ce qu’enseigne la Bible, mais qu’il doit aussi se fonder
vraiment sur le texte qu’on a choisi.
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*Quand est-ce qu’un sermon est textuel?

_________________________________________________________________________

4. Un sermon est textuel quand il se fonde vraiment sur le texte qu’on a choisi.  C’est alors
seulement qu’il en expose et applique l’enseignement.  Pour cela, il faut étudier et analyser
son texte.  Nous allons vous expliquer comment on fait cela et en donner les principales
règles.

Première règle :  Il ne faut pas essayer de faire dire à un texte de la Bible ce qu’on aurait
envie qu’il dise, mais il faut lui faire dire ce qu’il dit vraiment.  Pourquoi ? Parce que la
Bible est la Parole de Dieu.  C’est donc Dieu qui y parle.  C’est pourquoi, il est très
important de bien comprendre ce que Dieu veut dire dans un texte.  Il faut donc l’étudier et
l’analyser, en respectant tout l’enseignement que la Bible donne par ailleurs.

5. En voici un exemple très simple :  L’apôtre Paul écrit dans 2 Corinthiens 5:10 :  “Nous
devons tous comparaître devant le Christ pour être jugés par lui, afin que chacun reçoive ce
qui lui revient, selon ce qu’il aura fait en bien ou en mal pendant qu’il était dans son corps.”
En lisant ce texte, nous pourrions avoir l’impression que nous serons sauvés par les oeuvres
que nous faisons.  Mais vous savez très bien qu’une telle interprétation est fausse, car la
Bible nous enseigne que nous sommes sauvés par la foi, sans les oeuvres de la Loi.

Vous pouvez lire cela dans beaucoup de textes de la Bible, comme par exemple Ephésiens
2:8.9.  Dans ce texte, l’apôtre dit que nous sommes sauvés par la grâce de Dieu et par le
moyen de la foi, que cela ne vient pas de nous, parce que le salut est un don de Dieu.  Paul
ne peut donc pas dire le contraire dans 2 Corinthiens 5:10 que nous avons cité.  Qu’est-ce
que cela signifie ? Cela signifie que nous ne serons pas sauvés par nos oeuvres, mais que le
jugement mettra nos oeuvres en lumière et montrera si nous avons vécu comme des
chrétiens ou pas.  La foi nous sauve sans les oeuvres, mais elle se manifeste toujours par de
bonnes oeuvres, sinon elle n’est pas sincère.  C’était la première règle :  puisque la Bible est
la Parole de Dieu, il ne faut pas lui faire dire ce qu’on aurait envie qu’elle dise, mais ce que
Dieu y dit vraiment.  Pour cela, il faut tenir compte de l’enseignement que la Bible donne
par ailleurs.

6. Voici un autre exemple :  Jésus dit quand il institua la Sainte Cène :  “Prenez, mangez ceci,
c’est mon corps . . .   Buvez-en tous, car ceci est mon sang.”  Certains affirment que, dans le
sacrement de la Cène, le pain et le vin sont le symbole ou l’image de son corps et de son
sang.  Ce n’est pas vrai.  Jésus n’a pas dit cela parce qu’il n’a pas voulu le dire.  Par contre,
il a vraiment dit que le pain et le vin sont son corps et son sang.  C’est pourquoi nous
croyons que nous recevons son vrai corps et son vrai sang dans la Sainte Cène.  Il ne faut
jamais faire dire à Jésus ou à la Bible ce que Jésus ou la Bible ne disent pas.
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*Qu’est-ce qu’il ne faut jamais faire dire à un texte de la Bible ?  ____________________

_________________________________________________________________________

7. Il ne faut jamais faire dire à un texte de la Bible autre chose que ce qu’il dit.  Il ne faut
surtout pas lui faire dire ce qu’on aurait envie qu’il dise.  Cela s’appellerait manipuler
l’Ecriture Sainte.  C’était la première règle d’interprétation de la Bible.

Deuxième règle :  Le sens d’un texte est toujours le sens que les mots ont normalement, ce
qu’on appelle le sens propre, sauf si on est obligé de leur donner un autre sens que celui-là.

Exemple :  Dans Luc 12:50, Jésus dit à ses disciples peu de temps avant sa mort :  “Je dois
recevoir un baptême et combien je suis dans l’angoisse jusqu’à ce qu’il soit accompli!” En
lisant ces mots, on a l’impression que Jésus doit à nouveau recevoir le baptême.  Mais dans
un autre texte, il dit aux disciples :  “Pouvez-vous boire la coupe de douleur que je vais
boire ou recevoir le baptême de souffrance que je vais recevoir?” Il va bientôt souffrir et
mourir pour sauver le monde.  Ce texte montre qu’il compare ses souffrances et sa mort à
une coupe de douleur et un baptême de souffrance.  Il emploie donc le mot “baptême” dans
un sens figuré.

Il faut toujours donner aux mots de la Bible le sens qu’ils ont normalement, sauf si on est
obligé de leur donner un sens figuré ou imagé.

*Qu’est-ce que cela signifie quand vous dites à votre enfant :  “Tu es dans la lune”?

_________________________________________________________________________

8. Cela signifie que vous reprochez à votre enfant d’être toujours distrait et de penser à autre
chose qu’à ce qu’il fait.  C’est clair que vous employez cette expression au sens figuré.
C’est une image.  Cela nous arrive assez souvent.  Mais retenons la règle que lorsque nous
étudions un texte de la Bible, nous devons toujours donner aux mots leur sens habituel, sauf
quand ce sens habituel ferait dire au texte quelque chose d’impossible ou de carrément
faux.  C’était la deuxième règle d’interprétation de la Bible.

Troisième règle :  Quand on interprète un texte, il faut tenir compte du style de ce texte.

Exemple :  Un psaume dit de Dieu :  “Les nuages te servent de char, tu te déplaces sur les
ailes du vent” (Psaume 104:3).  Ce même psaume dit :  “Les jeunes lions rugissent après
leur proie, ils réclament de toi leur nourriture” (Psaume 104:21).  Il est évident que Dieu ne
se déplace pas dans le ciel sur des nuages, qu’il n’est pas poussé par le vent et que les
jeunes lions ne font pas de prière pour lui demander de leur donner à manger.  Un psaume
est un chant, c’est-à-dire une poésie qui dit les choses avec des images.  Ces deux versets
disent avec des images que Dieu est partout à la fois et qu’il donne à manger à toutes ses
créatures.  Dans les psaumes et autres poèmes de la Bible, on parle de Dieu en utilisant des
images.
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*Est-ce que Dieu fait de la poésie quand il dit :  “Honore ton père et ta mère, afin que tu
sois heureux et que tu vives longtemps sur la terre” ?

_________________________________________________________________________

9. Non.  Dieu dit cela dans un commandement et non dans une poésie.  C’est pourquoi il
n’utilise pas d’images.  Il faut donc prendre chaque mot de ce commandement dans son
sens propre.

Voici un autre exemple.  Il est dit dans Proverbes 30:17 :  “Si quelqu’un se moque de son
père et néglige l’obéissance due à sa mère, les corbeaux du torrent lui crèveront les yeux et
les aigles le dévoreront.”

*Est-ce que vous avez connu quelqu’un qui est mort maintenant et qui, pendant tout le

temps où il a vécu, a méprisé son père et désobéi à sa mère ? ____________ .

*Est-ce que, lorsqu’il est mort, des corbeaux et des aigles sont venus le dévorer ? _______.

10. Sans doute pas, bien que cela puisse arriver.  Ce verset en effet ne signifie pas que tous
ceux qui se moquent de leurs parents et leur désobéissent vont mourir dévorés par des
oiseaux, mais que c’est la punition qu’ils méritent selon Dieu.  Ce texte est une sorte de
proverbe qui exprime la volonté du Seigneur.

Vous le voyez, il y a différentes sortes de textes dans la Bible :  des récits historiques qui
racontent des choses qui se sont passées dans le temps, des commandements, des
poèmes, des proverbes, des prophéties, des textes qui enseignent des doctrines.  Tous ces
textes ne s’interprètent pas de la même façon.  Il faut tenir compte de cela quand on étudie
et analyse un texte de la Bible.

*De quoi faut-il tenir compte quand on étudie et analyse un texte de la Bible?

_________________________________________________________________________

11. Il faut tenir compte du fait qu’il existe plusieurs genres de textes dans la Bible qui ne
s’interprètent pas de la même façon.  C’était la troisième règle pour interpréter la Bible.

Quatrième règle :  Quand on interprète un texte de la Bible, il faut toujours distinguer
soigneusement entre la Loi et l’Evangile.  C’est une règle que l’Eglise luthérienne considère
comme très importante et que nous aurons sans doute l’occasion d’étudier dans le détail
dans un autre cours.  En effet, l’Eglise luthérienne attache beaucoup d’importance à la
distinction correcte de la Loi et de l’Evangile.  La Loi exige l’obéissance aux
Commandements de Dieu, elle accuse et condamne le pécheur.  C’est un message très
sévère.  L’Evangile, au contraire, est un message très doux et consolant qui promet
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gratuitement la grâce de Dieu, le pardon des péchés et la vie éternelle à ceux qui se
repentent et qui croient.  Il ne faut surtout pas confondre ou mélanger ces deux doctrines.

*Qu’est-ce qu’il ne faut pas faire?

_________________________________________________________________________

12. Il ne faut pas confondre ou mélanger la Loi et l’Evangile.  Si par exemple votre voisin Tani
a été infidèle à sa femme et que vous lui dites :  “Ce n’est pas bien grave.  Ne recommencez
plus et Dieu vous pardonnera,” vous mélangez la Loi et l’Evangile en transformant la Loi
en Evangile.  Si au contraire vous lui dites :  “C’est un péché tellement grave que vous
devrez faire maintenant un tas de choses pour le réparer et mériter le pardon de Dieu,” vous
mélangez la Loi et l’Evangile en transformant l’Evangile en Loi.

*Qu’est-ce qu’il dire, à votre avis, à Tani s’il demande ce qu’il doit faire?

_________________________________________________________________________

13. Il faut dire à Tani :  “Le péché que tu as commis est très grave et te condamne.  Mais si tu te
repens et si tu demandes pardon à Dieu, il te le pardonnera.”  C’était la quatrième règle
d’interprétation.  Vous avez étudié la première partie de cette leçon qui vous a présenté
quatre règles d’interprétation de la Bible.

Nous allons maintenant vous rappeler qu’il existe plusieurs moyens ou outils pour étudier et
analyser un texte.  Il y a tout d’abord, bien sûr, la Bible elle-même.  Mais vous savez qu’il
existe plusieurs traductions de la Bible en français.  Il peut être intéressant et instructif de
voir comment ce texte a été rendu dans d’autres traductions que celle que vous utilisez
habituellement.  Le sens peut en devenir plus clair.

Il existe aussi des concordances qui indiquent les passages de la Bible où est employé un
même mot.  Ce peut être très utile pour bien comprendre ce mot ou pour citer dans le
sermon un autre passage qui l’utilise également.  Il existe également des dictionnaires
bibliques qui indiquent tous les sens des mots utilisés dans la Bible.

Il existe aussi des commentaires qui expliquent les différents livres de la Bible.  Il est très
utile de les consulter quand on en a la possibilité, car ils sont écrits par des spécialistes de
l’interprétation.

* Quels sont les différents outils qu’on peut utiliser pour expliquer un texte de la Bible?

_________________________________________________________________________
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14. Ce sont les différentes traductions de la Bible, les concordances, les dictionnaires bibliques
et les commentaires de la Bible.  Il est bon aussi de consulter le cours de doctrine
luthérienne, surtout si on prêche sur des  textes où il est question de doctrines bien précises
comme par exemple la justification ou le baptême.  Cela permet de bien préciser
l’enseignement de la Bible et de l’Eglise luthérienne et d’éviter une mauvaise présentation
de ces doctrines.  Bref, il est utile d’utiliser de bons livres là où on peut le faire.

Enfin, pour terminer, nous rappellerons qu’il est bien de travailler seul.  Mais il est bon
aussi de travailler en groupe, avec d’autres dirigeants de l’Eglise qui prêchent sur le même
texte.  Ainsi on peut mettre ses connaissances ensemble et profiter du savoir des autres.
C’est toujours quelque chose d’enrichissant.

15. Vous avez appris dans la première partie de cette leçon comment on étudie et analyse un
texte de la Bible en appliquant plusieurs règles d’interprétation.  Les voici:

1) Il ne faut jamais faire dire à un texte de la Bible autre chose que ce qu’il dit vraiment.
2) Il faut donner aux mots d’un texte le sens qu’ils ont habituellement, sauf si on est  

obligé de leur donner un autre sens que celui-là.
3) Quand on interprète un texte, il faut tenir compte de son style.
4) Il faut toujours distinguer soigneusement la Loi et l’Evangile.

Il est évident qu’il existe encore d’autres règles que celles-là, mais nous avons voulu vous
indiquer les plus importantes.  Enfin, nous vous avons expliqué dans la deuxième partie
qu’il faut utiliser tous les moyens et outils dont on dispose pour expliquer un texte.

> > >
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Septième semaine

LA LITURGIE DE LA PAROLE

Troisième jour

LA PRÉDICATION

LE MESSAGE DU TEXTE

1. Vous avez appris hier comment on étudie et analyse un texte de la Bible en appliquant
plusieurs règles d’interprétation.  Rappelez ces règles en complétant les phrases suivantes

1) Il ne faut jamais faire dire à un texte de la Bible ___________________________ que c
qu’il dit vraiment.

2) Il faut donner aux mots d’un  texte le sens qu’ils ______________________________

sauf si on est obligé de leur donner un ___________________________ que celui-là.

3) Quand on interprète un texte, il faut tenir compte de son ___________________ .

4) Il faut toujours distinguer soigneusement la ___________ et l’ _______________ .

Nous vous avons montré aussi qu’il faut utiliser tous les moyens dont on dispose pour
expliquer un texte.

_________________________________________________________________________

2. Aujourd’hui, il sera question du message du texte.  Nous vous expliquerons

a) qu’un texte de la Bible contient toujours un message;
b) qu’il faut clairement indiquer quel est ce message à ceux qui écoutent la prédication.

3. Dans un texte de l’Ecriture Sainte il y a toujours un message, une leçon dont nous avons
besoin, sinon il ne serait pas dans la Bible.  L’apôtre Paul écrit :  “Toute
Ecriture est inspirée de Dieu et utile pour enseigner la vérité, réfuter l’erreur,
corriger les fautes et former à une juste manière de vivre” (2 Timothée 3:16).
Ou bien :  “Tout ce que nous trouvons dans les Ecritures a été écrit dans le
passé pour nous instruire” (Romains 15:4).  Dieu n’est pas un bavard qui dit
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des choses inutiles.  Tout ce qui se trouve dans la Bible est là parce que cela nous est utile
et que nous pouvons en tirer une leçon pour notre foi.

* Qu’est-ce qu’il y a pour nous dans chaque texte de la Bible?

_________________________________________________________________________

4. Dans chaque texte de la Bible, il y a un message pour nous.  Parfois même il y en a
plusieurs.  Vous connaissez tous l’histoire des noces de Cana.  Jésus avait été invité avec
ses disciples à un repas de noces.  Comme il n’y avait plus de vin, il changea de l’eau en vin
pour que les mariés puissent faire la fête avec leurs invités.  Le texte se termine par cette
phrase :  “Voilà comment Jésus fit le premier de ses miracles, à Cana en Galilée.  Il fit
apparaître ainsi sa gloire, et ses disciples crurent en lui” (Jean 2:11).

* Ce verset nous dit quel est le message de ce texte.  Ou, si vous préférez, il dit quel fut le
résultat de ce miracle.  Indiquez-le:

_________________________________________________________________________

_________________________________________________________________________

5. Jésus fit apparaître sa gloire, si bien que les disciples crurent en lui.  Le message de ce texte
est que Jésus est le Fils de Dieu.  Il le montre en faisant des miracles.  Mais on pourrait
trouver encore un autre message dans ce texte :  c’est que Jésus aime bien quand les gens se
marient et qu’ils l’invitent sous leur toit.  Il le montre en les bénissant.

Prenons un autre exemple, la parabole du semeur.  Vous la connaissez bien, mais nous vous
demandons de la relire maintenant dans Matthieu 13:1-23.

Cette parabole nous apprend que bien souvent la Parole de Dieu ne porte pas de fruits parce
qu’on ne l’écoute pas attentivement.  Ou bien on l’écoute, mais on a peur de devoir souffrir
à cause de sa foi.  Ou enfin, on laisse les soucis de la vie et les plaisirs du monde étouffer la
Parole dans son coeur.  Le message de la parabole est donc clair :  il faut qu’on écoute la
Parole de Dieu attentivement et que le coeur soit semblable à une bonne terre où elle peut
porter des fruits.

* Quel est le message de la parabole du semeur?

_________________________________________________________________________

6. Le message de la parabole du semeur est que nous devons écouter attentivement la Parole
de Dieu pour porter des fruits.  Est-ce qu’il vous est déjà arrivé d’écouter la Parole de Dieu
d’une oreille distraite, sans y faire vraiment attention ? Certainement, et vous n’êtes pas le
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seul.  C’est aussi déjà arrivé à celui qui a écrit ces leçons.  Chaque fois que nous l’avons
écoutée ainsi, elle n’a pas pu produire de fruits dans nos coeurs.  Cela montre que nous
avons besoin de la leçon que Jésus donne dans cette parabole.

7. Voici encore un autre exemple, la parabole de la veuve et du juge :  “Jésus leur dit ensuite
cette parabole pour leur montrer qu’ils doivent toujours prier et ne jamais se décourager :  il
y avait dans une ville un juge qui ne craignait pas Dieu et ne respectait personne.  Il y avait
aussi dans cette ville une veuve qui venait fréquemment le trouver pour obtenir justice :
«Rends-moi justice contre mon adversaire», disait-elle.  Pendant longtemps, le juge ne le
voulut pas, puis il se dit :  «Bien sûr, je ne crains pas Dieu et je ne respecte personne; mais
cette veuve me fatigue, et je vais reconnaître ses droits, sinon elle continuera à venir et
finira par m’exaspérer».  Puis le Seigneur ajouta :  Ecoutez ce que dit ce mauvais juge ! Et
Dieu ne ferait-il pas justice aux siens quand ils crient à lui jour et nuit ? Tardera-t-il à les
aider ? Je vous le déclare :  il leur fera justice rapidement.  Mais quand le Fils de l’homme
viendra, trouvera-t-il la foi sur la terre” ? (Luc 18:1-8).

* Pourquoi ce juge a-t-il fini par rendre justice à la pauvre veuve?

* Indiquez quel est selon vous le message de ce texte:

_________________________________________________________________________

_________________________________________________________________________

8. Il lui a rendu justice pour avoir la paix.  Le message de ce texte est donc le suivant :  Si déjà
un méchant juge finit par s’occuper d’une veuve qui vient toujours le déranger, Dieu qui
n’est pas méchant, mais bon et miséricordieux, nous viendra toujours en aide si nous le lui
demandons.

Nous allons prendre un dernier exemple, tiré cette fois-ci d’une épître.  L’apôtre Pierre écrit
:  “Louons Dieu, le Père de notre Seigneur Jésus-Christ ! Dans sa grande bonté il nous a
accordé une vie nouvelle en ramenant Jésus-Christ de la mort à la vie.  Nous avons ainsi
une espérance vivante et pouvons nous réjouir des biens que Dieu réserve aux siens.  Ce
sont des biens qui ne peuvent ni se gâter, ni se salir, ni perdre leur éclat.  Dieu les réserve
dans les cieux pour vous que sa puissance garde par la foi jusqu’à ce que vienne le salut
prêt à être révélé à la fin des temps.  Vous vous en réjouissez, même s’il faut que,
maintenant, vous soyez attristés pour un peu de temps par toutes sortes d’épreuves.  Celles-
ci servent à éprouver la valeur de votre foi.  L’or est destiné à disparaître, pourtant il est
éprouvé par le feu.  De même votre foi, beaucoup plus précieuse que l’or, est mise à
l’épreuve afin de prouver sa solidité.  Et ainsi, vous pourrez recevoir louange, gloire et
honneur quand Jésus-Christ apparaîtra.  Vous l’aimez, bien que vous ne l’ayez pas vu.
Vous croyez en lui, bien que vous ne le voyiez pas maintenant.  C’est pourquoi vous vous
réjouissez d’une joie glorieuse, si grande qu’elle ne peut pas s’exprimer par des paroles, car
vous obtenez ce qui est le but de votre foi, le salut de vos âmes” (1 Pierre 1:3-7).
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9. * C’est un texte magnifique et extrêmement consolant pour ceux qui doivent souffrir à
cause de leur foi.  Il est tiré d’une des plus belles épîtres du Nouveau Testament et
affirme deux grandes vérités.  Dites lesquelles en résumant son message en deux phrases
:  1) Grâce à Jésus-Christ, Dieu offre aux croyants des trésors magnifiques.  2) Pour les
obtenir, il vaut bien la peine qu’ils apprennent à souffrir un peu, car la souffrance les fera
grandir dans la foi, et ainsi ils obtiendront un jour les trésors qui leur sont réservés dans
le ciel.

* Qu’est-ce qu’il vaut la peine que les chrétiens fassent?

_________________________________________________________________________

_________________________________________________________________________

10. Il vaut la peine que les chrétiens apprennent à souffrir un peu, car un jour ils seront
abondamment consolés.  Chaque texte contient ainsi un message dont les hommes ont
besoin.  Nous avons tenu à le montrer à l’aide de plusieurs exemples, car c’est quelque
chose de très important.

* Rappelez ce qu’un texte de la Bible contient toujours?

_________________________________________________________________________

11. Un texte de la Bible contient toujours un message dont les hommes ont besoin.  C’était la
première partie de notre leçon.

En voici la deuxième partie :  il faut clairement indiquer quel est ce message à ceux qui
écoutent la prédication.  Tous les hommes ont besoin d’entendre la Parole de Dieu, les
incroyants et les croyants.  Les incroyants ont besoin de l’entendre parce qu’ils ne
connaissent pas Dieu ni sa volonté.  Ils ne savent pas que leurs péchés les condamnent,
qu’ils seront jugés à cause d’eux et qu’ils périront éternellement et seront condamnés s’ils
ne se repentent pas.  Ils ne savent pas non plus que Jésus est leur Sauveur et que Dieu leur
accordera le pardon des péchés et la vie éternelle s’ils croient en lui.  Ils ont besoin de
savoir tout cela.  Il faut donc le leur dire.

* Pourquoi faut il prêcher la Parole de Dieu aux incroyants?

_________________________________________________________________________

12. Il faut prêcher la Parole de Dieu aux incroyants pour qu’ils se repentent et se convertissent
pour être sauvés.  Pour leur expliquer tout cela, il faut choisir dans la Bible les textes qui
parlent du jugement de Dieu et de la condamnation, et des textes qui parlent  du Christ, de
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son pardon et de son salut.  Chaque fois qu’on prêche sur des textes de ce genre, il faut leur
montrer clairement quel en est le message.

Même chose pour les croyants.  Ils se repentent de leurs péchés et croient en Jésus-Christ.
Ils ont obtenu par la foi le pardon de leurs péchés et la vie éternelle.  Mais il faut qu’ils
grandissent encore dans la connaissance et dans la foi pour rester fidèles à Dieu, et qu’ils
apprennent à le servir en accomplissant sa volonté.  Il faut qu’ils apprennent aussi à prier
avec ferveur, à résister à la tentation, à être confiants en toutes choses, patients dans
l’épreuve, et à trouver dans l’Evangile les forces et les consolations dont ils ont besoin.  Ce
sont là autant de choses dont ils ont besoin.

* De quoi ont besoin les chrétiens?

_________________________________________________________________________

_________________________________________________________________________

13. Les croyants ont besoin de confiance, de patience, de forces et de consolations.  Et de
beaucoup d’autres choses encore.  Il faut toujours les encourager et souvent aussi les
consoler.  Parfois il faut aussi les gronder et les mettre en garde.  Ils ont besoin de la Loi et
de l’Evangile pour rester des croyants et devenir toujours de meilleurs croyants.

Aussi, chaque fois qu’on se prépare à prêcher sur un texte de l’Ecriture, il faut se demander
quel est le message de ce texte pour les croyants et pour les incroyants, la leçon que Dieu
veut leur donner.  Mais il ne suffit pas de se poser cette question.  Il faut aussi clairement
exposer ce message à ceux qui viennent entendre la prédication pour qu’ils comprennent
bien quelle est la leçon que le Seigneur veut leur donner dans ce sermon.

14. Un texte de la Bible contient toujours un message.  Ce message, il faut l’expliquer à ceux
qui écoutent la prédication, ainsi ils en comprendront bien la leçon.  C’est ce que vous avez
appris aujourd’hui.

> > >
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Septième semaine

LA LITURGIE DE LA PAROLE

Quatrième jour

LA PRÉDICATION

LE BUT ET LE THÈME DU SERMON

1. Nous vous avons expliqué hier

a) qu’un texte de la Bible contient toujours un message;
b) qu’il faut clairement indiquer quel est ce message à ceux qui écoutent la prédication.

2. Aujourd’hui nous ferons un pas de plus.  Nous allons vous parler

a) du thème, et
b) du but du sermon.

3. Quand vous entrez dans une librairie, vous voyez beaucoup de livres, et chacun d’eux porte
un titre.  Par exemple :  La grammaire française,  A la découverte de l’Afrique, ou bien
Histoire de la dernière Guerre mondiale.  Ces titres vous disent que le premier livre
présente la grammaire de la langue française, que le deuxième raconte un grand voyage à
travers l’Afrique qui décrit ce continent et les gens qui y vivent, et que le troisième raconte
l’histoire de la dernière Guerre mondiale qui eut lieu de 1939 à 1945.  Si ces livres ne
portaient pas de titre, vous seriez obligé de les ouvrir l’un après l’autre et d’en lire quelques
pages pour savoir de quoi il est question.  De même le titre La Bible qui figure sur un gros
livre vous indique, sans que vous ayez à l’ouvrir, que ce livre est une Bible.

* A quoi sert le titre d’un livre?

_________________________________________________________________________

4. Le titre d’un livre sert à indiquer son contenu, à dire de quoi il parle.  C’est vrai aussi pour
les journaux.  Il y a dans un journal plusieurs articles :  certains parlent de politique,
d’autres d’événements qui se sont produits dans le pays, d’autres de sport, etc.  Il suffit de
lire les titres des articles pour savoir de quoi parlent ces articles.  Si, par exemple, je veux
savoir qui a gagné le dernier match de foot, je n’ai pas besoin de lire tous les articles du
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journal.  Il me suffit de lire les différents titres jusqu’à ce que j’en trouve un qui m’indique
l’article racontant comment s’est déroulé le dernier match de foot.

* Qu’est-ce qu’il suffit de lire dans un journal pour savoir quel est l’article qui raconte le
dernier match de foot?

_________________________________________________________________________

5. Il suffit de lire les titres de ce journal.  Les titres sont donc très utiles.  Ils permettent de
savoir de quoi parlent les livres qu’on voit dans les librairies ou les articles publiés dans un
journal.  C’est la même chose pour le thème d’un sermon.  Quand le prédicateur a lu le
texte de la Bible sur lequel il va prêcher, il indique après quelques paroles d’introduction le
thème de son sermon.  Le thème est comme le titre du sermon.  Il dit aux gens qui sont
venus l’écouter de quoi le pasteur va parler dans sa prédication.

* Qu’est-ce qu’un thème de sermon indique?

_________________________________________________________________________

6. Un thème de sermon indique de quoi le prédicateur va parler dans son sermon.  C’est
important et même indispensable.  Quand on ouvre un livre, on a le droit de
savoir de quoi il parle.  Quand on tourne les pages d’un journal, on a le droit de
savoir de quoi il est question dans le journal.  De même, les chrétiens ont le
droit de savoir, dès que le prédicateur commence à prêcher, de quoi il va parler
aujourd’hui.

* Nous allons vous donner un exemple.  Relisez un texte que vous connaissez bien, Luc
12:22-31.

7. Dans ce texte, Jésus parle des oiseaux du ciel que Dieu nourrit et des fleurs des champs
qu’il rend si belles.  Si vous prêchez sur ce texte, vous n’allez pas faire un sermon sur les
oiseaux et les fleurs, mais sur les soucis dans la vie de tous les jours.  Jésus parle des
oiseaux et des fleurs, mais ce sont des exemples qu’il utilise pour nous montrer que nous
n’avons pas besoin de nous faire des soucis, parce que Dieu donne à manger même aux
oiseaux et qu’il donne un vêtement même aux fleurs des champs.  Dans ce texte, Jésus parle
aussi des païens, mais seulement pour dire qu’ils se demandent continuellement ce qu’ils
vont manger et quels habits ils vont porter.  Le sujet, c’est-à-dire le thème ou l’idée
principale de ce texte ne sont ni les oiseaux ni les fleurs ni les païens.

* Indiquez quel est le sujet ou le thème de ce texte:

_________________________________________________________________________
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8. Le sujet ou le thème de ce texte sont les soucis ou l’inquiétude.  Le prédicateur va donc
indiquer dès le début de son sermon qu’il parlera des soucis.  Voilà pour le thème.

Autre exemple, la parabole du bon berger dans Jean 10:7-18.  Quand vous lisez ce texte,
vous comprenez tout de suite que Jésus se compare à un berger et qu’il compare les
croyants à un troupeau de brebis.  Ce texte mentionne des voleurs, des brigands, un homme
qui ne travaille que pour de l’argent, un loup, mais aucun de ces mots n’indique le sujet
principal de la parabole.  Le sujet principal ou le thème, c’est le bon berger qui garde et
protège ses brebis.  Voilà pour le thème du sermon :  il indique le sujet ou l’idée principale
du texte.

* Qu’est-ce qu’indique le thème d’un sermon?

_________________________________________________________________________

9. Le thème d’un sermon indique le sujet ou l’idée principale du texte que le prédicateur va
exposer.  Revenons aux textes dont nous avons déjà parlé.  Nous avons vu que Luc 12:22-
31 parle des soucis et Jean 10:7-18 du bon berger qu’est Jésus.

Le prédicateur qui prêche sur Luc 12:22-31 ne va pas parler des soucis en général.  C’est un
sujet trop grand.  S’il voulait dire tout ce qu’il y a à dire sur les soucis, il faudrait qu’il
prêche pendant plusieurs heures.  De même, s’il voulait dire tout ce qu’on peut dire au sujet
de Jésus, le bon berger.  Cela donnerait un sermon beaucoup trop long.  Un thème est là
pour bien délimiter le sujet dont on va parler.  Un bon sermon est un sermon qui a un thème
précis.  Il faut donc toujours bien préciser le thème du sermon.

* Qu’est-ce qu’il faut toujours faire?

_________________________________________________________________________

* Il faut toujours bien préciser le thème de son sermon.  Supposons que vous prêchiez sur
un texte de la Bible où il est question de la sanctification, c’est-à-dire de la vie
chrétienne.  Pensez-vous qu’en une demi-heure on puisse dire au sujet de la vie
chrétienne tout ce qu’il y aurait à dire?

_________________________________________________________________________

10. Non, c’est tout à fait impossible.  C’est pourquoi le thème doit délimiter le sujet en
indiquant de quel aspect de la vie chrétienne il sera question dans le sermon.  Il parlera de
l’amour du chrétien, de son obéissance à Dieu, de la patience, de sa pureté ou de
l’honnêteté, mais pas de tout cela à la fois.

Si vous prêchez sur Luc 12:22-31, vous ne choisirez pas comme thème :  “Les soucis.”  En
effet, vous n’allez pas parler des soucis en général parce que ce serait trop long pour un
sermon.  Ce serait aussi décourageant de ne parler que des soucis.  Un bon thème pour
prêcher sur ce texte serait le suivant :  “Frères et soeurs, ne nous faisons pas de soucis parce
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que nous avons dans le ciel un Père qui prend soin de nous.”  Ainsi il sera question des
soucis, mais il sera aussi question du Père céleste qui prend soin de nous et grâce à qui nous
pouvons surmonter nos soucis.  Ce thème est précis et délimite bien le sujet du sermon.

* Comment doit être le thème d’un sermon?

_________________________________________________________________________

11. Le thème d’un sermon doit être précis.  Voilà pour le thème.  C’était la première partie de
cette leçon.

Nous allons vous parler maintenant du but du sermon.  Un sermon doit en effet avoir un
but.  Le prédicateur doit savoir pourquoi il prêche sur ce texte, quel est son but ou son
objectif.  Et ceux qui l’écoutent ont le droit de le savoir eux aussi.

Un bon sermon est un sermon qui a un thème précis.  Mais un bon sermon, c’est aussi un
sermon qui a un but.  Le thème que nous avons proposé pour un sermon sur Luc 12:22-31 :
“Frères et soeurs, ne nous faisons pas de soucis parce que nous avons dans le ciel un Père
qui prend soin de nous” indique clairement le but du sermon.  Il indique en effet que le
prédicateur va montrer comment les croyants peuvent surmonter leurs soucis.

* Est-ce que vous avez personnellement des soucis dans la vie?

_________________________________________________________________________

12. Vous en avez certainement comme tous les croyants et tous les hommes du monde.  Un
sermon sur Luc 12:22-31 vous montrerait comment les surmonter.  Revenons maintenant à
l’autre exemple, la parabole du bon berger dans Jean 10:7-18.  Jésus est au centre de ce
texte.  En prêchant sur ce texte, on va donc parler de lui.  Mais on ne dira pas tout ce qu’il y
aurait à dire à son sujet, sinon ce serait un sermon interminable.  Il faut délimiter le sujet.
Un bon thème serait :  “Réjouissons-nous, chrétiens, car Jésus est pour nous un bon berger.”
Que fait ce thème ? Il délimite le sujet, mais il indique en même temps le but du sermon :
montrer aux croyants qu’ils sont des gens heureux parce qu’ils ont un bon berger.

* Quel sera le but d’un sermon sur la parabole du bon berger, si on lui donne le thème que
nous avons choisi?

_________________________________________________________________________

13. Le but sera de montrer aux croyants qu’ils sont des gens heureux grâce à Jésus leur bon
berger.  Quand on prêche, il faut toujours avoir un but, même si on ne l’indique pas toujours
dans le thème.  Un sermon est comme un voyage qu’on fait faire aux gens.  Quand vous
devez faire un voyage, vous ne partez pas à l’aveuglette.  Vous ne dites pas :  “Je verrai
bien où j’arriverai ce soir,” mais vous avez un but.  Vous savez exactement où vous voulez
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aller.  Vous savez d’où vous partez et où vous voulez vous rendre.  En fonction de cela,
vous choisirez les routes et les chemins que vous devrez prendre.

* Qu’est-ce qu’il faut toujours savoir avant de partir en voyage?

_________________________________________________________________________

14. Avant de partir en voyage, il faut toujours savoir où on veut aller.  Un voyageur qui ne sait
pas où il veut aller est un vagabond.  Il n’arrivera jamais à destination.  C’est la même
chose pour le sermon.  Le pasteur qui prêche doit avoir un but dans la tête.  Il doit savoir
pourquoi il prêche sur le texte qu’il a choisi.  Il est comme un guide qui doit savoir où il
veut conduire les gens qui l’écoutent.  S’il ne sait pas cela, il est un vagabond et il change
en vagabonds les gens qu’il conduit.  Un guide qui n’a pas de but est un mauvais guide.  Un
prédicateur qui prêche sans but est un mauvais prédicateur.  Il ne sait pas où il va, et ceux
qui l’écoutent ne le savent pas non plus.

* Supposons que vous vouliez aller dans un village dont vous ne savez pas exactement où
il se trouve.  La seule chose que vous sachiez, c’est que pour y aller il faut traverser une
grande forêt que vous ne connaissez pas.  Est-ce que vous accepteriez de suivre un guide
qui n’a jamais traversé cette forêt et qui ne sait pas où se trouve ce village?

_________________________________________________________________________

15. Sans doute pas.  Un tel guide n’inspire pas confiance.  C’est la même chose pour un
prédicateur.  On n’a pas envie de l’écouter si on ne sait pas où il va vous conduire dans son
sermon.  C’est pourquoi, un bon sermon est un sermon qui a

a) un thème et
b) un but.

> > >
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Septième semaine

LA LITURGIE DE LA PAROLE

Cinquième jour

LA PRÉDICATION

LE PLAN DU SERMON

1. Vous avez appris hier qu’un sermon doit avoir

a) un thème et
b) un but.

2. Aujourd’hui, nous vous parlerons du plan du sermon.  Vous apprendrez qu’un plan sert à
deux choses:

a) Il met de l’ordre dans les idées du prédicateur.
b) Il permet à ceux qui l’écoutent de bien le suivre.

3. Une maison ne se construit pas n’importe comment.  Supposons qu’un homme qui a
beaucoup d’argent décide d’en construire une.  L’architecte lui demandera combien il
désirerait avoir de chambres, quelles dimensions il aimerait leur donner, comment il
voudrait qu’elles soient disposées, où il aimerait avoir la cuisine, la salle de bains et les
toilettes, etc.  Une fois en possession de ces renseignements, il fera un plan détaillé de la
maison et le soumettra à son client pour avoir son avis.  C’est alors seulement qu’il se
mettra à construire la maison.

* Que faut-il faire avant de construire une maison?

_________________________________________________________________________

4. Il faut en faire le plan, sinon la maison sera construite n’importe comment.  Un sermon est
un peu comme une maison.  Nous vous avons expliqué hier qu’il a un thème.  Ce thème
annonce de quoi il sera question et indique souvent le but poursuivi.  Mais cela ne suffit
pas.  Le thème est un peu comme la colonne vertébrale de notre corps.  Si nous n’avions pas
de colonne vertébrale, nous ne pourrions pas nous tenir debout et ne pourrions rien faire.
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Mais nous n’avons pas qu’une colonne vertébrale.  Nous avons aussi une tête, des côtes
pour protéger nos poumons, des épaules auxquelles sont attachés nos bras et un bassin où
sont fixées nos jambes.  Tout cela constitue le squelette de notre corps.  Un sermon a besoin
d’un plan comme le corps a besoin d’un squelette.

* A quoi peut-on comparer le plan d’un sermon?

_________________________________________________________________________

5. On peut comparer le plan d’un sermon au squelette d’un animal ou d’un homme.  Il indique
comment sont disposées les différentes idées que le prédicateur va exposer.
Ainsi, le plan met de l’ordre dans le sermon.  Il empêche le prédicateur de
dire n’importe quoi, n’importe quand et n’importe comment.  Dans une
maison bien construite, les toilettes ne sont pas à côté de la cuisine, la cuisine
n’est pas derrière les chambres à coucher et les chambres à coucher ne sont
pas derrière le garage, mais tout est à la bonne place.  Dans le squelette, la
tête, les bras et les jambes sont eux aussi à la bonne place.

Il faut qu’il y ait de l’ordre dans un sermon.  Un sermon a donc besoin d’un bon plan, sinon
il sera une suite désordonnée d’idées que les gens auront beaucoup de mal à retenir.

* Pourquoi faut-il un plan à un sermon?

_________________________________________________________________________

6. Il faut un plan à un sermon pour qu’il y ait de l’ordre dans les idées.  N’oublions pas que le
sermon doit expliquer et appliquer le texte de la Bible.  Il sera délimité par le thème qu’on
aura choisi et développera les idées du texte selon un ordre bien défini.

Revenons aux exemples dont nous avons déjà parlé.  Nous avions choisi pour Luc 12:22-31
le thème suivant :  “Frères et soeurs, ne nous faisons pas de soucis parce que nous avons
dans le ciel un Père qui prend soin de nous.”  Il s’agit maintenant de donner un plan au
sermon pour ne pas dire n’importe quoi, tout ce qui nous passe par la tête quand nous
pensons aux soucis.  Nous voulons encourager les croyants à ne pas se faire de soucis parce
qu’ils ont un Père dans le ciel qui prend soin de nous.

* Comment à votre avis le texte montre-t-il que Dieu prend soin de nous?

_________________________________________________________________________

_________________________________________________________________________
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7. Dans ce texte, Jésus dit quatre choses qui montrent que nous n’avons pas besoin de nous
faire des soucis :  1) Les soucis ne servent à rien (versets 25.26).  2) Dieu prend soin des
oiseaux et des fleurs des champs (versets 24.27).  3) Nous valons plus que des oiseaux ou
des fleurs (versets 24.28).  4) Dieu sait de quoi nous avons besoin (verset 30).  C’est
pourquoi, ne nous faisons pas de soucis pour la nourriture et les vêtements, mais
préoccupons-nous plutôt du Royaume de Dieu.

Voilà un plan de sermon.  Il met de l’ordre dans les idées, en indiquant les différentes
vérités qu’on peut exposer en se fondant sur le texte et les différentes raisons pour
lesquelles nous n’avons pas besoin de nous faire des soucis.  C’est le rôle d’un plan.

* Rappelez ce que fait un bon un plan:

_________________________________________________________________________

_________________________________________________________________________

8. Un bon plan met de l’ordre dans les idées en indiquant les vérités qu’on peut exposer en se
fondant sur le texte du sermon.  Prenons l’autre exemple, la parabole du bon berger de Jean
10:7-18.  Nous avions proposé comme thème :  “Réjouissons-nous, chrétiens, car Jésus est
pour nous un bon berger.”  Posons-nous la question :  Pourquoi Jésus affirme-t-il qu’il est
un bon berger ? Réponse :  parce qu’il fait trois choses :  1) Il ne prend pas la fuite, mais
donne sa vie pour ses brebis (versets 11.12.13.15.17.18).  2) Il connaît ses brebis et les
conduit (versets 15.16).  3) Il leur donne la vie éternelle (verset 10).  Voilà les trois vérités
qu’affirme Jésus et qui montrent qu’il est un bon berger.  C’est pourquoi les chrétiens sont
heureux d’être ses brebis.  Si on expose ces vérités l’une après l’autre, on aura de l’ordre
dans les idées et le sermon sera bien construit.

* Quand est-ce qu’un sermon est bien construit?

_________________________________________________________________________

9. Un sermon est bien construit quand le prédicateur a un bon plan et de l’ordre dans les idées.
Nous insistons beaucoup là-dessus parce que c’est très important :  il n’y a pas de bon
sermon sans un bon plan.  C’était la première partie de cette leçon :  un plan aide le
prédicateur à mettre de l’ordre dans ses idées.

Voici la deuxième partie :  un plan permet à ceux qui écoutent le prédicateur de bien le
suivre.  Quand on voyage dans un  pays où il y a beaucoup de routes, il faut de temps en
temps sortir la carte pour voir où on est.  On peut ainsi vérifier qu’on est sur le  bon chemin
et estimer quelle distance il faut encore parcourir pour arriver au but.  On appelle cela faire
le point avant de poursuivre la route.

C’est un peu pareil pour le plan.  Il permet de faire le point.  Le prédicateur a en effet
indiqué le thème de son sermon.  Il a dit de quoi il va parler et souvent même indiqué le but
poursuivi.  Par exemple :  “Réjouissez-vous,” ou bien :  “Ne vous faites pas de soucis.”  Le
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plan est un peu comme la carte qui indique le chemin pour arriver à ce but, les différentes
routes qu’on va prendre.

* Pourquoi le plan d’un sermon ressemble-t-il à une carte ?

_________________________________________________________________________

_________________________________________________________________________

10. Le plan d’un sermon ressemble à une carte parce qu’il indique les différentes routes qu’il
faut prendre pour arriver au but.  Il permet donc de suivre l’itinéraire proposé par le
prédicateur.  Ainsi on peut bien le suivre.  Si on a été attentif, on se souviendra, quand le
pasteur dira “Amen,” du contenu du sermon.  On se rappellera le but indiqué par le
prédicateur et les différents chemins qu’il a pris pour arriver à ce but.

Un plan est quelque chose que le prédicateur prépare chez lui avant d’écrire son sermon,
comme un architecte fait le plan d’une maison avant de la construire.  Mais ce plan,
l’architecte le montre aussi à son client pour qu’il sache à quoi ressemblera sa maison et
comment elle sera faite.  C’est ce que fait aussi le prédicateur.  Il ne suffit pas d’avoir
préparé un plan avant d’écrire son sermon.  Il faut aussi l’indiquer à ceux qui écoutent le
sermon, pour qu’ils puissent bien suivre ce qui sera dit.

* Qu’est-ce qu’il faut faire avec le plan du sermon?

_________________________________________________________________________

11. Il faut l’indiquer dans le sermon pour que les gens puissent bien suivre.  Reprenons
l’exemple de Luc 12:22-31.  Après quelques paroles d’introduction, le prédicateur
indiquera le thème et le plan de son sermon en disant :

Frères et soeurs, ne nous faisons pas de soucis parce que nous avons dans le
ciel un Père qui prend soin de nous !

C’est de cela que je vous parlerai aujourd’hui.  Je vous montrerai cela en vous expliquant
quatre choses:

1) Les soucis ne servent à rien.
2) Dieu prend soin des oiseaux et des fleurs des champs.
3) Nous valons plus que des oiseaux ou des fleurs.
4) Dieu sait de quoi nous avons besoin.

Une fois qu’il a dit cela, il exposera l’un après l’autre les quatre points de son plan.  Enfin,
dans une conclusion il montrera que pour toutes ces raisons, les croyants n’ont pas besoin
de se faire des soucis pour la nourriture et les vêtements, mais qu’ils feraient mieux, comme
le dit Jésus, de se préoccuper du Royaume de Dieu.



197

12. Même chose pour la parabole du bon berger dans Jean 10:7-18.  Après quelques paroles
d’introduction,  le pasteur indique le thème et le plan de son sermon en disant:

Réjouissons-nous, chrétiens, car Jésus est pour nous un bon berger !

Nous allons voir en étudiant ce texte en quoi Jésus est un bon berger.  Il est un bon berger

1) parce qu’il ne prend pas la fuite, mais donne sa vie pour ses brebis;
2) parce qu’il connaît ses brebis et les conduit;
3) parce qu’il leur donne la vie éternelle.

Puis vient l’explication de ces trois points.  Quand il les aura exposés, il pourra dans une
belle conclusion inviter les croyants à se réjouir d’avoir un si bon berger.

13. Quand un sermon est construit sur un plan bien clair, il permet à ceux qui l’écoutent de bien
suivre et d’en retenir l’essentiel.  C’était la deuxième partie de cette leçon.

La leçon que vous venez d’étudier vous a ainsi appris deux choses concernant le plan du
sermon:

a) Il met de l’ordre dans les idées du prédicateur.
b) Il permet à ceux qui l’écoutent de bien le suivre.

> > >
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Huitième semaine

LA LITURGIE DE LA PAROLE

Premier jour

LA PRÉDICATION

L’INTRODUCTION ET LA CONCLUSION DU SERMON

1. La dernière leçon de la semaine précédente vous a parlé du plan du sermon.  Vous avez vu
qu’un plan servait à deux choses:

a) Il met de l’ordre dans les idées du prédicateur.
b) Il permet à ceux qui l’écoutent de bien le suivre.

2. Aujourd’hui, nous vous parlerons de deux autres parties du sermon:

a) l’introduction et
b) la conclusion.

3. Voyons premièrement l’introduction.  Quand vous allez trouver quelqu’un pour discuter
d’un problème avec lui, par exemple le chef du village, votre voisin, votre patron, ou bien la
famille de la jeune fille que votre fils va épouser, vous n’entrez pas tout de suite dans le vif
du sujet, mais vous échangez d’abord quelques paroles d’introduction.  Supposons que
votre voisin ait été négligent.  Il n’a pas surveillé ses animaux qui sont entrés dans votre
champ et ont détruit votre récolte de maïs.  Vous voulez le trouver pour lui demander de
vous dédommager en vous donnant une part de sa récolte.  Vous n’allez pas, à peine entré
dans sa maison, lui parler de ce qui s’est passé.  La politesse veut que vous lui disiez
d’abord bonjour, que vous lui demandiez comment il va et que vous échangiez ainsi
quelques paroles avant d’aborder le sujet.

* Que fait-on avant d’aborder le problème dont on veut discuter avec quelqu’un?

_________________________________________________________________________
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4. On prononce quelques paroles de politesse en saluant la personne et en lui demandant
comment elle se porte.  Il en va de même quand un orateur veut faire un discours en public.
Tout d’abord il salue ceux qui sont venus l’écouter.  Ensuite, à l’aide de quelques phrases, il
les prépare à écouter l’exposé qu’il veut leur faire.  Si les autorités d’un pays ont décidé de
prendre par exemple de nouvelles mesures de sécurité, elles vont, avant de présenter ces
mesures à la population, expliquer pourquoi elles ont décidé de les prendre.  On appelle
cela introduire le sujet.  Comme l’indique le mot “introduction,” le rôle de cette
introduction est d’introduire le sujet, d’expliquer pourquoi on va parler de cela.

Un sermon commence toujours par une introduction.  Elle est chargée d’introduire le sujet
dont va parler le prédicateur.  Quand les fidèles de l’Eglise vont au culte, ils ne savent pas à
l’avance de quoi il sera question dans le sermon.  Il faut donc les préparer à cela et le leur
dire.

* A quoi l’introduction du sermon doit-elle préparer les fidèles venus au culte?

_________________________________________________________________________

5. L’introduction doit préparer les fidèles à écouter le sujet qui sera exposé dans le sermon.
Reprenons les exemples que nous avons utilisés la semaine précédente.

Il s’agissait du discours de Luc 12:22-31 dans lequel Jésus explique aux croyants qu’il ne
faut pas qu’ils se fassent des soucis au sujet de la nourriture et des vêtements.  Nous avons
choisi comme thème :  “Frères et soeurs, ne nous faisons pas de soucis parce que nous
avons dans le ciel un Père qui prend soin de nous.”  On pourrait, bien sûr, imaginer que le
prédicateur commence son sermon en indiquant tout de suite son thème.  Les gens
comprendraient tout de suite de quoi il va leur parler.  Mais il vaut certainement mieux les
préparer pour qu’ils puissent profiter davantage de ce qui sera dit.  C’est le but de
l’introduction.

* Pourquoi vaut-il mieux préparer les gens, à l’aide d’une introduction, à écouter le
message?

_________________________________________________________________________

6. Cela vaut mieux pour qu’ils puissent bien profiter du message qu’ils vont entendre.  Le
pasteur pourra commencer par exemple de la façon suivante :  “Je vous parlerai aujourd’hui
d’un sujet important pour chacun de nous, car il nous concerne tous.  Connaissez-vous un
seul homme au monde qui n’ait de soucis ? Non, il n’existe pas d’homme comme cela.
Nous avons tous des soucis.  Les soucis font partie de la vie de tous les jours.”  Il pourrait
ensuite en donner quelques exemples et terminer son introduction en disant :  “Vous le
voyez, nous avons tous tendance à nous faire beaucoup de soucis.  Mais Jésus veut nous
aider aujourd’hui à les surmonter.  Voici donc le thème de mon sermon :  Frères et  soeurs,
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ne nous faisons pas de soucis parce que nous avons dans le ciel un Père qui prend soin de
nous.”

* Pourquoi un prédicateur introduit-il son sermon sur les soucis en parlant des soucis que
nous nous faisons tous?

_________________________________________________________________________

7. Il introduit son sermon en parlant des soucis que nous nous faisons tous pour bien montrer
que le sujet qu’il va traiter est important et pour indiquer qu’il va expliquer comment les
croyants peuvent surmonter leurs inquiétudes.  Prenons maintenant l’autre exemple, la
parabole du bon berger de Jean 10:7-18.  Le prédicateur pourrait commencer son sermon en
disant :  “Réjouissons-nous, car Jésus est pour nous un bon berger.”  Mais s’il fait cela, il
n’aura pas préparé les gens à son message.  C’est un peu comme si vous entrez dans la
maison de votre voisin et lui dites tout de suite :  “Dis donc, je ne suis pas content du tout.
Tu n’as pas surveillé tes animaux et ils ont détruit le maïs qui poussait dans mon champ.”

Il vaut mieux introduire le sujet, par exemple de la façon suivante :  “Est-ce que vous
accepteriez de laisser pendant des jours ou des semaines entières vos brebis, vos chèvres ou
vos vaches seules dans la brousse ? Non, certainement pas, parce qu’elles ont besoin d’être
gardées.  Des animaux sans berger sont des animaux malheureux et en danger.  Ils ne
trouveront peut-être rien à manger ni à boire.  Quelqu’un pourrait les voler ou bien un
animal dangereux pourrait leur faire du mal.”  Après ces paroles d’introduction, le
prédicateur dira :  “Réjouissons-nous, car Jésus est pour nous un bon berger.”  Il aura ainsi
préparé les fidèles à écouter son message sur le bon berger.  Ils comprendront tout de suite
qu’ils ont besoin, eux aussi, d’un berger qui prend soin d’eux.

* En quoi les chrétiens ressemblent-ils à un troupeau de brebis?

_________________________________________________________________________

8. Ils ressemblent à un troupeau de brebis parce qu’ils ont besoin comme les brebis d’un
berger qui prend soin d’eux, qui leur procure de la nourriture et qui les protège.  Dernier
exemple :  la parabole de la veuve et du juge dans Luc 18:1-8.  Cette parabole veut
encourager les chrétiens à prier avec confiance.  Avant de faire cela, il serait bon de leur
montrer qu’ils ont besoin d’encouragements.  Souvent, en effet, les chrétiens ne prient pas
avec toute la ferveur souhaitable.  Ils ne sont pas toujours sûrs que Dieu entende leurs
prières et qu’il ait envie de leur donner ce qu’ils lui demandent.  Il peut arriver même qu’ils
se demandent si Dieu les aime assez pour les exaucer.

* Est-ce que les chrétiens ont besoin d’être encouragés à prier avec confiance ?

_________________________________________________________________________
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9. Oui, ils ont besoin d’être fortement encouragés à prier avec confiance.  On peut expliquer
cela dans une introduction, en donnant quelques exemples.  La parabole de la veuve et du
juge est une réponse à la question :  “Est-ce que Dieu nous aime assez pour écouter nos
prières?” Oui, il nous aime assez ! Si déjà un méchant juge finit par écouter une pauvre
veuve qui le supplie de lui venir en aide, Dieu le fera encore beaucoup plus, lui qui n’est
pas méchant, mais bon et miséricordieux.

* Est-ce qu’il vous est déjà arrivé de vous demander personnellement si Dieu va vraiment
exaucer vos prières?

_________________________________________________________________________

10. Sans doute cela vous est-il déjà arrivé.  Ou bien vous avez rencontré des croyants à qui c’est
arrivé.  Il faut donc encourager les chrétiens à prier avec toujours plus de foi.
L’introduction du sermon les préparera à entendre un message sur la prière.  C’était la
première partie de la leçon.  Elle vous a expliqué à quoi sert l’introduction du sermon.

Parlons maintenant de la conclusion.  Elle est importante, elle aussi.  Dans un sermon, on
dit beaucoup de choses et on risque qu’elles soient oubliées si on ne termine pas par une
bonne conclusion.  Nous vous avons expliqué dans une autre leçon qu’un sermon doit
poursuivre un but.  Si un pasteur prêche sur un sujet quelconque, c’est parce qu’il veut
obtenir quelque chose.  Il veut par exemple encourager les croyants à faire davantage
confiance à Dieu, ou bien à confesser toujours leurs fautes au Seigneur pour lui demander
pardon, ou à prier avec ferveur.  Ou bien il veut les mettre en garde contre une tentation ou
encore obtenir d’eux qu’ils obéissent davantage à tel ou tel commandement de Dieu.  Le
prédicateur ne doit jamais perdre de vue le but qu’il a fixé à son sermon.

* Qu’est-ce qu’un prédicateur ne doit jamais perdre de vue?

_________________________________________________________________________

11. Il ne doit jamais perdre de vue le but de son sermon.  Eh bien, la conclusion est en quelque
sorte le point culminant du sermon.  Elle résume en quelques phrases tout ce qui a été dit et
montre aux auditeurs que le but a été atteint.  Le prédicateur affirme dans sa conclusion
qu’il a vraiment exposé son sujet et expliqué ce qu’il avait promis d’expliquer.  Ou bien il
déclare qu’il a vraiment répondu à la question qu’il avait posée en indiquant le thème de
son sermon.

En quelques phrases, le prédicateur pourra rappeler que les chrétiens n’ont pas besoin de se
faire des soucis et de vivre dans l’inquiétude, parce que Dieu prend soin d’eux.  Ou bien
qu’ils sont des gens heureux parce que Jésus est pour eux un bon berger.  Ou enfin qu’ils
peuvent prier avec confiance, car Dieu est bon et écoute leurs prières.  Généralement, la
conclusion est un simple résumé de tout ce qui a été dit dans le sermon.
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* Qu’est-ce que fait la conclusion d’un sermon?

_________________________________________________________________________

12. Elle rappelle et résume tout ce qui a été dit dans le sermon.  Elle constitue ainsi un appel, un
avertissement, un encouragement ou une consolation.  Il faut qu’elle soit courte et
convaincante pour que les fidèles n’oublient pas ce qu’ils viennent d’entendre, mais qu’ils
s’en souviennent si possible pendant toute la semaine.  Alors le sermon aura été utile et
efficace.

* Comment doit être une conclusion pour qu’elle soit bonne?

_________________________________________________________________________

13. Pour qu’elle soit bonne, une conclusion doit être courte et convaincante.

Voilà pour l’introduction et la conclusion, deux parties importantes du sermon dont nous
vous avons parlé aujourd’hui.

> > >
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Huitième semaine

LA LITURGIE DE LA PAROLE

Deuxième jour

LA PRÉDICATION

PRÊCHER DE FAÇON SIMPLE ET ACTUELLE

1. Nous vous avons présenté hier les deux parties du sermon que sont

a) l’introduction et
b) la conclusion du sermon.

Nous vous avons expliqué à quoi elles servent.  L’introduction introduit le thème du sermon
et la conclusion résume son message.

2. Aujourd’hui il sera question d’autre chose.  Nous verrons qu’il est important de prêcher la
Parole de Dieu

a) de façon simple,
b) de façon actuelle.

3. Il est tout d’abord important de la prêcher de façon simple.  Un bon et beau sermon est
toujours un sermon simple, même si on obligé parfois de traiter des sujets qui ne sont pas
très faciles.  Vous avez peut-être déjà remarqué qu’il y a des gens qui parlent de façon
compliquée de choses qui sont pourtant simples, et qu’il y a aussi des gens qui savent
expliquer des choses compliquées d’une manière simple.

* Est-ce que vous vous souvenez d’avoir eu à l’école un maître ou une maîtresse que vous
aviez du mal à comprendre quand il expliquait une règle de grammaire ou un problème
de mathématiques?

_________________________________________________________________________

Dans quelle classe était-ce ? __________________________________________________
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* Est-ce que vous vous souvenez aussi d’avoir eu un maître ou une maîtresse qui savait
expliquer les choses de façon très simple?

Dans quelle classe ? _________________________________________________________

4. Celui qui a écrit ces leçons se souvient bien de cela.  Il a eu lui aussi des maîtres et, plus
tard, des  professeurs qui étaient compliqués dans leurs explications et d’autres qui étaient
très simples.  Et il a préféré ceux qui savaient expliquer les choses simplement.  C’est
normal, on comprend plus facilement quand les choses sont dites simplement et on ne se
décourage pas.  Le résultat est qu’on aime alors aller à l’école ou au lycée.

C’est exactement la même chose quand on va au culte et qu’on écoute des sermons.  Plus
c’est simple, plus c’est facile à comprendre.  Et plus c’est facile à comprendre, plus on a
envie d’écouter et de revenir le dimanche suivant.

* Qu’est-ce que vous devez faire si vous voulez que les gens aiment revenir vous écouter
prêcher ?

_________________________________________________________________________

5. Vous devez prêcher de façon simple pour que tout le monde puisse en profiter.  Vous vous
souvenez sans doute d’une leçon où nous vous avons dit que le prédicateur devait tenir
compte de son auditoire.  Nous vous avons expliqué alors qu’il y a dans une paroisse des
jeunes et des adultes, mais aussi des vieillards et de petits enfants.  Tous viennent adorer
Dieu.  Tous ont le droit d’entendre et de comprendre l’Evangile.  Nous vous avions montré
aussi que Jésus savait s’adapter à ceux qui l’écoutaient.

Il est évident que les enfants ont du mal à comprendre des choses compliquées.  Ils ont
aussi du mal à comprendre le sens des mots difficiles.  Les vieillards souvent aussi, parce
que leur cerveau est peut-être fatigué et qu’il n’arrive plus à penser aussi vite.  Il y a ensuite
les gens qui ont été longtemps à l’école, qui sont peut-être même allés au lycée et à
l’université faire de longues études.  Et puis il y a ceux qui n’ont pas pu aller longtemps à
l’école parce qu’ils devaient aider leurs parents à la maison.  Certains même n’ont jamais
été à l’école.  Ces gens-là n’ont pas appris à réfléchir à des choses difficiles.  Ils ne lisent
pas et ne connaissent que les mots qu’ils entendent tous les jours dans leur maison ou dans
le village.

* Est-ce que ceux qui n’ont pas beaucoup d’instruction ont le droit de comprendre eux
aussi l’Evangile?

_________________________________________________________________________
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* Connaissez-vous les noms de personnes sans grande instruction à qui Jésus a annoncé
l’Evangile quand il était sur la terre?

_________________________________________________________________________

6. Bien sûr que les gens sans instruction ont eux aussi le droit de comprendre l’Evangile, car
Dieu veut sauver tous les hommes, qu’ils soient instruits ou pas.  On peut dire que la
plupart des gens à qui Jésus a prêché l’Evangile n’avaient que peu d’instruction.  En effet, il
n’y avait pour ainsi dire aucune école en Palestine à cette époque-là.  L’instruction était
donnée par des professeurs privés, et seuls les gens qui avaient assez d’argent pouvaient
faire instruire leurs enfants.  Simon Pierre, Jean, Jacques, Thomas et les autres disciples
savaient tous lire et écrire, mais ils n’avaient que peu d’instruction.  C’est pour cela que
Jésus enseignait l’Evangile de façon très simple.

Dans une paroisse, il y a aussi des gens qui ont déjà beaucoup lu la Bible et qui connaissent
bien Dieu, tandis que d’autres ne sont des chrétiens que depuis peu de temps.  Leur
connaissance de la Bible est encore très modeste.  A eux aussi il faut prêcher la Parole de
Dieu de façon simple.

* Quels sont encore les gens à qui il faut prêcher la Parole de Dieu de façon très simple
pour qu’ils la comprennent bien?

_________________________________________________________________________

7. Ce sont les gens qui ne sont pas encore des chrétiens depuis bien longtemps et qui ont
besoin d’apprendre encore bien des choses au sujet de la Bible.  Nous insistons beaucoup
là-dessus parce que les dirigeants de l’Eglise connaissent la Bible bien mieux que la plupart
des fidèles.  C’est normal d’ailleurs, et c’est à cause de cela qu’ils sont des dirigeants de
l’Eglise chargés d’instruire les autres.  Mais quand on sait beaucoup de choses, on a
tendance à oublier que les autres en savent moins et à s’exprimer de façon compliquée.

* Qu’est-ce que croient souvent les gens qui connaissent bien un certain sujet?

_________________________________________________________________________

_________________________________________________________________________

8. Ils croient souvent que ceux qui les écoutent en savent autant qu’eux.  Ils ont alors tendance
à parler de façon compliquée.  Il y a encore autre chose :  certaines personnes s’imaginent
qu’en parlant de façon compliquée ils en imposent aux autres et leur donnent l’impression
d’être de grands savants.  Ce sont des gens fiers et orgueilleux, ce qu’un dirigeant d’Eglise
ne doit jamais être.  Il ne doit pas chercher à impressionner les autres, mais à leur annoncer
l’Evangile de façon à ce qu’ils le comprennent bien.  C’est tout ce que Dieu lui demande.



206

* Comment s’appelle le péché qu’on commet quand on veut impressionner les autres par
son savoir?

_________________________________________________________________________

9. Ce péché s’appelle l’orgueil.  Un dirigeant de l’Eglise ne devrait jamais être orgueilleux.
D’ailleurs il est tout à fait faux de croire que plus on dit les choses d’une façon compliquée,
plus on est savant.  C’est exactement le contraire.  Mieux on connaît son sujet, plus on peut
en parler de façon simple.  La simplicité est un grand art.  Elle fait la différence entre un
bon enseignant et un mauvais.  Aussi ne l’oubliez pas :  prêchez simplement de manière à
être compris de tous.  Tout le monde vous en sera reconnaissant.

* Quelle différence y a-t-il entre un bon enseignant et un mauvais?

_________________________________________________________________________

10. Un bon enseignant sait enseigner de façon simple, tandis qu’un mauvais enseignant est
compliqué dans ses explications.  Conclusion :  soyez simple quand vous prêchez.  C’était
la première partie de cette leçon.

Voici la deuxième partie :  prêchez de façon actuelle.  Quand Jésus prêchait l’Evangile, il
avait souvent devant lui des pêcheurs, des cultivateurs et des bergers.  C’est pourquoi il leur
annonçait la Parole de Dieu en utilisant des images tirées de leur vie de tous les jours.  Il
arrivait ainsi à leur parler au coeur.  Ses sermons étaient d’actualité.

* Quelles images Jésus utilisait-il quand il prêchait aux gens?

_________________________________________________________________________

11. Il utilisait des images tirées de leur vie de tous les jours.  Il disait aussi à chacun ce qu’il
avait besoin d’entendre.  Il leur parlait de leurs devoirs de croyants dans leur mariage, leur
vie de famille et l’exercice de leur métier.  Il leur parlait du devoir des époux, du rôle des
parents, de la nécessité de payer les impôts et d’être soumis aux autorités.  A un homme qui
cherchait le pardon Jésus annonçait le pardon.  A un pharisien orgueilleux qui se croyait
assez juste pour se sauver tout seul il prêchait la Loi pour briser son coeur.  Il répondait
aussi aux questions qu’on lui posait.  En un mot, il prêchait de façon actuelle, ce qui faisait
que tout le monde le comprenait bien.

* Comment prêchait Jésus pour être bien compris?

_________________________________________________________________________
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12. Jésus prêchait de façon actuelle.  Les apôtres aussi.  Paul prêchait partout le même
Evangile.  Mais il le prêchait aux Juifs comme il convient de le prêcher aux Juifs, et il
l’enseignait aux païens comme il faut l’enseigner aux païens.  Lui aussi tenait compte de
l’actualité, de l’entourage païen dans lequel vivaient les chrétiens de son époque, des
problèmes qui se posaient à eux.  Il répondait aussi à leurs questions et leur donnait les
conseils dont ils avaient besoin.  Vous pouvez vérifier cela en lisant par exemple la 1°
épître de Paul aux Corinthiens.  On appelle cela prêcher de façon actuelle.

Luther a prêché de très beaux sermons, très riches en enseignement et généralement aussi
très simples.  Beaucoup de ces sermons ont été traduits en français, mais il serait sans doute
difficile de les lire en public dans un culte.  Pourquoi ? Parce que Luther prêchait de façon
actuelle.  Il disait dans ses sermons beaucoup de choses qu’on aurait du mal à comprendre
aujourd’hui, parce que les gens vivent aujourd’hui autrement qu’à son époque.  Prêcher
l’Evangile de façon actuelle, c’est l’adapter à ses auditeurs.

* Que veut dire prêcher l’Evangile de façon actuelle?

_________________________________________________________________________

13. Prêcher l’Evangile de façon actuelle veut dire l’adapter aux gens.  L’adapter, mais sans le
changer.  Il ne faut surtout pas changer la Parole de Dieu pour l’adapter aux gens et
chercher à leur plaire, comme c’est souvent arrivé.  Nous n’avons pas le droit de faire cela,
car ce n’est pas notre Evangile, mais l’Evangile de Dieu.  Il faut donc le prêcher fidèlement
sans rien y changer, tout en l’adaptant à ses auditeurs.

* Comment faut-il prêcher l’Evangile?

_________________________________________________________________________

14. Il faut le prêcher fidèlement, sans rien y changer, mais en l’adaptant à ses auditeurs.  Un
pasteur doit proclamer l’Evangile de façon à ce qu’il touche les coeurs, entre dans leur vie
et réponde aux grandes questions qu’ils se posent.  L’Eglise luthérienne prêche le même
Evangile en Amérique qu’en Afrique, mais elle ne le prêche pas de la même façon là-bas
qu’ici.

C’est pourquoi quand vous prêchez l’Evangile, prêchez-le de manière à ce que les Africains
le comprennent.  Quand vous le prêchez à ceux qui ne l’ont encore jamais entendu, ne le
prêchez pas de la même façon qu’aux chrétiens qui le connaissent depuis longtemps.  Ne le
prêchez pas non plus tout à fait de la même façon à Lomé ou à Abidjan que dans les
villages, parce que vous n’avez pas les mêmes gens devant vous.  Quand vous l’annoncez à
des enfants, utilisez des images et des exemples tirés de leur vie d’enfants.  Quand vous
l’annoncez à des malades dans un hôpital, dites-leur quelles consolations il peut leur
apporter dans leur maladie.  Quand vous l’annoncez à des cultivateurs après une mauvaise
récolte qui leur pose bien des problèmes, ne l’annoncez pas comme si la récolte de l’année
avait été bonne.  Quand il y a la guerre dans le pays, on ne prêche pas la Parole de Dieu de
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la même façon qu’en temps de paix.  Prêcher l’Evangile de façon actuelle signifie le
prêcher en tenant compte de la situation dans laquelle se trouvent les gens qui l’écoutent.

* Quand prêche-t-on l’Evangile de façon actuelle?

_________________________________________________________________________

15. On prêche l’Evangile de façon actuelle quand on tient compte de la situation dans laquelle
se trouvent ceux qui l’écoutent.  On peut leur montrer alors que l’Evangile n’est pas
quelque chose de vague, mais un message merveilleux qui apporte des réponses aux
nombreuses questions que se posent les hommes, dans la vie ou à l’heure de la mort, quand
ils sont dans la souffrance ou dans la joie, quand ils veulent savoir ce que Dieu attend d’eux
dans une situation ou devant un problème particulier.

Prenons, pour terminer, cet exposé l’exemple suivant :  Supposons que des gens fassent
peur aux chrétiens de votre village en leur disant que leurs ancêtres vont les punir parce
qu’on ne pratique plus le culte des ancêtres et qu’on ne leur apporte plus de sacrifices.  A
votre avis, qu’est-ce que l’Evangile doit dire à ces chrétiens pour qu’il leur soit prêché de
façon actuelle?

_________________________________________________________________________

_________________________________________________________________________

16. Vous parlerez de cela lors de la prochaine réunion de partage.  Il est tout à fait évident, en
effet, que l’Evangile a une réponse à cela.  L’expliquer à ces chrétiens, c’est annoncer
l’Evangile de façon actuelle.  C’était la deuxième partie de notre leçon dans laquelle nous
vous avons montré qu’il faut prêcher la Parole de Dieu

a) de façon simple,
b) de façon actuelle.

> > >
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Huitième semaine

LA LITURGIE DE LA PAROLE

Troisième jour

LA PRÉDICATION

PRÊCHER DE FAÇON CONVAINCANTE

1. Il faut prêcher la Parole de Dieu

a) de façon simple,
b) de façon actuelle.

C’était la leçon d’hier.  Il vous reste à étudier trois leçons sur la prédication.

2. Aujourd’hui, nous allons vous montrer qu’il faut prêcher la Parole de Dieu de façon
convaincante.  Peut-être vous demandez-vous ce que cela signifie.  C’est ce que nous allons
vous expliquer.  Prêcher de façon convaincante, c’est prêcher

a) avec autorité,
b) avec sincérité,
c) avec amour.

3. Pour prêcher de façon convaincante, il faut tout d’abord prêcher avec autorité.  On peut lire
dans la Bible au sujet de Jésus :  “Quand Jésus eut achevé ces instructions, les foules
restèrent très étonnées de sa manière d’enseigner, car il n’était pas comme leurs maîtres de
la loi, mais il les enseignait avec autorité” (Matthieu 7:29).

Bien des fois, ses adversaires, les docteurs de la Loi, lui tendaient des pièges.  Ils lui
posaient des questions difficiles ou délicates et dangereuses, et espéraient qu’il
donnerait des réponses qui leur permettraient de l’accuser devant le tribunal et
d’obtenir sa condamnation à mort.  Mais Jésus devinait le piège et leur répondait
de telle façon qu’ils ne savaient plus quoi dire.  Il est écrit dans la Bible :  “Ils ne
purent pas le prendre en faute pour ce qu’il disait devant le peuple.  Au contraire,

sa réponse les remplit d’étonnement et ils gardèrent le silence” (Luc 20:26).
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* Comment est-ce que prêchait Jésus?

_________________________________________________________________________

4. Jésus prêchait avec autorité.  Bien sûr, il était le Fils de Dieu; il savait donc tout et avait
réponse à tout.  Mais Jean-Baptiste qui n’était pas le Fils de Dieu prêchait lui aussi avec
beaucoup d’autorité et impressionnait les foules.  De même des prophètes comme Moïse,
Elie ou Esaïe, et les apôtres.  L’apôtre Paul par exemple écrit :  “Mon enseignement et ma
prédication n’ont pas été donnés avec les paroles habiles de la sagesse humaine, mais avec
la manifestation convaincante de la puissance de l’Esprit divin.  Ainsi, votre foi ne repose
pas sur la sagesse des hommes, mais bien sur la puissance de Dieu” (1 Corinthiens 4:2).

* Quelle était la puissance avec laquelle enseignait l’apôtre Paul?

_________________________________________________________________________

* Lisez Romains 1:16 et dites ce qu’est l’Evangile selon l’apôtre Paul?

_________________________________________________________________________

5. L’apôtre Paul enseignait avec la puissance de Dieu.  Il écrit dans Romains 1:16 que
l’Evangile est la force dont Dieu se sert pour sauver ceux qui croient.  Prêcher avec autorité,
c’est donc tout simplement prêcher l’Evangile pour que Dieu puisse manifester sa force à
travers cet Evangile, entrer et habiter dans le coeur des croyants et les conduire ainsi dans la
vie éternelle.

Pour cela, on n’a pas besoin d’avoir été de longues années à l’université et d’être docteur en
théologie.  Il suffit de bien connaître l’Evangile et de le prêcher correctement et sans
hésiter.  Un prédicateur luthérien sait de quoi il parle quand il prêche.  Il est sûr de son
affaire.  Il annonce fidèlement la Parole de Dieu sans rien y changer, rien en enlever et rien
y ajouter.   Il ne dit pas :  “Peut-être que . . . ,”  “On suppose que . . . ,”  “L’apôtre pense que
. . . ,” mais :  “Voici ce qu’enseigne la Bible,” “Jésus affirme que . . . ,” “La vérité c’est que
. . . .”  Il présente l’enseignement de la Bible comme quelque chose d’absolument sûr, un
message auquel on peut faire entièrement confiance parce que c’est la Parole de Dieu..

* Pourquoi peut-on faire confiance à l’enseignement de la Bible?

_________________________________________________________________________

6. On peut faire confiance à la Bible parce qu’elle est la Parole de Dieu.  Prêcher de façon
convaincante, c’est prêcher tout d’abord avec autorité.  C’est ce qu’on fait quand on prêche
fermement ce qu’elle enseigne.  C’était la  première partie de cette leçon.
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Prêcher de façon convaincante, c’est aussi prêcher avec sincérité.  Quand je parle de Jésus
aux gens dans la rue, je suis convaincant si je leur donne l’impression de vraiment croire ce
que je dis.  Si Jean-Baptiste ou l’apôtre Paul étaient tellement convaincants, au point que
beaucoup de gens les écoutaient avec un grand respect, c’est parce qu’ils prêchaient avec
sincérité.  En les écoutant, on avait vraiment l’impression qu’ils croyaient de tout leur coeur
à ce qu’ils disaient.

* Quand est-ce qu’on prêche avec sincérité?

_________________________________________________________________________

_________________________________________________________________________

7. On prêche avec sincérité lorsque les gens qui vous écoutent ont le sentiment que vous
croyez vraiment ce que vous dites.  Les prophètes, Jean-Baptiste et les apôtres étaient
tellement convaincus de ce qu’ils disaient qu’ils refusaient de se taire quand on voulait leur
interdire de parler.  Pierre et Jean ont dit aux chefs des Juifs qui voulaient les empêcher
d’annoncer l’Evangile dans le temple :  “Nous ne pouvons pas renoncer à parler de ce que
nous avons vu et entendu . . .   Nous devons obéir à Dieu plutôt qu’aux hommes” (Actes
4:20).

Un dirigeant d’Eglise n’est pas un homme qui ment.  Il dit toujours la vérité, pas seulement
quand il prêche la Parole de Dieu, mais aussi dans sa vie de tous les jours.  Il ne ment pas.
Il ne donne pas non plus aux gens qui l’écoutent l’impression que lui-même ne croit pas ce
qu’il dit, mais il prêche de façon à ce que les gens comprennent que son propre coeur est
gagné par l’Evangile qu’il prêche.  Cela se voit à toute sa façon de prêcher.

* Que doit montrer un dirigeant d’Eglise par sa façon de prêcher?

_________________________________________________________________________

_________________________________________________________________________

8. Il doit montrer par toute sa façon de prêcher que son propre coeur est gagné par l’Evangile
qu’il annonce.  Ainsi il n’affirme pas seulement que l’Evangile est une puissance de Dieu,
mais il le montre aussi.

Il le montre par sa façon de prêcher.  Mais il le montre aussi par sa façon de vivre.  Chez un
fidèle prédicateur de l’Evangile, il n’y a pas de contradiction entre ce qu’il dit dans ses
sermons et ce qu’il fait tous les jours dans sa vie.  Sa façon de vivre confirme ce qu’il
enseigne.  Si ce n’était pas vrai, les gens n’auraient pas envie de l’écouter.  Ils ne le
prendraient pas au sérieux et diraient :  “Le message que prêche cet homme ne vaut rien
puisqu’il n’y croit pas lui-même.”
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* Qu’est-ce qu’il n’y a pas entre ce que prêche un pasteur et sa vie de tous les jours?

_________________________________________________________________________

9. Il n’y a pas de contradiction entre ce qu’il prêche et sa vie de tous les jours, entre ses
paroles et ses gestes;

* Imaginons que le Pasteur Larri est un homme doux et patient et le Pasteur Damigu un
homme impatient et violent qui se met en colère pour un oui et pour un non.  Lequel de
ces deux pasteurs les gens préféreront-ils écouter?

_________________________________________________________________________

10. Ils préféreront certainement écouter le Pasteur Larri, car ils auront le sentiment que cet
homme vit comme il prêche et qu’il est donc sincère.  C’était la deuxième partie de cette
leçon :  prêcher de façon convaincante, c’est prêcher avec sincérité.

Prêcher de façon convaincante, c’est enfin prêcher avec amour.  Bien des choses peuvent
pousser un homme à devenir dirigeant de l’Eglise et à prêcher la Parole de Dieu.

* Dites ce qui, à votre avis, peut pousser un homme à devenir un dirigeant de l’Eglise en
mettant une croix devant les bonnes réponses :

a) le désir d’être un personnage important,
b) l’envie de pouvoir commander les autres,
c) l’espoir de gagner de l’argent,
d) l’amour des gens,
e) le désir qu’on me respecte,
f) l’envie de sauver les hommes en leur enseignant l’Evangile.
g) l’envie de faire plaisir à ma femme qui souhaitait que je devienne pasteur.

11. Parmi toutes ces réponses, seules les réponses d) et f) sont bonnes.  Toutes les autres raisons
sont  mauvaises.  Vous pourrez en discuter en réunion de partage, si vous le désirez.  Si
Jésus a prêché l’Evangile, c’était seulement parce qu’il aimait les hommes et voulait les
sauver.  Si les prophètes et les apôtres l’ont prêché, c’était seulement parce qu’ils aimaient
eux aussi les hommes et voulaient leur montrer le chemin du salut.  C’est pourquoi ils ont
eu aussi la force de souffrir à cause de la Parole de Dieu qu’ils prêchaient.  Certains ont
même dû mourir à cause de cela.

* Pourquoi Jésus, Jean-Baptiste, Paul, Pierre et beaucoup d’autres encore ont-ils accepté
de mourir à cause de la Parole de Dieu qu’ils prêchaient?

_________________________________________________________________________
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12. Ils ont accepté de mourir à cause de la Parole qu’ils prêchaient parce qu’ils aimaient les
hommes et voulaient les sauver.  Ils auraient pu échapper à la mort s’ils avaient accepté de
se taire, mais ils n’ont pas voulu cela.  Voilà pourquoi ils étaient si convaincants :  ils
prêchaient avec amour.

Prêcher avec amour, c’est prêcher de telle façon que ceux qui vous écoutent ont le
sentiment que la seule chose qui vous pousse à leur enseigner la Parole de Dieu, c’est
l’amour que vous avez pour eux.  Pour un pasteur, aimer sa paroisse, le troupeau que Dieu
lui a confié, c’est souhaiter de tout coeur que tous les fidèles, grands et petits, riches et
pauvres, grandissent dans la foi, soient de bons chrétiens et restent fidèles à Dieu de façon à
ce qu’ils soient sauvés.  Cela doit pouvoir se sentir quand il prêche.  Et quand les gens
sentent que leur pasteur les aime, ils l’aiment à leur tour et ont envie de l’écouter.  Un tel
pasteur prêche de façon convaincante.

* Quelle est la troisième chose qu’il faut faire pour prêcher de façon convaincante?

_________________________________________________________________________

13. Pour prêcher de façon convaincante, il faut prêcher avec amour.  La Bible dit de Jésus :  “Il
avait toujours aimé les siens qui étaient dans le monde et il les aima jusqu’à la fin” (Jean
13:1).

* Que dit Jésus à ses disciples dans Jean 15:9?

_________________________________________________________________________

14. Jésus leur dit :  “Je vous aime comme le Père m’aime.”  C’est pour cela que Jésus se
nomme le bon berger.  Un bon dirigeant de l’Eglise est lui aussi un bon berger qui aime les
brebis que Dieu lui a confiées.  Une brebis le sent très bien quand son berger l’aime ou qu’il
ne l’aime pas.  Les gens qui nous écoutent quand nous leur prêchons l’Evangile doivent
sentir eux aussi que nous les aimons de tout notre coeur et que nous exerçons notre
ministère par amour pour eux, pour les conduire sur le chemin de la vie éternelle.  C’était la
troisième partie de notre leçon :  prêcher de façon convaincante, c’est prêcher avec amour.

15. Prêcher de façon convaincante, c’est prêcher

a) avec autorité,
b) avec sincérité,
c) avec amour.

C’est ce que nous vous avons enseigné aujourd’hui.  Que Dieu vous aide à prêcher de cette
façon, alors vous serez à l’exemple de Jésus-Christ de bons bergers de son troupeau.

_________________________________________________________________________
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Huitième semaine

LA LITURGIE DE LA PAROLE

Quatrième jour

LA PRÉDICATION

PAS DE BON SERMON SANS UNE BONNE PRÉPARATION !

1. La leçon d’hier vous a expliqué qu’un dirigeant de l’Eglise doit prêcher de façon
convaincante, ce qui signifie qu’il doit prêcher

a) avec ____________________________ ,

b) avec ____________________________ ,

c) avec ____________________________ .

2. Prêcher de façon convaincante, c’est prêcher avec autorité, avec sincérité et avec amour.
Aujourd’hui, nous vous montrerons qu’il n’y a pas de bon sermon sans une bonne
préparation.  Nous verrons deux choses:

a)    Un dirigeant d’Eglise doit prêcher de bons sermons.
b)    Un bon sermon exige une bonne préparation.

3. Un dirigeant d’Eglise doit prêcher de bons sermons.  L’apôtre Paul dit au
jeune pasteur Timothée qu’il doit être “capable d’enseigner” (1 Timothée
3:2).  Ou bien :  “Prêche la Parole de Dieu et annonce-la avec insistance, que
l’occasion soit favorable ou non.  Persuade, adresse des reproches et
encourage, enseignant avec une patience parfaite” (2 Timothée 4:2).  A Tite,
un autre pasteur, il écrit que le dirigeant d’Eglise “doit être fermement attaché
au message sûr, qui est conforme à la doctrine” (Tite 1:9).

* A quoi, d’après l’apôtre Paul, un dirigeant de l’Eglise doit-il être fermement attaché?

_________________________________________________________________________
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4. Un dirigeant d’Eglise doit être fermement attaché au message sûr de la Parole de Dieu.

* Ouvrez votre Bible à 2 Timothée 1:13.14 et dites ce que Timothée doit garder:

_________________________________________________________________________

5. Timothée doit garder les bonnes instructions que l’apôtre Paul lui a confiées.  Vous voyez,
il y a beaucoup de textes dans la Bible qui insistent sur le fait que ceux qui dirigent l’Eglise
doivent le faire en donnant un bon enseignement.  Cela montre que c’est très important.

C’est important pour deux raisons.  Tout d’abord parce que Dieu veut que sa Parole soit
bien prêchée et enseignée.  Pour qu’un président puisse bien gouverner son pays, il faut
qu’il soit un bon chef d’Etat.  Mais cela ne suffit pas, parce que le président ne peut pas tout
faire dans un pays.  Il a besoin d’assistants.  C’est pourquoi il est entouré de ministres à qui
il confie des responsabilités.  Le pays ne sera bien gouverné que si le président est assisté de
bons ministres.

Prenons un autre exemple.  Pour qu’une usine marche bien, il faut qu’elle ait un bon patron.
Mais cela ne suffit pas.  Ce n’est pas le patron qui commande la marchandise, qui fait
tourner les machines et exécute les travaux.  Il a besoin pour cela de bons contremaîtres et
d’une bonne équipe d’ouvriers.

* De quoi un patron a-t-il besoin pour faire tourner son usine?

_________________________________________________________________________

6. Pour faire tourner son usine, un patron a besoin de bons contremaîtres et de bons ouvriers.
Dieu est le Chef de son Eglise.  Un bon Chef et même un Chef parfait.  Mais pour bâtir et
faire grandir son Eglise, il se sert lui aussi de contremaîtres et d’ouvriers, les dirigeants de
l’Eglise.  L’Eglise de Dieu ne grandit et ne se fortifie dans la foi que si ses dirigeants font
de bons sermons.

* Pour construire une bonne maison, un bon architecte ne suffit pas.  Qu’est-ce qu’il faut
encore à votre avis?

_________________________________________________________________________

_________________________________________________________________________

7. Il faut encore de bons maçons, un bon charpentier, un bon électricien, un bon plombier, etc.
Dieu veut que sa Parole soit prêchée.  Il veut aussi qu’elle soit bien prêchée.  Voilà
pourquoi il est important que les dirigeants de l’Eglise fassent tout pour prononcer de bons
sermons.  Le Seigneur le leur demande, et un bon dirigeant d’Eglise est un bon serviteur de
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Dieu qui fait ce que son Seigneur lui demande.  Un bon pasteur s’efforce de faire de bons
sermons parce que Dieu le lui demande.

Il est aussi important que les dirigeants de l’Eglise fassent de bons sermons parce que les
croyants qui viennent les écouter ont besoin, quant à eux, d’entendre de bons sermons.  Il
est important pour eux de bien connaître Dieu et sa volonté, de croire fermement en lui, de
s’attacher à sa Parole, de vivre chrétiennement et d’entrer un jour dans la vie éternelle.  Il
faut donc donner à l’Eglise de bons dirigeants qui prêchent bien l’Evangile.

* Pourquoi est-il important pour nos enfants d’avoir de bons maîtres et de bonnes
maîtresses à l’école?

_________________________________________________________________________

* Pourquoi est-il important, quand on est malade, d’être soigné par de bons médecins?

_________________________________________________________________________

8. C’est important, parce que si nos enfants n’ont pas de bons maîtres, ils n’apprendront pas
grand-chose et perdront leur temps à l’école.  Et si les malades n’ont pas de bons médecins,
ils ne pourront pas guérir de leurs maladies.  Pour que le peuple d’un pays soit heureux et
prospère, il faut donc que les responsables du pays veillent à former de bons maîtres et de
bons médecins.  C’est le droit de tout élève d’avoir de bons maîtres ou de bons professeurs,
et c’est le droit de tout malade d’être soigné par de bons médecins.  C’est donc le devoir
d’un gouvernement de veiller à cela.

C’est la même chose pour l’Eglise.  Si elle n’a pas de bons prédicateurs, elle ne peut pas
grandir dans la connaissance de la Parole de Dieu, dans la foi et dans la piété.  Le peuple de
Dieu a le droit d’entendre de bons sermons.  C’est donc le devoir des responsables de
l’Eglise de veiller à cela.

* Pourquoi le peuple de Dieu a-t-il le droit d’entendre de bons sermons?

_________________________________________________________________________

_________________________________________________________________________

9. Le peuple de Dieu a le droit d’entendre de bons sermons pour pouvoir grandir dans la
connaissance, la foi et la piété.  L’Eglise a besoin aussi de bons prédicateurs pour pouvoir
faire de la mission et annoncer l’Evangile à ceux qui ne le connaissent pas encore.

Cela veut dire aussi que si l’Eglise a des pasteurs qui ne sont pas compétents et qui ne
savent pas bien prêcher ou des pasteurs paresseux qui ne se donnent pas la peine de faire de
bons sermons, elle a le droit et même le devoir de leur retirer leur ministère et de le confier
à des gens qui seront de meilleurs pasteurs.
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* Qu’est-ce que l’Eglise doit faire, en cas de besoin, si elle a de mauvais pasteurs?

_________________________________________________________________________

10. Elle doit, en cas de besoin, leur retirer leur ministère et le confier à des hommes qui seront
de meilleurs pasteurs.  Un bon pasteur doit faire de bons sermons.  C’était la première partie
de notre leçon.

Nous avons dit qu’un pasteur est incompétent quand il ne sait pas bien prêcher.  Répondez
maintenant à la question suivante:

* Quand à votre avis un prédicateur est-il paresseux?

_________________________________________________________________________

11. Un prédicateur est paresseux quand il ne se donne pas la peine de faire de bons sermons.
Ce sera la deuxième partie de cette leçon :  un bon sermon exige une bonne préparation.  Il
est vrai que Jésus n’avait guère le temps de préparer ses sermons.  Généralement il prêchait
dès que des gens se réunissaient autour de lui.  Cependant la Bible nous aussi dit qu’il se
retirait souvent dans un lieu désert où personne ne venait le déranger pour pouvoir méditer
et prier.

Nous ne sommes pas Jésus.  Nous ne pouvons donc pas nous prendre pour Jésus.  Nous ne
sommes pas non plus les apôtres de Jésus qui devaient eux aussi, bien souvent, prendre la
parole sans avoir pu s’y préparer.  Alors ne nous prenons pas pour des apôtres, mais soyons
humbles.  Il existe une règle sacrée pour tout dirigeant d’Eglise :  il n’y a pas de bon sermon
sans une bonne préparation.  C’est une règle que devez inscrire dans votre coeur.

* Quelle règle devez-vous inscrire dans votre coeur?

_________________________________________________________________________

12. Vous devez inscrire dans votre coeur la règle qui dit qu’il n’y a pas de bon sermon sans une
bonne préparation.  Bien sûr, il pourra vous arriver à vous aussi que vous soyez appelé à
parler de Jésus-Christ et à annoncer l’Evangile à des gens sans avoir eu le temps de vous y
préparer.  Un prédicateur de l’Evangile doit être capable d’annoncer le Christ et de
proclamer l’Evangile à tout moment.  Mais c’est là l’exception et il y a un dicton qui dit que
l’exception confirme la règle.  Or la règle dit qu’il n’y a pas de bon sermon sans bonne
préparation.
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* Avez-vous déjà entendu, de la part d’un même prédicateur, des sermons qui vous avaient
paru moins bons que d’autres?

_________________________________________________________________________

13. C’est probable, et il peut y avoir plusieurs raisons à cela :  un texte plus difficile à
comprendre que d’autres, un sujet plus difficile à traiter ou bien encore la fatigue du
prédicateur.  Mais parfois c’est dû aussi au fait que le prédicateur n’a pas eu tout le temps
qu’il fallait pour préparer son sermon.  Il avait peut-être cette semaine-là un programme
particulièrement chargé.  Dans ce cas, il est excusable.  Cependant un mauvais sermon est
souvent dû au fait que le prédicateur ne se donne pas la peine de bien préparer son sermon.
Dans ce cas-là, il n’a pas d’excuse et il est coupable de négligence et de paresse.  Le pasteur
qui se rend coupable de cela doit le reconnaître humblement, en demander pardon à Dieu et
se corriger.

Celui qui a écrit ces leçons connaît un missionnaire d’Afrique du sud qui se plaignait
souvent de ce que les pasteurs avec lesquels il travaillait passaient plus de temps, le samedi,
à s’asseoir sous un manguier pour discuter avec les gens du village qu’à préparer leurs
sermons.  Bien sûr, il n’est pas interdit à un pasteur de discuter avec les gens de son village
ou de son quartier.  C’est même parfois très utile et important.  Mais à condition de ne pas
négliger la préparation de son sermon.

* Quand est-ce qu’un prédicateur est coupable de négligence ou de paresse?

_________________________________________________________________________

14. Un pasteur est coupable de négligence ou de paresse quand il ne se donne pas la peine de
bien préparer ses sermons.  Nous vous avons expliqué au cours de ces dernières semaines
que pour bien prêcher, il faut bien étudier et analyser le texte qu’on a choisi, trouver un bon
thème, puis un bon plan.  Ensuite, il faut exposer chaque point du plan d’une façon claire en
expliquant le texte et en l’appliquant à son auditoire.  Il faut aussi donner à son sermon une
introduction et une conclusion.  Et quand vient le dimanche, il faut prêcher de façon
convaincante.  Tout cela ne se fait pas en quelques minutes, même quand on est un pasteur
expérimenté qui a déjà souvent prêché.

N’oubliez pas que c’est une chose de prêcher une seule fois à un endroit.  Mais c’est autre
chose de prêcher dimanche après dimanche dans le même village devant le même auditoire.
Il faut tout faire pour ne pas lasser ses auditeurs, mais pour leur donner l’envie de vous
écouter toujours à nouveau et de revenir le dimanche suivant.

* Quelle envie un prédicateur doit-il donner à ses auditeurs?

_________________________________________________________________________
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15. Un prédicateur doit donner à ses auditeurs l’envie de l’écouter toujours à nouveau.  Il ne
faut pas qu’une paroisse se lasse de son pasteur.  Pour cela, il faut que le pasteur fasse tout
pour prononcer de bons sermons.  Rappelez-vous :  cela ne va pas sans une bonne
préparation.  C’était la deuxième partie de notre leçon.

Vous avez appris aujourd’hui

a)    qu’un dirigeant d’Eglise doit prêcher ____________________________ ,

b)    qu’un bon sermon exige une ___________________________________ .

> > >
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Huitième semaine

LA LITURGIE DE LA PAROLE

Cinquième jour

LA PRÉDICATION

L’ÉVALUATION DU SERMON

1. Dans la leçon d’hier, nous vous avons expliqué deux choses:

a) Un bon dirigeant d’Eglise doit prêcher de bons sermons.
b) Un bon sermon exige une bonne préparation.

2. Voici la dernière leçon sur la prédication, avant d’aborder d’autres parties du culte
luthérien.  Nous allons vous parler aujourd’hui de quelque chose que nous considérons
comme très important :  l’évaluation de la prédication.  Nous répondrons à deux questions:

a) Que veut dire évaluer un sermon?
b) Qui doit faire cette évaluation?

3. Que veut dire évaluer un sermon ? Comment s’y prend-on pour faire cela ? C’est un peu
comme un examen.  Il vous est sans doute arrivé, quand vous alliez à l’école, de devoir

écrire une rédaction sur un sujet que vous avait donné le maître.  Le maître l’a
ensuite corrigée.  On peut dire aussi qu’il l’a évaluée en se posant un certain
nombre de questions : L’élève a-t-il traité le sujet que je lui avais donné ou a-
t-il parlé d’autre chose ? L’a-t-il traité en entier ou seulement en partie ? Sa
façon de le traiter est-elle intéressante ? Sa rédaction est-elle agréable à lire ?
Son français est-il correct ou a-t-il fait beaucoup de fautes d’orthographe ? En

se posant ces questions et en y répondant, le maître évalue la rédaction de son élève.  Il
détermine ainsi ce qu’il y a de bien dans cette rédaction, ce qu’il y a de moins bien et ce
qu’il y a éventuellement de mauvais.  Evaluer un travail, c’est déterminer ses qualités et ses
défauts.

* Que fait-on quand on détermine les qualités et les défauts d’un travail?

_________________________________________________________________________
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4. Quand on détermine les qualités et les défauts d’un travail, on dit qu’on l’évalue en
répondant à un certain nombre de questions.  C’est la même chose pour le sermon.  Evaluer
un sermon, c’est se poser un certain nombre de questions pour déterminer ses qualités et ses
défauts.

Un sermon doit être une explication et une application du texte de la Bible sur lequel on a
décidé de prêcher.  Evaluer un sermon signifie donc se demander si le sermon explique et
applique bien les vérités du texte ou s’il parle d’autre chose, comme le font
malheureusement beaucoup de prédicateurs.  On se demandera aussi si l’explication et
l’application sont correctes.  Si elles sont claires, simples et faciles à comprendre.

* Comment faut-il expliquer et appliquer un texte?

_________________________________________________________________________

5. Il faut expliquer et appliquer un texte de façon correcte, claire et simple, pour que tout le
monde comprenne bien le sermon.

Ensuite, on se demandera si le sermon prêche la Parole de Dieu de façon actuelle en ne
disant pas seulement ce que Dieu a fait dans le passé et ce qu’il fera un jour, mais aussi ce
qu’il fait aujourd’hui dans la vie de ses enfants.  Le sermon va-t-il chercher les croyants là
où ils sont, au milieu de leurs occupations, de leurs joies et de leurs peines ? Répond-il aux
questions qu’ils se posent dans leur vie quotidienne ? Leur offre-t-il les avertissements, les
mises en garde, les encouragements et les consolations dont ils ont vraiment besoin?

* La prédication doit parler de ce que Dieu a déjà fait pour notre salut et de ce qu’il fera un
jour.  De quoi doit-elle parler aussi pour être d’actualité?

_________________________________________________________________________

6. Pour être d’actualité, la prédication doit parler aussi de ce que Dieu fait pour nous chaque
jour.  Le pasteur qui explique bien cela et qui apporte à ses auditeurs le message dont ils ont
vraiment besoin pour leur vie de tous les jours prêche de façon actuelle.  Bien prêcher
l’Evangile, c’est le prêcher de façon actuelle.

Cela revient à poser une autre question :  Le prédicateur donne-t-il dans ses sermons
l’impression de bien connaître les membres de sa paroisse ? Connaît-il leurs joies et leurs
peines, leurs difficultés et leurs problèmes, ce qui les réjouit et ce qui leur fait peur ?
Devine-t-il ce qu’ils ressentent et sait-il leur dire non pas ce qu’ils aimeraient entendre,
mais ce qu’ils ont besoin d’entendre?
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* Pensez-vous personnellement qu’il est important pour quelqu’un de se savoir bien
compris?

_________________________________________________________________________

7. C’est très important; c’est même capital.  Une femme n’est heureuse que si elle se sent bien
comprise de son mari.  Un enfant qui a des problèmes a besoin de se sentir bien compris de
ses parents.  Les chrétiens ont eux aussi besoin de sentir que les dirigeants de leur Eglise les
comprennent bien.  Les sermons que prononcent les pasteurs montrent s’ils font cela ou pas,
s’ils connaissent et comprennent bien leurs fidèles ou non.

Autre question :  Le sermon est-il intéressant ? Il ne suffit pas qu’il soit biblique et qu’il
expose correctement l’enseignement de la Parole de Dieu.  Il faut aussi qu’il le fasse de
façon intéressante.  Certains prédicateurs disent toujours la même chose.  Ils traitent
toujours les mêmes sujets, et chaque fois ils le font de la même façon, avec les mêmes mots.
Il faut faire très attention à cela, sinon les gens finissent par se lasser et n’ont plus envie
d’écouter un tel prédicateur.

* Quand est-ce qu’on finit par se lasser d’un prédicateur?

_________________________________________________________________________

_________________________________________________________________________

8. On finit par se lasser d’un prédicateur quand il dit toujours la même chose et qu’il le fait
toujours avec les mêmes mots.

* Qu’est-ce que vous diriez à votre femme si chaque jour elle vous servait la même chose
à manger?

_________________________________________________________________________

9. Vous lui diriez sans doute que vous en avez assez et que vous aimeriez bien manger autre
chose.  Si vous l’aimez, vous le lui direz gentiment et l’encouragerez à varier la nourriture.
De même, si un prédicateur ne veut pas lasser et fatiguer ceux qui l’écoutent, il faut qu’il
mette de la variété dans ses sermons, qu’il traite des sujets divers, qu’il emploie aussi des
mots, des images et des exemples variés.  Il faut que la prédication d’un pasteur soit
intéressante, et pour cela il faut qu’elle soit variée.  C’est ce qui en fera toute la richesse.

Nous vous avons expliqué dans cette première partie de notre leçon qu’évaluer un sermon,
c’est poser un certain nombre de questions et y répondre, de façon à déterminer ses qualités
et ses défauts.
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10. Passons à la deuxième partie de cette leçon et voyons maintenant qui doit faire cette
évaluation.

Elle sera faite tout d’abord par celui qui a préparé le sermon.  Il se posera les différentes
questions dont nous venons de parler et s’efforcera d’y répondre honnêtement, sans se
mentir, mais en étant sévère avec lui-même.  Il aura ainsi la possibilité de corriger son
sermon et de l’améliorer avant de le prononcer devant la paroisse.

* Nous imaginons que vous déjà prêché un certain nombre de fois.  Soyez franc et sincère
:  Est-ce que vous avez pris l’habitude, le samedi, avant de prononcer vos sermons, de
les évaluer honnêtement en essayant de détecter leurs défauts et de les corriger?

_________________________________________________________________________

11. Parlez de cela avec les autres élèves de ce cours quand vous aurez votre réunion de partage.

* Voici une autre question :  Pensez-vous qu’on puisse soi-même bien juger et évaluer ses
propres sermons?

_________________________________________________________________________

12. Nous pensons que ce n’est pas impossible.  Mais nous pensons aussi que ce n’est pas facile.
Il n’est jamais facile d’être son propre juge et de se critiquer soi-même.  Nous avons tous de
l’amour-propre et sommes généralement convaincus que nous sommes de bons maris, de
bons agriculteurs, de bons citoyens, et bien sûr aussi de bons prédicateurs.  C’est pourquoi,
il est bon aussi qu’un dirigeant de l’Eglise demande à d’autres d’évaluer ses sermons.

A qui par exemple ? Eh bien, peut-être tout simplement à sa femme s’il en a une, à
condition qu’elle ait les connaissances, le jugement et la maturité nécessaires pour cela.
Pour bien évaluer un sermon, il faut en effet de la maturité et de la méthode.  Beaucoup de
pasteurs demandent, au moins de temps en temps, à leurs femmes ce qu’elles pensent de
leurs sermons.  Ou alors ils leur demandent ce qu’elles ont retenu du sermon qu’elles ont
entendu, ce qui les a marquées ou touchées.

* Pensez-vous que la femme d’un dirigeant d’Eglise puisse être un bon juge des sermons
de son mari?

_________________________________________________________________________

13. Pourquoi pas, si elle en a les capacités.  Mais ce n’est pas facile.  Quand une femme aime
bien son mari, elle voit surtout ses qualités et a du mal à voir ses défauts.
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Alors il est bon qu’un prédicateur demande encore à d’autres personnes d’évaluer ses
sermons.  Les anciens de la paroisse, par exemple, mais aussi les autres membres, hommes
ou femmes, adultes et jeunes, et même les enfants.  Ce sont tous des brebis du troupeau.
Aussi ont-ils tous le droit de bien profiter des sermons de leur pasteur ou de leur diacre.  Par
conséquent, ils ont aussi le droit, quand on le leur demande, de dire ce qu’ils en pensent.

Cela permettra au prédicateur de constater si ses sermons sont compris de tous et s’ils en
retiennent au moins l’essentiel.  Il ne s’agit ni de flatter les dirigeants de son Eglise ni de les
critiquer inutilement.  Si les gens apprécient les qualités de ses sermons, le pasteur les
écoutera d’un coeur humble et reconnaissant, en remerciant Dieu.  S’ils signalent les
défauts de ses sermons, il les écoutera également d’un coeur humble, sans se révolter ou
s’indigner.  Il s’efforcera aussi de corriger ses défauts en demandant à Dieu de l’aider.

14. Si vous n’avez encore jamais demandé aux anciens de votre paroisse d’évaluer votre
prédication, invitez-les donc à venir chez vous s’asseoir sous le manguier et à le faire.  Ils
seront reconnaissants de voir ainsi que vous leur montrez votre confiance et vous
apprécieront d’autant plus.  Quant à vous, vous en tirerez certainement un profit.

Enfin, un pasteur peut demander aux missionnaires et à d’autres dirigeants de l’Eglise ce
qu’ils pensent de ses sermons.

* Est-ce que vous avez déjà fait cela ? _________________________________________

15. Si vous l’avez déjà fait, nous vous encourageons à continuer de le faire.  Si vous ne l’avez
pas encore fait, faites-le sans tarder.  Ce sont des gens qui ont appris comme vous ce qu’est
un bon sermon.  Certains ont peut-être déjà beaucoup d’expérience dans le ministère.  Ils
pourront sans doute vous apporter les encouragements dont vous avez besoin ou vous
donner des conseils utiles.  Vous ferez la même chose pour eux.

Dans un esprit fraternel, bien sûr, sans orgueil et sans méchanceté, en sachant que tous les
dirigeants de l’Eglise sont des serviteurs de Dieu appelés à bien exercer leur ministère et à
s’aider les uns les autres.

16. C’était notre dernière leçon sur la prédication.  Nous vous avons parlé aujourd’hui de
l’évaluation du sermon.  Vous avez appris

a) ce que veut dire évaluer un sermon, et
b) qui doit faire cette évaluation.

Nous espérons que vous avez bien appris et compris toutes ces leçons sur la prédication et 
demandons à Dieu de vous aider à être de bons messagers de son Evangile.

> > >
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Neuvième semaine

LA LITURGIE DE LA PAROLE

Premier jour

LA PRIÈRE

QUE VEUT DIRE PRIER ET QU’EST-CE QU’ON DIT

À DIEU DANS LA PRIÈRE

1. Dans notre dernière leçon sur la prédication, nous vous avons parlé de l’évaluation du
sermon.Nous vous avons expliqué

a) ce que veut dire évaluer un sermon, et
b) qui doit faire cette évaluation.

2. Après la prédication vient la prière.  C’est la grande prière qu’on prononce après le sermon
et qu’on appelle d’habitude la prière de l’Eglise.  C’est d’elle que nous allons parler cette
semaine.  Dans la leçon d’aujourd’hui, il d’abord sera question de la prière en général.
Nous allons rappeler deux choses:

a) Que veut dire prier?
b) Que dit-on à Dieu dans la prière?

3. Prier, c’est parler avec Dieu.  Le Seigneur habite dans le ciel, mais il n’est pas un Dieu
distant et lointain comme le croient les animistes, un Dieu avec lequel on
ne peut pas communiquer ou avec qui on ne peut communiquer que par
l’intermédiaire du culte rendu aux ancêtres.  Non, bien qu’il habite dans le
ciel, Dieu est tout près de nous, tellement près que nous pouvons
communiquer avec lui.

Prier veut dire parler à Dieu.  Par la foi nous vivons en communion avec lui et cette
communion s’exprime par la prière.  Les membres d’une même famille se parlent souvent.
Ils s’aiment et ont un tas de choses à se dire.  C’est surtout vrai des enfants.  Ils ont envie de
parler à leurs parents, de leur demander les choses dont ils ont besoin et de leur dire leurs
joies et leurs peines.  C’est la même chose pour les croyants.  Ils sont les enfants de Dieu.
Ils l’aiment et ont confiance en lui.  La prière est l’expression du lien qui les unit à lui.
Prier veut dire parler à Dieu.
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* Que veut dire prier?

_________________________________________________________________________

4. Prier veut dire parler à Dieu.  La Bible nous apprend que des croyants comme Abraham,
Moïse, David, Marie, Siméon, Paul et beaucoup d’autres encore avaient l’habitude de prier.
Jésus lui aussi priait souvent.  Il est écrit dans la Bible :  “Jésus monta sur une colline pour
prier et y passa toute la nuit pour prier Dieu” (Luc 6:12).  Un homme qui ne prie pas est un
homme qui n’a rien à dire à Dieu.  Et s’il n’a rien à dire à Dieu, cela signifie qu’il ne le
connaît pas, qu’il ne le reconnaît pas pour son Père et qu’il ne sait rien de son amour et de
sa bonté.  Un homme qui ne prie pas est comme un orphelin, un enfant qui n’a pas de père.

* A quoi ressemble un homme qui ne prie pas?

_________________________________________________________________________

5. Un homme qui ne prie pas ressemble à un enfant qui n’a pas de père.

* Est-ce qu’il y a eu un moment dans votre vie où vous n’aviez pas l’habitude de prier ?

_________________________________________________________________________

* A partir de quel moment avez-vous commencé à prier?

_________________________________________________________________________

6. Vous avez certainement commencé à prier à partir du moment où vous êtes devenu un
chrétien.  Voici ce qu’écrit David :  “O Dieu, tu es mon Dieu, je te cherche, j’ai soif de toi.
Tout mon être soupire après toi, comme une terre aride, desséchée, sans eau.  Dans le
temple je t’ai cherché du regard pour voir ta puissance et ta gloire, car ta bonté vaut mieux
que la vie.  Je proclamerai ta louange, toute ma vie, je te remercierai.  En levant les mains
vers toi je dirai qui tu es.  Je serai comblé, comme rassasié des meilleurs morceaux.  Je
laisserai exploser ma joie, je te glorifierai” (Psaume 63:2-6).

* Expliquez ce que David exprime dans ce texte:

_________________________________________________________________________

7. David exprime dans ce texte son besoin de prier.  C’est quelque chose qu’il a envie de faire
constamment.  C’est un besoin pour tout croyant.  Cela fait partie de sa vie de tous les jours,
comme un enfant parle tous les jours à ses parents.  En effet, prier c’est parler avec Dieu.
C’était la première partie de cette leçon.
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Nous allons voir maintenant ce que le chrétien dit à Dieu dans la prière.  Il fait trois choses :
il lui adresse ses demandes, il lui dit merci et il le loue et l’adore.

Tout d’abord, il lui adresse ses demandes.  Jésus dit un jour à ses disciples :  “Demandez, et
vous recevrez.  Cherchez, et vous trouverez.  Frappez, et l’on vous ouvrira la porte . . .   Si
quelqu’un d’entre vous est père, donnera-t-il à son fils un serpent alors qu’il lui demande un
poisson ? Ou bien lui donnera-t-il un scorpion s’il demande un oeuf?” (Luc 11:9.11.12).
Quand un enfant a faim, il demande à manger à ses parents parce qu’il sait que ses parents
peuvent lui donner de la nourriture.  S’il a peur, il leur demande de le protéger.  S’il est
malade, il leur demande de le faire soigner pour qu’il guérisse.  Dieu est un Père riche et
bon.  Il a beaucoup de choses à nous donner et il veut nous les donner parce qu’il nous
aime.  Alors nous pouvons les lui demander avec confiance.

* Qu’est-ce que Dieu est?

_________________________________________________________________________

8. Dieu est un Père riche et bon qui peut nous accorder beaucoup de bonnes choses.  Il nous
donne les choses dont nous avons besoin pour vivre tous les jours.  Par exemple la santé, le
travail, la nourriture, le vêtement, et “tout ce qui est nécessaire à l’entretien de cette vie”
comme le dit Luther dans le Petit Catéchisme.

Mais il peut aussi nous offrir le pardon des péchés et la vie éternelle, et il le fait dans
l’Evangile et les sacrements.  Il peut également nous apprendre à mieux le connaître,
nous faire grandir dans la foi, nous aider à renoncer au péché, à vivre chrétiennement et à le
servir d’un coeur sincère.  Il peut aussi nous donner ce que nous lui demandons pour
d’autres, pour nos parents ou nos enfants, pour nos frères et soeurs dans la foi, pour notre
Eglise et ses pasteurs.  C’est pourquoi nous pouvons tout lui demander.  Il nous accordera
toujours ce qui nous est bon et utile.

* Qu’est-ce que nous pouvons demander à Dieu?

_________________________________________________________________________

* Vous avez certainement déjà remarqué que Dieu ne donne pas à ses enfants tout ce qu’ils
lui demandent.  Essayez d’expliquer pourquoi:

_________________________________________________________________________

_________________________________________________________________________

9. Nous pouvons tout demander à Dieu, mais parfois il ne donne pas à ses enfants tout ce
qu’ils lui demandent, parce qu’il arrive souvent que ses enfants lui demandent des choses
qui ne leur sont pas vraiment utiles.  Un père ne donne pas non plus à son enfant tout ce
qu’il lui demande.  Quelquefois il est obligé de lui dire non ! Dieu aussi dit parfois non.  Il
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arrive aussi qu’il nous donne autre chose que ce que nous lui demandons.  On peut dire
qu’il exauce toujours nos prières, mais il le fait selon sa volonté.  Il sait mieux que nous de
quoi nous avons vraiment besoin.

* Rappelez quelle est la première chose que nous faisons dans la prière:

_________________________________________________________________________

10. La première chose que nous faisons dans la prière est d’adresser à Dieu nos demandes.
Nous pouvons le faire en toute confiance.

Ensuite, nous le remercions pour ses bienfaits.  Tout ce que nous avons, nous le devons à
Dieu.  Il est vrai que nous travaillons pour manger, mais c’est lui qui nous donne la vie et la
santé pour travailler.  Il est vrai que nous labourons et semons, mais c’est lui qui donne la
pluie et qui fait pousser le mil ou le riz dans nos champs.  C’est lui aussi qui bénit les
vaccins que nous donnons à nos enfants pour qu’ils n’attrapent pas certaines maladies ou
qui bénit les médicaments que nous prenons quand nous sommes malades.  Tout vient de
Dieu.  C’est donc à lui que nous devons tout ce que nous avons.

* A qui devons-nous tout ce que nous avons?

_________________________________________________________________________

* Lisez Psaume 145:16 et dites ce que David reconnaît dans ce texte:

_________________________________________________________________________

_________________________________________________________________________

11. Nous devons à Dieu tout ce que nous avons.  David reconnaît dans ce texte que Dieu ouvre
sa main et qu’il satisfait les besoins de toutes ses créatures.  Il est donc normal que nous lui
disions merci.  Un père veut que son enfant dise merci quand il lui a reçu quelque chose.
C’est une question de politesse et de gratitude.  Un homme qui se fait bénir par Dieu et qui
ne le remercie pas est impoli et ingrat.  Nous sommes souvent ingrats parce que nous ne
remercions pas suffisamment Dieu pour tout ce qu’il nous offre dans sa bonté.  Alors
essayons de lutter contre cela et apprenons à lui être davantage reconnaissants.

* Supposons que vous disiez à votre voisine Larba :  “Dieu vous a accordé une bonne
récolte.  N’oubliez pas de le remercier,” et qu’elle vous réponde :  “Mon mari et moi
nous avons beaucoup travaillé dans les champs.  C’est grâce à nous et non pas grâce à
Dieu que notre récolte est bonne.”  Qu’est-ce que vous allez lui dire?

_________________________________________________________________________

_________________________________________________________________________
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12. Il faudra dire à Larba qu’il ne suffit pas de beaucoup travailler pour avoir une bonne
récolte.  Il est certainement déjà arrivé que son mari et elle aient beaucoup travaillé sans
rien récolter ou qu’ils n’aient récolté qu’un tout petit peu de grains.  La Bible dit :  “Si le
Seigneur ne bâtit pas la maison, c’est en vain que les maçons se donnent du mal.  Si le
Seigneur ne veille pas sur la ville, c’est en vain que les veilleurs montent la garde.  C’est en
vain, vous aussi, que vous vous levez tôt, que vous vous couchez tard et que vous peinez à
gagner votre pain.  Le Seigneur en donne autant à ses bien-aimés pendant qu’ils dorment”
(Psaume 127:1-3).

Cela ne veut pas dire qu’on peut faire le paresseux et qu’on n’a pas besoin de travailler,
mais cela signifie que c’est pendant que les gens dorment que le Seigneur fait pousser le
grain qu’ils ont semé.  Si lui ne le faisait pas pousser, ils travailleraient en vain.  Voilà
pourquoi un chrétien est un homme qui remercie Dieu pour tous ses bienfaits.

* Nous avons vu deux choses que le chrétien fait dans la prière.  Rappelez lesquelles:

_________________________________________________________________________

13. Dans la prière, un chrétien adresse à Dieu ses demandes et le remercie pour ses bienfaits.
Enfin, il le loue et le glorifie.  Louer Dieu veut dire reconnaître et confesser combien Dieu
est grand, puissant, bon envers les hommes et fidèle à ses promesses.  Le psalmiste dit :
“Alléluia, vive le Seigneur ! Vous qui êtes au service du Seigneur, glorifiez le Seigneur ici
présent, oui, glorifiez-le.  Qu’on remercie le Seigneur dès maintenant et pour toujours!”
(Psaume 113:1.2).

* Copiez Psaume 135:3:

_________________________________________________________________________

_________________________________________________________________________

14. Dans ce beau verset, David invite les croyants à louer et glorifier Dieu par le chant et par la
musique.  C’est ce que nous faisons quand nous chantons des cantiques dans nos cultes et
que nous lui adressons nos prières.

Nous avons vu que lorsqu’un chrétien prie, il adresse à Dieu ses demandes et le remercie
pour ses bienfaits.

* Quelle est la troisième chose qu’il fait quand il prie?

_________________________________________________________________________
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15. Quand il prie, le chrétien loue et glorifie Dieu.  Notre leçon s’arrête ici.  Nous vous avons
expliqué

a) ce que veut dire prier,
b) ce qu’on dit à Dieu dans la prière.

Prier veut dire parler avec Dieu.  Dans la prière, on lui adresse ses demandes, on le remercie
et on le loue et le glorifie.

> > >
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Neuvième semaine

LA LITURGIE DE LA PAROLE

Deuxième jour

LA PRIÈRE

POURQUOI UN CHRÉTIEN PRIE-T-il ?

1. Nous avons vu dans la leçon d’hier deux choses:

a) ce que veut dire prier, et
b) ce qu’on dit à Dieu dans la prière.

2. Nous verrons aujourd’hui quelles sont les deux raisons qui font qu’un chrétien adresse à
Dieu des prières:

Un chrétien prie
(a)parce que Dieu le lui demande,
(b)parce que Dieu lui promet de l’exaucer.

3. Un chrétien prie parce que Dieu le lui demande.  Le 1° Commandement dit :  “Tu n’auras
pas d’autres dieux devant ma face.”  Dans le Petit Catéchisme, Luther explique cela de la
façon suivante :  “Nous devons craindre et aimer Dieu par-dessus toute chose et mettre en
lui seul notre entière confiance.”  Craindre et aimer Dieu et mettre en lui sa confiance, tout
cela fait partie du culte que nous devons lui rendre.  C’est l’accomplissement du 1°
Commandement de la Loi.  Un homme qui ne prie pas est un homme qui n’adore pas Dieu.
C’est donc un homme sans Dieu.

* Comment devons-nous craindre et aimer Dieu et qu’est-ce que nous devons mettre en
lui?

_________________________________________________________________________

4. Nous devons craindre et aimer Dieu par-dessus toutes choses et mettre en lui seul notre
entière confiance.  C’est ce que nous faisons quand nous prions.  Nous lui rendons le culte
qui lui est dû.  Le Seigneur veut que nous lui adressions nos prières.  Jésus dit à ses
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disciples :  “Demandez et vous recevrez; cherchez et vous trouverez; frappez et l’on vous
ouvrira la porte” (Matthieu 7:7).

“Demandez,” “cherchez,” frappez.”  En grammaire, on appelle cela des impératifs.  Prier,
c’est “demander” à Dieu de nous donner quelque chose dont nous avons besoin.  C’est aussi
“chercher” Dieu comme on va chercher un infirmier ou une infirmière quand on est malade.
Enfin, prier veut dire “frapper” à la porte de Dieu parce qu’on a besoin de son aide.

* Prier, c’est faire trois choses.  Lesquelles?

_________________________________________________________________________

5. Prier, c’est demander, chercher et frapper à la porte de Dieu.  On n’entre pas dans le bureau
d’une personnalité importante sans frapper.  Dieu est la personnalité la plus importante qui
soit.  Il nous invite à frapper à sa porte quand nous avons besoin de lui.  A la différence
d’un préfet, d’un ministre ou d’un président de la république qui peut faire beaucoup de
choses, mais qui ne peut pas tout faire, Dieu, lui, peut tout faire.  Rien ne lui est impossible.
Il a du temps pour chacune de ses créatures et le pouvoir de venir en aide à tous les hommes
du monde.  C’est toute la différence entre Dieu et les hommes, et c’est pour cela qu’il nous
demande de prier.

* Pourquoi Dieu nous demande-t-il de prier?

_________________________________________________________________________

6. Dieu nous demande de prier parce qu’il a toujours le pouvoir de nous venir en aide.
Ailleurs, en rappelant à ses disciples qu’ils doivent se préparer pour la fin du monde, Jésus
leur dit :  “Ne vous endormez pas, priez en tout temps, afin que vous ayez la force
d’échapper à tout ce qui doit arriver et de vous présenter debout devant le Fils de l’homme”
(Luc 21:36).

* Quand est-ce que Jésus nous demande de prier dans ce texte?

_________________________________________________________________________

* Comment l’apôtre Paul dit-il que nous devons prier dans 1 Thessaloniciens 5:17 ?

_________________________________________________________________________
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7. Jésus nous demande de prier “en tout temps” et l’apôtre Paul dit que nous devons prier
“sans cesse.”  C’était la première partie de cette leçon :  un chrétien prie parce que Dieu le
lui demande.

Voici la deuxième partie :  un chrétien prie parce que Dieu a promis à ses enfants d’écouter
leurs prières et de les exaucer.  Jésus n’a pas dit seulement :  “Demandez . . . , cherchez . . .
, frappez . . . ,” mais il a dit :  “Demandez et vous recevrez; cherchez et vous trouverez;
frappez et l’on vous ouvrira la porte.  Car tout homme qui demande reçoit, celui qui cherche
trouve et l’on ouvre la porte à celui qui frappe” (Matthieu 7:7.8).  Chaque ordre est suivi
d’une promesse.

* Quels sont dans cette parole de Jésus les verbes qui nous promettent que Dieu exauce
nos prières?

_________________________________________________________________________

8. Ce sont les verbes “vous recevrez,” “vous trouverez” et “on vous ouvrira.”  Dieu a promis
d’exaucer nos prières.  Pour illustrer cela, Jésus a raconté une parabole, la parabole du juge
qu’une pauvre veuve est allée trouver pour qu’il lui fasse justice.  La voici:

“Jésus leur dit ensuite cette parabole pour leur montrer qu’ils devaient toujours prier et ne
jamais se décourager :  «Il y avait dans une ville un homme qui ne craignait pas Dieu et ne
respectait personne.  Il y avait aussi dans cette ville une veuve qui venait fréquemment le
trouver pour obtenir justice :  «Rends-moi justice contre mon adversaire», disait-elle.
Pendant longtemps, le juge ne le voulut pas, puis il se dit :  «Bien sûr, je ne crains pas Dieu
et je ne respecte personne; mais comme cette veuve me fatigue, je vais faire reconnaître ses
droits, sinon elle continuera à venir et finira par user complètement ma patience».  Et le
Seigneur ajouta :  «Ecoutez ce que dit ce mauvais juge ! Et Dieu ne ferait-il pas justice à
ceux qu’il a choisis, qui crient à lui jour et nuit ? Tardera-t-il à les aider ? Je vous le déclare
:  il leur fera justice rapidement» (Luc 18:1-7).

9. Après avoir lu ce texte, répondez aux questions suivantes:

* Est-ce que ce juge a exaucé la veuve qui le suppliait de la secourir ?  _______________ .

* Pour quelle raison l’a-t-il exaucée ? __________________________________________

* Est-ce que ce juge était un bon juge ? _______________ .

10. Oui, ce juge a exaucé la pauvre veuve.  Il l’a fait pour avoir la paix, pour qu’elle le laisse
enfin tranquille.  Ce n’était pas un bon juge, mais un juge méchant.  Et Jésus en tire la
conclusion :  si déjà un juge méchant finit par écouter une veuve et fait ce qu’elle lui
demande, simplement pour qu’elle le laisse tranquille et qu’elle ne vienne plus l’embêter, à
combien plus forte raison Dieu, qui est bon et miséricordieux, exaucera-t-il ses enfants qu’il
aime et qu’il veut rendre heureux.
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* Pourquoi Dieu exauce-t-il les prières de ses enfants?

_________________________________________________________________________

11. Dieu exauce les prières de ses enfants parce qu’il est bon et qu’il nous aime.  C’est la
première raison.  Il en existe encore une autre :  Dieu exauce nos prières parce que Jésus
nous a réconciliés avec lui.  Nos péchés nous séparent de Dieu.  A cause d’eux nous avons
mérité que le Seigneur nous rejette, qu’il nous punisse éternellement et qu’il refuse
d’écouter nos prières.  Mais Jésus a porté nos péchés sur la croix et est mort à cause d’eux.
Si nous croyons en lui, nos péchés sont pardonnés.  Cela signifie qu’ils ne peuvent plus
nous séparer de Dieu et qu’ils ne l’empêchent plus d’écouter nos prières, de nous aider et de
nous bénir.  C’est donc grâce au Christ que nos prières sont exaucées.

* Grâce à qui Dieu exauce-t-il nos prières?

_________________________________________________________________________

12. Dieu exauce nos prières grâce à Jésus-Christ.  C’est pour cela que Jésus a dit à ses disciples
:  “Je vous le déclare, en vérité :  le Père vous donnera tout ce que vous lui demanderez en
mon nom” (Jean 16:23).  Dans leur coeur les chrétiens prient toujours au nom de Jésus.
Très souvent ils terminent leur prière en disant :  “Exauce-nous au nom de Jésus-Christ
notre Seigneur” ou d’autres paroles semblables.

C’est très important, cela.  Nous ne méritons absolument pas d’être exaucés et nous ne le
serions pas si Jésus n’était pas mort pour nous racheter.  L’apôtre Paul déclare qu’il y a “un
seul intermédiaire entre Dieu et les hommes, l’homme Jésus-Christ qui s’est donné lui-
même comme rançon pour les libérer tous” (1 Timothée 2:5.6).  Si Jésus n’était pas mort
pour nous sauver, nous n’aurions aucune certitude que Dieu prend plaisir à nos prières et les
exauce.  Mais maintenant qu’il s’est sacrifié pour notre salut, nous savons que nos prières
montent jusqu’au ciel, qu’elles plaisent à Dieu et qu’il y répond avec amour et bonté.  C’est
grâce à Jésus que Dieu les exauce.

* Grâce à qui Dieu exauce-t-il nos prières?

_________________________________________________________________________
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13. Dieu exauce nos prières grâce à Jésus-Christ qui est mort pour nous.  C’est la deuxième
raison pour laquelle il nous exauce.  C’est ce qu’il nous a promis.

Nous avons répondu dans la leçon d’aujourd’hui à la question :  Pourquoi un chrétien prie-
t-il ? Nous vous avons expliqué qu’un chrétien prie

a) parce que Dieu le lui demande;
b) parce que Dieu lui promet de l’exaucer.

Il a promis de nous exaucer tout simplement parce qu’il nous aime et parce que Jésus nous
a réconciliés avec lui en se sacrifiant pour nos péchés.

> > >
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Neuvième semaine

LA LITURGIE DE LA PAROLE

Troisième  jour

LA PRIÈRE

OÙ FAUT-IL PRIER ?

1. Hier, nous avons vu qu’un chrétien prie

a) parce que Dieu le lui demande;
b) parce que Dieu lui promet de l’exaucer.

2. Aujourd’hui, nous répondrons à la question :  Où faut-il prier ? Il y a deux réponses à cette
question:

Le chrétien prie

a) quand il est seul avec son Dieu;
b) quand il est au milieu de ses frères et soeurs dans la foi.

3. Le chrétien prie quand il est seul avec son Dieu.  En cela, il ressemble à
l’enfant qui profite de ce qu’il est un moment seul avec son père pour lui
parler et lui demander quelque chose.  Un père et son enfant ont toujours
des choses à se dire, des choses que d’autres n’ont pas besoin d’entendre.
La première façon de prier consiste donc en ce que le chrétien aille
trouver Dieu pour lui adresser la parole seul à seul.

* Quelle est la première façon de prier?

_________________________________________________________________________

4. La première façon de prier est de parler seul à seul avec Dieu.  Jésus dit un jour aux
disciples :  “Quand vous priez, ne soyez pas comme les hypocrites :  ils aiment à prier
debout dans les synagogues et au coin des rues pour que tout le monde les voie.  Je vous le
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déclare, c’est la vérité :  ils ont déjà leur récompense.  Mais toi, lorsque tu veux prier, entre
dans ta maison, ferme la porte et prie ton Père qui est là, dans cet endroit secret; et ton Père
qui voit ce que tu fais en secret, te récompensera” (Matthieu 6:5.6).

Jésus dénonce l’attitude des pharisiens qui aimaient bien montrer combien ils étaient pieux.
Il ne leur reproche pas de prier dans leurs synagogues, sinon nous n’aurions pas non plus le
droit d’aller prier à l’église.  Ce qu’il leur reproche, c’est de tout faire pour être vus des
gens.  C’est pour cela qu’ils priaient aussi sur les places publiques.  Ils voulaient que tout le
monde les voie.  Ils affichaient leur piété en public pour être admirés des gens.

* Qu’est-ce que Jésus reprochait aux pharisiens?

_________________________________________________________________________

5. Il leur reprochait d’afficher leur piété en public.  Au lieu de cela, Jésus demande à ses
disciples de s’enfermer dans leur chambre et de prier dans le secret, là où personne ne peut
les voir, où ils sont seul à seul avec Dieu.  Quand nous prions, nous parlons avec Dieu.  Les
autres n’ont pas besoin d’être là et d’entendre ce que nous disons.  L’essentiel, c’est que
Dieu l’entende.

Jésus avait l’habitude de prier ainsi.  Il est dit dans Luc 9:18 :  “Un jour que Jésus priait
seul, les disciples le rejoignirent.”  Une autre fois on nous dit qu’il “monta sur une colline
pour prier.  Quand la nuit fut venue, il se tenait là, seul” (Matthieu 14:22).  Il lui arrivait
donc de quitter non seulement les foules, mais même ses disciples, parce qu’il voulait prier
seul.

* Lisez Matthieu 26:36-46 et répondez à la question :  Comment Jésus a-t-il prié le soir où
on l’a arrêté pour le condamner à mort?

_________________________________________________________________________

_________________________________________________________________________

6. Il a emmené ses disciples dans un jardin appelé Gethsémané.  Arrivé là, il s’est à trois
reprises éloigné pour prier Dieu.  Il avait besoin d’être tout seul avec son Père.  Voilà donc
une première façon de prier :  quand on est seul avec le Seigneur.  Nous pouvons le faire
dans notre chambre avant de nous endormir.  Un chrétien peut le faire aussi quand il
travaille dans son champ, quand il garde son troupeau et partout où il trouve le calme
nécessaire pour se concentrer et parler avec Dieu.  Dieu est partout à la fois.  Il nous voit
partout où nous sommes.  Nous pouvons ainsi avoir la certitude qu’il entend notre prière,
quel que soit l’endroit où nous la prononçons.
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* Quelle certitude pouvons-nous avoir?

_________________________________________________________________________

_________________________________________________________________________

7. Nous pouvons avoir la certitude que Dieu nous entend, quel que soit l’endroit où nous
prions.  Il va de soi que le chrétien prie aussi avec sa famille, à l’heure du repas ou le soir
avant d’aller se coucher.  Il est important de prier en famille, et c’est aussi de cette façon
qu’on apprend à ses enfants à prier.

Mais il existe une deuxième façon de prier :  c’est la prière en public.  Il est vrai que Jésus a
dit aux disciples :  “Mais toi, lorsque tu veux prier, entre dans ta maison, ferme la porte et
prie ton Père qui est là, dans cet endroit secret; et ton Père qui voit ce que tu fais en secret,
te récompensera” (Matthieu 6:6).  Cependant il nous a aussi appris à prier le Notre Père
dans lequel nous disons :  “Notre Père qui es aux cieux, que ton nom soit sanctifié, que ton
règne vienne, etc..”  Il aurait pu nous demander de dire :  “Mon Père, qui es aux cieux.”  Au
lieu de cela il nous a appris à dire :  “Notre Père qui es aux cieux.”  Le Notre Père peut bien
sûr se prier tout seul, mais il est fait aussi pour être prié ensemble en public.  C’est une
prière qui est faite pour être dite collectivement par les enfants de Dieu.  C’est pour cela
qu’ils disent :  “Notre Père.”

* Pourquoi disons-nous :  “Notre Père qui es aux cieux”?

_________________________________________________________________________

8. Nous disons cela parce que le Notre Père est une prière que Jésus a donnée à ses disciples
pour qu’ils la prient ensemble.  Elle est faite pour être dite non seulement en privé, mais
aussi collectivement et en public.

* Ouvrez votre Bible à 1 Rois 8:22 et dites où le roi Salomon prononça la prière par
laquelle il inaugura le temple qu’il venait de construire?

_________________________________________________________________________

9. Salomon prononça cette prière “en face de tous les Israélites assemblés.”   On nous dit aussi
des premiers chrétiens :  “Tous ensemble ils se réunissaient régulièrement pour prier”
(Actes 1:14).  “Ils s’appliquaient fidèlement à écouter l’enseignement que donnaient les
apôtres, à vivre dans la communion fraternelle, à prendre part aux repas communs et à
participer aux prières” (Actes 2:42).  On appelle cela la prière publique; elle a lieu dans le
culte.  Nous avons dit dans une leçon précédente qu’il n’y a pas de culte sans prédication de
la Parole de Dieu.  On peut dire aussi qu’il n’y a pas de culte sans prière.  La prière fait
partie du culte que le peuple de Dieu rend à son Seigneur.  La prière individuelle est la
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prière que le croyant adresse à Dieu.  La prière collective est la prière que le peuple de Dieu
lui adresse.

* Qu’est-ce que la prière collective qui a lieu dans le culte?

_________________________________________________________________________

10. C’est la prière que le peuple de Dieu adresse au Seigneur.  Si Dieu aime bien entendre les
prières de chacun de ses enfants, il aime aussi entendre celles de son peuple tout entier.
Jésus nous a même donné pour cela une promesse spéciale quand il a dit :  “Là où deux ou
trois s’assemblent en mon nom, je suis au milieu d’eux” (Matthieu 18:20).

Les épîtres de l’apôtre Paul aux Romains, aux Corinthiens, aux Galates, aux Ephésiens,
etc., ne sont pas adressées à des individus, mais à des Eglises.  C’est donc à l’Eglise comme
telle que Paul écrit par exemple :  “Ne vous inquiétez de rien, mais en toute circonstance
demandez à Dieu dans la prière ce dont vous avez besoin, et demandez-le avec un coeur
reconnaissant” (Philippe 4:6).  La prière individuelle ne remplace pas la prière de l’Eglise et
la prière de l’Eglise ne remplace pas la prière individuelle, car ce sont deux choses
différentes.

* Pourquoi la prière individuelle ne remplace-t-elle pas la prière de l’Eglise, ni
inversement?

_________________________________________________________________________

11. L’une ne remplace pas l’autre parce que ce sont deux choses différentes.

* Supposons que vous demandiez à Mokilé, votre voisin, s’il a l’habitude de prier à la
maison et que Mokilé vous réponde :  “Non, je ne prie pas à la maison.  Ce n’est pas la
peine puisque je le fais le dimanche, à l’église.”  Qu’est-ce que vous allez lui répondre?

_________________________________________________________________________

_________________________________________________________________________

12. On peut répondre à Mokilé deux choses :  1) Un chrétien ne prie pas seulement le
dimanche, mais chaque jour.  2) Il y a des choses qu’on ne dit pas dans la prière publique
du dimanche, mais que le chrétien a envie de dire à Dieu quand il est seul avec lui.  A
l’église, le pasteur prie au nom du peuple de Dieu, de tous les chrétiens réunis.  Il ne peut
pas prier au nom de chaque fidèle en particulier, car il ne connaît pas tous leurs besoins,
leurs joies et leurs peines.  Et puis il y a des choses qu’on ne peut dire à Dieu que si on est
seul avec lui, des secrets qu’on ne peut lui confier que dans le silence et la solitude.
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* Supposez maintenant qu’un autre voisin vous dise :  “Moi, je ne vais pas prier à l’église
parce que je prie tous les jours chez moi.”  Que faut-il lui répondre?

_________________________________________________________________________

_________________________________________________________________________

13. Il faut lui répondre que le chrétien n’est pas seulement un enfant de Dieu, mais aussi un
membre de son peuple et que Dieu a demandé à son peuple de lui rendre un culte, de
l’adorer et de lui adresser ses prières.  Jésus priait souvent seul ou avec ses disciples.  Mais
il allait aussi dans le temple pour prier avec d’autres.  De même les premiers chrétiens :  ils
priaient chez eux, mais ils se réunissaient aussi pour prier ensemble.

Ajoutons que ceux qui disent :  “Je prie à la maison, je n’ai donc pas besoin d’aller prier à
l’église le dimanche” très souvent ne disent pas la vérité.  L’expérience montre d’une façon
générale que ceux qui ne vont pas écouter la Parole de Dieu le dimanche ne lisent pas non
pus la Bible à la maison, et que ceux qui ne vont pas prier à l’église ne prient pas non plus
chez eux.

14. Rappelez quelles sont les deux façons de prier en complétant la phrase suivante:

Le chrétien prie

a) quand il est __________________________________ .

b) quand il est ______________________________________ .

15. Le chrétien prie

a) quand il est seul avec son Dieu;
b) quand il est au milieu de ses frères et soeurs dans la foi.

C’est ce que nous vous avons expliqué dans la leçon d’aujourd’hui.

> > >
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Neuvième semaine

LA LITURGIE DE LA PAROLE

Quatrième  jour

LA PRIÈRE

IL EXISTE DEUX SORTES DE PRIÈRES

1. Il y a deux façons de prier.  Le chrétien prie

a) quand il est seul avec son Dieu;
b) quand il est au milieu de ses frères et soeurs dans la foi.

C’est ce que nous avons appris hier.

2. Il existe aussi deux sortes de prières dont nous allons parler aujourd’hui:

a) les prières improvisées,
b) les prières récitées ou lues.

3. Voyons d’abord les prières improvisées.  Jésus a dit un jour :  “La bouche exprime ce dont
le coeur est plein” (Matthieu 12:34).  Le psalmiste dit :  “Je me sens bouillonnant
d’inspiration pour le beau discours que j’ai à faire.  Je vais réciter mon poème pour le roi.
Je voudrais le dire avec autant d’art que le graveur quand il trace ses lettres” (Psaume 45:2).

Voilà ce que dit le psalmiste dans un psaume où il parle du Roi Sauveur que Dieu avait
promis au peuple d’Israël.  Son coeur est bouillonnant quand il pense à ce Sauveur promis.
Qu’est-ce que cela veut dire ? Cela veut dire que le coeur du croyant est rempli de foi,
d’amour pour Dieu, de joie et d’espérance au point qu’il déborde.  Le chrétien trouve
auprès de Dieu un tel bonheur qu’il ne peut pas se taire.  Il faut qu’il dise à Dieu qu’il
l’aime, qu’il a confiance en lui et qu’il veut le servir.  C’est comme une fiancée qui ne peut
s’empêcher de dire à son fiancé qu’elle l’aime.

* Qu’est-ce qu’un chrétien ne peut s’empêcher de dire à Dieu?

_________________________________________________________________________
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4. Un chrétien ne peut s’empêcher de dire à Dieu qu’il l’aime et qu’il veut le servir.  Il ne peut
pas non plus s’empêcher de lui dire ses soucis et ses peines et de lui rappeler ses besoins.
Un petit enfant n’est jamais très loin de son père ou de sa mère.  Il a besoin de leur
présence, besoin d’être près d’eux, de pouvoir se frotter contre eux pour se rassurer et de
leur parler.  Il trouve tout seul les paroles et les gestes qu’il faut pour exprimer ce qu’il
ressent pour eux.

C’est ce que fait le chrétien dans sa vie de tous les jours.  L’important n’est pas de faire de
longues prières.  Jésus dit que ce sont les païens qui font cela et qui “s’imaginent que Dieu
les écoutera s’ils parlent beaucoup” (Matthieu 6:7).  Ce qui compte pour Dieu, c’est que
nous trouvions les mots pour lui adresser nos demandes, pour le remercier,  le louer et
l’adorer.

* Est-ce que Jésus emportait un livre de prières quand il se retirait sur une colline pour
prier?

_________________________________________________________________________

* Comment faisait-il ses prières?

_________________________________________________________________________

5. Non, Jésus ne se promenait pas avec un livre de prières.  Il trouvait lui-même les mots qu’il
lui fallait pour adresser ses prières à son Père.  C’est la première façon de prier :  elle
consiste en ce que le croyant formule ses demandes, ses supplications, ses louanges et son
adoration avec les mots qui lui viennent à la bouche.  On dit alors qu’il laisse parler son
coeur.  Des prières qu’on prononce de cette façon sont des prières improvisées.  Chaque
chrétien improvise des prières à sa manière, selon ce qu’il ressent dans son coeur.

* Quand est-ce qu’on improvise une prière?

_________________________________________________________________________

6. On improvise une prière quand on trouve soi-même les mots avec lesquels on parle à Dieu.
Ce sont des prières qu’on ne prépare pas, mais qu’on prononce sous l’inspiration du
moment.  C’était la première partie de notre leçon.

Mais il y a aussi les prières récitées ou lues.  Le jour où les disciples demandèrent à Jésus
de leur apprendre à prier, il leur donna une prière qui s’appelle le Notre Père.  C’est une très
belle prière.  Elle est courte, mais quand y réfléchit bien, on constate qu’elle contient
beaucoup de choses.  Nous vous rappelons que Luther en a donné une explication dans le
Petit Catéchisme.  Le Notre Père est une prière que depuis le début de l’Eglise chrétienne,
les chrétiens ont pris l’habitude de prononcer.  Ils la connaissent par coeur et la récitent tous
les jours et le dimanche, au culte.  Elle leur est chère parce que c’est Jésus lui-même qui l’a
enseignée aux disciples.
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* Pourquoi les chrétiens récitent-ils le Notre Père?

_________________________________________________________________________

7. Ils récitent le Notre Père parce que c’est la prière que Jésus lui-même a enseignée aux siens.
Malheur à ceux qui méprisent cette prière et qui s’imaginent qu’ils savent mieux prier que
Jésus.  Cependant, il faut bien faire attention à ne pas prier le Notre Père de façon
machinale.  C’est un risque qu’on court toujours quand on connaît des prières par coeur et
qu’on les récite souvent.  Il faut toujours faire l’effort de bien penser à ce qu’on dit, sinon
ce sont les lèvres qui prient et pas le coeur.

Il ne faut pas non se contenter pour toute prière de réciter le Notre Père.  Un chrétien qui ne
sait pas prier autre chose que le Notre Père est un chrétien qui ne sait pas laisser parler son
coeur.  Cependant, le Notre Père a sa place dans notre vie de tous les jours et dans le culte
de l’Eglise chrétienne, car il est la prière de Jésus, le Chef de l’Eglise, la prière qu’il a
enseignée à son peuple.

* Comment un chrétien prie-t-il ? Récite-t-il le Notre Père ou improvise-t-il ses prières?

_________________________________________________________________________

8. Un chrétien fait les deux :  il récite le Notre Père et il improvise des prières, c’est-à-dire prie
avec ses propres mots.

En plus des prières qu’on connaît par coeur et qu’on récite, comme le Notre Père, il y a les
prières qu’on lit.  Dans bien des Eglises, les chrétiens disposent de livres de méditations et
de prières qu’ils lisent tous les jours.  Il existe aussi des manuels de liturgie qui contiennent
de nombreuses prières pour le culte, qu’il s’agisse des prières du jour qu’on prononce avant
les lectures bibliques ou des grandes prières appelées prières de l’Eglise qu’on prononce
après la prédication.  Ce sont des prières qu’on lit en général.

En Afrique, les pasteurs et autres dirigeants de l’Eglise ont pour habitude de formuler eux-
mêmes les prières qui sont dites dans le culte.

* A votre avis, que doit faire le pasteur ? Doit-il formuler lui-même la prière de l’Eglise ou
doit-il en lire une?

_________________________________________________________________________

9. La Bible ne dit rien à ce sujet.  C’est ce qu’on appelle un adiaphoron, quelque chose que
Dieu n’a ni ordonné ni interdit.  Le pasteur peut donc formuler lui-même la prière de
l’Eglise ou en lire une, et il n’est pas nécessaire que tous les pasteurs luthériens du monde
fassent la même chose.
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Il y a des gens qui pensent que les chrétiens ne devraient pas lire de prières, mais prier avec
leurs propres mots.  Ils vont jusqu’à penser que les prières qu’on lit ne sont pas de bonnes
prières parce qu’elles ne sortent pas directement du coeur.  C’est faux.  Les chrétiens
doivent savoir improviser des prières avec leurs propres mots, mais il existe aussi de très
belles prières écrites qu’il est bon de lire et qu’on peut lire avec tout son coeur.

*  A-t-on le droit de dire qu’une prière lue n’est pas une bonne prière?

_________________________________________________________________________

10. Non, on n’a pas le droit de dire cela.  Parfois il est même très bon de lire des prières.  En
effet, quand on improvise toujours ses prières, on court le risque de demander toujours la
même chose et d’utiliser pour cela toujours les mêmes mots.  Les prières qu’on lit sont des
prières qui ont été écrites par des gens qui ont eu tout le temps qu’il fallait pour bien
réfléchir à leur contenu.  Ce sont pour cela des prières riches et plus variées.  Il ne faut donc
pas rejeter et mépriser les prières lues qu’on trouve dans certains livres de liturgie.  Elles
peuvent enrichir et embellir le culte.

* Pourquoi ne faut-il pas mépriser les prières lues?

_________________________________________________________________________

_________________________________________________________________________

* Rappelez quelles sont les deux sortes de prières qu’on peut utiliser dans le culte:

_________________________________________________________________________

11. Il ne faut pas mépriser les prières lues parce que ce sont des prières riches et variées.  On
peut utiliser dans le culte des prières improvisées et des prières lues.

Pour terminer, précisons que la prière de l’Eglise qu’on prononce après la prédication est
avant tout une prière d’intercession.  Les chrétiens réunis pour adorer Dieu intercèdent,
c’est-à-dire prient  pour tous les hommes qui ont besoin de leurs prières.

Il y a des façons nombreuses et variées de prier pour les autres.  L’Eglise intercède pour les
croyants et demande à Dieu de les fortifier dans la foi et de les garder du mal.  Elle
intercède pour les incroyants et demande à Dieu de leur ouvrir le coeur pour qu’ils
reçoivent son Evangile.  Elle intercède pour les pasteurs et les missionnaires et demande à
Dieu de les rendre forts et fidèles.

L’Eglise intercède aussi pour les autorités qui gouvernent le pays, pour que Dieu leur donne
sagesse et justice et qu’elles veillent au bien-être du peuple.  Elle intercède pour toutes les
nations du monde, en particulier celles qui connaissent la guerre et la violence, pour que
Dieu rétablisse la paix et la justice.
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L’Eglise intercède pour tous ceux qui souffrent :  pour les malades et les mourants, pour les
pauvres et les faibles, pour ceux qui ne mangent pas à leur faim et ceux qu’on opprime,
pour que Dieu ait pitié d’eux et qu’il les secoure.  Ce sont là quelques exemples, parce qu’il
existe encore beaucoup d’autres sujets d’intercession et de prière.

* Qu’est-ce qu’une prière d’intercession?

_________________________________________________________________________

12. Une prière d’intercession est une prière dans laquelle on prie pour les autres, pour tous ceux
qui ont besoin d’être secourus, délivrés et consolés.  Vous le voyez, il existe de nombreux
sujets de prière.  L’essentiel est de ne pas toujours prier pour la même chose et avec les
mêmes mots.  La vie de prière de l’Eglise et des chrétiens doit être une riche et variée.
Alors il est bon d’improviser des prières.  Mais il est bon aussi d’utiliser des prières
existantes que des spécialistes ont écrites pour enrichir et embellir le culte.

* Comment doit être la vie de prière de l’Eglise?

_________________________________________________________________________

13. La vie de prière de l’Eglise doit être riche et variée.

Nous sommes arrivés à la fin de cette leçon qui vous a parlé de la prière de l’Eglise qui suit
la prédication et vous a présenté les deux façons de prier:

a) les prières improvisées, et
b) les prières récitées ou lues.

> > >
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Neuvième semaine

LA LITURGIE DE LA PAROLE

Cinquième  jour

LA PRIÈRE

LE NOTRE PÈRE

1. Nous avons parlé hier de la prière de l’Eglise qu’on prononce après le sermon.

Nous avons vu qu’il existe deux sortes de prières,

a) les prières improvisées, et
b) les prières récitées ou lues.

2. Nous terminerons ces leçons sur la prière dans le culte par une étude du Notre Père.  Nous
allons faire deux choses :

a) Expliquer pourquoi le Notre Père a sa place dans le culte.
b) Montrer ce qu’il contient.

3. Le Notre Père a sa place dans le culte.  On sait que de très bonne heure, l’Eglise chrétienne
a intégré cette prière dans son culte.  Généralement elle la récite.  Dans certaines Eglises, on
la chante.  Celui qui écrit ces lignes se souvient d’avoir entendu le Notre Père chanté de
façon admirable et très touchante dans des Eglises luthériennes
d’Afrique Centrale.  Il n’y a pas de culte luthérien sans Notre Père, bien
que Jésus n’ait pas dit que l’Eglise devait le réciter ou le chanter chaque
fois qu’elle se réunit pour célébrer un culte.  Le Notre Père a sa place
dans le culte.  On le prononce après la prière de l’Eglise qui vient après
le sermon.

* Qu’est-ce qui a sa place dans tout culte luthérien?

_________________________________________________________________________

* A quel endroit du culte prie-t-on le Notre Père?

_________________________________________________________________________
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4. Le Notre Père a sa place dans le culte luthérien.  On le prononce tout de suite après la prière
de l’Eglise qui suit le sermon.  Il est normal que l’Eglise prie le Notre Père puisque Jésus
l’enseigna à ses disciples quand ils lui demandèrent de leur apprendre à prier.  Il leur dit ce
jour-là :  “Voici comment vous devez prier :  Notre Père qui es aux cieux . . . ” (Matthieu
6:9).

Cette prière vient de Jésus lui-même, et comme Jésus est notre Maître, il est naturel qu’il
nous apprenne à prier et que nous récitions la prière qu’il nous a donnée pour cela.

* Pourquoi Jésus a-t-il donné le Notre Père à ses disciples?

_________________________________________________________________________

5. Il leur a donné le Notre Père pour leur apprendre à prier.  Or prier est quelque chose qu’il
faut apprendre tous les jours.  Nous devons toujours apprendre à mieux invoquer et adorer
Dieu.  Le Notre Père veut nous y aider.  Mais pour cela, il faut le prier attentivement en
réfléchissant bien à chacun de ses mots.  Comme c’est la prière de Jésus-Christ, on peut
s’attendre à ce que ce soit une prière belle et importante.  Les chrétiens prononcent
beaucoup de prières dans le monde, des prières improvisées ou bien des prières récitées ou
lues.  Cependant le Notre Père n’est pas une prière parmi beaucoup d’autres, mais un
modèle de prière.

* Qu’est-ce que le Notre Père?

_________________________________________________________________________

6. Le Notre Père est la prière de Jésus et, de plus, un modèle de prière.  Voilà pourquoi il a sa
place dans le culte.  C’était la première partie de cette leçon.

Nous allons, dans la deuxième partie de notre leçon, monter ce que cette prière contient.
Elle est faite de trois parties :  l’invocation, les demandes et la doxologie.  Jésus nous dit
dans l’Evangile de ne pas faire comme les païens qui “s’imaginent que Dieu les écoutera
s’ils parlent beaucoup.  Ne les imitez pas, car Dieu, votre Père, sait déjà de quoi vous avez
besoin avant que vous le lui demandiez.  Voici comment vous devez prier :  Notre Père qui
es aux cieux . . . ” (Matthieu 6:7-9).  Le Notre Père une prière courte, mais elle est très
complète.  Elle dit beaucoup de choses en peu de mots.

* Combien de parties y a-t-il dans le Notre Père?

_________________________________________________________________________
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7. Il y a dans le Notre Père trois parties :  l’invocation, les demandes et la doxologie.  Pour une
étude approfondie de cette prière, nous vous renvoyons à un livre que vous avez sans doute
déjà lu, Ta Parole est la Vérité, Vol. II, p. 63–125.  Nous nous contenterons ici d’un bref
résumé.

L’invocation :  “Notre Père qui es aux cieux.”  Dieu porte beaucoup de noms et de titres, et
chacun de ces noms et de ces titres exprime une idée différente, une autre vérité à son sujet.
Il s’appelle Dieu, le Tout-puissant, l’Eternel, Seigneur, Sauveur, Rédempteur, Roi, Berger,
etc.

Mais il s’appelle aussi Père, et c’est ainsi que Jésus nous encourage à l’appeler quand nous
prions.  Il nous rappelle ainsi que nous sommes ses enfants et qu’il nous aime comme un
vrai père.  Il est le meilleur père qu’on puisse imaginer.  Aussi pouvons-nous lui parler avec
confiance.

* Qu’est-ce que Jésus veut nous encourager à faire en appelant Dieu “notre Père”?

_________________________________________________________________________

8. Jésus veut nous encourager à prier avec confiance.  En l’appelant “notre Père,” il nous
rappelle aussi que Dieu a conclu une alliance avec nous et promis de nous exaucer et de
nous bénir si nous lui sommes fidèles.  Cette alliance, il l’a conclue dans notre baptême.  Le
Notre Père nous rappelle donc lui aussi que nous avons été baptisés et que nous sommes
devenus ainsi les enfants de Dieu et les héritiers de la vie éternelle.  Rien que pour cela,
cette prière mérite d’être prononcée dans le culte.

Les demandes :  Le Notre Père est fait de sept demandes :  “Que ton nom soit sanctifié, que
ton règne vienne, que ta volonté soit faite sur la terre comme au ciel.  Donne-nous
aujourd’hui notre pain de ce jour, pardonne-nous nos offenses comme nous pardonnons
aussi à ceux qui nous ont offensés.  Et ne nous soumets pas à la tentation, mais délivre-nous
du mal.”

* Combien y a-t-il de demandes dans le Notre Père?

_________________________________________________________________________

* Comptez combien il y a de demandes où il est question de Dieu et dans combien de
demandes il est question de nous:

_________________________________________________________________________
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9. Il y a sept demandes dans le Notre Père.  Dans trois d’entre elles il est question de Dieu, et
dans les quatre autres il est question de nous-mêmes.

Dans le Notre Père nous parlons d’abord de Dieu avant de parler de nous.  C’est normal, il
est Dieu et nous ne sommes que des hommes.  Il est le Créateur et nous sommes ses
créatures.  Il passe donc avant nous.

Nous demandons premièrement à Dieu que son nom soit sanctifié.  Nous lui demandons
donc de faire connaître son nom dans le monde et de faire en sorte que ce nom soit reconnu
par les hommes comme saint.  Quand le nom de Dieu est-il saint pour nous ? Quand nous
croyons en lui, que nous le vénérons et le respectons et que nous vivons saintement comme
doivent le faire les enfants de Dieu.

* Quand le nom de Dieu est-il saint pour un homme?

_________________________________________________________________________

10. Le nom de Dieu est saint pour un homme quand celui-ci le vénère et lui obéit en vivant
saintement.  Deuxièmement, nous demandons à Dieu que son règne vienne.  Pour que le
règne de Dieu vienne et que beaucoup d’hommes entrent dans son Royaume, il faut que
l’Evangile soit prêché dans le monde entier.  Nous prions donc pour l’Eglise et pour la
mission.

Nous prions troisièmement pour que la volonté de Dieu se fasse sur la terre comme au ciel.
Qu’est-ce que Dieu veut ? Quelle est sa volonté?

* Pour le savoir, lisez 1 Timothée 2:4 et complétez la phrase suivante:

Dieu  “veut que ____________________________________________________________

_______________________________________________ ”.

* Est-ce qu’il existe au monde des gens que Dieu ne veut pas sauver?

_________________________________________________________________________

11. Non, Dieu veut vraiment sauver tous les hommes.  Mais pour qu’il puisse les sauver, il faut
que son Evangile soit prêché dans le monde entier.  C’étaient les trois demandes du Notre
Père, celles où il est question de Dieu.

Voyons maintenant les quatre dernières demandes où il est question de nous.  Nous lui
demandons tout d’abord de nous donner le pain de ce jour.  Le pain comprend tout ce qu’il
nous faut pour vivre, la nourriture, le vêtement, du travail, une maison, de bons voisins, un
bon gouvernement, etc.  Jésus nous encourage à prier pour cela.  Dieu veut nous offrir le
pardon et la vie éternelle.  Mais il veut aussi nous donner tout ce qu’il nous faut pour vivre
et être heureux dans le monde.  Il prend soin de notre âme, mais aussi de notre corps.
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* Qu’est-ce que nous pouvons demander avec confiance à Dieu quand nous formulons la
quatrième demande du Notre Père ?

_________________________________________________________________________

12. Nous pouvons lui demander tout ce qui est nécessaire pour vivre sur la terre, tout ce dont
notre corps a besoin.

La cinquième demande nous rappelle, quant à elle, que nous sommes des pécheurs qui ont
besoin que Dieu leur pardonne.  Nous savons qu’il veut nous pardonner parce qu’il nous
aime et que Jésus a expié nos péchés.  Mais il faut le lui demander d’un coeur humble.  Et
quand nous disons “comme nous pardonnons aussi à ceux qui nous ont offensés,” nous
nous engageons à pardonner nous aussi à ceux qui nous font du mal.  Le pain et la
nourriture sont quelque chose d’important.  On ne peut pas être heureux si on n’a rien à
manger.  Mais le pardon des péchés est encore plus important, parce que sans lui on ne peut
pas avoir la vie éternelle.

* Qu’est-ce qu’il faut avoir pour obtenir la vie éternelle?

_________________________________________________________________________

13. Pour obtenir la vie éternelle, il faut avoir le pardon des péchés.

Dans la sixième et la septième demandes, nous prions Dieu de nous mettre à l’abri de la
tentation et de nous délivrer de tout mal.  Il s’agit tout particulièrement du diable et des
pièges qu’il nous tend.  Satan ne veut pas que nous soyons des enfants de Dieu et que nous
ayons un jour la vie éternelle.  Voilà pourquoi il fait tout pour nous détourner de Dieu.
Malheureusement il y arrive souvent.  Beaucoup de gens qui se sont convertis un jour se
lassent de croire en Dieu et rejettent son Evangile.

* Lisez 1 Pierre 5:8 et dites à quoi est comparé le diable:

_________________________________________________________________________

14. Le diable est comparé à un dangereux lion qui cherche à nous dévorer.  Il est donc
important de bien faire attention à lui, mais aussi de demander à Dieu de nous protéger.
C’étaient, après les trois demandes où il est question de Dieu, les quatre demandes où il est
question de nous.

La doxologie :  Le Notre Père se termine par une doxologie, c’est-à-dire une phrase où nous
glorifions et louons Dieu.  Nous disons que le règne, la puissance et la gloire lui
appartiennent dans tous les siècles, qu’il est un Dieu puissant, glorieux et majestueux.  Il est
normal que nous le glorifiions.  La prière n’est pas seulement là pour lui demander des
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choses, mais aussi pour le louer.  Les chrétiens ne sont pas seulement des mendiants, mais
aussi des serviteurs de Dieu.

* Qu’est-ce qu’une doxologie?

_________________________________________________________________________

15. Une doxologie est une phrase par laquelle on glorifie Dieu.  Quant au mot “Amen,” il sert à
exprimer notre certitude que Dieu a bien entendu notre prière, qu’il y a pris plaisir et qu’il
l’exaucera.

C’était un survol rapide du Notre Père, mais il vous aura permis, nous l’espérons, de
comprendre combien cette prière est belle et riche.

16. Dans cette dernière leçon sur la prière dans le culte, nous vous avons 

a) expliqué pourquoi le Notre Père a sa place dans le culte;
b) montré ce qu’il contient.

> > >
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Dixième semaine

LA LITURGIE DE LA PAROLE

Premier jour

LES OFFRANDES

POURQUOI Y A-T-IL DES OFFRANDES DANS LE CULTE ?

1. Dans la dernière leçon, nous avons parlé du Notre Père que les chrétiens récitent ou
chantent dans le culte, après la prière de l’Eglise qui suit le sermon.  Nous vous avons

a) montré pourquoi le Notre Père a sa place dans le culte,
b) expliqué ce qu’il contient.

2. Cette semaine-ci, nous parlerons des offrandes qui ont lieu dans le culte (quatre premières
leçons) et de la bénédiction (cinquième leçon).

Aujourd’hui, dans cette première leçon, nous répondrons à la question :  Pourquoi les
chrétiens apportent-ils des offrandes à Dieu dans le culte ? Réponse:

a) Pour montrer à Dieu leur gratitude.
b) Pour permettre à l’Eglise d’annoncer l’Evangile.

3. Les chrétiens apportent des offrandes dans le culte pour montrer à Dieu leur
gratitude.  Pendant toute la semaine qui a précédé le culte, Dieu les a
abondamment bénis et leur a fait beaucoup de bien.  Dans le culte qu’ils
célèbrent le dimanche, il leur annonce son pardon et leur fait entendre le
merveilleux message de l’Evangile où il leur dit qu’il les aime et qu’il leur offre la vie
éternelle en Jésus-Christ.  La prédication qu’ils viennent d’entendre leur a fait du bien, les a
fortifiés dans la foi et encouragés à servir Dieu.  Ils viennent aussi d’adresser leur prière à
Dieu sachant qu’il les a entendus et qu’il les exaucera dans sa bonté.  Pour tout cela, les
chrétiens veulent remercier le Seigneur.  Il est donc normal qu’ils lui apportent leurs
offrandes avant que le culte se termine et qu’ils rentrent chez eux.
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* Pourquoi est-il normal que les chrétiens apportent des offrandes à Dieu dans le culte?

_________________________________________________________________________

_________________________________________________________________________

4. C’est normal parce que le Seigneur leur a fait beaucoup de bien.  Nous vous avons expliqué
dans une leçon précédente (1° semaine, 4° jour) que dans le culte il y a des choses que Dieu
fait pour les chrétiens et des choses que les chrétiens font pour Dieu.  Les offrandes font
partie des choses que les chrétiens font pour Dieu.

Voici un texte de la Bible qui est très important, car Dieu lui-même y parle des offrandes et
nous dit ce qu’il en pense :  “Je n’irai pas prendre un taureau chez toi ni des boucs dans tes
enclos, car j’ai à moi toutes les bêtes des forêts et des animaux sur des milliers de
montagnes.  Je connais tous les oiseaux des hauteurs, et le gibier est à ma disposition.  Si
j’avais faim, je n’aurais pas besoin de te le dire, puisque le monde entier est à moi avec tout
ce qu’il contient.  Vais-je manger la viande des taureaux et boire le sang des boucs ? Offre-
moi plutôt ta reconnaissance, à moi ton Dieu, et tiens les promesses que tu m’as faites, à
moi, le Très-Haut.  Et quand tu seras dans la détresse, appelle-moi, je te délivrerai, et tu
célébreras mon nom” (Psaume 50:9-15).

* D’après ce texte, à qui appartient le monde entier avec tout ce qu’il contient?

_________________________________________________________________________

5. Le monde entier, avec tout ce qu’il contient, appartient à Dieu.  Cela veut dire que les
maisons dans lesquelles nous habitons appartiennent à Dieu.  Cela veut dire aussi que nos
champs appartiennent à Dieu avec les récoltes que nous faisons chaque année.  Et cela
signifie que l’argent que nous gagnons en vendant nos animaux ou nos céréales appartient à
Dieu.  Tout est à lui.  Mais si tout appartient à Dieu, il faut en conclure que cela ne nous
appartient pas personnellement.  Dieu nous le prête seulement pour nous permettre de vivre
et pour que nous aidions ceux qui sont dans le besoin.

* Est-ce que Dieu nous donne ce que nous avons ou est-ce qu’il nous le prête?

_________________________________________________________________________

6. Dieu nous prête ce que nous avons, car tout lui appartient.  Mais dans le psaume que nous
avons cité, Dieu déclare aussi qu’il n’a besoin de rien.  Il n’a donc pas besoin de nos
animaux, de nos récoltes ou de nos offrandes :  “Si j’avais faim, je n’aurais pas besoin de te
le dire, puisque le monde entier est à moi avec tout ce qu’il contient.  Vais-je manger la
viande des taureaux et boire le sang des boucs?” Dieu n’a ni faim ni soif.  Il n’a donc pas
besoin des produits de notre travail.  Il n’a pas non plus besoin de notre argent pour se
construire une maison ou s’acheter de quoi manger ou de quoi s’habiller.  Il n’a pas besoin
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de ses créatures pour vivre, puisqu’il est le Créateur tout-puissant.  Il se suffit entièrement à
lui-même.

* Est-ce qu’à votre avis Dieu serait Dieu s’il avait besoin des hommes pour vivre?

_________________________________________________________________________

7. Non, s’il avait besoin des hommes pour vivre, il ne serait pas Dieu.  Dans une belle prière
David dit à Dieu :  “Je ne suis rien, mon peuple n’est rien, ce n’est pas par nous-mêmes que
nous avons le pouvoir de t’offrir ces dons.  Nous avons tout reçu de toi, et nous ne pouvons
t’offrir que ce qui vient de toi” (1 Chroniques 29:14).

Alors à quoi bon nos offrandes ? Dieu le dit lui-même dans le psaume que nous avons cité :
“Offre-moi plutôt ta reconnaissance, à moi ton Dieu” (Psaume 50:14).  Il veut que nous lui
apportions nos offrandes pour lui témoigner notre reconnaissance.  Il s’agit de lui montrer
notre gratitude.

* Ouvrez votre Bible à Colossiens 3:14.15 et complétez le texte suivant:

“Soyez ____________________________ .  Que la parole du Christ avec toute sa richesse

habite en vous.  Instruisez-vous et avertissez-vous les uns les autres avec une pleine

sagesse.  Chantez à Dieu, de tout votre coeur et avec _______________________________

des psaumes, des hymnes et des cantiques inspirés par l’Esprit.”

8. Dieu veut que la vie des chrétiens soit une vie de reconnaissance et de gratitude.  Ils
expriment cela dans leurs prières et leurs chants, mais aussi dans leurs offrandes.  C’était la
première partie de cette leçon.  Nous vous avons expliqué que les chrétiens apportent des
offrandes à Dieu pour lui exprimer leur gratitude.

Ils lui apportent aussi leurs offrandes pour permettre à l’Eglise d’annoncer l’Evangile.  Pour
que Dieu puisse sauver les hommes, il faut leur annoncer l’Evangile.  Jésus avait dit aux
disciples :  “Allez dans le monde entier et annoncez la Bonne Nouvelle à tous les hommes.
Celui qui croira et qui sera baptisé sera sauvé, mais celui qui ne croira pas sera condamné”
(Marc 16:15).

* Qu’est-ce que l’Eglise doit faire pour que Dieu puisse sauver les hommes?

_________________________________________________________________________
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9. Elle doit annoncer l’Evangile.  L’Eglise, ce ne sont pas simplement les chrétiens
d’Amérique ou d’Europe, c’est aussi vous.  C’est même surtout vous.  Vous êtes l’Eglise
luthérienne dans votre pays.  C’est à vous que Dieu demande de faire ce qu’il faut pour que
l’Evangile soit prêché chez vous.  C’est à vous aussi qu’il demande d’aider pour qu’il
puisse être prêché également dans d’autres pays.  Il ne s’agit pas d’acheter l’Evangile avec
nos offrandes, car Dieu nous offre l’Evangile gratuitement.  Mais il s’agit de faire ce qu’il
faut pour qu’il puisse être prêché.  C’est la responsabilité de tous les chrétiens et de l’Eglise
tout entière.

* A quoi servent nos offrandes?

_________________________________________________________________________

10. Nos offrandes servent à annoncer l’Evangile chez nous et ailleurs dans le monde.  Pour
cela, il faut des prédicateurs.  Certains prêchent l’Evangile tout en exerçant leur métier.
D’autres ont des responsabilités tellement importantes et tant de travail pour exercer leur
ministère qu’ils ne peuvent pas faire cela à côté de leur métier.  Nous avons dit que Dieu
n’a besoin de rien parce que tout lui appartient.  Et pourtant on peut dire qu’il a besoin
d’argent pour répandre l’Evangile.  C’est parce qu’il se sert des hommes pour le faire.

Pour annoncer l’Evangile, il faut aussi construire des chapelles où les gens puissent se
réunir, faire fabriquer un autel et une chaire pour célébrer des cultes, acheter des bancs pour
qu’on puisse s’asseoir.  Il faut aussi des Bibles et d’autres livres.  Voilà pourquoi Dieu qui
n’a besoin de rien a malgré tout besoin de nos offrandes.  C’est qu’il se sert d’hommes pour
bâtir son Eglise et répandre l’Evangile.  Il se sert de nous qui sommes ses enfants et ses
serviteurs.

David était riche.  Il a donc acheté tous les matériaux qu’il fallait pour construire un temple
à Dieu.  D’autres qui étaient moins riches ont donné moins.

* Ouvrez votre Bible à Luc 2:24 et dites ce que Marie et Joseph ont apporté comme
offrande à Dieu:

_________________________________________________________________________

11. Ils ont offert à Dieu deux pigeons.  Vous connaissez certainement aussi l’histoire de cette
pauvre veuve qui sortait du temple.  Elle n’avait pas grand-chose à donner, “deux petites
pièces de cuivre” qui ne valaient que quelques Francs CFA, mais elle les donna à Dieu
(Marc 2:42).  Une autre veuve dans l’Ancien Testament n’avait “qu’une poignée de farine
dans un bol et un peu d’huile dans un pot.”  Mais elle accepta d’accueillir sous son toit et de
nourrir le prophète Elie (1 Rois 17:12).  Tous ces gens ont voulu apporter leur offrande à
Dieu pour que sa Parole continue d’être prêchée et que l’Evangile soit répandu dans le
monde.
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* Rappelez quelle est la deuxième raison pour laquelle les chrétiens apportent à Dieu leur
offrande dans le culte?

_________________________________________________________________________

12. La deuxième raison pour laquelle ils apportent leur offrande à Dieu est qu’ils veulent
permettre à l’Eglise de prêcher et de répandre l’Evangile.  Voilà pourquoi les offrandes font
partie du culte qu’ils rendent au Seigneur.  Elles ont lieu à la fin du culte, après qu’on a reçu
le pardon de Dieu et entendu la prédication de l’Evangile.

* Savez-vous de quelle façon et avec quel argent on a construit la chapelle dans laquelle
vous vous réunissez le dimanche pour adorer Dieu et entendre sa Parole?

_________________________________________________________________________

_________________________________________________________________________

13. Vous parlerez de cela dans votre prochaine réunion, en comparant votre réponse à celle des
autres élèves.

* Savez-vous d’où vient l’argent avec lequel la mission vous a peut-être aidé à construire
votre chapelle ou l’argent avec lequel elle vous aide à fonder de nouvelles paroisses ?
Essayez de répondre à cette question:

_________________________________________________________________________

_________________________________________________________________________

14. Cet argent a été donné par des chrétiens luthériens habitant un autre pays, l’Amérique, et
qui veulent vous aider à répandre l’Evangile.  C’est leur part à eux.  A vous d’apporter la
vôtre.

Nous voici à la fin de cette leçon dans laquelle nous vous avons expliqué que les chrétiens
apportent leurs offrandes à Dieu

a) pour lui montrer leur ________________________________ ,

b) pour permettre à l’Eglise _______________________________________ .

> > >
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Dixième semaine

LA LITURGIE DE LA PAROLE

Deuxième jour

LES OFFRANDES

COMMENT PEUT-ON APPORTER SON OFFRANDE À DIEU ?

1. Nous vous avons expliqué hier que les chrétiens apportent leurs offrandes à Dieu

a) pour lui montrer leur gratitude,
b) pour permettre à l’Eglise d’annoncer l’Evangile.

2. Aujourd’hui nous allons répondre à la question :  Comment peut-on apporter son offrande à
Dieu?

On peut lui apporter son offrande

a) en argent,
b) en nature,
c) en travail.
_________________________________________________________________________

_________________________________________________________________________

3. On peut apporter à Dieu son offrande en argent.  Dans le temps, surtout en Afrique, les gens
ne gagnaient pas d’argent.  Ils produisaient ce qu’il leur fallait pour vivre et ce
qu’ils avaient de trop, ils l’échangeaient contre autre chose.  Pour manger de
la viande, on allait à la chasse ou bien on échangeait une biche contre
quelques sacs de maïs.  Pour se faire tailler un vêtement, on apportait au

tailleur un ou plusieurs sacs de mil ou de riz.  On appelle cela le troc.

De nos jours, en général, on n’échange pas ce qu’on a de trop, mais on le vend.  On gagne
donc de l’argent.  Il y a des gens qui en gagnent beaucoup, d’autres en gagnent moins et
certains en gagnent très peu.  L’argent est le fruit de notre travail.  C’est par lui que le
Seigneur récompense notre travail et qu’il nous permet de vivre.
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* Qu’est-ce que l’argent?

_________________________________________________________________________

4. L’argent est le fruit de notre travail qui nous permet de vivre.  C’est donc avec de l’argent
que le chrétien montre à Dieu sa gratitude et qu’il aide l’Eglise à répandre l’Evangile.  Cela
se passait ainsi au temps de Jésus.  La Bible nous raconte l’histoire suivante :  “Jésus s’assit
à côté des troncs à offrandes du temple et il regardait comment la foule y déposait de
l’argent.  De nombreux riches donnaient beaucoup d’argent.  Une pauvre veuve arriva et
mit deux petites pièces de cuivre, d’une valeur de quelques centimes.  Alors Jésus appela
ses disciples et leur dit :  Je vous le déclare, c’est la vérité :  cette pauvre veuve a mis dans
le tronc plus que tous les autres.  Car tous les autres ont donné de l’argent dont ils n’avaient
pas besoin; mais elle, dans sa pauvreté, a offert tout ce qu’elle possédait, tout ce qu’elle
avait pour vivre” (Marc 12:41-44).

* Où est-ce que Jésus était assis dans le temple?

_________________________________________________________________________

5. Il était assis à côté des troncs à offrandes.  C’étaient des caisses en bois fixées au mur, dans
lesquelles les gens déposaient leur offrande en sortant du temple.  Chez nous, on apporte
l’offrande pendant le culte, soit qu’on se lève pour la déposer dans une corbeille qui se
trouve dans le choeur, soit qu’on la mette dans un corbeille ou un plateau qu’on fait passer
dans les bancs.

Moïse dit au peuple d’Israël :  “Quand le Seigneur votre Dieu vous accordera d’abondantes
récoltes, vous ne pourrez peut-être pas transporter la dîme jusqu’au lieu qu’il aura choisi
pour y manifester sa présence, parce que la route sera trop longue.  Si c’est le cas, vous
vendrez votre dîme et vous apporterez l’argent au sanctuaire du Seigneur votre Dieu”
(Deutéronome 14:24.25).

* Qu’est-ce que Moïse demanda aux Israélites d’apporter au temple?

_________________________________________________________________________

6. Il leur demanda d’apporter de l’argent.  Donner de l’argent à l’Eglise est la première façon
d’apporter son offrande à Dieu.

Et si on n’a pas d’argent ? Eh bien, il existe d’autres façons d’apporter son offrande au
Seigneur.  Des dons en nature, par exemple, c’est-à-dire une partie de ce qu’on a récolté ou
des animaux qu’on a élevés.  Moïse dit au peuple d’Israël :  “On devra consacrer au
Seigneur un dixième des produits de la terre et des fruits des arbres.  C’est la part qui lui est
réservée.  Si quelqu’un veut en racheter une partie, il doit payer aux prêtres le prix normal
augmenté d’un cinquième.  En ce qui concerne les boeufs, les moutons et les chèvres, une
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bête sur dix sera marquée pour être consacrée au Seigneur” (Lévitique 27:30-32).  Un
dixième, ou dix pour cent.  C’était la part que chaque Israélite devait apporter pour
l’entretien du temple et pour permettre de vivre à ceux qui y travaillaient du matin jusqu’au
soir.

* Qu’est-ce que les Israélites devaient consacrer à Dieu?

_________________________________________________________________________

7. Ils devaient lui consacrer un dixième des produits de la terre et un animal sur dix.  On
appelle cela la dîme, un mot qui veut dire “la dixième partie.”  Cette loi n’existe plus pour
les chrétiens.  Jésus et les apôtres ne nous disent pas que nous devons apporter la dîme à
Dieu.  La Bible ne nous dit pas ce que nous devons offrir au Seigneur ni combien.  Mais si
nous voulons lui montrer notre gratitude et aider l’Eglise à répandre l’Evangile et que nous
ne pouvons pas donner de l’argent, parce que nous n’en avons peut-être pas, nous pouvons
lui apporter notre offrande sous une autre forme :  quelques produits de nos champs ou de
notre élevage, que nous remettons aux dirigeants de l’Eglise pour que quelqu’un soit chargé
de vendre cela et que l’argent en soit donné à l’Eglise.

* Pensez-vous personnellement que chaque chrétien puisse donner quelque chose à
l’Eglise, même si ce n’est pas beaucoup?

_________________________________________________________________________

8. Voyez cela avec les autres participants à l’enseignement théologique.  Il existe, bien sûr,
des exceptions, mais d’une façon générale on peut certainement dire que tous les chrétiens
peuvent offrir quelque chose à Dieu.  Si ce n’est pas de l’argent, ce pourra être un produit
de leur travail.  Et si ce n’est pas beaucoup, ce sera peu.  Quand on ne peut pas donner de
l’argent, on peut sans doute donner un peu du produit de son travail.  On appelle cela des
offrandes en nature.

* Qu’est-ce que des offrandes en nature?

_________________________________________________________________________

9. Des offrandes en nature sont une partie du produit de son travail, qu’il s’agisse de la récolte,
d’une bête de son troupeau ou de toute autre chose.

Mais imaginons maintenant qu’un chrétien soit trop pauvre pour donner de l’argent et
même trop pauvre pour donner un sac de maïs ou de riz.  Peut-il malgré tout apporter son
offrande à Dieu ? Certainement, il a lui aussi une offrande à apporter à Dieu, même s’il ne
peut pas l’apporter le dimanche au culte.  Ce sera, par exemple, une partie de son temps et
un peu de son travail.
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Quand le roi Salomon voulut construire le temple de Jérusalem, il envoya beaucoup
d’ouvriers et d’artisans chercher les matériaux nécessaires et travailler sur le chantier.  On
peut lire cela dans 1 Rois 5:15-32.  Comme il était le roi d’Israël, il fit de ces gens des
hommes de corvée et les força à participer à la construction du temple.

* Par qui Salomon fit-il construire le temple de Jérusalem?

_________________________________________________________________________

10. Salomon fit construire le temple par des ouvriers qu’il désigna pour cela.  Il n’est pas
question aujourd’hui de forcer des gens à travailler pour l’Eglise.  Notre offrande doit
montrer à Dieu notre gratitude.  Pour cela, il faut que nous la lui apportions librement, par
amour et pour le servir.

Celui qui ne peut apporter à Dieu ni offrande en argent ni offrande en nature, peut lui offrir
un peu de sa force, de son savoir-faire et de son travail.  Il suffit pour cela d’être en bonne
santé et de trouver un peu de temps.  On peut montrer à Dieu sa gratitude et aider l’Eglise à
répandre l’Evangile en participant par exemple à la construction d’une chapelle.  N’importe
quel homme en bonne santé peut fabriquer des briques, faire du ciment ou couper des
planches.  Quelqu’un pourra se charger bénévolement de l’entretien de la chapelle et du
terrain tout autour, pour que la maison de Dieu soit propre et fasse bonne impression sur les
passants.  Une femme qui sait coudre peut coudre une nappe pour l’autel.  On pourrait
donner beaucoup d’autres exemples.  Il suffit d’un peu d’imagination et de bonne volonté.

* Est-ce que vous connaissez dans votre paroisse des fidèles qui pourraient servir Dieu et
aider l’Eglise de cette façon ? Si oui, quels sont les travaux que l’Eglise leur a déjà
proposé de faire?

_________________________________________________________________________

_________________________________________________________________________

11. Vous parlerez de cela dans votre prochaine réunion.  Certains dirigeants d’Eglise ont
beaucoup de travail dans leur paroisse.  Cela leur demande beaucoup de temps, si bien
qu’ils ont du mal à faire leurs travaux des champs et à subvenir ainsi aux besoins de leur
famille.  On peut aussi montrer à Dieu sa gratitude et aider l’Eglise en allant travailler un
peu dans leurs champs, en les aidant à garder leurs bêtes ou à faire du bois.  C’est une façon
de les remercier de prendre soin de l’Eglise et de prêcher l’Evangile.

Nous avons vu qu’il y a trois façons d’apporter son offrande à Dieu.  On peut la lui apporter
en argent, en nature et en travail.  Mais supposez maintenant qu’un paroissien soit tellement
pauvre qu’il ne puisse rien donner à Dieu pour aider l’Eglise à annoncer l’Evangile, ni
argent ni dons en nature.  Supposons qu’en plus il soit malade ou trop vieux et trop faible
pour travailler pour l’Eglise.
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Est-ce qu’à votre avis ce chrétien peut lui aussi apporter son offrande à Dieu ? Comment
par exemple?

_________________________________________________________________________

_________________________________________________________________________

12. Quand un chrétien ne peut offrir à Dieu ni argent ni dons en nature ni un peu de ses forces
et de son travail, il peut malgré tout lui apporter son offrande.  Il peut prier pour l’Eglise,
pour ses dirigeants qui sont chargés d’annoncer l’Evangile, pour tous les chrétiens et surtout
les nouveaux convertis.  Il peut prier aussi pour la mission.  Les prières sont une offrande
qu’on apporte à Dieu.

* Lisez Apocalypse 5:8 et dites à quoi ce texte compare les prières des chrétiens:

_________________________________________________________________________

13. Apocalypse 5:8 compare les prières des chrétiens à des coupes d’or pleines d’encens, c’est-
à-dire d’un bon parfum.  Un chrétien qui n’a ni argent ni dons en nature ni travail à offrir au
Seigneur peut aussi servir Dieu et participer à la proclamation de l’Evangile par son
témoignage, en parlant de Jésus-Christ autour de lui.  Il peut également apporter à Dieu
l’offrande d’une vie pieuse, faite de foi et d’obéissance.  N’est-ce pas une façon de lui
montrer sa gratitude et de le servir ? N’est-ce pas une façon de le faire connaître autour de
soi et de le glorifier ? C’est une belle offrande, que le Seigneur aime bien.  Elle lui rend
hommage et aide l’Eglise à accomplir sa tâche.

14. Nous vous avons montré dans cette leçon qu’un chrétien peut apporter à Dieu son offrande

a) en argent,
b) en nature,
c) en travail.

Nous avons affirmé aussi que même s’il ne peut lui apporter aucune de ces offrandes, il
peut le servir et aider l’Eglise par sa prière et son témoignage.

> > >
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Dixième semaine

LA LITURGIE DE LA PAROLE

Troisième jour

LES OFFRANDES

COMBIEN FAUT-IL DONNER AUX OFFRANDES ?

1. Un chrétien peut apporter à Dieu son offrande

a) en argent,
b) en nature,
c) en travail.

2. C’était le contenu de la leçon d’hier.  Aujourd’hui nous répondrons à une autre question :
Combien faut-il donner aux offrandes ? Nous donnerons à cette question une double
réponse:

a) Un chrétien donne à Dieu ce qu’il veut.
b) Un chrétien donne à Dieu ce qu’il peut.

3. Un chrétien donne à Dieu ce qu’il veut.  Rappelons un texte que nous avons déjà cité dans
la leçon précédente.  Moïse donna cet ordre au peuple d’Israël :  “On devra consacrer au
Seigneur un dixième des produits de la terre et des fruits des arbres.  C’est la part qui lui est

réservée.  Si quelqu’un veut en racheter une partie, il doit payer aux prêtres le
prix normal augmenté d’un cinquième.  En ce qui concerne les boeufs, les
moutons et les chèvres, une bête sur dix sera marquée pour être consacrée au
Seigneur” (Lévitique 27:30-32)

C’était un ordre de Dieu :  il fallait que tous les membres de son peuple lui offrent la dîme,
c’est-à-dire la dixième partie de tous leurs revenus.  Les Israélites ne décidaient pas eux-
mêmes combien ils lui donneraient, mais cela leur était prescrit par la Loi.

* Qu’est-ce que la dîme?

_________________________________________________________________________
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4. La dîme est la dixième partie de tout ce que gagne un homme.  Donner la dîme était pour
les Israélites une loi, et tout Israélite qui voulait obéir à Dieu et le servir fidèlement donnait
la dîme de tous ses biens au temple.  Vous connaissez certainement la parabole du pharisien
et du collecteur d’impôt.  Le pharisien, fier de sa piété et convaincu qu’il méritait que Dieu
l’aime et le sauve, disait :  “O Dieu, je te remercie de ce que je ne suis pas comme le reste
des hommes, qui sont voleurs, mauvais et adultères.  Je te remercie de ce que je ne suis pas
comme ce collecteur d’impôts.  Je jeûne deux fois par semaine et je donne la dixième partie
de tout ce que je gagne” (Luc 18:11.12).

* Qu’est-ce qu’un Juif devait faire?

_________________________________________________________________________

5. Un Juif devait donner à Dieu la dixième partie de tout ce qu’il gagnait.  Cette loi n’existe
plus pour les chrétiens.  Dans le Nouveau Testament, il n’est dit nulle part que nous devons
donner à Dieu la dîme de nos revenus.

Alors combien un chrétien doit-il donner ? Ecoutons la réponse de l’apôtre Paul :
“Rappelez-vous ceci :  celui qui sème peu récoltera peu; celui qui sème beaucoup récoltera
beaucoup.  Il faut donc que chacun donne comme il l’a décidé, non pas à regret ou par
obligation, car Dieu aime celui qui donne avec joie” (2 Corinthiens 9:6.7).

* Combien le chrétien doit-il donner à l’Eglise d’après l’apôtre Paul?

_________________________________________________________________________

6. Le chrétien doit donner “comme il l’a décidé,” autant qu’il a décidé de donner.  Il donne ce
qu’il veut.  Il ne donne pas parce qu’il doit donner, mais parce qu’il veut donner.  C’est
donc lui et lui seul qui décide combien il donnera.  Et personne n’ira regarder dans la
corbeille au moment des offrandes pour voir combien il y a mis.  Un chrétien apporte son
offrande avec joie et sans regret ou par obligation.  Il donne donc ce qu’il veut.  Ce qui
compte pour Dieu, c’est moins la somme que nous donnons que les dispositions de notre
coeur quand nous apportons notre offrande.

* A votre avis, qu’est-ce qui plaît le plus à Dieu, qu’on lui donne 2000 CFA parce qu’on
se sent obligé de le faire ou 200 CFA parce qu’on veut le faire?

_________________________________________________________________________

7. Dieu préfère qu’on lui donne 200 CFA par amour que 2000 CFA par obligation.  Quand
nous faisons quelque chose par obligation, nous ne rendons pas de culte à Dieu et il n’y
prend pas plaisir.  C’était la première partie de cette leçon.  Nous avons donné une première
réponse à la question :  Combien un chrétien donne-t-il ? en disant :  Un chrétien donne ce
qu’il veut.
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Mais tout n’est pas dit avec cela.  Il existe une deuxième réponse à la question :  Combien
un chrétien donne-t-il ? et cette réponse est :  Un chrétien donne ce qu’il peut.  Rappelons
l’histoire de la veuve que nous avons déjà citée dans la leçon précédente :  “De nombreux
riches donnaient beaucoup d’argent.  Une pauvre veuve arriva et mit deux petites pièces de
cuivre, d’une valeur de quelques centimes.  Alors Jésus appela ses disciples et leur dit :  Je
vous le déclare, c’est la vérité :  cette pauvre veuve a mis dans le tronc plus que tous les
autres.  Car tous les autres ont donné de l’argent dont ils n’avaient pas besoin; mais elle,
dans sa pauvreté, a offert tout ce qu’elle possédait, tout ce qu’elle avait pour vivre” (Marc
12:41-44).

* Les riches avaient donné beaucoup, tandis que la veuve n’avait donné que deux petites
pièces de cuivre.  Pourtant Jésus dit qu’elle avait donné plus qu’eux.  Pourquoi?

_________________________________________________________________________

_________________________________________________________________________

8. Parce que les riches auraient pu donner encore beaucoup plus, alors que la veuve avait
donné tout ce qu’elle avait.  Ils auraient pu donner beaucoup plus, c’est pourquoi ils
auraient aussi dû donner plus.  Leurs offrandes, même si elles étaient importantes, n’étaient
pas de vrais sacrifices.  Il leur restait encore beaucoup d’argent dans la poche, tandis que la
veuve n’avait plus rien.

Dieu ne nous ordonne pas de donner tout ce que nous avons, mais il veut que nos dons
soient de vraies offrandes, c’est-à-dire des sacrifices.  David dit un jour :  “Je ne vais quand
même pas offrir au Seigneur mon Dieu des sacrifices qui ne me coûtent rien!” (2 Samuel
24:24).  Un dont fait à Dieu doit être un sacrifice.  Celui qui dépense plus d’argent pour la
boisson ou pour les plaisirs montre que son Dieu n’est pas le Seigneur du ciel et de la terre.
Il ne le glorifie pas.

* Qu’est-ce que je montre si dépense plus d’argent pour m’amuser que pour servir Dieu et
aider son Eglise?

_________________________________________________________________________

9. Je montre que mon dieu, ce sont les amusements et non le Dieu du ciel.  Un chrétien qui
veut honorer et glorifier Dieu donne non seulement ce qu’il veut, mais aussi ce qu’il peut.
L’apôtre Paul écrit :  “Chaque dimanche, chacun de vous doit mettre de côté chez lui de
l’argent, proportionnellement à ce qu’il a gagné, afin qu’on n’ait pas besoin de faire des
collectes quand je viendrai” (1 Corinthiens 16:2).

* Combien chacun devait-il donner d’après les paroles de l’apôtre?

_________________________________________________________________________
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10. Chacun devait donner “proportionnellement à ce qu’il a gagné.”  Dans le texte que nous
venons de citer, il s’agissait d’une offrande que les chrétiens de Macédoine devaient faire
pour les chrétiens de Judée qui souffraient d’une grave sécheresse.  L’apôtre Paul voulait
qu’ils leur viennent en aide pour les remercier de leur avoir apporté l’Evangile.  C’est de
Judée, en effet, que l’Evangile était parti dans le monde entier.  C’est grâce au zèle
missionnaire des chrétiens de Judée que les Macédoniens avaient reçu l’Evangile.  Il était
donc normal que ceux-ci leur montrent leur gratitude.

La règle biblique est la suivante :  “Que celui qui donne ses biens le fasse avec une entière
générosité” (Romains 12:8).  La Bible rend aux chrétiens de Grèce ce beau témoignage
“qu’ils se sont montrés extrêmement généreux, bien qu’ils soient très pauvres.  Je vous
l’affirme, ils ont donné ce qu’ils pouvaient et même plus que ce qu’ils pouvaient”
(2 Corinthiens 8:2.3).

* Quelle est la règle biblique?

_________________________________________________________________________

11. La règle biblique est qu’il faut donner avec générosité.  Ce qui veut dire donner ce qu’on
peut.  Ce qu’on veut, librement et sans contrainte, par amour et gratitude, mais aussi ce
qu’on peut.  Il y en a qui peuvent beaucoup.  Dieu leur demande beaucoup.  Il y en a qui
peuvent moins.  Dieu leur demande moins.  Que chacun donne sans tristesse ni contrainte,
comme il l’a décidé dans son coeur.

* Compte tenu de ce que nous venons de vous expliquer, quelle est la question que vous
devriez vous poser chaque dimanche?

_________________________________________________________________________

12. Vous devriez vous demander chaque dimanche si vous donnez ce que vous pouvez.  La
Bible ne nous dit pas combien nous devons donner.  Elle nous laisse le soin d’en décider
nous-mêmes.  Cependant, elle est sévère à ce sujet.  Elle dit en effet :  “Ne vous y trompez
pas :  on ne se moque pas de Dieu.  L’homme récoltera ce qu’il aura semé” (Galates 6:7).
Ou encore :  “Rappelez-vous ceci :  celui qui sème peu récoltera peu; celui qui sème
beaucoup récoltera beaucoup.  Il faut donc que chacun donne comme il l’a décidé, non pas
à regret ou par obligation; car Dieu aime celui qui donne avec joie” (2 Corinthiens 9:6.7).
“Celui qui sème peu récoltera peu.”  C’est une mise en garde, un sérieux avertissement.
Mais c’est aussi une belle promesse.

* En effet, qui récoltera beaucoup?

_________________________________________________________________________
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13. Celui qui sème beaucoup récoltera beaucoup.  Et “Dieu aime celui qui donne avec joie.”
Quand Dieu aime, il bénit.  Cela veut dire que les offrandes que nous lui apportons pour lui
montrer notre reconnaissance et pour aider l’Eglise à annoncer l’Evangile ne sont pas pour
nous de l’argent perdu comme celui qu’on perd à la loterie ou dans les bars.  Jésus dit que
tout ce à quoi nous renonçons pour lui et pour l’Evangile nous sera rendu au centuple “dans
le temps où nous vivons maintenant,” et qu’en plus nous recevrons la vie éternelle “dans le
temps qui viendra ensuite” (Marc 10:30).

* Pourquoi ce que nous donnons à Dieu et à son Eglise n’est-il pas de l’argent perdu?

_________________________________________________________________________

14. Ce n’est pas de l’argent perdu parce que Dieu a promis de nous le rendre.  Il nous le rend
d’une façon ou d’une autre, en bénissant notre travail, nos champs et nos troupeaux, notre
famille, notre femme et nos enfants, et en nous rendant heureux.  Un chrétien n’a jamais à
regretter ce qu’il fait pour Dieu et ce qu’il lui donne.  Les hommes sont souvent bien
ingrats.  Dieu ne l’est jamais.  Vous vous souvenez certainement de la parabole dans
laquelle un noble qui devait partir en voyage confia son argent à ses serviteurs avec pour
mission de le faire travailler en l’investissant.  Deux serviteurs firent travailler l’argent de
leur maître et en furent récompensés.  Le troisième ne fit rien et fut puni (Matthieu 25:14-
30).  Dieu nous a confié à tous des dons et des biens divers, y compris nos champs, nos
troupeaux, notre métier et notre argent.  Il nous récompensera si nous gérons et utilisons
tout cela de façon fidèle.

* Nous ne savons pas combien vous avez donné à l’Eglise depuis que vous êtes un
croyant, et nous ne voulons pas le savoir.  Mais vous le savez.  Pensez-vous être le seul à
le savoir?

_________________________________________________________________________

15. Si vous pensez cela, vous vous trompez.  Dieu en effet le sait aussi.  Puissent les offrandes
que vous apportez au culte être de beaux témoignages de foi et d’amour.  Et sachez-le :  ce
que vous donnez à Dieu et à l’Eglise n’est jamais perdu.  Dieu est riche et bon.  Il sait
rendre à ses enfants ce qu’ils lui apportent.  Il le leur rend au centuple.

16. Nous avons répondu à la question :  Combien un chrétien donne-t-il ? La réponse est
double:

a) Un chrétien donne à Dieu ce qu’il veut.
b) Un chrétien donne à Dieu ce qu’il peut.

> > >
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Dixième semaine

LA LITURGIE DE LA PAROLE

Quatrième jour

LES OFFRANDES

COMMENT FAUT-IL LES GÉRER ?

1. Nous avons répondu hier à la question :  Combien faut-il donner aux offrandes ? en disant:

a) Un chrétien donne à Dieu ce qu’il veut.
b) Un chrétien donne à Dieu ce qu’il peut.

2. Aujourd’hui nous verrons comment il faut les gérer.

Nous vous expliquerons

a) combien il est important de bien gérer les offrandes;
b) à qui il faut confier cette tâche.

3. Il est important de bien gérer les offrandes que les croyants apportent à Dieu.  Partout où
circule de l’argent, il faut le gérer.  Même dans votre famille, vous avez besoin
de savoir combien d’argent entre dans la maison par votre salaire ou par la vente
de vos produits.  Vous avez besoin de savoir en effet combien vous pouvez
dépenser pour la nourriture, les habits et tout le reste.  Il faut que vous puissiez à

tout moment contrôler combien vous avez d’argent.  Et quand vous devez faire une dépense
imprévue et importante, il faut d’abord que vous fassiez vos comptes pour savoir si vous
avez assez d’argent pour la faire maintenant ou s’il faut que vous attendiez le mois suivant
ou peut-être même l’année prochaine.

* Qu’est-ce qu’il faut pouvoir faire à tout moment dans une famille?

_________________________________________________________________________
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4. Il faut à tout moment pouvoir contrôler combien on a d’argent en caisse.  C’est la même
chose dans une entreprise.  Un patron gagne de l’argent en construisant par exemple des
maisons ou en fabriquant et en vendant des machines.  Mais il en dépense aussi.  Il doit en
effet acheter régulièrement de la marchandise.  Il faut qu’il paie ses ouvriers et, en plus, des
taxes et des impôts.  Il doit donc savoir à tout moment où en sont ses finances.  Partout où
circule de l’argent, il faut le gérer correctement, sinon on ne contrôle ni les recettes ni les
dépenses et on risque de commettre de graves erreurs.

* Qu’est-ce qu’on risque de faire si on ne gère pas bien l’argent?

_________________________________________________________________________

5. On risque de commettre de graves erreurs.  C’est vrai aussi pour les offrandes que les
chrétiens apportent au culte.  Elles appartiennent à Dieu et servent à répandre l’Evangile.
C’est pourquoi Dieu les met à la disposition de l’Eglise.  C’est à l’Eglise de les gérer et de
les dépenser convenablement.  C’est de l’argent qui a été apporté à Dieu et lui a été
consacré.  Il exprime la gratitude des chrétiens et doit permettre à l’Eglise d’accomplir sa
mission, de progresser dans la connaissance et la foi et de grandir.  On peut dire que c’est
de l’argent sacré qu’il faut pour cela doublement bien gérer.

* Pourquoi faut-il doublement bien gérer l’argent de l’Eglise?

_________________________________________________________________________

6. Il faut doublement bien le gérer parce que c’est de l’argent sacré qui appartient à Dieu.  Les
fidèles ont le droit de savoir ce qu’on en fait et comment on le dépense.  Il faut les
encourager à soutenir leur Eglise avec générosité, par gratitude envers Dieu, pour que
l’Evangile soit prêché dans leur paroisse, que les enfants soient instruits dans la foi, que les
malades et tous ceux qui souffrent soient visités par leur pasteur.  Mais pour cela, il faut
qu’ils aient confiance.  On doit donc gérer l’argent qu’ils donnent de façon à ce que la
confiance règne.

* Comment faut-il gérer l’argent que donnent les fidèles?

_________________________________________________________________________

7. Il faut le gérer de façon à ce que la confiance règne.  Vous savez que les hommes aiment
bien s’enrichir, et souvent ils le font de façon malhonnête.  C’est pourquoi Jésus raconta un
jour la parabole d’un gérant malhonnête :  “Jésus dit à ses disciples :  Un homme riche avait
un gérant et l’on vint lui rapporter que ce gérant gaspillait ses biens.  Le maître l’appela et
lui dit :  Qu’est-ce que j’apprends à ton sujet ? Rends-moi compte de la façon dont tu as
exercé ta charge, car tu ne pourras plus être mon gérant” (Luc 16:1.2).
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C’est quelque chose qui arrive constamment.  Partout on entend parler de gérants, de
comptables, de trésoriers malhonnêtes qui détournent de l’argent.

* Croyez-vous que cela puisse arriver aussi dans l’Eglise?

_________________________________________________________________________

8. Oui, cela peut arriver aussi dans l’Eglise et peut-être même en avez-vous déjà entendu
parler.  Dans ce cas, vous pourrez en discuter lors de votre prochaine réunion.  C’est même
arrivé dans la petite Eglise que Jésus avait formée autour de lui en rassemblant ses premiers
disciples.

* Connaissez-vous un de ces disciples dont la Bible dit qu’il était un voleur ? Comment
s’appelait-il?

_________________________________________________________________________

9. Ce disciple s’appelait Judas.  Un jour, Jésus et ses disciples prenaient un repas dans la
maison d’un ami qui s’appelait Lazare.  Une femme du nom de Marie vint avec un flacon
de parfum qu’elle avait payé très cher et le répandit sur ses pieds pour lui montrer sa foi et
son amour.  Judas dit alors :  “Pourquoi n’a-t-on pas vendu ce parfum pour trois cents
pièces d’argent pour les donner aux pauvres?” Il fit comme s’il avait pitié des pauvres et
n’admettait pas qu’on gaspille de l’argent au lieu de le leur donner.  Mais la Bible dit :  “Il
disait cela non parce qu’il se souciait des pauvres, mais parce qu’il était voleur.  Il tenait la
bourse et prenait ce qu’on y mettait” (Jean 12:5.6).

* S’il est arrivé à Judas d’être malhonnête, pensez-vous que cela puisse arriver à d’autres
chrétiens?

_________________________________________________________________________

10. Bien sûr ! Voilà pourquoi, même dans l’Eglise, il faut veiller à ce que l’argent soit bien
géré.  C’était la première partie de notre leçon.

Nous allons vous expliquer maintenant à qui il faut confier cette tâche.  Il faut en effet que
quelqu’un soit responsable dans l’Eglise de la gestion des offrandes.  Mais il ne faut pas
que ce soit le pasteur.  Non pas parce qu’un pasteur est moins honnête que les autres
chrétiens, mais parce que ce n’est pas son travail.  Il a été appelé par l’Eglise à exercer le
ministère, à prêcher l’Evangile et administrer les sacrements, et non à gérer l’argent.  Le
pasteur doit s’occuper des choses spirituelles et non des affaires matérielles de la paroisse.
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* De quoi un pasteur doit-il s’occuper?

_________________________________________________________________________

11. Un pasteur doit s’occuper des choses spirituelles et non des affaires matérielles de la
paroisse.  C’est ce que nous indique l’exemple des apôtres.  L’Eglise de Jérusalem avait
beaucoup grandi.  Il y avait dans cette paroisse beaucoup de pauvres qu’il fallait secourir.
Surtout des veuves auxquelles on distribuait des repas.  Alors les apôtres dirent :  “Il ne
serait pas juste que nous cessions de prêcher la parole de Dieu pour nous occuper des repas.
C’est pourquoi, frères, choisissez parmi vous sept hommes de bonne réputation, remplis du
Saint-Esprit et de sagesse, et nous les chargerons de ce travail.  Nous pourrons ainsi
continuer à donner tout notre temps à la prière et à la tâche de la prédication” (Actes 6:2-4).

12. C’était une sage mesure.  Il ne faut pas que les pasteurs et les autres dirigeants fassent tout
dans l’Eglise.  Quand on a suivi un enseignement théologique, il faut se consacrer à la
Parole de Dieu et laisser la gestion de l’argent à d’autres.  L’Eglise de Jérusalem nous
donne en cela un bon exemple.

* Relisez le texte que vous venez de lire et répondez à la question suivante :  Qui choisit à
Jérusalem les hommes chargés de s’occuper des choses matérielles de la paroisse, en
particulier des repas des pauvres?

_________________________________________________________________________

13. Ce sont les frères, c’est-à-dire les membres de l’Eglise qui choisirent ces hommes.  Nous en
tirerons une bonne leçon :  le trésorier d’une paroisse ne doit pas être désigné par les
dirigeants de l’Eglise, mais doit être choisi par la paroisse elle-même.  C’est devant la
paroisse en effet qu’il est responsable de la gestion des offrandes.

* Relisez encore une fois ce texte et répondez maintenant à la question suivante :
Comment devaient être les hommes que la paroisse de Jérusalem allait choisir pour gérer
les affaires matérielles?

_________________________________________________________________________

14. Il devaient être des “hommes de bonne réputation, remplis du Saint-Esprit et de sagesse.”
On ne choisit pas n’importe qui comme trésorier de l’Eglise, mais des gens qui ont une
bonne réputation, des croyants sincères qui ont une foi vivante et qui aiment Dieu et leur
Eglise.  Et parmi eux on choisit, bien sûr, ceux qui sont le plus capables de calculer et de
gérer de l’argent.

Pour éviter toute tentation et pour que les choses se fassent dans les règles, on désignera
aussi des assesseurs.  Ce sont des gens chargés de compter les offrandes avec le trésorier, à
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la fin du culte.  Ensemble avec le trésorier, ils veillent à ce que le montant des offrandes soit
inscrit dans un livre de comptes.  Et chaque fois qu’une dépense est faite, elle est inscrite
elle aussi dans le livre de comptes.  Ainsi on pourra à tout moment savoir combien il y a eu
de recettes et de dépenses et constater combien d’argent reste en caisse.

* Qu’est-ce qu’un assesseur?

_________________________________________________________________________

15. Un assesseur est quelqu’un qui compte les offrandes avec le trésorier et qui en inscrit le
montant dans le livre de comptes de la paroisse.

Enfin, on demande au trésorier de faire de temps en temps devant la paroisse un rapport sur
les recettes et les dépenses, de façon à ce que les fidèles soient stimulés et encouragés à
faire des efforts et à apporter leurs offrandes avec joie et en toute confiance.  Ce n’est pas
une question de méfiance à l’égard du trésorier, mais une affaire d’ordre et de discipline.
La Bible dit :  “Dieu ne nous a pas appelés à vivre dans le désordre mais dans la paix” (1
Corinthiens 14:33).

16. C’était la dernière leçon sur les offrandes.  Nous vous avons expliqué

a) combien il est important de bien gérer les offrandes;
b) à qui il faut confier cette tâche.

> > >
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Dixième semaine

LA LITURGIE DE LA PAROLE

Cinquième jour

LA BÉNÉDICTION ET LA DOXOLOGIE

1. Dans la leçon d’hier nous vous avons parlé de la gestion des offrandes.  Nous vous avons
montré

a) combien il est important de _________________________________________ les
offrandes;

b) à qui il faut ____________________________ cette tâche.

2. Nous vous avons expliqué combien il est important de bien gérer les offrandes et à qui il
faut confier cette tâche.

Aujourd’hui il sera question de la bénédiction et de la doxologie finale.  Nous verrons

a) d’où vient la bénédiction,
b) ce qu’elle contient,
c) comment les chrétiens y répondent par la doxologie.

3. Quand l’Eglise célèbre un culte sans Sainte cène, ce culte est fait de deux parties :  la
liturgie de la préparation et la liturgie de la Parole.  Il se termine par la bénédiction.
Essayez de vous souvenir de la leçon où nous vous avons expliqué qu’il y a deux éléments
dans un culte :  tantôt Dieu parle à l’Eglise qui est son peuple, tantôt l’Eglise parle à Dieu.
Quand Dieu parle à son Eglise par son pasteur, celui-ci regarde l’assemblée.  Quand au
contraire le pasteur parle à Dieu au nom de l’Eglise, il regarde l’autel.

* Quand le pasteur prononce la bénédiction, parle-t-il à l’Eglise au nom de Dieu ou parle-
t-il à Dieu au nom de l’Eglise?

_________________________________________________________________________
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4. Quand il prononce la bénédiction, le pasteur parle à l’Eglise au nom de Dieu.  Il est donc
tourné vers l’assemblée.  Que dit-il en effet ? Il prononce généralement les paroles
suivantes :  “Que le Seigneur vous bénisse et vous garde ! Que le Seigneur fasse luire sa
face sur vous et qu’il vous accorde sa grâce ! Que le Seigneur tourne son visage vers vous
et qu’il vous donne sa paix!” Il parle donc à l’Eglise de la part de Dieu.

D’où vient cette bénédiction que le pasteur prononce toujours à la fin du
culte ? Elle vient de l’Ancien Testament.  C’est avec ces mots que Dieu
demanda à Aaron, le frère de Moïse, et à tous les autres prêtres d’Israël de
bénir son peuple.  On peut lire dans la Bible :  “Le Seigneur dit à Moïse :
Communique à Aaron et à ses fils les paroles qu’ils devront prononcer pour

bénir les Israélites.  Ils diront :  « Que le Seigneur vous bénisse et vous protège ! Que le
Seigneur vous regarde avec bonté et vous accueille favorablement ! Que le Seigneur vous
manifeste sa bienveillance et vous accorde la paix ! » Lorsque les prêtres prononceront ainsi
mon nom pour bénir les Israélites, je leur accorderai moi-même ma bénédiction” (Nombres
6:22-27).

* Qui devait prononcer cette bénédiction sur les Israélites?

_________________________________________________________________________

5. Ce sont les prêtres, Aaron et ses fils, qui devaient prononcer cette bénédiction sur le peuple
d’Israël.  C’est pour cela qu’on l’appelle parfois la “bénédiction aaronique.”  Vous avez
sans doute remarqué que les mots de la bénédiction ne sont pas tout à fait les mêmes que
ceux de la Bible.  C’est dû au fait que la formule utilisée provient d’une autre traduction de
la Bible.  Si les mots changent, le sens, lui, est le même.  C’était la première partie de cette
leçon :  nous avons vu d’où vient la bénédiction que le pasteur prononce à la fin du culte.

Dans la deuxième partie de cette leçon nous répondrons à la question :  Que contient-elle la
bénédiction?

Il est dit tout d’abord :  “Que le Seigneur vous bénisse et vous garde.”  Bénir signifie non
seulement “dire du bien,” mais aussi “faire du bien.”  Quand Dieu parle, ce qu’il dit se
réalise toujours parce qu’il est tout-puissant et que rien ne lui est impossible.  Quand donc il
nous bénit, il nous fait du bien.  Et “faire du bien” signifie pour Dieu nous garder, c’est-à-
dire nous protéger.  Quand le pasteur prononce cette bénédiction à la fin du culte, cela veut
dire que Dieu nous renvoie dans nos maisons avec la certitude qu’il nous protège, de sorte
qu’il ne nous arrivera aucun mal.

* Quelle certitude la bénédiction de Dieu nous donne-t-elle?

_________________________________________________________________________
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6. La bénédiction de Dieu nous donne la certitude qu’il nous protège de tout mal.

“Que le Seigneur fasse luire sa face sur vous et qu’il vous accorde sa grâce!” Dieu est
présenté comme ayant une face rayonnante de lumière.  La lumière évoque la joie et le
bonheur.  Le visage de Dieu est rayonnant de lumière parce qu’il nous offre sa grâce et nous
rend heureux.  Il nous dit qu’il nous aime malgré nos péchés et qu’il veut nous pardonner et
nous sauver.  La face de Dieu est comme un miroir qui reflète sa lumière sur notre visage.
Cela signifie qu’il nous réjouit de sa grâce.  Il veut qu’après ce culte nous rentrions chez
nous heureux et assurés de sa grâce.

* Comment Dieu veut-il que nous rentrions chez nous?

_________________________________________________________________________

7. Dieu veut que nous rentrions chez nous heureux et assurés de sa grâce.

“Que le Seigneur tourne son visage vers vous et qu’il vous donne sa paix!” Quand
quelqu’un est fâché avec son voisin, il détourne sa tête et refuse de le voir.  A une époque
où le peuple d’Israël était particulièrement désobéissant, Dieu dit par la bouche du prophète
Ezéchiel :  “Je me suis détourné d’eux, je les ai abandonnés au pouvoir de leurs ennemis
pour qu’ils soient tous tués à la guerre.  En me détournant d’eux, je les ai traités comme le
méritaient leurs actions impures et coupables” (Ezéchiel 39:23.24).

* Quand est-ce que Dieu détourne son visage d’un homme?

_________________________________________________________________________

8. Dieu détourne son visage d’un homme quand il le rejette à cause de son incrédulité et de sa
désobéissance.  Si au contraire il tourne son visage vers nous, cela signifie qu’il n’est pas
fâché, mais qu’il est réconcilié avec nous et qu’il nous donne sa paix.  C’est une grande
bénédiction de savoir que Dieu nous regarde.

La paix est, avec la grâce, le plus grand bienfait que Dieu puisse nous accorder.  Jésus dit à
ses disciples :  “C’est la paix que je vous laisse, c’est ma paix que je vous donne.  Je ne
vous la donne pas comme le monde la donne.  Ne soyez pas inquiets, ne soyez pas effrayés”
(Jean 14:27).  Dieu veut que nous rentrions chez nous en sachant qu’il est en paix avec
nous.  Il veut donc qu’une grande paix remplisse notre coeur, la paix que lui seul peut nous
donner.

* Quel est le second grand bienfait que Dieu accorde à ses enfants?

_________________________________________________________________________
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9. Le second grand bienfait qu’il leur accorde est la paix, la paix du coeur qu’il peut seul nous
donner.

“Que le Seigneur vous bénisse et vous garde ! Que le Seigneur fasse luire sa face sur vous
et qu’il vous accorde sa grâce ! Que le Seigneur tourne son visage vers vous et qu’il vous
donne sa paix!”

* Comptez le nombre de phrases qu’il y a dans cette bénédiction.  A quoi cela vous fait-il
penser?

_________________________________________________________________________

10. Il y a trois phrases dans cette bénédiction.  Cela devrait vous faire penser à l’invocation, la
toute première phrase que le pasteur prononce au début du culte, quand il se rend à l’autel.
Il dit alors :  “Au nom du Père, du Fils et du Saint-Esprit” On appelle cela une formule
trinitaire.  Ainsi le culte a commencé avec l’invocation du Dieu trois fois saint et il se
termine avec la bénédiction de ce même Dieu trois fois saint, Père, Fils et Saint-Esprit.  Par
l’invocation et la bénédiction, l’Eglise confesse sa foi en le Dieu trinitaire.

La bénédiction nous rappelle aussi, comme l’invocation, que nous avons été baptisés au
nom du Père, du Fils et du Saint-Esprit, que nous sommes le peuple de l’alliance.  C’est
pour cela que nous sommes venus l’adorer dans le culte, et c’est pour cela qu’il nous
renvoie chez nous en nous bénissant.

* A quelle autre partie de la liturgie la bénédiction avec ses trois phrases ressemble-t-elle?

_________________________________________________________________________

11. La bénédiction ressemble à l’invocation.  Ainsi le culte se termine comme il a commencé,
et le peuple de Dieu peut rentrer chez lui sachant qu’il est le peuple de l’alliance et que
Dieu le protège, qu’il lui accorde sa grâce et qu’il lui donne sa paix.

Au début du culte, l’Eglise répond à l’invocation de Dieu en disant “Amen.”  A la fin du
culte, elle répond à sa bénédiction en chantant une doxologie.  La doxologie est un chant de
louange qui rend gloire au Seigneur.  Dans beaucoup d’Eglises luthériennes, ce chant de
louange est le suivant :  “Gloire à Dieu notre Créateur ! Gloire à Christ notre Rédempteur !
Gloire à l’Esprit Consolateur ! Louange et gloire au Dieu Sauveur!”

* Qu’est-ce que la doxologie?

_________________________________________________________________________
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12. La doxologie est un chant par lequel on glorifie le Seigneur.  Dieu a béni les chrétiens en
trois phrases.  Les chrétiens le glorifient eux aussi en trois phrases.  Leurs louanges sont
pour Dieu le Père, le Fils et le Saint-Esprit.  Rappelez-vous que lorsque Jésus a été baptisé,
on a entendu une voix du ciel dire :  “Celui-ci est mon Fils bien-aimé” et le Saint-Esprit est
descendu sur lui sous la forme d’une colombe.  Dieu Père, Fils et Saint-Esprit étaient là,
dans le désert du Jourdain où beaucoup de gens étaient venus écouter Jean-Baptiste.  Dieu
le Père, le Fils et le Saint-Esprit est aussi présent dans nos cultes pour nous bénir.  C’est son
nom que nous confessons et c’est lui que nous glorifions.  Ainsi s’achève le culte, et chacun
peut rentrer chez lui dans la certitude de la grâce reçue.

13. Il était question dans cette leçon de la bénédiction et de la doxologie.  Nous vous avons
montré

a) d’où vient la bénédiction;
b) ce qu’elle contient;
c) comment les chrétiens y répondent par la doxologie.

> > >
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